
iALGUIEN haga el favor de traerle un Dramamine al
diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna. Es que
dicen que se subió al tabique de la presidencia de la
Mesa Directiva... ¡y ya se mareó!
TANTO en las bancadas de oposición como sus propios
compañeros de Morena, están sorprendidos de ver
cómo el legislador aprovecha su cargo para ir a cuanto
evento le sea posible, lo inviten o no lo inviten. Dicen
que prácticamente no se ha perdido una sola toma de
posesión de los nuevos gobernadores. Sin embargo
el problema no es ése.

LO QUE está causando escozor en San Lázaro es que
Gutiérrez Luna se presenta como el mero mero que
puede decidir cómo se va a repartir del Presupuesto
2022 La realidad es que su encargo no implica
ese poder político, pues su función es más bien
administrativa. Ojalá no se pegue muy fuerte cuando
caiga de la nube en la que anda

AUNQUE es por lavado, está muy, pero muy sucia
la acusación en contra de los 31 científicos del Foro

Consultivo del Conacyt Quienes han tenido acceso
al expediente cuentan que fue presentada por una
autoridad no competente, pues lo hizo el procurador
fiscal.

POR LEY, la Secretaría de Hacienda debe presentar
estas denuncias a través del titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Y sabiendo
cómo es el queretano, difícilmente se habría prestado
a este numerito que huele a venganza.
EN la FGR afirman que fue el propio procurador fiscal,
Carlos Romero Aranda, quien pidió a los Ministerios
Públicos ingresar la petición en fin de semana... para
dar su domingazo. ¿Será que anda buscando reflectores
o que, al revés, quiso hacerlo en lo oscurito para
brincarse a Rogelio Ramírez de la O y a Santiago
Nieto? Es pregunta que no requiere ciencia.

• • •

MUY MOVIDO anda el senador Juan Antonio

"Toño" Martín del Campo buscando apoyos para
ser candidato a la gubernatura de Aguascalientes
Y aunque la elección es hasta junio del próximo año,
el panista ya está haciendo amarres dentro y fuera
de su partido.

HACE POCO se reunió con Jesús Ortega quien,
según esto, le prometió que el PRD se sumaría a
postularlo en coalición. Falta ver si también logra sumar
a Movimiento Ciudadano, al que ha estado cortejando
desde hace meses.

COMO SEA, lo primero será que Martín del Campo
obtenga la postulación del PAN, pues no es el único
aspirante. La ex alcaldesa Teresa Jiménez también
está fuerte en las encuestas, pese a que rompió
políticamente con el gobernador Martín Orozco.
¡Cierren las puertas!

• • •

ES ENTENDIBLE que Emilio Lozoya se haya escapado
del arraigo domiciliario para ir a cenar al Hunan. Nada
como un buen pato laqueado, para un pájaro de cuenta
mimado.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN LA FRACCIÓN
parlamentaria del PRI
hay razones de "peso"
para estar molestos.

CUENTAN QUE

el coordinador,
Ernesto Alarcón, no
ha entregado ni la
mitad de un centavo
a los diputados
de su bancada,
argumentando que no
hay cuentas bancarias
para poder hacerlo.

PERO CUANDO
escuchan dicho

argumento, sienten
que les están dando
atole con el dedo, pues
es bien sabido que
la verdadera razón

es que la Unidad
de Inteligencia
Financiera dejó
congeladas las cuentas
del ex coordinador,
Tonatiuh González,
por lo que alguien
necesita echar mano

de donde pueda.

BIEN DICEN que
dinero llama dinero...

¡y problemas!
• • •

PERDIERON LA

esperanza en la actual
Administración de

Naucalpan que
encabeza Patricia

Durán que más de
un vecino está sólo

a la espera de que
la entrante sea un

poquito... ¡menos mala!

CON TODO y los
riesgos de contagio,
no hubo forma de que
la Alcaldía permitiera
el pago de predial en
línea. Lo pidieron
desde enero y es fecha
que nadie les ha dado
solución.

CON TAN poco para
que termine el mes,
lo único que piden
es que los entrantes
tengan más apertura,
así sea una milésima...

¡y con eso ya será
ganancia!

EN LA FRACCIÓN
parlamentaria del PRI
hay razones de "peso"
para estar molestos.

CUENTAN QUE

el coordinador,
Ernesto Alarcón, no
ha entregado ni la
mitad de un centavo

a los diputados
de su bancada,
argumentando que no
hay cuentas bancarias
para poder hacerlo.
PERO CUANDO
escuchan dicho

argumento, sienten
que les están dando
atole con el dedo, pues
es bien sabido que
la verdadera razón

es que la Unidad
de Inteligencia
Financiera dejó
congeladas las cuentas
del ex coordinador,
Tonatiuh González,
por lo que alguien
necesita echar mano

de donde pueda.

BIEN DICEN que
dinero llama dinero...

¡y problemas!
• • •

PERDIERON LA
esperanza en la actual
Administración de

Naucalpan que
encabeza Patricia

Durán que más de
un vecino está sólo

a la espera de que
la entrante sea un

poquito... ¡menos mala!

CON TODO y los
riesgos de contagio,
no hubo forma de que
la Alcaldía permitiera
el pago de predial en
línea. Lo pidieron
desde enero y es fecha
que nadie les ha dado
solución.

CON TAN poco para
que termine el mes,
lo único que piden
es que los entrantes
tengan más apertura,
así sea una milésima...

¡y con eso ya será
ganancia!

EN LA FRACCIÓN
parlamentaria del PRI
hay razones de "peso"
para estar molestos.

CUENTAN QUE

el coordinador,
Ernesto Alarcón, no
ha entregado ni la
mitad de un centavo

a los diputados
de su bancada,
argumentando que no
hay cuentas bancarias
para poder hacerlo.
PERO CUANDO

escuchan dicho

argumento, sienten
que les están dando
atole con el dedo, pues
es bien sabido que
la verdadera razón

es que la Unidad
de Inteligencia
Financiera dejó
congeladas las cuentas
del ex coordinador,
Tonatiuh González,
por lo que alguien
necesita echar mano

de donde pueda.

BIEN DICEN que
dinero llama dinero...

¡y problemas!
• • •

PERDIERON LA

esperanza en la actual
Administración de
Naucalpan que
encabeza Patricia

Durán que más de
un vecino está sólo

a la espera de que
la entrante sea un

poquito... ¡menos mala!

CON TODO y los
riesgos de contagio,
no hubo forma de que
la Alcaldía permitiera
el pago de predial en
línea. Lo pidieron
desde enero y es fecha
que nadie les ha dado
solución.

CON TAN poco para
que termine el mes,
lo único que piden
es que los entrantes
tengan más apertura,
así sea una milésima...

¡y con eso ya será
ganancia!

EN LA FRACCIÓN
parlamentaria del PRI
hay razones de "peso"
para estar molestos.

CUENTAN QUE
el coordinador,
Ernesto Alarcón, no
ha entregado ni la
mitad de un centavo

a los diputados
de su bancada,
argumentando que no
hay cuentas bancarias
para poder hacerlo.
PERO CUANDO

escuchan dicho
argumento, sienten
que les están dando
atole con el dedo, pues
es bien sabido que
la verdadera razón

es que la Unidad
de Inteligencia
Financiera dejó
congeladas las cuentas
del ex coordinador,
Tonatiuh González,
por lo que alguien
necesita echar mano

de donde pueda.

BIEN DICEN que
dinero llama dinero...

¡y problemas!
• • •

PERDIERON LA

esperanza en la actual
Administración de
Naucalpan que
encabeza Patricia
Durán que más de
un vecino está sólo
a la espera de que
la entrante sea un

poquito... ¡menos mala!
CON TODO y los
riesgos de contagio,
no hubo forma de que
la Alcaldía permitiera
el pago de predial en
línea. Lo pidieron
desde enero y es fecha
que nadie les ha dado
solución.

CON TAN poco para
que termine el mes,
lo único que piden
es que los entrantes
tengan más apertura,
así sea una milésima...

¡y con eso ya será
ganancia!
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En un reciente artículo Malbéne habla

de Salam ben Ezra, filósofo de la España
musulmana. Escribe acerca de él:

"... La deñnición que Ben Ezra da de Dios
es una de las más bellas que conozco.
Dice: 'Dios es el que ama'. Es otra forma
de decir lo que el Evangelio dice: 'Dios es
amor'. Pero creo que en las palabras del
arábigo el amor divino es más personal,
y por tanto se siente más cercano. Dios
es el que ama. Es decir Dios es el que me
ama. En la doctrina cristiana existe 'el

santo temor de Dios'. Es bueno sentirlo,
por razón de su justicia, pero es mejor
sentir 'el santo amor de Dios', por razón
de su misericordia..."

Los textos de Malbéne son siempre motivo
de polémica. A él eso no le inquieta. Dice:
"Me preocuparé el día que todos estén de
acuerdo con mis opiniones".

¡Hasta mañana!...
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Súbito pesimismo
La sesión semanal del Club de

Costura "Las Puntadas" se lle
vó a cabo en la casa de doña

Cacariola Lo que ahí vieron las se
ñoras asistentes no es para contarse,
motivo por el cual lo contaré. Las so
das estabariya disfrutando la merien
da cuando de pronto entró en la casa
don Lascivio, el marido de doña Ca
cariola, acompañado por una exube
rante féminá. Sin más ni más la pareja
se tendió sobre la alfombra de la sala
y ahí llevó a cabo el antiguo rito na
tural ante la estupefacción y azoro de
la concurrencia Doña Cacariola les
dijo a sus amigas: "Y lo que más me
molesta es que luego me da una expli
cación que siempre se antoja razona
ble"... "El pueblo / unido / jamás será
vencido". Ese lema de las izquierdas
sonaba, sonoro, en las manifestacio
nes. Desde luego "el pueblo" era so
lamente el proletariado. (Esta palabra,
dicho sea de paso, se originó en Roma
Aludía a aquéllos que no podían dar
a la república más que prole, es decir
hijos). En la noción izquierdista del
vocablo quienes pertenecen a la clase
media y alta no son pueblo. El térmi
no inglés "people", usado por Lincoln
en su célebre definición de demo
cracia, es más amplio; abarca a todos
los ciudadanos por igual. En pocos

países del mundo la brecha entre
ricos y pobres es tan ancha como en
México. Y lo peor es que todo indica
que esa brecha se está enanchando
cada día Pese al plausible y expresivo
lema de López Obrador: 'Trímero los
pobres", y a las dádivas monetarias
que con generosidad reparte, los da
tos oficiales no los otros datos in
dican que bajo el régimen de la 4T el
número de pobres ha crecido consi
derablemente. Se podrá culpar de eso
a la pandemia o a la crisis económica
mundial, pero las cifras ahí están. Si a
eso se añade la criminalidad rampan
te ya se verá que los mexicanos no
estamos viviendo precisamente en el
mejor de los mundos posibles. Aun
que a veces sufro ataques súbitos de
pesimismo ¿a quién no le asalta al
guna vez la frustración? sigo pensan
do que ya vendrán tiempos mejores,
y que el pueblo todo el pueblo no
será vencido, pues tenemos recursos
materiales y morales que, con nuestro
trabajo y nuestra participación cívica,
habrán de sacarnos adelante. Mayo
res y más graves crisis hemos visto,
y siempre las hemos superado. Lo que
digo no está hecho con la materia de
la ingenuidad, sino de la esperanza,
y se fortalece con el conocimiento
de la que antes se llamaba "historia

patria" y que ahora, con eso del len
guaje inclusivo, quién sabe cómo se
llamará. La palabra "patria" viene de
"pater", que es el padre, y eso será til
dado de sexismo por algunas activis
tas. (Y también por algunos activis
tas)... Dulcimela le pidió al galán que
la cortejaba "Me gustaría conocerte
más. Dime cuáles son tus valores, tus
principios, tus ideales, tus sueños,
tus ilusiones, tus ingresos..."... Doña
Macalota le dijo a su esposo don
Chinguetas: "Creo que el coche no va
a funcionar por algún tiempo". "¿Por
qué?" preguntó él. Explicó la señora
"Tiene agua en el motor". "¿Agua en el
motor? se extrañó don Chinguetas.
No puede ser. Voy a revisarlo. ¿Dónde
está el coche?". Contestó, apenada,
doña Macalota: "En la alberca"... La
maestra de Pepito habló con él: "Úl
timamente tus calificaciones han ba
jado. ¿A qué crees que se deba eso?".
Explicó el chiquillo: "A que estoy ena
morado". La maestra sonrió: "Qué
bueno, Pepito. Y ¿se puede saber de
quién estás enamorado?". Respon
dió el crío: "De usted. Y le pido que
nos casemos". "Vaya, vaya volvió
a sonreír la profesora. Es cierto que
siempre he deseado tener un mari
do, pero no un niño". Sugirió Pepito:
"Nos cuidamos"... FIN.

Fecha: 11/10/2021

Página: 11

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,552

Página 4 de 10



Cus cus
La primera vez que el PRI fue

oposición lo hizo desde las
gubernaturas y sobrevivió

sin un presidente de la República
de su partido.

En los sexenios panistas (2000
2012) los gobernadores asumieron
la interlocución directa con los pre
sidentes Fox y Calderón por encima
o en pleito con sus presidentes de
partido. La agrupación interna más
fuerte fue el denominado Tucom
(Todos Unidos contra Madrazo)
que desafiaba al entonces líder, Ro
berto Madrazo y quien impuso su
candidatura presidencial en 2006.
Entonces el PRI compitió dividido.
Los gobernadores jugaron con Cal
derón y compraron la garantía de
sobrevivencia en su sexenio.

Así lo cuenta el propio Madra
zo en su libro La traición: "Todo
esto quedó claro en las horas pos
teriores a la elección, cuando los
gobernadores parecían decir: '¡Uff!
Qué bueno que ya perdió Madra
zo, vámonos ahora a reconocer
a Calderón'. Si algunos hasta pro
pusieron llevarme hasta la oficina
de Felipe Calderón, aún cuando los
números todavía eran muy cerra
dos, incluidos los nuestros. '¡Nal
gasprontas!', les gritó Manlio Fabio
(Beltrones), y apenas se sonrojaron
un poco. Y claro, Calderón era para
ellos más manejable, menos hecho
para el poder, más inseguro, más
a modo con sus intereses".

En el sexenio calderonista, en
cabezados por Enrique Peña, varios
jóvenes gobernadores, atrabiliarios
y ambiciosos, tomaron la punta

y capitalizaron la debilidad del pa
nismo para vencer en la elección
presidencial de 2012.

Con el aprendizaje de la fuerza
que pueden tener los opositores
desde el poder regional, el mexi
quense domesticó a los principales
gobernadores panistas. La reforma
energética aprobada en su sexenio
fue fundamental en esa relación
de domesticación con sobornos a
senadores y favorecimientos a go
bernadores. La corrupción que lu
bricó esa reforma pasó una factura
muy alta al priismo y la esencia de
su recuperación (los gobernadores)
se convirtió en su autoaniquilación.
Gobernadores como Roberto Bor
ge, Javier Duarte, César Duarte,
infligieron un daño mortal al PRI
junto con la cauda de corrupción
que permeó al gobierno peñista De
ello todavía no se recuperan.

A diferencia de hace 20 años,
ahora los gobernadores del PRI
y el dirigente nacional mantie
nen un acuerdo. Pero ejercen una
"oposición" esquizofrénica. Los go
bernadores son obsecuentes y el
líder del partido hace como que
disiente del presidente de la Repú
blica. Es una tragicomedia.

Desbaratado, el PRI hoy surca
entre el miedo y el pánico. Sus
dirigentes no tienen posibilidad
alguna de reclamar. No encarnan
alternativa. No significan contra
peso. Compraron un flotador con
la alianza tripartita, pero acuden
sin autoridad.

El anuncio de la reforma eléc
trica que pretende sepultar la obra

peñista y priista del sexenio pa
sado ha incrementado el miedo
entre la dirigencia tricolor. Mal si
la aprueban, mal si la rechazan. En
las dos opciones perderán votos
y presencia Los llevan arrastrados
a una batalla que no quisieran dar.
Parecen aquellos soldados del viejo
chiste donde tras una orden de
retirada en una batalla perdida, el
general al mando observa que uno
de los exhaustos combatientes lleva
su escudo en la espalda y no sobre
el pecho como debía ser. "¿Qué
significa eso?", le reclama el gene
ral. "¿Por qué lleva el escudo en la
espalda?". Y el soldado le respon
de: "Es que ya sabía que íbamos
a retroceder".

Amagados, advertidos, indaga
dos, desprestigiados, los defensores
de la reforma peñista y opositores a
la dirigencia partidista encabezada
por Alejandro Moreno y Murat, no
encuentran ruta de salida No está
en el PRI, una organización sin vida
interna, sin debate, sin estructura
El PRI pierde en sus sectores (la
CTM es vapuleada diariamente
por Pedro Haces), con sus gober
nadores hincados y su militancia
en desbandada

¿Qué deben hacer los oposi
tores a Moreno y Murat? Irse del
PRI y reconstruir un núcleo que
defienda la obra que crearon en
los últimos 30 años. Pero parecen
estar contagiados del miedo que
paraliza a Moreno. Adentro, en la
casa de los sustos, serán engullidos
en la ola de pánico. Irán caminando
siempre para atrás.
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Aunque esté de moda cuestionar el
liberalismo, la tolerancia y la libertad han
permitido el enriquecimiento de todos.

Deirdre, la liberal

Está de moda cuestionar el libera
lismo, la doctrina que defiende
la libertad económica política y

personal. En 2018 Patríele J. Deneen de
la Universidad de Notre Dame publicó
¿Por que ha fracasado el liberalismo?
donde afirma que la expansión de la
libertad "genera en la práctica una des
igualdad titánica impone uniformidad
y homogeneidad, promueve la degra
dación material y espiritual, y socava
la libertad". Thomas Piketty, el econo
mista francés autor de El capital en el
siglo XXI, advierte también sobre un
supuesto incremento de la desigualdad.
Ha descrito cómo pasó de ser un joven
entusiasta del liberalismo a fines de
los ochenta cuando se desplomaban
las dictaduras comunistas, para excla
mar hoy "¡Viva el socialismo!". Muchos
políticos son peores: se dicen "libera
les" mientras impulsan medidas para
acabar con las libertades individuales.

Por eso es tan refrescante la entu
siasta defensa del liberalismo de Deir
dre McCIoskey, doctora en economía
por Harvard, maestra de la Escuela
de Economía de la Universidad de
Chicago de 1968 a 1975 y hoy "profe

sora emérita distinguida" en economía
e historia de la Universidad de Illinois
en Chicago. En su libro de 2019 ¿Por
qué el liberalismo funciona? argumenta
"El muy vilipendiado 'capitalismo' ha
elevado el ingreso real por persona
de los más pobres desde 1800 no en
10 por ciento o 100 por ciento, sino en
más de 3,000 por ciento... Es el más
importante, pero siempre subestimado,
hecho del mundo moderno". McCIos
key llama "el Gran Enriquecimiento"
a este proceso inédito en la historia de
la humanidad.

A McCIoskey no le gusta el tér
mino "capitalismo", una invención de
los marxistas que consideran que la
"acumulación de capital" dio origen
a una sociedad cada vez más desigual.
McCIoskey rechaza la idea y señala
que el Gran Enriquecimiento nos ha
hecho más ricos a todos, especialmen
te a los pobres. "El 'capitalismo' es un
error científico comprendido en una
sola palabra una acuñación engañosa
de nuestros enemigos, y todavía usada
por los tristemente engañados entre
nuestros amigos". La mejor palabra
para describir el factor de la economía
liberal que permitió el Gran Enriqueci
miento es innovism, que puede tradu
cirse como "innovacionismo".

En una enciclopédica trilogía so
bre "la era de la burguesía" McCIos
key ha defendido las tan vituperadas
"virtudes burguesas". Mientras que
Gustave Flaubert llamaba "burgués

a quienquiera que piense con bajeza",
McCIoskey comenta "Desde la novela
Madame Bovary hasta la película Wall
Street, la moda ha sido promover un
odio a la burguesía". Pero son las vir
tudes burguesas, como la tolerancia
y la libertad, las que han permitido las
innovaciones que han llevado al Gran
Enriquecimiento.

El liberalismo, dice, ha liberado
a las mujeres y a los homosexuales,
porque el liberalismo rechaza las je
vrarquías. Muchas de las medidas que
promueve la izquierda como el sueldo
mínimo, buscan "dañar a los pobres
y a las mujeres" porque excluyen del
mercado laboral a los jóvenes o a quie
nes tienen menor preparación. Más
que un sueldo mínimo, McCIoskey
defiende un "ingreso mínimo", como
Milton Friedman.

Para McCIoskey la discusión sobre
el liberalismo tiene gran relevancia
personal. Nació hombre, con el nom
bre de Donald, se casó a los 22 y tuvo
hijos. En 1995, a los 53, se convirtió en
mujer, experiencia que ha narrado en
Crossing. Solo una sociedad liberal le
habría permitido este acto de libertad.

• SALUD

México ya debería tener un sistema de
salud como el de Dinamarca pero en
lugar de eso se ha desmoronado el sis
tema de salud pública A los usuarios
solo han llegado 6.8 por ciento de los
medicamentos que necesitan.
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El Informe Oppenheimer
ANDRÉS OPPENHEIMER
Twitter: aoppenheimera

Cómo superar la catástrofe
educativa de Latinoamérica
Cuando la gente habla de
los mayores problemas de
América Latina, por lo ge
neral comienza citando la
corrupción gubernamental,
el crimen y el desempleo.

Si me preguntan a mí,
uno de los mayores proble
mas de la región, en com
paración con lo que he vis
to en Asia y otras partes del
mundo en desarrollo, es la
falta de una cultura fami
liar de obsesión con la edu
cación.

Sí, leyeron bien, no es
toy hablando del fracaso de
los Gobiernos en mejorar
los estándares educativos,
sino de la falta de una con
ciencia de la ciudadanía so
bre la importancia de tener
buenos sistemas educativos.
Una nueva encuesta lo deja
muy claro.

El sondeo de Latinoba
rómetro, una firma regional
de encuestas con sede en
Chile, muestra que la edu
cación ocupa el último lugar

entre las mayores preocu
paciones de la mayoría de
los latinoamericanos, muy
por debajo de la economía,
la política y la corrupción.

Sólo el 4 por ciento de
los latinoamericanos cita
la educación entre los ma
yores problemas de su país,
según la encuesta de casi
20 mil personas en 18 paí
ses de la zona

En algunos países, los
datos son aún más alar
mantes: en México, Colom
bia, Ecuador y Venezue
la, sólo el 2 por ciento de
la gente citó la educación
como un problema nacio
nal importante. En Argenti
na, Guatemala y Honduras,
la cifra fue de sólo de 3 por
ciento.

La ausencia de una cul
tura de obsesión familiar
por la educación es una de
las principales razones por
las que América Latina ha
perdido tanto terreno fren
te a los países asiáticos en
las últimas décadas. Mien
tras que las familias asiáti
cas invierten gran parte de
su tiempo y dinero en la
educación de sus hijos, eso
ocurre mucho menos en
América Latina.

A modo de ejemplo, hay
758 mil estudiantes extran
jeros de países asiáticos
en las universidades esta
dounidenses, en compara
ción con sólo 80 mil 200
de América Latina, según el
informe "Open Doors" del
Departamento de Estado.

Por supuesto, la pobla
ción de Asia es mucho ma
yor. Pero eso no explica por
que los países asiáticos en
vían a tantos más alumnos
a las mejores universidades
del mundo que naciones la
tinoamericanas con pobla
ciones similares.

Hay casi 24 mil estu
diantes extranjeros de Viet
nam en las universidades
estadounidenses, en com
paración con 14 mil 300 de
México que tiene una po
blación más grande y está
mucho más cerca de Esta
dos Unidos.

Y hay más alumnos de

Bangladesh en Estados Uni
dos que de Colombia, a pe
sar de que Bangladesh es
un país mucho más pobre.

Al contrario de lo que
muchos creen, la mayoría
de los estudiantes asiáti
cos no son becados por sus
Gobiernos. La mayoría de
ellos estudian en el extran
jero con los ahorros de sus
familias.

Asimismo, la falta de
una cultura de pasión por la
educación en América La
tina se hace evidente en los
resultados de las pruebas
internacionales PISA, de
alumnos de 15 años en lec
tura, matemáticas y ciencias.

Los estudiantes de Chi
na, Singapur y Macao sacan
las mejores calificaciones,
mientras que los jóvenes
latinoamericanos se ubica
ron en la mitad inferior de
la lista

Lo que es peor, algunos
países latinoamericanos, co
mo México, han abandona
do recientemente la prue
ba PISA. En lugar de inten
tar medirse con el resto del
mundo y tratar de corregir
sus problemas educativos,
el Gobierno mexicano ha
optado por la negación total
de la crisis educativa

Esa es una receta para
perpetuar la pobreza, por
que vivimos en un mundo
en el que el trabajo men
tal se cotiza cada vez más, y
las materias primas como el
petróleo, o el trabajo manu
facturero, cada vez menos.

¿Qué habría que hacer?
La solución no va a venir de
los Gobiernos. Invertir en la
educación de calidad signi
fica gastar más en la forma
ción de los profesores, y eso
rinde sus frutos en mucho
tiempo, mientras que los
políticos sólo quieren inver
tir en aquellas cosas que les
ayuden a ganar las próxi
mas elecciones.

La solución es crear una
cultura familiar de obse
sión por la educación. Los
empresarios, los medios de
comunicación y los grupos
cívicos deberían invertir
mucho más en campañas
de concienciación pública
sobre la importancia de la
educación, para presionar a
sus Gobiernos para que me
joren los estándares educa
tivos.

Mientras sólo el 4 por
ciento de los latinoameri
canos cite la educación co
mo una de sus principales
prioridades, los Gobiernos
seguirán sin hacer nada, y
la región seguirá perdien
do terreno en la economía
mundial.
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Secuestros durante
el Covid19
Las medidas de distancia
miento social tuvieron im
pacto en casi todos los crí
menes de la Ciudad (y el
País). Algunos se movieron
de lugar (tiroteos), otros se
mantuvieron bastante esta
bles (homicidios), uno cre
ció (narcomenudeo) y la
gran mayoría se redujo sus
tancialmente. Es fácil de
entender: si las calles están
vacías, entonces, el robo a
transeúnte no tiene tran
seúntes para robar. Si las
casas están llenas, el robo a
casa habitación se compli
ca porque los usuarios están
dentro. Pocos autos en la
calle, desciende el robo de
autos y de autopartes. Y así
sucesivamente con el resto
de los delitos.

La teoría de las activi
dades rutinarias explica es
to bastante bien: para que
se cometa un delito, debe

haber una confluencia en
tiempo y espacio de delin
cuentes, víctimas y falta de
guardianes (policías). Obvia
mente, la lógica de los deli
tos relacionados con el cri
men organizado también se
modificó. No se puede se
guir extorsionando nego
cios, si están cerrados. Pero
no todos dependen direc
tamente de la actividad de
la víctima Por ejemplo, los
secuestros no necesitan de
gente en la calle, aunque si
las potenciales víctimas es
tán encerradas no hay chan
ce de cometer el crimen.
Precisamente eso sucedió
en la CDMX.

BUENAS
Y MALAS NOTICIAS

El secuestro bajó en la CD
MX. De enero a julio de
2019 hubo 128 secuestros
mientras que en el mismo

periodo de 2021 solamente
se produjeron 20 denuncias
por este delito. Esto signifi
ca una reducción de 84 por
ciento (Consejo Ciudadano).

En el mismo periodo,
el Edomex bajó de 120 se
cuestros a 74, es decir, sólo
38 por ciento de reducción.
Son buenas noticias, pero
no hay que entusiasmar
se demasiado, porque 2018
y 2019 fueron particular
mente intensos en materia
de secuestros. Si se compa
ra con 2015 (28), 2016 (29)
y 2017 (26) la reducción fue
insignificante considerando
que la Ciudad estaba cerra
da y no había movimientos.
De hecho, aún con 20 se
cuestros, la CDMX se ubi
ca tercera a nivel nacional,
después del Edomex (74) y
Veracruz (32). Si se conside
ra el Valle de México (como
hay que hacer en un delito
donde se secuestra a alguien
en CDMX y se lo esconde
en Edomex), los 94 secues
tros representan el 26 por
ciento del total cometido en
el País.

Aún con la reducción
de este semestre, la CDMX
está frente a Estados que
aumentaron su nivel de se
cuestros como Guanajuato
(aumento de 17 por ciento)
y Chihuahua (64 por cien
to). ¿Cómo puede explicarse
esto si las clases medias y al
tas simplemente se encerra

ron o salieron de la Ciudad?
Muy simple: los secuestros
apuntaron a sectores bajos
que seguían circulando en
las calles. Por ese motivo, la
residencia de las víctimas
pasó de las alcaldías tradi
cionales (Miguel Hidalgo,
Narvarte, Coyoacán) para
concentrarse en Iztapalapa
(20.3 por ciento), Cuauhté
moc (12.5%) y Gustavo A.
Madero (9.4 por ciento).

Precisamente son las al
caldías donde menos se de
tuvo la actividad y en plena
pandemia se podían encon
trar tianguis callejeros reple
tos de gente. Para sobrevivir,
las bandas criminales dedi
cadas al secuestro se volvie
ron menos ambiciosas y fue
ron a buscar víctimas don
de las había: en los sectores
de menores recursos que no
podían encerrarse y mucho
menos, irse de la Ciudad.

Como siempre, los po
bres salieron perdiendo. Sin
ahorros ni resto económico
para quedarse en casa, salie
ron a trabajar, se enferma
ron y para empeorar si se
puede la situación, los se
cuestraron. La gran pregun
ta es si pasada la pandemia
y las restricciones, todo va a
volver a la normalidad o se
va a generar una subespecia
lidad del secuestro dirigida
a un sector vulnerable que
deja menos ganancias, pero
que casi no tiene riesgos.
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BAJO
RESERVA

Los días compleios para la
alianza PANPRlPRD
::::: Mientras la alianza PANPRIPRD vive mo
mentos de incertidumbre, debido a que la ini
ciativa de reforma eléctrica presentada por el
^ w Presidente ha generado dife

rendas entre panistas y pe
rredistas con los priistas,
esas tres fuerzas presentarán
esta semana su propuesta de
presupuesto alterno. Nos di
cen que tras varias reunio
nes entre los coordinadores
parlamentarios del PRI, Ru
bén Moreira: PAN, Jorge
Romero, y PRD, Luis Espi
nosa Cházaro, la propuesta

verá la luz, probablemente este jueves. En este
intento irán juntas las tres fuerzas, aunque lue
go de la aprobación del Presupuesto vendrán
días complejos, pues se discutirá la reforma
eléctrica, y después de eso, nadie está seguro si
la alianza se mantendrá o llegará a su fin.

La mancuerna EbrardMonreal
::::: Por segunda vez en menos de 14 días, el
canciller Marcelo Ebrard acudirá hoy al Se
nado, esta vez para informar los resultados de

Ia Reunión de Alto Nivel en

materia de seguridad entre
México y EU. Nos hacen ver
la excelente coordinación
que la Cancillería mantiene
con el Senado y nos comen
1311 clue11110 los persona
jes que trabaja para que las
asistencias de Ebrard sean
exitosas es el presidente de
la Junta de Coordinación
Política, el morenista Ricar

do Monreal. Interesante resulta que tanto el
canciller como el senador son aspirantes a la
candidatura presidencial de 2024. Ambos al
canzaron en semanas previas un acuerdo de
no agresión y de civilidad en la competencia
por la candidatura, sin embargo, algunos los
perciben más como una mancuerna que quizá
pueda terminar en una alianza electoral cuan
do llegue el momento preciso.
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Brote de Inconformidad en el INER
::::: En el Instituto Nacional de Enfermedades
Respiratorias hay un brote que ha cobrado
fuerza No se trata de un tema de contagios,
sino de inconformidades. Primero, personal
médico tomó las calles para exigir un bono
Covid, insumos para atender pacientes con
coronavirus, además de mejoras laborales, y
ahora tocará el turno a personas que han reci
bido atención en el hospital y que, señalan,
los han dejado de atender sin ser canalizados
a otras instituciones. Nos comentan que pa
cientes con EPOC, y enfermedades crónicas
respiratorias, prevén manifestarse frente al
INER y en Palacio Nacional para exigir que les
brinden atención, ya que existen más enfer
medades además del coronavirus y que las
personas que las padecen están a la deriva, y
en muchos casos, con riesgo de perder la vida.

Viene una app de amparos para
pacientes con cáncer
::::: Por si el gobierno no tenía suficiente con
las demandas de amparo de los niños con
cáncer que han visto sus tratamientos inte
rrumpidos por falta de medicamentos, una
oleada de amparos se avecina. Los abogados
que trabajan pro bono para tramitar estos
amparos están por lanzar una aplicación para
que cualquier paciente con cáncer pueda de
mandar atención. La aplicación ofrece elabo
rar en 5 minutos las demandas de amparo. A
ver si a estos pacientes no los llama golpistas
el doctor Hugo LópezGatell.
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KIOSKO

¿Del desprecio a la admiración?
le "copia'' Samuel García a amlo
::::: Al cumplir una semana como gobernador
de Nuevo León, nos platican, Samuel García
Sepúiveda (MC) se ha mostrado totalmente

distinto al que fue como
candidato, pues tras ser un
duro crítico del presidente
Andrés Manuel López
Obrador y sus políticas, ya
comenzó a imitar su forma
de comunicar, al realizar
conferencias mañaneras los
martes, jueves y domingos.
Pero eso no es todo, nos de
tallan, pues aunque en 2018,
como senador, arremetió

duro contra la ampliación al catálogo de deli
tos que podrían sancionarse con prisión pre
ventiva oficiosa, alegando que atentaba contra
el debido proceso, facilitaba la fabricación de
delitos y generaba costos, ahora como man
datario don Samuel se alegró por la aproba
ción de dicha reforma, al decir que le permiti
ría castigar presuntos actos de corrupción que
ya detectó en la paraestatal Servicios de Agua
y Drenaje.

Con el fiscal por delante
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que, ante la
imparable ola de violencia que aqueja a dicha
entidad, y que recientemente sembró pánico

por un tiroteo en el que ase
sinaron a cuatro policías, a
escasos metros del C5 y de
un campo de fútbol donde
en e' momento de los he
chos se realizaba un torneo

el nuevo gobierno,
del morenista David Mon
real envió al equipo de la
Mesa de Paz a emitir un

mensaje para calmar los
ánimos. El problema, nos

dicen, es que ninguno de los nuevos funcio
narios del gabinete se animó a ser el portavoz
y terminaron por mandar por delante al fiscal
Francisco Murillo Ruiseco, quien desde ha
ce tres años había alardeado su gran autono
mía del Ejecutivo, péro que esta vez no tuvo
de otra más que apechugar y decir que todas
las corporaciones actuaron rápidamente por
órdenes de don David. ¡Qué tal!
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Viejas formulas y nuevas caras
::::: Nos dicen que Movimiento Ciudadano y
su coordinador de bancada en la Cámara de ^
Diputados, Jorge Álvarez Maynez, volvieron

a aplicar la vieja fórmula del
cachirul, ya que a pesar de
que don Jorge carece de
trayectoria política en el es
tado de Jalisco, regresó al
Congreso de la Unión como
plurinominal por esa enti
dad, considerada el bastión
del emecismo, y donde tie
ne varios amigos de "alto
nivel" en la fuerza naranja.
Tal parece, nos indican, que
los emecistas se empe

a los partidos de an

::::: Quien sin querer comenzó mal su gestión,
nos narran, fue la alcaldesa de León, Guana
juato, Alejandra Gutiérrez (PAN), ya que,
previo a su toma de protesta, presentó a Mar
tín Pedroza como coordinador de Protección
Civil municipal, decisión que tuvo que echar
para atrás casi de inmediato, pues las críticas
no esperaron debido a que Pedroza está pre
suntamente implicado en casos de acoso con
tra las mujeres. Pero eso no es todo, nos deta
llan, pues la cereza del pastel fue la ratifica
ción de Mario Bravo como titular de la Se
cretaría de Seguridad Pública, a quien los ciu
dadanos acusan de dormirse en sus laureles
mientras la inseguridad no cesa. ¡Auch!
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Felicitaciones de Mauricio Toledo
levantan polvo
::::: El exdiputado federal morenista Mauricio
Toledo levantó polvo en Jas redes sociales
con la felicitación que realizó por Twitter al

canciller Marcelo Ebrard,
con motivo de su cumplea
ños. Entre varios de los co

mentarios que le hicieron
los cibernautas están que
"no le haga la barba", por
que tarde o temprano será
detenido. No hay que olvi
dar que don Marcelo es el
encargado de hacer los trá
mites para traer de Chile a
Toledo y que enfrente a las

autoridades capitalinas por los diversos deli
tos que le imputan. Por lo pronto, el también
experredista, nos dicen, hace su luchita para
quedar bien con todo el que está relacionado
con su proceso.

La pelea por el órgano electoral
de la CDMX
::::: El proceso de selección de la nueva presi
denta del Instituto Electoral de la Ciudad de
México (IECM) está subiendo de tono. Ahora
nos comentan que en el Instituto Nacional
Electora] (INE) ya tienen a su candidata y se
trata, afirman, de Cintía Campos Garmen
dia, quien se desempeña como directora de
Procedimientos Especiales Sancionadores del
INE. Por otra parte, nos aseguran que en el
gobierno capitalino están impulsando que sea
Patricia Avendaño la que se quede en el en
cargo. Ya se verá quién gana esta pulsada, el
INE o el Gobierno de la Ciudad de México.
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Mejoras en el Bosque de
Chapultepec
::::: Al poner en marcha una serie de canchas
y espacios deportivos en el Bosque de Cha
pultepec, la jefa de Gobierno capitalina, Clau

dia Sheinbaum, destacó la
labor que realiza el Fideico
miso del Bosque de Chapul
tepec, que encabeza Sha
ron Fastlicht Kurian. pues
este mecanismo, recordó, se
puso en marcha hace 21
años y ha dado buenos re ,
sultados para el manteni
miento y mejoras de uno de
los principales pulmones de

la capital del país. La mandataria capitalina
también agradeció el apoyo del presidente del
Deportivo Toluca, Valentín Diez Morodo.

Una reparación que tendía que
esperar
::::: Nos dicen que va para largo la repara
ción del puente 2 del Periférico Oriente,
dañado por el sismo del pasado 7 de sep

tiembre, y .que fue cerra
do a la circulación vehi
cular el 23 de ese mismo

mes para evitar algún ac
cidente fatal. El escepti
cismo de que no sea reha
bilitado de manera rápida
se debe a que el puente 3
del mismo Periférico

Oriente, que sufrió afecta
ciones pero en el terremo
to de 2017, tardó más de

tres años en reanudar operaciones, lo que
afectó a miles de habitantes de la metró
poli. La estructura está a cargo de la Jun
ta Local de Caminos del Estado de Méxi
co, por lo que las autoridades locales con
fían en que el gobernador Alfredo del
Mazo Maza agilice la reparación, porque
esa vialidad es la que conectará al
suroriente del Valle de México con el Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o ál email editor@eluniversal.com.mx
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Fuera del aire
Nobel para la
prensa libre
| PAOLA ROJAS
Llama la atención la deci

sión que tomó el Comité
Noruego. Otorgó el pre

mio Nobel de la Paz a los pe
riodistas María Ressa, de Filipi
nas, y Dmitry Muratov, de Ru
sia. Desde 1935 no se había en

tregado a alguien de este gre
mio. El mensaje es poderoso, lo
recibieron por sus "esfuerzos
para salvaguardar la libertad de
expresión que es una precondi
ción para la democracia y la
paz duradera". Ambos han li
brado duras batallas en sus paí
ses y han sido acosados por sus
respectivos gobiernos.
María Ressa ha trabajado pa

ra medios internacionales y ha
dirigido informativos muy im
portantes en su país. En 2012
fundó junto con otros periodis
tas el sitio Rappler. Ha sido
desde ahí donde ha podido de
nunciar los abusos cometidos
por Rodrigo Duterte desde su
llegada al poder. La respuesta
del gobierno ha llegado por dis
tintas vías; lo mismo ha inten
tado quitarle la licencia a Rap
pler como medio de comunica
ción, que ha buscado enviarla a
ella a prisión por delitos fiscales
que no han podido demostrar.

Antes del Nobel, María ya ha
bía recibido muy importantes re
conocimientos por su labor pe
riodística En abril de este año, la
Unesco le otorgó el Premio Mun.
dial de la Libertad de Prensa

Dmitry Muratov, por su par
te, recibió en 2007 el Premio
Internacional a la Prensa Libre

por parte del Comité para la
Protección de Periodistas; en
2010 le otorgaron el Four Free
doms Award y en 2016 la Aso
ciación Mundial de Periódicos
y Editores de Noticias lo hizo
acreedor a la Pluma de Oro.
Al igual que María Ressa Mu

ratov fundó junto con otros cole
gas un medio de comunicación
que desde 1993 ha denunciado
la corrupción gubernamental y
los atropellos a los derechos hu
manos: el diario Novaya Gazeta
que ha enfrentado en muchas
ocasiones la furia del implacable
presidente Vladimir Putin.
"La señora Ressa y el señor

Muratov representan a todos
los periodistas que defienden
esos ideales en un mundo en el

que la democracia y la libertad
de prensa se enfrentan a condi
ciones cada vez más adversas",

dijo la presidenta del Comité
Nobel, Berit ReissAndersen. Al
hacer el anuncio de que ellos
eran los ganadores, destacó
también que "el periodismo li
bre, independiente y basado en
hechos sirve para proteger con
tra el abuso de poder, la menti
ra y la propaganda de guerra".
Es un reconocimiento para

ellos y al mismo tiempo es una
llamada de atención para los
gobiernos que acosan a la
prensa. Los mandatarios que
limitan la libertad de expre
sión no permanecen impunes.
Aun cuando en sus países ejer
cen un gran control y se per
miten a sí mismos incurrir en
excesos, a nivel global lo que
construyen es desprestigio.
La solidaridad internacional

entre periodistas y ciudadanos
es esencial para proteger a las
voces críticas. Quienes tienen la
tentación de silenciar a la pren
sa deben saber que en el mun
do sobrarán quienes los denun
cien y exhiban sus abusos. •

Es llamada de aten

ción para gobiernos
3que acosan laprensi
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Emilio Lozoya o la impunidad

La imagen del exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya,
cenando relajado y quita

do de la pena en un restaurante
en las Lomas de Chapultepec, es
la representación gráfica de dos
verdades y una gran mentira.
Las dos verdades que desnuda
esa fotografía son la impunidad
que sigue reinando en México
para políticos pudientes e influ
yentes y el fracaso rotundo de la
primera fiscalía autónoma que
resultó tan ineficaz como com
prometida políticamente. Y la
gran mentira es la que repite, co
mo merolico todas las mañanas,
el presidente desde Palacio Na
cional: "Ya no hay corrupción y
se acabó la impunidad".
Porque no es sólo el hecho de

que el principal mexicano impli
cado en el escándalo internacio
nal de corrupción de Odebrecht
—que confesó haber recibido 10
millones de dólares de directivos
de la compañía brasileña, los
mismos que confirmaron haber
le dado los sobornos a cambio de
contratos— se pueda pasear tan
tranquilo a pesar de tener varias
denuncias penales y un proceso
judicial abierto en su contra; la
impunidad de Lozoya Austin re
presenta también la impunidad
de todo el gobierno de Peña Nie
to, cuyos integrantes, empezan

do por el presidente y siguiendo
por sus hombres más cercanos,
no han sido tocados ni someti
dos ante la justicia, a pesar de las
evidencias de la grotesca corrup
ción del sexenio pasado.
El único peñista al que la FGR

pudo detener y extraditar ni si
quiera pisó en ningún momento
la cárcel y obtuvo un trato pri
vilegiado a través de acuerdos
que nunca hizo públicos el fiscal
Alejandro Gertz Mañero, pero
que claramente han resultado
mucho más ventajosos y bene
ficiosos para Emilio Lozoya que
para la justicia mexicana y para
la fiscalía que no ha podido ar
mar un solo caso coherente y só
lido a partir de los dichos y afir
maciones del exdirector de Pe
mex que le dio a la Fiscalía más
saliva y paja que evidencias só
lidas de corrupción de los casi 70
políticos a los que acusó en sus
declaraciones judiciales.
En ese sentido, la fotografía

que tomó y vitalizó la periodista
Lourdes Mendoza la noche del
sábado es también un golpe seco
contra una Fiscalía General de la
República porque su titular, Gertz
Mañero, Ha fracasado burdamen
te en procesar, perseguir y mate
rializar el que llegó a ser llamado
"el principal caso en la lucha con
tra la corrupción de la 4T".

Y ahí viene el otro gran exhi
bido y desnudado por una ima
gen que, en las redes sociales, la
opinión públicay hasta en la opi
nión de miembros del actual go
bierno fue calificada como "una

afrenta": el presidente Andrés
Manuel López Obrador. El man
datario que ha repetido hasta el
cansancio que "ya se terminó la
corrupción" a partir de que ini
ció su gobierno y que asegura to
dos los días que "ya no hay im
punidad para nadie, porque ya
no son los tiempos en que se pro
tegía a los corruptos", hoy tiene
que tragarse sus palabras ante la
ineficacia de un fiscal que, aun
que la ley lo considéra autóno
mo, actúa claramente bajo con
signa de la 4T.
¿Cómo explicará el presiden

te ante la imagen de Lozoya ce
nando en un restaurante de lujo
que la "cloaca" de corrupción
de la que él habló en este caso
sigue tapada y apestando a tres
años de su gobierno y a casi año
y medio de que extraditaron y
trajeron de España al exdirector
de Pemex?
"La impunidad es siempre

una afrenta", escribió ayer en su
cuenta de Twitter Santiago Nie
to, titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera de la Secre
taría de Hacienda. Y la impuni
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dad que quedó plasmada en esa
imagen de una cenita de sábado

en la noche, es lo que está mar
cando la realidad de este go
bierno a la mitad del sexenio.

Emilio Lozoya no sólo se cenó
un pato a la ciruela que tiene fa
ma de ser de los mejores en la
Ciudad de México, también
masticó, deglutió y transformó

en desechos, el discurso de que
en este gobierno se terminó la
impunidad. La suya es la ima
gen viva de lo que es hoy la 4T:
más discursos que hechos. •

AMLO ha repetido hasta el cansancio qu
ya no se protege a los corruptos.
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MéxicoEU: el triunfo
CtdClT\ÍSfTXO

1^*1 odo funcionario tieI ne en algún mo
mentó de su carrera

la ilusión de estar recrean
do el mundo desde cero. Es
la enfermedad del adanis
mo: la fantasía de que lo
que se estáhaciendo nunca
se ha intentado.
Y digo que esto es ilusión

porque las ideas realmente
originales son escasas, más
aún en las instituciones pú
blicas. Lo que se presenta
como ruptura es, en la ma
yoría de los casos, inercia
con ropajes distintos. Ideas
viejas con moños nuevos.
Todo esto viene a cuento

por el llamado Entendi
miento Bicentenario sobre
Seguridad, Salud Pública y
Comunidades Seguras en
tre México y los Estados
Unidos, presentado luego
de una reunión entre fun
cionarios de alto nivel de

ambos países.
El acuerdo está siendo

vendido por el lado mexica
no como algo sin precedente

j ¿ en la relación bilateral. Según
6l canciller Marcelo Ebrard,
"por primera vez, existe un
Interés por construir una re
lación en la que las priorida

des de México tengan el mis
monivelquelasquetieneEs
tados Unidos."
* Esto sería, en la narrativa
oficial mexicana., algo radi
calmente distinto a la Inicia

tiva Mérida que, según
Ebrard, se enfocaba "ape
nas, en que se capturaran a
los capos del narcotráfico."

nHhora en cambio^ ¿é vaij á ,
considerar por igual las prio
ridades mexicanas, las cua

r les serían "reducir la violen

cia y homicidios en México,
darles oportunidades de de
sarrollo y trabajo a jóvenes y
atender las causas de los
problemas".
Pero no solo eso: dice

Ebrard que "a partir de este
nuevo entendimiento,
[ambos países] intercam
biaremos inteligencia fi
nanciera" y "por primera
vez, cooperaremos en el
rastreo de armas".
Suena fascinante hasta

que uno revisa la declara
ción conjunta surgida de la
reunión, sobre todo la sec
ción de acciones concretas.

Estas incluyen la intención
de firmar (en algún futuro
no especificado) un memo
rándum de entendimiento

sobre prevención de adic
ciones y otro sobre control
de contenedores portuarios
para regular la entrada de
precursores químicos.
Sobre este asunto de los

precursores, se propone
convocar a un grupo bina
cional de trabajo. Algo simi
lar se ofrece para el tema de
la ciberseguridad.
¿Y qué tal de las priorida

des mexicanas? En el asun

to de la violencia, hay el
compromiso de crear "la
Red para la Prevención del
Homicidio, que proporcio

nará una plataforma para el
intercambio de mejores
prácticas" y, eventualmen
te, "considerará la creación
de un equipo multidiscipli
nario de fuerza de tarea so
bre homicidios".
¿Sobre el tráfico de ar

mas? "Nuestro compromiso
de trabajar juntos, con res
peto a nuestras soberanías,
para combatir el tráfico de
armas" ¿Sobre lavado de di
nero? "Incrementar las ac
ciones bilaterales y paralelas
para debilitar a los actores
ilícitos y sus redes financie
ras" ¿Sobre las oportunida
des de trabajo y desarrollo a
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jóvenes? Nada.
En resumen, el radical

cambio de paradigma se re
duce a 1) dos (posibles) ins
trumentos diplomáticos, 2)
dos grupos de trabajo temá
ticos, 3) un mecanismo para
intercambio de experien
cias, y 4) algo más de esfuer
zo en materia de tráfico de

armas y lavado de dinero.
Todo lo anterior, además,

sin un solo compromiso pre
supuestal concreto.
Dirán en SRE que esto es

solo una declaración de
principios y que el plan de
tallado vendrá en diciem
bre. Les creo. Pero, así como
se ve, no hay mucho nuevo
en este asunto: en el marco
de lalniciativaMérida, hubo
programas de atención a
adicciones, prevención de la

violencia, regulación de pre
cursores químicos, rastreo
de armas de fuego e inter
cambio de inteligencia fi
nanciera (entre otros). Algu
nos arrancaron desde 2008

y se encuentran con una
googleada sencillita.
Pero bueno, no hay go

bierno que no se imagine co
mo inventor del hilo negro.
Este no es la excepción. •

El acuerdo bilateral suena fascinant
hasta que uno revisa la declarado
conjunta surgida de la reunión, sobre
todo la sección de acciones concretas
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La lección de los cerdos ingleses

Hay una pesadilla en
marcha en Gran Bre
taña, donde la indus

tria porcícola atraviesa poruña
crisis dolorosa La escasez de
carniceros ha provocado un
cuello de botella de más de
cien mil animales que, en cir
cunstancias normales, serían
para consumo humano. Para
los productores, se trata de
una situación inmanejable.
"Los animales listos para el
matadero, pero atrapados en
las granjas requieren alimen
tación y alojamiento, lo que
genera dificultades financie
ras para los criadores", explica
un reportaje de The Guardian.
"Mientras tanto, los cerdos
grandes que están atrasados
crecen alrededor de un . kilo

por día, volviéndose demasia
do grandes para que los ma
nejen los mataderos".
Desesperados, los producto

res ingleses han empezado a
sacrificar cientos de cerdos ma
duros e incluso lechones para
aliviar la sobrecarga. "Tengo
hombres adultos llorando por
teléfono porsolotenerquecon
templar la posibilidad de matar
animales sanos", dijo hace po

co una vocera de la Asociación
Porcícola inglesa De acuerdo
con The Guardian, los cerdos
sacrificados terminarán con
vertidos en combustible o des
tinados a la producción de co
mida para animales (las leyes
inglesas no permiten que ani
males muertos en granja deri
ven a consumo humano).

La crisis de los cerdos en In

glaterra ofrece lecciones muy
importantes. De acuerdo con
diversas estimaciones, el retra
so en el procesamiento de mi
les de animales ha sido conse
cuencia directa del Brexit. Tras
la entrada en vigor de la sepa
ración de Gran Bretaña de la
Unión Europea, los cambios
migratorios obligaron a dece
nas de miles de trabajadores
esenciales en distintas indus
trias a dejar tierra inglesa para
regresar a sus países de origen.
El éxodo ha provocado, por
ejemplo, un severo déficit de
conductores de camiones de
carga (se calcula que faltan al
menos cien mil choferes espe
cializados) y, evidentemente,
de los carniceros que mante
nían en marcha la industria
porcícola inglesa. "Hubo nu

merosos trabajadores de la UE
que se fueron a casa por Navi
dad que no regresaron y otros
que se fueron desde entonces",
le dijo al diario Independent
otra vocera de la industria.
"Hemos perdido a miles de
carniceros en todo el país. El
impacto ha sido inmenso".
Todo esto se veía venir. Los

críticos del Brexit señalaron
una y otra vez el riesgo de que,
una vez fracturada la facili
dad migratoria que proveía la
unión con Europa, Gran Bre
taña enfrentaría una escasez
de la mano de obra asequible
que proveían los migrantes.
Los promotores del Brexit mi
nimizaron el riesgo al asegu
rar que habría ingleses dis
puestos a realizar los trabajos
que los inmigrantes dejaran
vacantes. Ahora sabemos
quién terna razón.
El asunto es relevante por

que, además de la terquedad
de Boris Johnson y los aisla
cionistas ingleses, ilustra los
riesgos muy concretos que en
frenta una sociedad si cede a la
pulsión nativista. El espejo evi
dente es Estados Unidos. La
columna vertebral del discur
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so trumpista ha sido precisa
mente la fantasía de restringir
radicalmente la migración y,
en su versión más severa, ex
pulsar del país a los inmigran
tes indocumentados. Es una

postura repugnante, con evi
dentes problemas morales.
Pero sobre todo es una estupi
dez en materia económica. Si
Estados Unidos de verdad ex

pulsara en poco tiempo a parte
de la comunidad inmigrante,
el colapso de diversas indus
trias sería aún más grave que lo
que vemos en Gran Bretaña.
Desde la construcción a la in
dustria cárnica, el número de
ramos que dependen de la
mano de obra inmigrante es
enorme. Los estadounidenses
harían bien en estudiar la ca
tástrofe inglesa. Eso es lo que

ocurre cuando un país desde
ña y hasta repudia la impor
tancia concreta de la comuni
dad inmigrante. El nativismo
podrá funcionar como retórica
siniestra, pero en la práctica es
una receta infalible para el co
lapso. Esperemos que Estados
Unidos nunca lo compruebe
en carne propia •
@LeonKrauze

Eso es lo que ocurre cuando un país co
mo Inglaterra desdeña y hasta repu
dia la importancia concreta de la co
munidad inmigrante.
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"A los 12 años yo era un
asesino a sueldo"

1 o sabía que misUYtíos se dedicaban
al crimen orga

nizado, andaban en las trocas,
todos arriba artillados, con ar
mas, caravanas y demás", re
cuerda Iker, un adoles
cente de Nuevo Lare
do que a los 12 años "se
les pegó" a sus tíos.
Sus familiares eran

miembros del Cártel
del Noreste. Traían di
nero, carros y joyas. A
Iker le gustó "el poder,
el dinero, el respeto: 'ese
güey es bien cabrón"'.
A los 14 años ya estaba

en la sierra de Coahuila re
cibiendo entrenamiento. A
los 15 poma narcomanías y
"secuestraba gente que anda
ba de chismosa".

Participó en la muerte de
varios "contras", hasta que lo
agarraron. "Nunca llegué a
comandante", se lamenta an
te el equipo de Reinserta (or
ganización que indaga en la
violencia social y busca mo
delos de protección y preven
ción dirigidos a niños, niñas y
adolescentes "que se encuen
tran en contacto con el siste

ma de justicia penal") que fue
a entrevistarlo al centro de

confinamiento en el que

cumple una medida preven
tiva de tres años.
Su historia es tan devasta

dora como la de Mauricio,
otro adolescente entrevista
do por Reinserta durante la
elaboración del estudio "Ni
ñas, Niños y Adolescentes
Reclutados por la Delincuen
cia Organizada", cuyos ha
llazgos serán presentados el
próximo miércoles.
A Mauricio, originario de

Coahuila, el Cártel del Noreste
le asignó una "sombra" para
que lo entrenara en la sierra de
Sabinas. Mientras se adiestraba
conoció aotros adolescentes re
clutados en el Edomex, la Ciu
dad de México y Nuevo León.
Mauricio era menor de

edad y para él "matar perso
nas era como matar anima

les". Torturar gente pasó a
formar parte de sus rutinas.
Pronto lo hicieron coman

dante, a cargo de tres patru
llas de ocho sicarios. Luego de
ser detenido en un retén se
enteró de que su hermano
menor también había sido re
clutado: solo a que él lo ma
taron en un enfrentamiento.
Reinserta visitó menores

de edad en internamiento a lo
largo de siete estados: Ta

maulipas, Coahuila, Nuevo
León, Estado de México, Gue
rrero, Quintana Roo y Oaxa
ca. Realizó 67 entrevistas de
las que emergió una realidad
que las autoridades no han
querido reconocer.
En esos testimonios está el

registro de un país en el que
los niños de entre 9 y 11 años
son reclutados por los cárte
les para llevar mensajes, in
formar, robar, secuestrar e in
cluso asesinar.
La imagen de un país en el

que la violencia y el delito co
mienzan muchas veces en el

propio domicilio: A Pablo, ori
ginario de Saltillo, su padre le
enseñó a pesar, quemar y pre
parar la droga: había conver
tido su casa en un punto de
venta y pronto le encargó a
él atender a los clientes.

A los 12 años Pablo tra

bajaba ya para los Zetas.
Un día, sus jefes le orde
naron "reventar" la tien

da de su padre —que
vendía la droga de otro
cártel— y asesinarlo. A
cambio de la vida de este,
Pablo tuvo que matar a
tres personas'y entregar in
formación sobre otros pun

tos de venta que él conocía
Así desfilan las historias de

niñas, niños y adolescentes que
viven en ciudades del norte, del
centro, del sur de México.
El estudio hace estallar en

tornos de abandono, negli
gencia, pobreza, desigualdad,
violencia familiar y ausencia
de figuras paternas. Todo esto
acompañado por ausencia
del Estado y la complicidad
de policías y militares. Tal vez
30 mil niños mexicanos están

haciendo hoy labores para el
crimen organizado.
Pero nadie atiende esta

realidad. Esos niños están so
los. "No hay una forma de
operar, integradora, que
construya propuestas reales y
eficaces para salvarlos", con
cluye el estudio. •

Twitter: @hdemauleon

Fecha: 11/10/2021

Página: 8

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 33,637

Página 14 de 17



Niños de entre 9 y 11 años son recluta
dos para llevar mensajes, informar, ro
bar, secuestrar e incluso asesinar.
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INo se mandan solos. Se equivoca quien piense
•que el gobierno federal, Morena y el INE están en

tregua. Los buenos modales han prevalecido, pero la
pugna continúa. Los morenistas utilizarán el apara
to institucional del Senado para obligar al INE, cuyo
consejero presidente es Lorenzo Córdova, a permitir
que en todo el país se puedan recabar firmas en papel
para solicitar la revocación de mandato y no sólo en
los 204 municipios de alta marginación, como esta
blece el acuerdo interno del Instituto, que busca limi
tar al máximo el margen para el uso de firmas falsas.
Los legisladores lo aprobarán hoy lunes, por decreto.
La lucha de poderes sigue su curso, así sea la demo
cracia la perdedora en este tenso debate.

2 Pastel en pedazos. Este martes iniciará el reparto
•de recursos para 2022. La Cámara de Diputados

se declaró lista para el análisis, discusión y aprobación
del Paquete Económico. Al instalarse oficialmente la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, que será
la que fije la ruta para analizar la propuesta enviada
por el Ejecutivo federal, inicia el jaloneo legislativo. El
presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro, Sergio
Gutiérrez, señaló que los integrantes de la Comisión
de Hacienda se reunieron con funcionarios de la se
cretaría, para conocer a detalle alcances y propósi
tos de la Ley de Ingresos y la Miscelánea Fiscal para el
próximo ario. Hay camino avanzado y aun así se ato
rarán por culpa de la oposición, cuya especialidad es
ponerle piedras a todo camino.

3 Mordiéndose la lengua. Al tiempo de señalar
•que "el partido Morena se ha ido descomponien

do", porque hay mucha corrupción en su interior, el
gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, sostuvo
que el presidente Andrés Manuel López Obrador es el
único que se ha jugado la vida por un cambio verda
dero, "y no es justo que le fallemos". Refirió que "vie
ne otro gobierno y tiene que haber continuidad, como
dice el Presidente". Bonilla hizo alusión a los resulta

dos electorales que se han registrado en Baja Califor
nia en 2018,2019 y 2021, donde Morena arrasó. Lo que
no ve el mandatario es que uno de quienes más ha fa
llado es él. Va de escándalo en escándalo demeritando
la marca. Y le queda hasta el 31 de octubre para inten
tar reivindicarse. No lo logrará.

4 Aviso importante. El IMSS, cuyo titular es Zoé
•Robledo, informó que las derechohabientes que

se realizan estudios para prevenir y detectar cáncer de
mama, reciben su diagnóstico "en menos de 20 días
"y si los resultados confirman la presencia, se inicia
el tratamiento con el envío a las unidades de tercer
nivel de atención". Ayuda inmediata para quienes se
encuentran repentinamente con la enfermedad. Oc
tubre es el mes de la sensibilización sobre el cáncer
de mama, y Célida Duque, directora de Prestaciones
Médicas del IMSS, resaltó que es primordial la autoex
ploración y el acudir temprano a atención médica.
Seamos conscientes y responsables de nuestra salud.

5 Ánimo. Este lunes se cumplen 31 años del naci
•miento del IFE y en un video difundido en sus

redes sociales el presidente del hoy INE, Lorenzo
Córdova, aseguró que este órgano ciudadano, que
tiene plena autonomía del gobierno para organizar
elecciones, ha construido poco a poco una relación de
confianza con la ciudadanía. Aseguró que hay con
fianza "porque el INE es una obra colectiva y un pa
trimonio de todas y todos. El INE es tuyo y debe seguir
siendo una institución autónoma para continuar rin
diendo los frutos que, durante 31 años se han ido cose
chando y perfeccionando: elecciones libres, sufragio
efectivo, estabilidad social y gobernabilidad democrá
tica". Bien bajado ese balón.
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"El fútbol es la cosa más importante entre
las cosas menos importantes." Poco impor
ta si esta frase es de Jorge Valdano, Arrlgo
Sacchl o Jürgen Klopp: es una verdad ab
soluta, al menos para mí. Cabe agregar otra
mención, de otro legendario director técni
co de Liverpool, Bill Shankly, quien sostu
vo que "el fútbol no es una cuestión de vida
o muerto, es mucho más importante aún"
—¡quizás no sea para tanto!—.
Después de un periodo muy intenso de

trabajo en la embajada, hace unos días tuve
la oportunidad de asistir no sólo a uno, sino
a dos partidos de fútbol en el
Estadio Azteca. El primero, el
clásico capitalino entre Améri
ca y Pumas y, el segundo, el en
cuentro entre México y Canadá
rumbo al Mundial 2022. ¡Qué
lugar tan Impresionante es el
Coloso de Santa Úrsula! Aun
que debo reconocer que me
dieron ganas de grafitear en la
placa de Inglaterra: "el gol de la
Mano de Dios de 1986 ha sido
anulado por el VAR".

Me sorprendió mucho cono
cer que mi antecesor (de hace
más de 100 años) Reginald
Tower fue quien donó un tro
feo de plata para la Copa Tower,
considerada por muchas personas como el
antecedente del actual torneo de Liga. Tam
bién, hace un par de semanas, visité el esta
do de Hidalgo, cuna del fútbol en este país,
donde conocí el estadio de los Tuzos e inclu
so a un par de sus jugadores. Últimamente
me han estado preguntando mucho a qué
equipo mexicano le voy, y me temo decir que
aún no tengo una respuesta.

Lo que sí podría hacer es hablarles horas
y horas sobre el West Ham United, el equi
po de mis amores, pero no tengo suficiente
espacio en esta columna para hacerlo. Para
sumar a la relación bilateral MéxicoReino
Unido, les puedo decir que los Hammers
son uno de los equipos de la Premier Lea
gue en el que más mexicanos han militado:
Guillermo, Guille, Franco (200910), Pablo

Barrera (201012) y, por supuesto, Javier
Hernández, Chicharito (201719).

Ellos son tan sólo algunos de los juga
dores mexicanos que han participado en
la Premier League, uno de los torneos de
portivos más vistos en todo el mundo, a los
que se suman Jared Borgetti, Giovani dos
Santos, Carlos Vela, Nery Castillo, Miguel
Layún, Carlos Salcido, y por supuesto,
Raúl Jiménez. Desde su debut con los Wol
verhampton Wanderers en 2018, Jiménez
no sólo igualó la marca de 13 goles de Chi
charito en su temporada debut, sino que la

rompió en julio de 2020 con 17
tantos. También destaca el caso
de Bernardo Cueva, el primer
mexicano en un cuerpo técnico
de la Premier League, el recién
ascendido Brentford F.C.

Me da mucho orgullo ver que
los lazos entre nuestros países
en materia futbolística van cre
ciendo. El 17 de septiembre pre
sencié la firma de un acuerdo
de colaboración entre la Fede
ración Mexicana de Fútbol y la
Federación Inglesa, para mejo
rar el potencial y la calidad de
este deporte en nuestros países
mediante talleres de capacita
ción y seminarios.

Esta colaboración también busca promo
ver el fútbol femenil, para generar condicio
nes que sigan propiciando el desarrollo de
esta categoría en México. ¡Qué impresionan
te saber que los boletos para el encuentro
entre las escuadras femeniles de Tigres y
Rayadas se agotaron en cuestión de horas!

Tengo mucha ilusión que, en un futuro no
muy lejano, podamos ver a nuevas genera
ciones de futbolistas triunfando en equipos
tanto de México como de Reino Unido. Di
plomacia futbolística, a todo lo que da.
¿Ya me siguen en redes sociales? Me

encuentran en Twitter e Instagram como
@JonBenjaminl9. ¡Síganme y conversemos!

* Embajador del Reino Unido en México.
london. eye@fcdo.gov. uk
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'¦¿Por qué se revuelcan los perros en el pasto, tienen comezón
o es el o/or?

R. Según The Spruce Pets, los perros se revuelcan en el suelo
para disfrazar su olor natural. Cuando los antepasados caninos
de los perros solían cazar, es posible que se hayan revolcado
en la hierba antes de acechar a sus presas. De esa manera, la
manada de ciervos que buscaban no podría olerlos venir. Los
conductistas de perros creen que este instinto es un remanen
te de la antigua táctica de caza. Entonces, si su perro huele
3 pasto fresco después de revolcarse durante unos minutos,
logró su objetivo.
Los expertos también indican que es posible que quieran
jransmitir su olor al suelo como una forma de marcar su te
rritorio. Revolcarse en la hierba también se siente bien y si,

como usted propone, los perros tienen comezón que no pue
den rascarse, o un grupo de tierra o pelaje suelto que quieren
deshacerse, frotarse en el pasto puede brindar alivio.

¿Hemosprogresado algo en combatirla deforestación en Mé
xico? Recuerdo hace muchos años, en el siglo pasado, que
mucho se habló de este problema y de cómo el gobierno lo
iba a combatir, pero, ¿qué ha sucedido?

R. A nivel mundial, deforesta un área del tamaño de Portugal
cada década y aproximadamente la mitad de esta defores
tación se compensa con la regeneración de bosques y casi
la totalidad (el 95%) de esta deforestación se produce en los

trópicos. México ha perdido más de la mitad de sus bosques
naturales y se perdió un promedio de más de 705,051 ha por
año de bosques entre 19971993.
La deforestación en México ha sido una desgracia colectiva
causada por la pobreza, las políticas gubernamentales mal
concebidas, la codicia de algunos madereros, la caza furtiva
de árboles y la supervisión técnica deficiente. Esta tasa luego
aumentó a 819,591 ha por año desde 19942000, según un
estudio reciente de Herrera (2003).

LA RELIGION/FRYDA CANDIDA

Su reciente columna acerca de la religión provocó algo de risa
e indignación en su lectora. Unos de sus lectores, me parece
el Sr. Rodolfo Salinas, sugería que la religión fue creada para
compensar la falta de leyes y acude a implicar que las "leyes
de la Biblia" fueron el primer sistema Judicial. Ahí es de donde
salen los problemas de confundir algunas recomendaciones
espirituales con las reglas y normas que rigen a las sociedades.

R. Si doña Fryda, recuerdo ése que como de don Rodolfo con
cluirá con que ahora las instituciones gubernamentales han
reducido el poder de las iglesias, donde las penas son del más
allá, no del de ahora y acá.
En el tema, sí, la ciencia y la religión pueden convivir y que
émejor ejemplo que las expectativas que tenemos acerca de
la muerte: el fin (ciencia) o el principio (religión).

AGUA FRIA'KYLE GABRIEL

Sr. La Mont, la inmersión en agua fría, más comúnmente co
nocida como "baños de hielo", es utilizada habitualmentepor
atletas profesionales después de eventos deportivos, ¿es esta
práctica de beneficio o sólo es otro mito?

R. Don Kyle, se afirma que sumergirse en agua "helada" (ge
neralmente alrededor de 10 °C) durante cinco a 10 minutos
mejora la recuperación muscular y mejora el rendimiento de
portivo futuro, y la experta en fisiología muscular del Instituto
Karolinska en Suecia nos dice que: "El enfriamiento i) reduce
la transmisión de impulsos nerviosos y, por lo tanto, reduce el
nivel de percepción del dolor y, ii) induce la constricción de
los vasos sanguíneos en los tejidos periféricos (por ejemplo,
el músculo), lo que da como resultado una difusión de líquido
reducida que puede ayudar a reducir la inflamación aguda
inducida por el ejercicio.
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Claudia no para
de sacudir su gabinete
• Ni la mitad del camino aguantaron sus amigos
académicos.

Todo mundo se pregunta por qué tanto cambio en la estruc
tura del gobierno de Claudia Sheinbaum, al que no paran
de llegar políticos de todos calibres, incluyendo algunos exal
caldes derrotados en junio pasado.

Ni la mitad del camino aguantaron sus amigos académi
cos, que en 2018 llegaron con ella para realizar según dijeron
la mejor administración en la historia de la Ciudad de México.
Se supone que eran los especialistas; los más preparados.

A menos de tres años de gobernar, Sheinbaum se llevó
un frentazo en junio pasado, al sufrir la peor derrota en la
historia de la izquierda mexicana desde que llegó al poder
en la capital del país en 1997, con Cuauhtémoc Cárdenas.

Esa derrota hizo que de Palacio Nacional la relevaran de
todo lo que tiene que ver con la operación electoral que no
es su fuerte, a fin de frenar a la alianza opositora, y recupe
rar la joya de la corona rumbo a 2024.

En lugar de los académicos llegaron varios grillos, cuyo
origen es el PRD, como Martí Batres, a quien desde la Se
cretaría de Gobierno le están armando una estructura terri
torial que cubrirá las 16 alcaldías
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capitalinas.
La tarea de estos grupos será

reagrupar a los simpatizantes de
Morena y tratar de incorporar a
los huérfanos de otros partidos,
a fin de crear una red disfrazada
de ciudadanos que se encargue
de perseguir a los alcaldes, sobre
todo a los de oposición.

Al mismo tiempo, se utilizará
en la ciudad el esquema de los
Servidores de la Nación, para
desplegar el sistema asistencialista de los gobiernos local y
federal, con la promoción casa por casa de los programas
sociales.

Para llevar a cabo esta acción, el gobierno dividió la
capital en cinco zonas geográficas, con un responsable
al frente de cada una. En teoría tendrían que reportarle a
Batres, aunque en realidad actuarán en forma paralela a la
Secretaría de Gobierno.

De inicio, las acciones estarían encaminadas a fortalecer
la imagen presidencial, con miras a la consulta de Revo
cación de Mandato que decidirá si el inquilino de Palacio
Nacional termina su mandato de manera anticipada, o sigue
hasta 2024.

• Aunque a nivel nacional el Presidente mantiene buena
aceptación, por nada del mundo quiere perder de nuevo en
la capital del país, sobre todo porque su principal candidata
a sucederlo quedaría desactivada.

Además de preparar la consulta ciudadana presidencial,
el alto mando de la 4T quiere medir el agua a los tama
tes para ver hasta dónde levanta su popularidad la propia
Sheinbaum, a fin de proponer la revocación de mandato
¿n la capital.
i< Si ven condiciones, se llamaría a ese ejercicio ciudada
no, con la ventaja de que si la jefa de Gobierno refrenda
:el apoyo, tendría su mejor plataforma para enfrentar con
gxito el proceso de selección interna en Morena, y después
ta elección presidencial.
"• Que nadie se sorprenda si en breve los chalecos guinda
invaden las calles de la CDMX.

O.CENTAVITOS
Muy atentos habrá que estar a lo que este día suceda con
¿1 cónclave que el PRD llevará a cabo en el exConvento de
San Hipólito; donde la cúpula amarilla dará a conocer su
agenda rumbo a la transformación de ese instituto políti
co, al que muchos ven en terapia intensiva. La invitación al
evento señala que se hablará de la modernización perre
íjista, pero ese cuento lo vienen contando desde hace varios
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El PR1 se ha convertido en actor principalísimo en el drama de
la reforma energética. Unos y otros exigen su lealtad y apoyo:
tanto el Presidente, a favor, como la coalición opositora Va Por
México, en contra.

Existe la impresión de que el PRI está gozando de su recien
temente adquirida relevancia. "No nos apuren, que la vamos
a analizar en detalle". En realidad, es un tema bastante claro
y multicomentado: la reforma rechaza la moder
nidad en el sector e insiste en la rectoría única
del Estado. Rechaza energías limpias y promueve
el uso intensivo y prolongado de energías fósiles,
principalmente el combustóleo.

Lo que el PRI tendrá que decidir es de qué lado
de la historia se va a colocar: con los tradiciona
listas o los modernistas. Con los que miran al pa
sado o hacia el futuro.
Quizá ahí reside precisamente el dilema del

PRI. Se divide entre la añoranza de su pasado
cuando fue hegemónico y dirigía los destinos del
país sin consultarle a nadie y la realidad presente
de un futuro incierto donde tendrá que ganar, de nueva cuenta,
su lugar en la historia nacional. No está pensando tanto en el
valor positivo o negativo de la reforma energética de López
Obrador, sino en su propio valor y la incógnita sobre su futuro.

En cierta medida, el regatear su voto a favor o en contra de
la reforma es un acto de vanidad. Después de la catastrófica
gestión de Peña Nieto, su derrota electoral en 2018 y la pér
dida de todas sus gubernaturas en 2021 (Campeche incluido,
estado originario del Presidente del PRI), el PRI vive sumido en

una profunda desorientación política, falta de brújula y, ¿por
qué no decirlo?, una depresión crónica. La reforma y la oferta
de apoyar al Presidente, junto con la exigencia de la coalición
Va Por México de que la rechace, ha resucitado los ánimos
dentro del PRI. ¡Somos importantes otra vez!, se les escucha
decir.
¿Se dará cuenta el PRI de que se le ofrece una manzana

envenenada? Puede salir de la coyuntura con deshonor y su
futuro destrozado o puede elevarse por encima
de todos con una claridad para señalar el camino
a seguir. Pero no hay manera de quedar bien con
todos. La ley no puede aprobarse en lo general y
después rechazar sus partes sensibles. Es una ley
integral y representa una visión completa sobre
el sector energético. A la reforma se lé tendrá que
votar, en su versión actual, a favor o en contra.
No hay más.

jugar al negociador llevará al desgaste y, fi
nalmente, al desprestigio de quienes pretendan
jugar ese papel. Por cierto, la misma advertencia
va para algunos legisladores del PRD que también
se sienten cercanos a la 4T y coquetean con la
idea de apoyar a la "renacionalización" del sector,
como les gusta decir.

El PRI está ante una encrucijada histórica: o apoya la inicia
tiva de un gobierno que dejará de existir en tres años o se suma
a una visión de un país con futuro. La decisión correcta evitará
su desaparición para siempre. Lo contrario significa su fin.

O
Twttten @rpascoep
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[Preparan priistas
•"viejos" su retorno.
>'• No será éste un periodo fácil para quienes aun
^ apuestan por mantener vivo el PRI de Calles.

¿Dirá ahora que él tiene otras fotos?...
V
jf,
xMás tarde que temprano si se quiere, pero antes de las cada
£vez más inminentes fiestas navideñas, el Revolucionario
•^Institucional deberá decidir si apostará por avanzar por
>.el propuesto camino de su eventual refundación, que se
Xsabe, entraña riesgos y exigirá trabajo y hasta "sacrificios"
: de sus principales liderazgos o, si, por el contrario, en franca
! complicidad —"de su mano", literal— con Andrés Manuel
López Obrador optará por volver al pasado, aun sabiendo
Jque con ello firmará su sentencia de muerte.
:j No será éste un periodo fácil para quienes aún apuestan
¿ípor mantener viva la institución creada hace ya casi un siglo
<por Plutarco Elias Calles, y que más de una ocasión "actua
lizó" idearios y propuestas con miras a mantenerse vigente,
icomo tampoco lo será para México, cuyo destino, paradó
jicamente, parece depender cada vez más de la decisión
£que sobre la regresiva reforma eléctrica ahora a debate y
¡«otras más, por ejemplo, asuma el tricolor o, mejor aún, de su
^implícita aceptación o rechazo del (des)gobierno de la 4T...
£ Tan conciencia existe sobre el asunto que, al margen
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*"la lucha interna existente contra
Ma dirigencia que controla el im
presentable Alejandro A(m)llto
Moreno, no pocos de los lide

;:les que en los años han brillado
vpor su ausencia comienzan a
tevaluar alternativas —"entre> priistas y con representantes de
jotras fuerzas igualmente"— de
cara a su eventual retorno acti

i; vo a la vida partidista o más aún,
a decir de fuentes cercanas, de

;la creación de una "mesa plural"
¡•¦capaz de definir vías para frenar
ÍJla destrucción de instituciones y del Estado de derecho.

La convocatoria a la XXIII Asamblea Nacional constituye
:]un primer paso hacia la toma de decisiones trascendentes,
**es cierto. El problema estriba en que lo es para los que ven
<en una eventual refundación el principio del fin de la crisis
• iniciada en las últimas décadas del siglo pasado, pero lo es
;• también para quienes hoy defienden las supuestas ventajas
í;;que entrañaría un cierre "discreto" de filas con el régimen.
;I Al tiempo, entonces...

ASTERISCOS

:<* Intenso arranque de actividad tendrá el nuevo titular de
Ila Comisión de Transparencia y Anticorrupción de la LXV
^Legislatura, pues mañana instalará tal instancia y el miér
jcoles recibirá ahí Roberto Salmerón, de la Función Pública.
¿El martes, en la conmemoración del centenario de la SEP,
\ Juan Carlos Romero Hicks fijará la postura del PAN ante
• la catequista Delfina Gómez...
* * Vaya urgente reto a elaborar leyes justas, anulando la
: agenda contra la dignidad y la vida humana que se promue
ve, el del arzobispo leonés Alfonso Cortés, quien, en carta
jía legisladores federales y locales de Guanajuato, advierte
& sobre "el afán irracional de algunas corrientes ideológicas
í:por imponer un proyecto con una visión de muerte, división
íy destrucción". ¿Más claro?...
. * De llamar la atención el cinismo de los otrora "contro
£ lado res" de la Cooperativa Cruz Azul que, liderados por el
^impresentable Guillermo BíllyÁlvarez, se afanan por des
prestigiar ahora el rescate que con apoyo del Poder judicial
í;se hizo de la cementera, cuya nueva directiva se afana en
^reactivar...
í Veámonos el miércoles con otro asunto De Naturaleza
$ Política.
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í¿A qué le tira el PRI?
:De que Emilio Lozoya es un sinvergüenza, no cabe duda
alguna. Un traidor, dispuesto a empeñar a sus amigos —y
a su propia madre— con tal de salvar su pellejo. Un hom
bre sin honor, nacido entre pañales de seda y que no supo
^aprovechar su preparación —y las posiciones a las que tuvo
acceso— para hacer algo de provecho, sino que se perdió
;en la frivolidad del poder, y en la corrupción necesaria para
Obtenerlo —y conservarlo— sin mayores méritos.
•; Un poder que, por lo visto, todavía cree tener. Las fo
nografías publicadas en los últimos días, en las que apare
ce departiendo —sin mayor preocupación— en uno de los
¡mejores restaurantes de la Ciudad de México, a una hora
Jen la que era más que probable que alguno de los comen
sales habría de reconocerle, son una muestra del cinismo
de quien confía en la impunidad que le brinda un acuerdo
inconfesable, pero ahora, más que nunca, evidente.

Emilio Lozoya es un sinvergüenza que, sin embargo —y
sin quererlo, sobre todo—, bien podría haberle rendido un
gran servicio a la patria, mientras degustaba su pato la
queado. Las imágenes son indignantes, en tanto retratan
en su plenitud la impunidad acordada por el régimen en
funciones con un delincuente confeso, el mismo acuerdo
;de impunidad que se sospecha existente con personajes
del gobierno anterior y algunas figuras relacionadas con el
crimen organizado. El gobierno, ahora, tendrá que actuar,

Lozoya, en su soberbia, cavó su propia tumba y la de su
partido. La administración en funciones se verá obligada a
reaccionar, y proseguir una causa que le pone en una cuer
da floja: por un lado, la sociedad indignada, que exige re
sultados; por el otro, los resultados que se le exigen harían
tambalear un presunto acuerdo
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que —por cualesquiera que fue
ran las razones— ha permitido la
impunidad de personajes como el
de marras. Una impunidad que se
exhibe sin desparpajo. La investi
gación —y la exigencia ciudada
na— terminará por tocar al PRI,
que se verá —por fin— obligado
no sólo a deslindarse del pasado,
sino á definirse en el presente,
justo antes de la votación sobre la
contrarreforma energética planteada por el gobierno actual.

Vaya disyuntiva. El PRI se enfrenta a un momento crucial
en su historia, con tres opciones en puerta. En la primera, el
repudio total de la presidencia del partido hacia Lozoya —y
en consecuencia, ala administración anterior— salvaría su
relación actual con el gobierno, pero daría el primer paso
no sólo a la desintegración total con la alianza opositora,
sino a la pérdida de credibilidad absoluta entre la ciudada
nía. En la segunda, un dejar hacer y dejar pasar —como si
el problema no les correspondiera, y como en los hechos
están operando, con los supuestos foros sobre la contra
rreforma energética— les colocaría en una indefinición que
favorecería a los intereses de la dirigencia, pero que termi
naría por cobrarle facturas al partido en poco tiempo. En
Jel tercero, si se definieran en contra de la impunidad del
; personaje —y de sus aliados intocables—, pero también lo
; hicieran en contra de la iniciativa presidencial, sin mayor
: recaudo, terminarían por rescatar un poco de la credibilidad
que han perdido en los últimos años. La pregunta inexora
ble es sólo una, ¿a qué le tira el PRI?

A qué le tira el PRI, la gran pregunta. En este momento,
•el partido parece nadar entre dos aguas: por un lado, quie
¡Jnes miran a futuro y buscan recuperar la confianza de la
¡piudadanía; por el otro, quienes sólo piensan en su propio
ípasado —reciente— y buscan asegurar, si no otra embajada,
jálmenos la seguridad jurídica hasta que cambie la marea.
íLos últimos posicionamientos, tanto desde el Senado como
desde la presidencia del partido, han dejado claras las di
ferentes postúras al interior del instituto.
¡f ¿Cuál prevalecerá? Abramos los ojos, y escuchemos con
{¡atención: el prisionero del Palacio se juega su última carta,
?$:on el partido al que —en realidad— nunca dejó de perte
necer. Lo que venga, a partir de ahora, definirá el verdadero
ípapel del PRI en nuestra historia.
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El artículo 17, párrafo octavo de la Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexi

canos, establece la obligación del Estado de
garantizar la existencia de un servicio de
defensoría pública de calidad a la población.
Para cumplir esta obligación respecto de los
trabajadores burocráticos, mediante reforma
laboral publicada en el Diario Oficial de la
Federación el 12 de enero de 1984, se creo la
Procuraduría de la Defensa de los Trabajado
res al Servicio del Estado (Prodetse).
La función principal de la Prodetse es

brindar asesoría gratuita y representación
legal a los trabajadores al ser
vicio del gobierno federal y de
la Ciudad de México en conflic
tos laborales, demandas relati
vas a prestaciones de seguridad
social, y procedimientos para la
designación de beneficiarios,
cuyos trabajadores hayan coti
zado al Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Traba
jadores del Estado (ISSSTE).
A partir del cambio de ré

gimen político, con la llega
da de Andrés Manuel López
Obrador a la Presidencia, se
imprimió a la Prodetse una
visión social alineada a los
principios de la Cuarta Trans
formación de México, que con
siste en atender a todos los usuarios de sus
servicios, pero fundamentalmente a quie
nes menores posibilidades tienen. A partir
de entonces, la Procuraduría trabaja coor
dinadamente con el área de funcionarios
conciliadores, así como con las autoridades
locales y federales para privilegiar la función
conciliatoria, velando en todo momento por
los derechos de los trabajadores; esto ha
permitido evitar un número importante de
juicios y la aplicación de esfuerzos en otras
acciones relevantes.

Con esta nueva visión, la Procuraduría
impulsó la Recomendación Número 41/2019
emitida por Comisión Nacional de Derechos
Humanos, bajo el rubron Caso de violaciones
a los derechos de legalidad, a la seguridad

jurídica, al acceso a la justicia y al trabajo de
cente, por el incumplimiento de laudos fir
mes por parte de instancias gubernamentales
federales y locales, la cual fue publicada en el
Diario Oficial de la Federación el 24 de oc
tubre de 2019. La esencia de esta recomen

dación, dirigida a todas las autoridades del
país, a los órganos legislativos y los órganos
jurisdiccionales en materia laboral, es esta
blecer los mecanismos para hacer cumplir los
laudos y resoluciones, así como impulsar una
reforma legal que otorgue facultades de ple
na jurisdicción al Tribunal Federal de Conci

Ilación y Arbitraje.
Actualmente, la Prodetse ha

logrado una interacción per
manente con la Procuraduría

Federal del Trabajo, la Comi
sión Nacional de Derechos Hu
manos, el PensiónISSSTE,
organismos de transparencia e
información pública y órganos
internos de Control de la Fede

ración y de la capital del país,
así como con las dependencias
y órganos del Ejecutivo federal,
con el propósito de eficientarsu
labor y cumplimentar laudos.
La Procuraduría de la De

fensa de los Trabajadores al
Servicio del Estado es la uni

dad administrativa encargada
de cumplir la obligación del Estado de pro
porcionar asesoría, defensa jurídica y repre
sentación a los trabajadores cuando sienten
vulnerados sus derechos; su misión es de
fender a las personas de menores ingresos,
a los más pobres, a los más olvidados, para
garantizar sus derechos humanos, económi
cos y sociales, coadyuvando con el Tribunal
Federal de Conciliación y Arbitraje en la im
partición de la justicia laboral.

* Maestro en derecho constitucional,
exprocurador federal de la Defensa de los

Trabajadores al Servicio del Estado
Actualmente, magistrado presidente

de la Primera Sala del Tribunal Federal
de Conciliación y Arbitraje
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La encuesta Latinobarómetro, publicada cada
año desde 1995 se ha convertido en un refe
rente para todos los estudiosos de la demo
cracia en América Latina y esta columna ha
dado de cuenta de sus resultados con regula
ridad. La edición 2021, publicada hace apenas
cuatro días resulta especialmente relevante
porque las entrevistas en 18 países de la re
gión fueron realizadas durante la pandemia
que igual que, en México, con sus millones
de pobres y la falta de capacidad para dar
respuestas a los viejos y nuevos problemas,
puso al desnudo la debilidad de los Estados
latinoamericanos.

El informe resume que los países enfren
tan una triple crisis: la política de larga data la
sanitaria, derivada de la pandemia, y la crisis
económica, igualmente producida por la pan
demia, además de las condiciones de pobre
za y desigualdad que caracterizan a la región
y que, lejos de resolverse, que hay sumarles
50 millones de personas más en situación de
pobreza.
*" Por eso no es raro que el desencanto por
la democracia reportado por Latinobaróme
tro desde hace años, se haya profundizado en
esta última medición. Los pueblos ahora no
sólo son más conscientes de la necesidad de
que los gobiernos den resultados en cuanto
a reducir la pobreza y la desigualdad, sino de
sus derechos políticos y sociales y demandan
la eliminación de la discriminación, la igual
dad entre los géneros, la protección del medio
ambiente o el acceso a la justicia.

La falta de resultados en éstos y otros ám
bitos ha generado una caída en el apoyo a
la democracia que venía registrándose en la
última década hasta 2018: entre 2010 y 2018
el apoyo a la democracia había caído de 63%
a 4896, y en 2020 se registra 49 por ciento.
Desde que comenzaron las protestas en 2010
la democracia ha perdido en total 14 puntos
porcentuales de apoyo.

Otra pregunta en cuanto a la aprobación
de la democracia como el mejor sistema de
gobierno, igualmente ha mostrado una caí
da desde 2018 ya que cae levemente del 65%
al 63% entre 2018 y 2020, confirmando la
baja desde el 79% que alcanzaba en 2013. En

menos de una década ha caído 16 puntos por
centuales sin pausas, encontrándose hoy en
su punto más bajo en 25 años.

La satisfacción de la democracia expresa
no el apoyo a ésta como sistema de gobierno
sino la conformidad de la población respec
to a sus resultados y el informe reporta que
desde 2013 la insatisfacción con la demo
cracia se ha incrementado del 51% al 70%
en 2020 después de alcanzar su punto más
alto en 2018 con un 72 por ciento. Al mismo
tiempo, sólo un 49% apoya la democracia, es
decir, hay un 23% de latinoamericanos "in
satisfechos" con una democracia a la que no
apoyan. Ésa, nos dice Latinobarómetro, es la
mayor fuente de protesta para las democra
cias latinoamericanas.

Los satisfechos disminuyen del 45% en su
punto más alto en 2009 al 25% en 2020, per
diendo 20 puntos porcentuales. Eso ilustra el
descontento creciente de los pueblos con sus
gobernantes.

Otro dato que es de llamar la atención es
que, desde hace décadas la percepción en
América Latina es que no se gobierna para
las mayorías, que es lo que una democracia
debería hacer. En 25 años apenas un tercio
de los ciudadanos de la región en su mejor
momento han considerado que los gobier
nos han gobernado "para las mayorías", 29%
en 2009 y 2015. En 2020 fue el 22% con un
aumento de 5 puntos porcentuales respecto
de 2018 (17 por ciento).

El estudio reporta muchos otros datos re
levantes como el nivel de confianza en las
instituciones o si se ha deteriorado la situa
ción económica personal y familiar que, por
falta de espacio, no abordó, pero queda la in
vitación a consultar el reporte completo.

Año con año el apoyo y la satisfacción con
la democracia decrece en Latinoamérica lle

gando este 2020 a niveles que deberían en
cender todas las alertas y, sobre todo, hacer
que los gobiernos reaccionen y pongan de
una vez por todas en el centro de sus accio
nes a las personas. No hay más tiempo que
perder.

*Politóloga e internacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados.
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En un mundo machista como es el de la política mexicana,
en un gobierno donde predomina la figura de un solo hom
bre, destacan tres mujeres opositoras por su arrojo y valentía
frente al presidente López Obrador. Me refiero a Lilly Téllez,
Xóchitl Gálvez y Kenia López Rabadán.

Mucho nos quejamos, y con razón, de la falta de una au
téntica oposición en México. Alguien que critique con enjun
dia e inteligencia los múltiples errores de este gobierno y las
costosas ocurrencias de López Obrador. Eso es lo saludable
en una democracia liberal. Bueno, pues en esa escasez oposi
tora, he aquí tres mujeres empoderadas que demuestran que
es posible hacer mucho ruido, al punto de poner a la defen
siva al todo poderoso señor Presidente.

Independientemente de sus posturas ideoló
gicas (muchas de ellas no las comparto), estas
tres mujeres se han convertido en un ejemplo
de oposición política.

Comienzo con Lilly Téllez. Es de esas sono
renses echadas para adelante. Tiene una larga
carrera como periodista. En una ocasión, in
tentaron asesinarla. A pesar del atentado, no la
amedrentaron.

En las elecciones de 2018, se unió a la cam
paña de López Obrador. Llegó al Senado como
candidata de Morena. Pronto se dio cuenta que
no comulgaba con muchas de las posturas del
gobierno. Decidió entonces separarse de Morena
para pasarse a la oposición como parte del PAN.
Desde ahí ha sido una piedra en el zapato para
los morenistas quienes la consideran como una
"traidora" por haber roto con López Obrador.

Ha sido implacable en sus críticas al gobierno y al Pre
sidente. El 21 de septiembre pasado criticó fuertemente al
gabinete de seguridad que comparecía en el Senado. Nada
menos que frente al general secretario de la Defensa Nacio
nal, el almirante secretario de Marina y la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, Téllez pronunció un discurso
durísimo contra la política de "abrazos no balazos" invitando
a las fuerzas del Estado a portar "ese uniforme no s'\lo con
gallardía sino con lealtad a la patria; las prendas y las estrellas
no significan nada si quien las viste no tiene carácter para
defender a los mexicanos".

El primero de octubre, Téllez publicó el siguiente tuit: "El
violador serial de la Constitución: el señor presidente López
Obrador... vendrá al Senado la próxima semana; es preci
so hacerle frente". López Obrador reaccionó decidiendo
no asistir a la entrega de la medalla Belisario Domínguez en
el Senado por la supuesta amenaza de Téllez de faltarle al

respeto. Se armó un alboroto en torno a la decisión presi
dencial. El Presidente, que días antes había controlado con
mucho tacto una turba que irrumpió en una reunión privada
en Puebla, mostró miedo ante una posible increpación de
una senadora. Quedó muy mal. La figura opositora de Téllez
creció como la espuma.
Conozco desde hace tiempo a Xóchitl Gálvez. Mujer

ejemplar en muchos sentidos. Siempre echada para adelan
te y sin tapujos. Exitosa tanto en el sector privado como en
el público. Es otra de las opositoras implacables con este
gobierno.

La senadora por el PAN no deja pasar una a los more
hhm nistas. Tuitea, enseña letreros desde su curul y

habla fuerte en la tribuna, invariablemente con
su estilo poco ortodoxo. Algunos consideran
que a veces se pasa de la raya por grosera. Pero
Xóchitl siempre ha sido así, hasta cuando tra
bajaba para el presidente Fox.
La última que hizo fue precisamente en la

entrega de la Medalla Belisario Domínguez don
de las cámaras la captaron haciendo una señal
con los dedos de que López Obrador tuvo mie
do de asistir al Senado. Genio y figura, hasta la
sepultura. Se necesita gente así en estos tiempos
de definiciones.
Finalmente está Kenia López Rabadán. La

he entrevistado varias veces. Inteligente y, como
las otras dos, siempre echada para adelante.
De larga militancia panista ha utilizado su

puesto en el Senado para criticar duramente al
gobierno por la inseguridad, falta de medicinas

y bajo crecimiento económico. A menudo organiza su "con
tramañanera", un ejercicio para desmentir, según ella, lo que
dice AMLOcho Pinocho en sus conferencias matutinas dia
rias. Lo hace con humor y valentía.

Cuando veo lo que hacen Téllez, Gálvez y López como
opositoras, me invade un sentimiento de optimismo sobre la
democracia mexicana. Son las mujeres las que están toman
do el liderazgo en este país, por lo menos en la oposición.
Quizá también dentro de Morena si Claudia Sheinbaum
efectivamente se queda con la candidatura presidencial. Me
parece fantástico. Frente a la actitud timorata de tantos va
rones en nuestra política, las mujeres están destacando. A
ellas, mi respeto y admiración.

Twitter: @leozuckermann
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Todas las formas se guardaron escrupulosamente en el encuen
tro de alto nivel sobre seguridad que se realizó el viernes. Las
declaraciones, los acuerdos, las coincidencias y consistencias.
Pero creo que el problema de fondos subsiste: no hay una estra
tegia común, bilateral, para atender los problemas de inseguri
dad que sufrimos los dos países y que están interrelacionados.

Se acabó con la Iniciativa Mérida con la idea de que era asis
tencialista y no estoy tan seguro de ello. La Iniciativa Mérida
fue un acuerdo de largo y amplio alcance que fue mucho más
allá de proporcionar equipo a las fuerzas de seguridad mexi
canas, asumiendo, además, que ello era imprescindible en su
momento, porque se estaba creando y por ende equipando a la
Policía Federal. Hubo infinidad de otros acuerdos.
Se cometieron errores, en muchas ocasiones no se
utilizaron correctamente los recursos, a veces se
recibió equipo (drones, por ejemplo) que fueron
abandonados sin usarlos correctamente.

Todo eso y más es verdad, pero no nos equivo
quemos: la Iniciativa funcionó y lo hizo bien sobre
todo en sus primeros años. Durante la administra
ción Peña decayó su eficacia porque sencillamen
te no existía confianza (otra vez, más allá de los
discursos) entre instituciones mexicanas y estadu
nidenses. Aquí se cometieron errores, pero del otro
lado de la frontera también, como por ejemplo un
intervencionismo agresivo de la DEA en operacio
nes en México, además ampliamente publicitadas,
que no ayudaron en nada a mejorar la relación.

La detención, ya en la administración López Obrador, del
general Cienfuegos fue la gota que rebasó el vaso. El gobierno
mexicano, por razones políticas, no ha atendido de la misma
manera la detención de Genaro García Luna, pero si existiera
una visión de seguridad nacional y política de largo plazo al
guien tendría que asumir que ambas detenciones eran parte
de la misma estrategia: generar un maxiproceso contra México,
donde terminarían yendo de la mano las pasadas administra
ciones junto con la actual.

Por eso, y por muchas otras razones, la Iniciativa Mérida ya
estaba rebasada. Pero el Entendimiento Bicentenario, siendo un
gran instrumento diplomático, no terminó de entender cómo
funcionará cuando se tenga que enfrentar a los verdaderos de
safíos de la seguridad cotidiana.

Está muy bien que en México el objetivo sea disminuir el
índice de homicidios, pero lo cierto es que desde que inició
esta administración los índices siguen en la franja más alta de
la historia, mucho más alto que en los gobiernos de Calderón o
Peña. Y ya debería haber resultados más tangibles. Recordemos
que cuando comenzó el gobierno se dijo que eso se vería en cien

días, después en un año. Y ya han pasado tres.
Para bajar homicidios hay que romper redes criminales. No

se puede de otra forma. De eso se habla también en el acuerdo
bilateral, pero romper redes recurriendo como se dice a la lucha
contra el lavado de dinero y otros instrumentos no es suficiente.
Primero, porque está comprobado que el crimen organizado
tiene una suerte de economía ni siquiera subterránea en los dos
países que es literalmente imposible de romper, por lo menos
como para cambiar dramáticamente la lucha contra los grupos
criminales, aunque luchar contra el lavado de dinero sea un ins
trumento imprescindible que se puede profundizar aún mucho
más. Un ejemplo: ¿dónde está el dinero de El Chapo Guzmán?,

¿en qué afectó a las finanzas del cártel de Sinaloa
la caída de su líder?

Los homicidios se deben a la lucha por el control
de territorios y actividades. El crimen organizado
en México ya no es sólo narcotráfico, son muchas
otras actividades, una está en el centro de la preo
cupación de Estados Unidos: la migración. Los flu
jos y las redes de migración ya han sido tomadas
por los principales cárteles y grupos criminales. Se
pueden tomar muchas medidas para controlar el
flujo migratorio, pero hay que romper las redes que
lo manejan y detener a sus líderes. Eso no tiene
nada que ver con declararles la guerra: se trata lisa
y llanamente de aplicar la ley y evitar la impunidad.

Los índices de delitos y homicidios se pueden
mover hacia arriba o hacia abajo, incluso por co

yunturas particulares (como el confinamiento provocado por la
pandemia), pero lo que persiste es el índice de impunidad, que
está en cerca del 9796 de los delitos denunciados.

Para Estados Unidos, y eso se trató también en la reunión,
el tema del tráfico de fentanilo y de las muertes por sobredosis,
que fueron 90 mil en el 2020, sigue siendo un capítulo central.
Sí hay que buscar cómo reducir el consumo, pero mientras tanto
se tienen que romper redes y detener y juzgar a líderes. Y para
eso necesitamos colaboración de áreas de información e inte
ligencia. Y para restablecerla se requiere reconstruir la confian
za entre agencias y operadores. No dudo que la relación entre
el canciller Marcelo Ebrard y el secretario de Estado, Antony
Blinken, o la que existe entre los mandos militares de los dos
países, es muy buena, de alto nivel, pero trasminar todo eso a
las áreas operativas es muy difícil.

Por eso, tarde o temprano, el Entendimiento Bicentenario
tendrá que asumir que el capítulo decisivo de la cooperación
pasa por la operación, por desarticular redes, capturar y enjuiciar
capos, también por quitarle el dinero y las armas, para acabar
con la impunidad y el empoderamiento criminal.
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Electrificar
la contrarreforma,
electrocutar la de 2014
La propuesta de modificación a los artículos 25,27 y 28 de
la Constitución y nueve transitorios, son una contrarreforma
a la de 2014, ejemplo del entreguismo sin pudor, comple
tamente inmoral, del sexenio pasado.

Son diversos los elefantes reumáticos que se encontra
ron en la administración pública federal y las locales, son
paquidermos de articulaciones anquilosadas y llenas de
óxido, moverlas ha sido una proeza, transformarlas, una
lucha épica ante la resistencia al cambio.

Cambiar estructuras organizacionales en el cambio de
gobierno de un sexenio a otro, provoca conductas coloni
zadoras, no dejar vestigio del pasado es justificable, sobre
todo cuando los precedentes merecen ser superados, en lo
profesional, en la percepción y los resultados a la población,
y sin duda, el sello político de una nueva administración,
esto es normal, histórico y universal.

Pero hay de elefantes a elefantes, así como hay especie
asiática y africana, en nuestro país hay pigmeos y mamuts,
unos de circo, otros de zoológico, al fin, todos contagiados
por la nostalgia del pasado, donde el servicio público era
glamour, frivolidad y excesos; mucha producción cinema
tográfica que sólo dio cine mediocre.

La contrarreforma constitucional enviada por el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, el pasado 30 de sep
tiembre, pretende darle mayor
viuriidad a una empresa estatal
estratégica, la Comisión Fede
ral de Electricidad; la histórica
nacionalización de la industria
eléctrica fue tan trascendente
como la expropiación petrolera,
prácticamente las mismas con
diciones de explotación a manos
de extranjeros. Adolfo López
Mateos, tan recordado última
mente, pasó a la historia como
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Lázaro Cárdenas, presidentes patriotas inmortales.
Es falso que se pretenda crear un monopolio, la pro

puesta otorga el 4396 del mercado eléctrico a las empresas
privadas, no se eliminarían las concesiones ya otorgadas y
se propiciará el uso de energías limpias como las celdas so
lares y otras formas de autogeneración de energía eléctrica.

La inserción de los organismos reguladores a la propia
empresa, como rectora estatal, tiene congruencia, fueron
creados para favorecer a las empresas privadas por encima
de la CFE, los patos tirándole a las escopetas.

Es el primer gran reto de los legisladores de la Cuarta
Transformación, no sólo de los coordinadores parlamenta
rios, aquí todos tienen la responsabilidad histórica de con
vencer a sus pares, aún a los de oposición, no es materia
partidista, es un episodio de nación.
Se juega el futuro de la definición política desde el

ámbito público, el pueblo está expectante de quienes
son los realmente patriotas y quienes los neo porfiristas
paquidermos.
Hay en curso también una campaña mediática muy

onerosa y estructurada, con los columnistas multifacéti
cos de siempre, que hacen de analistas políticos, un día
expertos en derecho fiscal, en seguridad nacional, otro
en espionaje, en justicia y ahora en materia energética y
macroeconomía.

Defienden con anhelo malinchista despojar a nues
tro país de su soberanía y la posibilidad de otorgar in
dependencia energética para obtener mejor servicio y
precios para los hogares mexicanos. Prefieren ser voceros,
como si fueran accionistas, o quizá lo son, a costillas del
pueblo.

Estoy seguro que si el pueblo decidiera a través de los
diputados y no de la política partidaria esto se aprobaría por
una aplastante mayoría, hay que electrificar la contraRre
forma y electrocutar la reforma del 2014.
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Reforma eléctrica
sostenible y racional
Desde que el presidente, Andrés Manuel López
Obrador envió su propuesta de reforma eléctrica
muchas han sido las críticas por el uso de energías
fósiles, argumentando que la mayoría de los países
a nivel mundial han dejado de utilizarlas, criticando
y minimizando así los beneficios que se tendrán en
el mediano y largo plazo con dichas modificaciones.

En el Grupo Parlamentario de Morena tenemos el
compromiso de apoyar dichas reformas, pues esta
mos convencidos de los beneficios que tendrá para
el país en general, y para los mexicanos en sus casas,
pero también tenemos el compromiso de cuidar la
sustentabilidad del medio ambiente, porque para
nosotros ambos conceptos no están peleados.

Recientemente, la ONU informó que está lista
para asesorar a quienes tendremos la tarea de ana
lizar y aprobar dicha reforma. De nuestra parte, el
compromiso es trabajar para que se utilicen ener
gías fósiles como gas y petróleo sin que ello impli
que un detrimento al medio ambiente como se ha
manejado.

El eje de la discusión va más allá de simplemen
te reducir las emisiones contaminantes de C02, por
que tampoco podemos minimizar que en México y
el mundo, el gas, el petróleo y la minería continúan
siendo importantes para la actividad económica, lo
que sí vemos hoy que su uso es satanizado y critica
do, dejando de lado la importancia que tienen en la
economía de nuestro país.

"Vamos a garantizar que el Sistema Eléctrico Na
cional sea sostenible, racional, que opere en condi
ciones de seguridad y garantice la confiabilidad la
red eléctrica y al mismo tiempo garantizar precios

bajos para el ciudadano".
Cierto que la tendencia a nivel internacional es

aumentar las energías limpias, pero creemos que ése
es un proceso que llevará su tiempo, hoy no pode
mos pretender eliminar las energías fósiles que por
décadas han sido pilar de la economía mexicana de
un plumazo, hacerlo sería irresponsable y se haría
sólo para callar a los adversarios del presidente, por
eso analizaremos detenidamente toda la iniciativa.
Lo que sí dejamos claro es que "no vamos actuar
sobre la base de dturrencias, consultaremos a los ex
pertos y toda la literatura que nos permita construir
un dictamen sólido en los términos que el Ejecutivo
federal considera debe orientarse la política energé
tica, pero escuchando y siendo sensible a las causas
ambientales actuales".

Las próximas semanas serán cruciales para te
ner el análisis completo que busca fortalecer a la
Comisión Federal de Electricidad, fragmentada en
todas sus áreas por décadas, apoyar a las empresas
energéticas del Estado y dejar de favorecer al sector
privado y sobre todo, impedir que se continúe com
prando energía con privados.

Los diputados de Morena estamos convencidos
de que es responsabilidad del Estado garantizar la
conexión e interconexión a la red eléctrica, así como
el equilibrio en el costo de la electricidad, por lo que
es indispensable que la CFE sea responsable de la
planeación y control del sistema eléctrico.

Tenemos claro que con la ley vigente no se ga
rantiza un régimen libre de competencia en la ge
neración y comercialización de la energía, dado que
los particulares se han apoderado del 62 por ciento
del mercado y de dos terceras partes de los grandes
consumidores que generan ingresos para el Estado.

Por eso la reforma, por eso el voto a favor que
daremos los diputados de Morena, pero con respon
sabilidad y cuidado al medio ambiente.
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Venganza judicial
y justicia selectiva
Mientras Rosario Robles ha estado más de dos años en pri
sión preventiva, justificada por una licencia falsa que el Mi
nisterio Público presentó ante un juez como prueba de su
intención de huir —algo que ya fue confirmado por el Poder
Judicial—, su excompañero de gabinete Emilio Lozoya pue
de ir a un restaurante para comer con amigos, pese a estar
acusado por la Fiscalía General de la República de haber re
cibido 12.8 millones de dólares de la constructora Odebrecht
para facilitarle contratos.

La ventaja del segundo es haberse beneficiado de un "cri
terio de oportunidad" por parte de la FGR, que, hasta ahora,
sólo se ha traducido en el encarcelamiento del exsenador
Jorge Luis Lavalle y una acusación contra el excandldato
presidencial Ricardo Anaya, quien ha desmentido en varios
videos los cargos que se le imputan.
En un tuit, en agosto de 2020, el presidente Andrés

Manuel López Obrador dijo que México se podría volver
"ejemplo mundial" con el procesamiento de Lozoya. "En este
desafío, asumo mi responsabilidad", agregó.

En un lapso de tres días, el país quedó evidenciado como
un lugar donde se practica venganza judicial y la justicia selec
tiva, pues mientras circulan por el mundo las fotos de la reu
nión sabatina de Lozoya en el restaurante Hunan —tomadas
por la columnista Lourdes Mendoza—, Robles está a punto de
ser liberada, luego de haber ganado, el jueves, un amparo con
tra la medida cautelar de prisión oficiosa que le fue impuesta.

En este espacio sostuve desde el principio del proceso con
tra Rosario Robles, que era falsa la presunta licencia de mane
jo que se mostró para justificar su encarcelamiento preventivo.

No había que ser muy perspicaz para advertir que se ha
bía usado una foto suya tomada de internet para fabricar el
documento —queriendo dar la impresión de que ella misma
lo había tramitado— y quien lo hizo ni siquiera tuvo cuidado
de transcribir correctamente la supuesta dirección alterna de
la exsecretaria de Desarrollo Social.

El jueves, el juez Tercero en Materia de Amparo lo co
rroboró. Por ello, es muy posible que hoy o mañana el juez
de control que le había denegado la revisión de la medida
cautelar tenga que otorgarla con lo cual Robles podría seguir
en libertad el proceso abierto contra ella.

Faltaría desde luego, que se encontrara y castigara a quie
nes ordenaron y operaron la falsificación de la licencia, pero
eso, lo sabemos, resulta prácticamente imposible.

Sobre Lozoya, muchas explicaciones tendrán que darse al
hecho de que no haya pisado la cárcel desde que llegó exilia
do de España. Más aún, que ni siquiera esté sujeto a arraigo
domiciliario y que las únicas medidas cautelares que le han
sido impuestas sean la portación de un localizador electróni
co, no abandonar el territorio de la Ciudad de México y firmar
en el juzgado cada 15 días, de acuerdo con información que
publicó el sábado el semanario Proceso, mismo que agregó
que el exdirector de Pemex ha sido visto "dentro de un club
de golf que se ubica al sur de la capital".
BUSCAPIÉS
*Un documento de la Autoridad Educativa Federal de la
Ciudad de México —divulgado en Twitter por Mario Di
Costanzo, extitular de la Condusef— instruye la realización,
a partir de hoy y hasta el 9 de noviembre, de "asambleas in
formativas" en las escuelas de educación básica para "hacer
entrega de la nueva tarjeta Bienestar para niñas y niños Mi
Beca para Empezar". Al parecer, el gobierno capitalino quiere
convertir la entrega de becas en un acto político al que serán
citados los padres.
'Alfredo Ramírez Bedolla, nuevo gobernador de Michoacán,
asumió el estado con un boquete fiscal cercano a los 50 mil
millones de pesos. Pero no debe preocuparse, pues el pre
sidente López Obrador no lo va a dejar solo. Ya lo nombró
su "representante", mientras que el Ejército ya intervino para
empujar de vuelta a territorio jalisciense —que no detener y
procesar— a los hombres armados del Cártel Jalisco Nueva
Generación que tenían asolados a varios municipios de la
Tierra Caliente.

Fecha: 11/10/2021

Página: 2

Area cm2: 293

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,835

Página 20 de 20

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Sigiloso acercamiento
de Mier a Sheinbaum
Ya son por lo menos tres ocasiones que al jefe de la bancada de Mo
rena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, se le ve muy cerca de
la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum; en sus ofi
cinas, en eventos, en los pasillos de la sede del Viejo Ayuntamiento
frente a Palacio Nacional. Y lo presume siempre en sus redes socia
les. Lo que nos comentan en el círculo más cercano al legislador es
que "seguramente ya andan armando equipo" para 2024. Aunque
se supone que el poblano es de las plenas confianzas de Mario Del
gado, dirigente nacional de Morena, quien mantiene sus antenas
apuntando hacia Marcelo Ebrard. Ya veremos los tiempos.

Ebrard, con senadores
Este lunes en el Senado, los miembros de la Jucopo, que pre
side Ricardo Monreal, se reunirán con el canciller Marcelo
Ebrard, con el objetivo de que informe sobre los acuerdos que
se suscribieron en el marco del Diálogo de Alto Nivel de Seguri
dad entre México y Estados Unidos, que encabezó junto con el
secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken. De
acuerdo con el coordinador de Morena, el encuentro se reali
zará al ser la política internacional una de las facultades cons
titucionales exclusivas del Senado... Y claro, será oportunidad
para el secretario para presumir el que se haya dejado atrás la
Iniciativa Mérida para dar paso a una "alianza de iguales".

La felicitación incómoda
Y hablando del suspirante diplomático, resulta que ayer estuvo
de manteles largos Marcelo Ebrard, quien cumplió 62 años.
Llamó la atención la felicitación que tuvo desde Chile, del exdipu
tado Mauricio Toledo, quien huyó al Cono Sur, acusado por la
fiscalía capitalina de enriquecimiento ilícito. "Muchos años más
de trabajo en beneficio de los mexicanos", le deseó. Por cierto,
Claudia Sheinbaum, con quien compite, no lo felicitó, al menos no
de forma pública.

La breve elocuencia
Al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto, casi casi sólo le faltó comenzar con el clásico "Seré
breve..O dicho de otro modo, nunca mejor aplicada la
máxima de "Al buen entendedor, pocas palabras". Y es que el
jefe de la UIF se limitó a postear: "La impunidad es siempre
una afrenta". La comunidad tuitera no vaciló en vincular las
elocuentes palabras del funcionario de Hacienda con las foto
grafías que circularon el fin de semana de Emilio Lozoya tan
campante cenando en un restaurante de primera. El mensaje de
Nieto tendría destinatario, ¿verdad fiscal Gertz Mañero?

Alfaro, acosado
A quien poco le duró la miel sobre hojuelas con el presidente
López Obrador fue al gobernador Enrique Alfaro. Como si
fueran los inicios de la administración, el emecista fue tundido
en el acto del mandatario federal realizado en la comunidad de
El Zapotillo, y que por cierto no hizo público en sus benditas re
des sociales. A pesar del mal trago, el góber aseguró que seguirá
acompañando al Presidente en sus visitas por la entidad, pero
de eso a que hable, es muy distinto, pues ayer incluso avisó al
equipo de Palacio Nacional que no haría uso de la palabra.

Sueños guajiros de Vox
Coraje o más bien risa seguramente habrán causado al pre
sidente López Obrador las intenciones del ultraconservador
partido Vox y su solicitud a las autoridades de España. Resulta
que Santiago Abascal y sus conservadores correligionarios
pretenden que el gobierno español "lleve a cabo las gestiones
diplomáticas necesarias ante el Ejecutivo de los Estados Unidos
Mexicanos con el fin de que se proceda al adecentamiento y
adecuada señalización del sepulcro de Hernán Cortés, permi
tiéndose su visita". Además, urge a España a "promover, a tra
vés de las instituciones del Estado, la divulgación y promoción
de la figura de Hernán Cortés de Monroy y Pizarro Altamirano".
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El pekin duck
de Lozoya, cortesía

de la FGR
Francamente me parecía increíble que Lozoya se hubiera atrevido. El saberse

impune y que ninguna autoridad le hará algo le da el valor de presentarse
en público, con la soberbia y cinismo que siempre lo ha caracterizado. Pues
déjenme decirles que apenas el pasado 10 de septiembre fue a decirle a un juez del
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, de manera formal, que la FGR lo
tenía arraigado, arrestado, en su domicilio. Pero que, por otro lado, un comensal del
Hunan me dijese que tenía enfrente a quien, falsa y dolosamente, me acusó de recibir
una bolsa Chanel. Así pues, no podía quedarme con la duda y fui en persona a atesti
guar lo que una fuente me decía por WhatsApp.

Eran las 19:38 horas de este sábado
9 de octubre cuando me hablaron
para decirme que Emilio Lozoya

Austin estaba en tremendo am

bigú en el Hunan, de las Lomas de
Chapultepec. No lo podía creer. Y no
lo podía creer por dos razones: quién
se atrevería ir a un restaurante cuando

enfrenta un publiátado proceso penal
por haber recibido, por presuntos actos
de corrupción con Odebrecht, más de 10
millones de dólares en sobornos; y por
que el propio Lozoya ha declarado ante
¿juez 52° de lo Civil en la Ciudad de Mé
xico que no podía acudir a una "prueba
confesional" en la demanda que le he
interpuesto, por daño moral, pues él
alega que "se encuentra arraigado en su
domicilio, con motivo de una orden y/o
investigación".

YO lo vi

Salí del domicilio donde estaba, en
Cofre de Perote, en las Lomas, y
tomando Paseo de las Palmas me

dirigí al restaurante. El corazón me latía a
mil, temblaba. Vería por fin a mi verdugo,
a quien por hacer mi trabajo ha machado
mi nombre. Llegué minutos antes de las
20:00 horas, me puse mi tapabocas, re
cibí el boleto del valetparkmg y entré. La
señorita que te recibe no estaba, pero me
interceptó unos pasos después.

Buenas noches, señora. ¿Ya la
esperan?

Sí, vengo con Lozoya, respondí. Ella
se fue a checar la lista, yo recorrí con la mi
rada el salón principal, entrando a mano
izquierda y nada. Otra persona, ahora un
hombre, me dijo: ¿a quién busca?

A Lozoya, pero no lo veo, seguro

está en la terraza, contesté y comencé a
caminar. Sudaba, las manos me tem
blaban, pero preparé mi celular para
tomarle las fotos. Mi abogada, Jovita
Coello, a quien le hablé de camino, me
recomendó que se viera la hora y la fecha
para que sirvieran como pruebas.

Entré y, efectivamente, Emilio Lozoya
estaba en tremenda fiesta, departiendo,
ligando y comiendo el afamado pekin
duck de la cocina cantonesa china. Casi
de inmediato lo reconocí, aunque estu
viera de espaldas a la entrada, y sin per
der el tiempo les tomé cuatro fotos.
Doris Beckmann se percata y grita ¡ay

no!

Lozoya voltea, me ve y, mientras yo
le digo: "Tienes brazalete, ¿no estás
arraigado?", él grita: "Camarero"
(habrá creído que estaba en Madrid o
en Málaga?) para que lo rescatara de las

tes de mi celular.

Acto seguido, me di la vuelta y me salí.
Mientras el valet del lugar traía mi coche,
no pude más y me desplomé en las esca
leras del restaurante. Lozoya ha des
trozado la vida a muchos y ahí estaba,
gozando la buena vida que le dan sus
millones.

LA DIFAMACIÓN

En mi caso, me trató de presentar
como alguien que recibía regalos
caros, que vendía información y

de paso quiso hacerme pasar como una
"conquista" de su archienemigo político,
Luis Videgaray, al que también denun
ció. Mi pecado fue haber escrito de
las frivolidades y la corrupción de
Lozoya en Pemex. Y él se quiso vengar
de todo aquel con quien tenía agravios.

Luego de su falaz acusación perdí mi
trabajo en Radiópolis y he venido de
mandando una disculpa pública de él
en tribunales desde el 31 de agosto de
2020. Y su mentira cada día se ha evi
denciado, pues donde dijo que compró
la bolsa no existía la tienda y ya lo de
mostré en tribunales.
Aunque me ha agraviado como mujer

y como periodista, tengo que reconocer
que soy, de sus "denunciados", la que ha
pagado el menor de los costos.
Muchos otros de esta denuncia en

frentan ya procesos penales como Ri
cardo Anaya, algunos ya en la cárcel
como Jorge Luis Lavalle. Otros han te
nido que dejar México, como Carlos Tre
viño, todo ello para saciar las vendettas
de Lozoya y con pruebas inexistentes.
Claro, a la FGR el caso le ha servido
para atacar a varios enemigos polí
ticos de la 4T. Pero no hay justicia. Sólo
vendettas.

Pero la frivolidad con que se mueve
Lozoya, su impunidad para no regresar
recursos obtenidos de manera indebida,
le han subido el costo a la FGR. Una de
pendencia que el Presidente ofreció que
fuera autónoma y se ha puesto a las ór
denes de las causas más ruines.

Yo no voy dejar el tema en paz, ni
a Lozoya, hasta que a mí y a mi hija nos
ofrezca una disculpa pública. Soy madre
soltera y lo único que le voy a heredar a
mi hija es un buen nombre. Este encum
brado exfuncionario, que ha traicionado
todo lo que la vida le ha puesto enfrente,
me buscó y me encontró. Por cierto,
mentir a un juez para engañarlo y tratar
de ganar ventaja procesal es delito de
"fraude procesal", y lo voy a denunciar.
Ahhhhh, y para los que quieran saber

quiénes fueron con quien Lozoya de
partió el pekin duck, fueron: Eduardo
Molina, Lore Guerra Autrey, la
"festejada", y Doris Beckmann, sí, la
hermana de Juan Domingo, cabeza
de Tequila Cuervo. Por cierto, ella es
quien le daba la mano mientras a Lozoya
sólo se le ocurría pedirle ayuda y escon
derse tras el "camarero". Penoso. Muy
penoso incidente para el país al poner
en evidencia la ausencia de una elemen
tal procuración de justicia.
Agradezco a todos los intern

autas y a todos los medios de co
municación que retomaron las
fotografías y la historia. Al ejercer
el periodismo con profesionalismo
estamos obligados a develar éstos y
otros excesos.
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Jorge Romero, detrás
de diputación
"afromexicana"
• ué tienen en común
J f 1 la candidatura que

le tronaron al PAN

por simular el origen indígena de
un chihuahuense y la diputada
panista que se postuló vía acción
afirmativa como afromexicana
sin tener antecedentes visi

bles de lucha por esa causa? Si
piensan que la respuesta apunta
a Jorge Romero, no están tan
despistados.
El jueves quedó conformado

casi en su totalidad el listado de
las y los integrantes de las co
misiones de diputados en San
Lázaro. En la de Pueblos Indíge
nas y Afromexicanos el Partido
Acción Nacional tiene siete es
pacios. Seis de esos lugares han
quedado definidos con nombre
y apellido. Pero hay uno "por
definir". Al menos ésa es la con
formación aprobada la semana
pasada en la llamada Cámara
baja.
¿No es raro que Yesenia Ga

larza Castro, guerrerense que
llegó a la Cámara de Diputados
gracias a que estaba inscrita en
el lugar reservado a población
afromexicana, no haya garan
tizado su asiento desde ya en la
Comisión de Pueblos Indígenas y
Afromexicanos?
Si la lógica sugiere que una de

las maneras más efectivas que
tiene un colectivo para avanzar
una causa es sumarse con otros

que persiguen el mismo obje
tivo, ¿por qué Galarza Castro no
se integró desde el principio a la
comisión de quienes buscan que
las políticas públicas reconoz
can con acciones transversales

a toda administración y presu
puesto la importancia de pue
blos indígenas y afromexicanos?
Lo anterior, por supuesto,

no presupone que indígenas y
afromexicanos sólo deban in

fluir desde la comisión respec
tiva. Todo lo contrario. Pero
las labores de cada una de las
comisiones con fin específico son
cruciales para potenciar las res
pectivas agendas.
El viernes publiqué aquí que,

sin tener antecedentes públi
cos de autoafirmación o acti
vismo en la causa afromexicana,
Yesenia Galarza Castro llegó a
San Lázaro como candidata de
acción afirmativa vía representa
ción proporcional.
De confirmarse que no es

afromexicana, sería el segundo
caso en esta legislatura en la que
Acción Nacional habría torcido
la ley para colar un perfil que
a final de cuentas supondría la
usurpación de un espacio para
personas que han sido margina
das por siglos. Nomás.
El primer caso se dio a conocer

el 30 de agosto, cuando el Tri
bunal Electoral federal tumbó
la candidatura de Daniel Mar

tínez Terrazas, un morelense
de origen chihuahueño que fue
apuntado por acción afirmativa
en la lista plurinominal. Él, que
ya había estado en San Lázaro de
2018 a 2021, quería reelegirse y
se hizo pasar por indígena para
asegurar el lugar que las urnas
no le dieron. Martínez Terrazas,
por supuesto, no estuvo en la Co
misión de Pueblos Indígenas en
la legislatura pasada.
Donde los casos de Galarza

Castro y Martínez Terrazas se
ligan es que la primera tiene su
domicilio en Tepecoacuilco, y
el segundo logró un certificado
balín de una comunidad San
Juan Tetelcingo de ese mismo
municipio.
La coincidencia no es casuali

dad. Según fuentes que prefi
rieron no ser identificadas, el
operador de ambas candidaturas
es Julio Galarza Castro, hermano
de la hoy diputada, y quien pre
tende la dirección estatal del
PAN guerrerense.
Julio Galarza Castro es, ade

más, aliado de Jorge Romero,
coordinador de los diputados
en San Lázaro. Si el primero
se queda con el PAN Guerrero,
entonces el segundo crecería
en influencia dentro de Acción
Nacional.
Ésas son las mañas de panistas

que pretenden mostrarse como
alternativa de gobierno. Con
ellos armó su reelección hace
una semana Marko Cortés.
El PAN que tanto aportó para

mejorar las leyes electorales, y
para abrir espacios a sectores
marginados, hoy simula al pos
tular a cuadros que sólo le con
vienen a los dirigentes, no a la
ciudadanía.
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Son iguales,
son los mismos

La foto es dara. El testigo
protegido de la cuarta
transformación, el que ha

dicho que aceptó y repartió so
bornos millonarios; el hombre
que decide el fondo de la lucha
contra la corrupción en este país,
se encontraba, en vez de reduido
en algún presidio, en un restau
rante de lujo de la CDMX con,
imaginamos, amigos entrañables
que lo acompañaban en estos
momentos plácidos de su vida.
La famosa fotografía fue

puesta a circular por la periodista
Lourdes Mendoza, compañera
de este periódico. La indigna
ción fue generalizada. ¿Cómo
era posible que el símbolo de la
corrupdón peñista, que huyó del
país y que ha puesto en jaque a
muchos políticos con sus acusa
ciones, la pase bomba y se pre
sente muy bien vestido a comer
pato y degustar vinos? Es posible
eso por el gobierno que tene
mos. Ocupados en otras cosas,
en distractores personales que
obnubilan su cerebro. El Presi
dente pensando en su versión
de la Conquista y en redactar es
tampillas de monografías sobre
sus héroes históricos, y el fiscal
general, en rencillas y venganzas
personales.
Porque mientras Emilio

Lozoya cenaba muy a gusto,
decenas de científicos mexica
nos están buscando abogados
y acuden a procesos judiciales
llevados por la Fiscalía Gene
ral y por el ánimo revanchista
y la mente enfebredda de una
psicótica que dirige el Cona
cyt y que es acompañada por
el Presidente de la República;
porque mientras Lozoya cenaba
plácido con sus amistades, una
anciana de 94 años está hu
yendo porque su excuñado, el
fiscal Gertz, ha metido a la cárcel
a su hija, y ha jurado venganza
contra quien hiera compañera
de vida de su hermano. El fiscal
también cuenta con el apoyo del
Presidente para sus delirios y
maquinaciones.
Mientras Lozoya cena opípa

ramente da muchas lecciones

que a la mejor no era su inten
ción hacerlo. Una de ellas es que
son iguales. El Presidente habla
y habla y dice y grita que son
distintos a los de antes, que no
los comparen porque "eso sí ca
lienta". Lo que "calienta" es que
Lozoya se sepa impune y que le
importe un pepino que lo vean.
Porque ésa es otra de las leccio
nes, la impunidad, el cinismo
que la compone ha llegado a ni
veles inauditos. Que la persona
que, desde las acusaciones del
propio gobierno, es la cara de la
corrupción del periodo ante
rior lleve una vida de lujo sin

más límite que el que de no salir
del país, significa que a nada le
teme, que está seguro de lo que
hace y que él no tiene problema
alguno porque, en el fondo, tra
baja para el gobierno de López
Obrador. Lozoya se presentó en
el establecimiento de lujo con la
sensación del deber cumplido,
de quien, como dice el Presi
dente, nada debe, nada teme,
porque Lozoya se sabe pode
roso, sabe que Gertz depende de
él y no piensa distraerlo de sus
pleitos familiares. Él mejor come
pato, en lo que la lucha contra la
corrupción duerme a su lado y
eructa especias asiáticas.
Un meme muy simpático

ponía la foto de los comensales
en el restaurante chino alegre
mente departiendo y superpuso
una imagen de Ricardo Anaya
comiendo un taco en ese es
tilo tan único de comer tacos

con toda la mano que tiene el
panista mientras contempla la
opulenta mesa que ocupa el co
rruptazo. Y es cierto, es un buen
meme, porque no solamente
refleja la situadón de Anaya,
perseguido del gobierno por las
dedaraciones de Lozoya; esa
imagen de Anaya también es
cualquiera de nosotros viendo
con un taco en la mano cómo
se la pasan los encumbrados de
hoy, los que dijeron que eran
distintos pero son iguales y hasta
los mismos de siempre.

Lo que "calienta"es
queLozoyase sepa
impuney que le
importe un pepino
que lo vean
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Besos, abrazosy balazos
Si de palabras melosas se tra

tara, la relación entre México
y Estados Unidos estaría

en el mejor momento para un re
lanzamiento desde hace 35 años,
cuando los presidentes electos
Carlos Salinas y George Bush se
reunieron en Houston para poner
fin al deterioro de la relación entre
Miguel de la Madrid y Ronald Rea
gan, y comenzar una nueva era en
la relación bilateral. Le llamaron el
Espíritu de Houston, y llevó al Tra
tado de Libre Comercio de América
del Norte. Los gobiernos de Andrés
Manuel López Obrador y Joe Biden
lanzaron el viernes pasado el En
tendimiento del Bicentenario, un
catálogo de líneas generales sobre
la relación bilateral en materia de
seguridad, que se discutirán du
rante seis semanas para producir
un documento de compromisos en
tre diciembre y enero.
El "entendimiento" no dice nada

que no esté definido por su nom
bre: es un mero entendimiento so
bre los enunciados que perfilan los
temas que se negociarán en detalle,
dado a conocer conjuntamente
por los dos países. La sustancia, sin
embargo, aparece en las primeras
líneas de otro documento dado a
conocer por la Casa Blanca en la
forma de una hoja de datos, donde
las luces en el cielo lleno de globos
de corazones con besos y abrazos
de Estados Unidos a los mexicanos
tienen otro sentido. Lo más impor
tante es que el marco acordado "se
basa en las prioridades políticas de
la administración BidenHarris".
Que nadie se llame a engaño. La

arquitectura del "entendimiento"

no tiene como fuente las priorida
des del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, sino las de su
vecino. En su hoja informativa, la
Secretaría de Relaciones Exterio

res omitió el origen del "enten
dimiento", base sobre la cual se
negociará la relación en materia de
seguridad, y en su lugar habló de
su misión y visión para llegar a un
acuerdo sobre tres objetivos especí
ficos, en cuyos detalles los mexi
canos encontraremos al diablo,
porque establece condiciones que
ni Barack Obama con Enrique Peña
Nieto, ni George W. Bush con Felipe
Calderón, demandaron. Veamos:
En el tercer punto del objetivo

1, el gobierno de López Obrador
aceptó reducir la cantidad de ho
micidios y delitos de alto impacto
en México secuestro, extorsión
y feminiddios, y enfocarse "en
los actores y facilitadores de la
violencia", lo que implícitamente
establece que la política de "abra
zos no balazos" tiene que acabar.
En ese mismo punto se incluye
otro compromiso, la investigación
de homicidios de manera efectiva
y consistente, un mensaje para
el fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, que debió haber tenido
mejores cosas que hacer el viernes
porque se ausentó de la reunión
bilateral de gabinetes. El fiscal se ha
enfocado a perseguir políticos, no
criminales, y ahora tendría que ir
contra los cárteles de la droga que
con sus armas letales va conquis
tando rápidamente territorios en
México, y no tínicamente a delin
cuentes de cuello blanco.
Los siguientes dos objetivos, de

dicado el segundo a las acciones
para prevenir el crimen traasfron
terizo, y el tercero a perseguir a las
organizaciones criminales, de ser
finalmente aceptado por López
Obrador, revierte todo lo que ha
dicho que no haría. El punto tres
del objetivo 2 se refiere al desman
telamiento de las organizaciones
criminales transnacionales y de sus
cadenas de suministro ilícitos, para
lo que tendrán que "decomisar sus
activos" los números en erradica
ción y decomisos se desplomaron
en este sexenio e investigar sus ac
tividades delictivas que hasta hoy
no se ha hecho, incluyendo "las
que ocurren en el ciberespacio", un
punto que se incluyó desde el relan
zamiento del Diálogo Económico
de Alto Nivel en septiembre pasado,
diseñado por Estados Unidos para
enfrentar a los hackers rusos.
El segundo punto del objetivo 3

plantea la colaboración en inves
tigaciones y procesamientos en
todas las áreas del crimen organi
zado en ambos países, "constru
yendo capacidades y rendición
de cuentas" la primera se ha ido
desmantelando en México por di
seño, y la segunda es inexistente,
"promoviendo la cooperación en
tre policías, investigadores, analis
tas y fiscales". Este punto lleva a lo
que Estados Unidos ha planteado
desde hace meses y reiteró el vier
nes, la eliminación de restricciones
a la DEA para que puedan hacer su
trabajo que, en este momento, de
acuerdo con la prensa estadouni
dense, ha sido afectada por la caída
en la recopilación de inteligencia
de sus informantes.

En el segundo punto del objetivo
2 se retoma la propuesta de Mé
xico de reducir el tráfico de armas,
pero no en los términos unilatera
les como quería, al incorporarse

la responsabilidad mexicana. Sí
aumentará Biden el esfuerzo para
reducir el tráfico ilícito de armas,
pero México tiene que hacer lo
mismo. Estados Unidos cooperará
en el rastreo de las armas, municio
nes y explosivos, pero México tiene
que empezar a incautarlas cuando
pasen la frontera e informar a las
autoridades estadounidenses. No

bastará que les digan que lo hicie
ron, sino que demuestren que en
efecto lo hicieron.

La estrategia que se definirá in
cluye el fortalecimiento del Poder
Judicial y el incremento de perso
nal capaz para procesar criminales
dentro del marco de los derechos
humanos, que es en lo que se en
focó en los últimos años la Inicia

tiva Mérida. La regresión en la
cooperación sobre seguridad que
comenzó en el gobierno de Donald
Trump y se acentuó durante el de
López Obrador, tuvo consecuen
cias. El gobierno de Biden, al exigir
métricas y rendición de cuentas,
que se ataque al crimen organizado
y muestre resultados medibles, y
que pretenda tener fuerzas de tarea
conjuntas para reducir la tasa de
homicidios en México, exhibe una
pérdida importante de confianza
en este gobierno.
El "entendimiento", en este sen

tido, no es lo que quería México,
sepultar la Iniciativa Mérida, sino
lo que planteaba Estados Unidos,
una reingeniería, que es lo que se
está haciendo, expandiéndola y
colocando obligaciones al go
bierno mexicano que nunca antes
existieron.

Nota: en la columna del viernes señalé

erróneamente que Lilly Téllez era senadora
suplente de Alfonso Durazo. Téllez fue en
primera fórmula; el senador suplente es
Arturo Bours.

La arquitectura del
Entendimiento del
Bicentenario no

tiene como fuente las
prioridades deAMLO

El catálogo establece
condiciones que ni
Obama con EPN, ni
Bush con Calderón,
demandaron
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La DEA va de regreso a México
MIAMI, FL. Con len

guaje diplomático, la
administración Biden

puso sobre el escritorio del go
bierno mexicano su mayor preo
cupación en la relación bilateral:
el narcotráfico y los grandes
cárteles.
El acuerdo alcanzado el vier

nes en la reunión binacional de
alto nivel celebrada en la Ciudad
de México fue: vamos a hacerlo

juntos, a través de un nuevo plan
de seguridad llamado Entendi
miento Bicentenario, que susti
tuye a la Iniciativa Mérida.
Ken Salazar, embajador de

Estados Unidos, informó que
México se comprometió a com
batir los cárteles de las drogas,
bajo el Entendimiento Bicente
nario, para el cual habrá recursos
económicos.

Muy bien, es un cambio impor
tante. Pero falta la prueba de los
hechos.

La primera es que el gobierno
mexicano permita la entrada de
nuevos agentes de la DEA, sin las
restricciones que se impusieron
recientemente. No será un sapo
fácil de tragar.
Y la segunda prueba es que las

autoridades de México se deci

dan a actuar contra los grandes
cárteles, aunque lastimen a los
siniestros aliados electorales de

su partido.

En la reunión del viernes en la
Ciudad de México, la migración
no fue el tema central, dijo el em
bajador Ken Salazar.
Cierto. Fue el narco. Ya están

hartos.

Pero al relegar el tema migra
torio México dejó pasar una gran

oportunidad para exigir a Estados
Unidos que se haga cargo, por lo
menos, de los gastos para dar un
trato digno a los extranjeros que
deben esperar en territorio nacio
nal la resolución de sus solicitudes

de asilo en el país del norte.
El punto clave para Estados

Unidos está en el narco, y tienen
sus razones.

De ahí se derivan, en buena
medida, las causas de las nuevas
oleadas de migrantes ilegales a
Estados Unidos.
Sin reducir a los cárteles del Pa

cífico y Jalisco Nueva Generación,
no hay manera de lograr una rela
ción medianamente armoniosa.
Los narcos mexicanos contro

lan el tráfico de migrantes ilegales
hacia Estados Unidos.
Y también generan la violencia

que provoca el éxodo de personas
y comunidades hacia la Unión
Americana.

Ése es el punto. En México no
hay una política para enfrentar el
crecimiento de los cárteles. Hay,
eso sí, muchas frases: "abrazos,
no balazos". "Cooperación para la
paz, no para la guerra".
Y bajo esa retórica vacía fer

menta, por convicción u omisión,
una connivencia de proporciones
que el gobierno de Estados Uni
dos ya detectó y ha señalado.
Pocos días antes de que Antony

Blinken, secretario de Estado, via

jara a México, el departamento a
su cargo anunció que triplicaba la
recompensa por la detención del
jefe del Cártel del Pacífico, Ismael
Zambada, elMayo.
Las miradas de las agencias de

seguridad e inteligencia de Esta
dos Unidos están puestas en la
cabeza de un grupo criminal que
está al servicio de candidatos del

partido gobernante en México.
Con el nuevo mapa político

surgido de las elecciones de ju
nio, ese cártel podría tener una
ruta libre por casi todo el litoral
del Pacífico mexicano, desde
Tapachula hasta la garita de San
Isidro.
Obviamente, preocupa en Es

tados Unidos.
En la acusación base del FBI

para detener a Emma Coronel
Aispuro, esposa del Chapo Guz
mán, a finales de febrero en Virgi
nia, se asienta, en la declaración
jurada del agente especial que
tuvo el caso:

"Sé por mi investigación que
GUZMÁN y ZAMBADA fueron
los colíderes del Cártel de Sinaloa
de 1989 a 2016. De 2001 a 2016,
GUZMÁN y ZAMBADA formaron
la asociación de narcotráfico más

prolífica del mundo. Controlaban
las rutas del narcotráfico desde
Sudamérica hacia Estados Uni
dos, importando toneladas de co
caína, heroína, metanfetaminay
mariguana. Además, GUZMÁN y
ZAMBADA crearon un paraguas
de seguridad y"... (borrado en la
copia que tengo en mi poder).

En Estados Unidos ven al Cár
tel del Pacífico como la asocia
ción criminal más prolífica del
mundo.

Según la DEA, el 91 por ciento
de la heroína que llega a Estados
Unidos entra por México, y el 87
por ciento de la cocaína también
pasa por el vecino del sur.
El año pasado murieron 93 mil

personas por sobredosis en Esta
dos Unidos.

"Cuiden su frontera", podría
decir el gobierno mexicano. Pero
no es tan sencillo. Son 3 mil 200
kilómetros.
Más fácil es cuidar los dos

puertos (Manzanillo y Lázaro
Cárdenas) por donde entra el
fentanilo, que se adquiere en
China en 4 mil dólares el kilo,
que se transforman en un millón
600 mil dólares en el mercado
estadounidense.
Por eso Estados Unidos le ha

pedido al gobierno mexicano
que facilite y no complique la en
trada de más agentes de la DEA.
Es fundamental para Estados

Unidos, dado el crecimiento de
los cárteles y los lazos entre auto
ridades de distintos niveles y los
grupos criminales.
¿Cómo los agentes de la DEA

van a informar de sus investiga
ciones a funcionarios mexicanos

que, por asociación o permisivi
dad, conviven con los grandes
criminales?

Veremos a la DEA de regreso.
Aumentada, quiero decir, por
que nunca se ha ido del todo.
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2021:
septiembre negro

El primer día del mes de septiembre de
1939 fue el día en el que estalló la Se
gunda Guerra Mundial. Septiembre Ne

gro era el nombre de uno de los más temibles
grupos terroristas liderado por la organización
palestina AlFatah en la década de los años 70.
Viendo al futuro, me pregunto cómo es que
se analizará y calificará el septiembre de este
año 2021. Un mes que además de marcar el
comienzo del otoño, de destacarse por des
prendimiento de las hojas y por ser el inicio
de una nueva situación anímica en este año
coincidió con la celebración del Bicentena
rio de la Independencia, con el festejo de la
entrada del Ejército mexicano al Zócalo para
dar fin a la guerra contra los españoles. Este
mes me gustaría catalogarlo como septiembre
negro, entre otras cosas, porque la historia
ya nos recordará que en este año a pesar de
que sus primeras acciones se desarrollaron en
agosto los talibanes volvieron a ganar una
guerra que habían perdido hace 20 años tras
el mayor desafío y atentado jamás perpetuado
en contra de los Estados Unidos de América.

Creo que el nombre de septiembre negro
es ad hoc ya que, aunque hubiera muchos
planes de retirar el Ejército estadounidense
de Afganistán, increíblemente lo que nadie
hizo fue la previsión del impacto psicológico
que tendría tanto en los soldados como en
la población de Estados Unidos el regreso a
casa de sus tropas. Un regreso que se da 20
años después de la primera intervención y que
viene acompañado de la sombra que significa
haber perdido miles de soldados en batalla y
del hecho de haber desperdiciado trillones de
dólares. Y todo para que 20 años después
regresaran al punto de partida, dejando a
los que habían permitido el surgimiento y
desarrollo de Osama bin Laden que vuelvan
a cortar manos o a colgar cadáveres por las
calles de Afganistán.

Lo llamo septiembre negro porque, ine
vitablemente y siendo consciente de que la
memoria nos juega malas pasadas, es fácil
recordar que en el pasado hubo un presidente
demócrata que sustituyó a Gerald Ford tras
las mentiras de Richard Nixon que se rodeó
de un gran equipo de jóvenes bien intencio
nados y llenos de amor y simpatía hacia el
mundo. Ese expresidente sigue vivo, con 97
años, y se llama James Earl Cárter. El trigésimo
noveno mandatario estadounidense contó

con un equipo que, en teoría, sería digno de
haber formado parte del gobierno de John
F. Kennedy, pero que debido a la natura
leza del mundo y a su inexperiencia como
consecuencia de su juventud fue durante
la administración y gestión de este grupo de
jóvenes que el ayatolá Jomeiní logró llevar a
cabo la Revolución Islámica en Irán en el año

1979. Un hecho que ha tenido un impacto
irreversible desde que fue producido hasta
nuestros días.

En las Américas, este septiembre será la
vuelta no de un Juan Velasco Alvarado al frente

de Perú, ni el de un populista, sino que, mucho
más que eso, este mes marcó la llegada de po
pulista reivindicativo con los pies clavados
en la historia indígena del país y queriendo
jugar a redescubrir formulas modernas. Unas
fórmulas donde se mezcla lo incaico con el
descubrimiento de que al final del día dada
la situación de injusticia social predominante
en las Américas grupos terroristas como Sen
dero Luminoso son la prueba viva del fracaso
estructural de países como Perú.

Septiembre negro porque se acabó la aflic
ción de la América arruinada, ésa que no ha
tenido éxito de administrar ni Argentina, ni
Venezuela, ni Perú, ni países que pasan situa
ciones similares y en los que el amanecer pa
rece estar cada vez más lejano. Una América

en la que un presidente decidió reunir a una
congregación de líderes, con el presidente de
Cuba a la cabeza, para la celebración de sus
fiestas patrias. El festejo independentista no
fue una reunión de club de perdedores. Es
una reivindicación como si se tratara de un

poema de José Larralde que sirve para re
cordar que el sur también existe y que abajo,
muy abajo, se está más cerca de las raíces.

Queriéndolo o no, septiembre marcará
un hito en la relación bilateral entre México

y Estados Unidos. Sin mala voluntad o con
gran perspicacia política, se ha apostado
por tratar a Estados Unidos como un país de
perdedores. Desde mi punto de vista, eso es
algo muy peligroso, ya que lo único que se
mantiene intacta con el paso de los años es

la capacidad de destrucción que siguen te
niendo los Estados Unidos de América. No

hay que olvidar sus más de 800 instalaciones
militares distribuidas alrededor del mundo

bajo una estructura que sólo se podría ase
mejar a la establecida en su momento por el
imperio romano. Sin embargo, y a pesar de
ser consciente de ello, en la pronunciación
del discurso en el desfile militar con motivo

del Día de la Independencia, el Presidente de
México reivindicó el nacionalismo, su derecho
al sueño y se reunió con los suyos. Y lo hizo
mandando al antiguo secretario del Interior
y el nuevo embajador de Biden, Ken Salazar,
hasta la última fila de la representación de
las autoridades.

El pasado viernes en México se celebró

una reunión en la que, más allá de las decla
raciones oficiales y de lo que quieran decir
las respectivas autoridades tanto mexicanas
como estadounidenses, de lo único que hay
que fiarse es de qué es lo que se le está esca
pando al Presidente mexicano. En esta reu
nión estuvo presente el secretario de Estado
de Estados Unidos, Antony Blinken, quien
vino acompañado por el fiscal general y por
el secretario de Homeland Security, y el obje
tivo fue tener una conversación sobre temas
de seguridad con el gobierno mexicano. Se
buscó la manera de lidiar con un concepto
nuevo de seguridad que con diferencia a los
anteriores cuenta con la política de "abrazos
y no balazos" y con la supremacía, desarro
llo y adaptación civil del crimen organizado
ganando elecciones.

Se esté donde se esté, todo es difícil. Nunca
pensamos que nos tocaría vivir lo que esta
mos atravesando. Pero la verdad es que las
consecuencias de lo que pasó en el pasado
mes de septiembre y en los primeros días del
actual mes nos acompañarán durante mu
chos años. Sobre todo porque, repito, más
allá de las palabras están los hechos y éstos
son que independientemente de los deseos
o preferencias individuales en 2018, México,
Canadá y Estados Unidos firmaron un tra
tado que se conoce como TMEC. Los hechos
son que en este tratado están consolidadas y
garantizadas determinadas libertades em
presariales. Los hechos también son que los
tres gobiernos se comprometieron por igual
a crear las condiciones necesarias para que
existiera una libre competencia en todas las
actividades económicas incluidas. Que yo
sepa, en ningún momento México introdujo
una cláusula de salvaguarda explicando que
participaría en todo menos en el tema ener
gético. Nunca mencionó que se reservaba el
derecho de manejar y regular la energía como
quisiera y con independencia de lo que dijeran
los otros dos miembros del tratado.

Los cambios y reformas propuestas al sec
tor eléctrico son otro hito de ese septiembre
negro que termina y de este octubre de incer
tidumbre que inicia. No solamente porque con
los cambios y reformas se está atacando a las
inversiones ya realizadas, sino porque, visto
con perspectiva, son modificaciones de ley que
sólo hubieran funcionado antes, en la época
previa a que los mercados estuvieran globali
zados. Antes de las unificaciones energéticas,
de la búsqueda de energías renovables y del
descubrimiento de la crisis climática y de su
combate. Si la reforma se aprueba que tengo
pocas dudas de que lo harán, eso significará
la ruptura del TMEC, pero, sobre todo, será
un punto y aparte definitivo. De aprobarse se
confirmará que, en temas energéticos como
también lo ha hecho en otros temas, México
tomó la decisión de dar un salto hacia atrás.

Un salto que lo haría reencontrarse y abrazar
la época en la que Adolfo López Mateos era el
presidente del país.

Pareciera como si todos los avances comer

ciales, tecnológicos e incluso sociales nunca
hubieran llegado a México. Estamos en un
punto en el que la lucha contra la corrupción,
la impunidad y el derecho sacrosanto a la so
beranía dada a una persona por 30 millones
de votos que no deja de ser un hecho histó
rico permite no sólo reescribir la historia,
sino también negar la realidad. Es como si se
estuviera partiendo de cero y como si lo que
pasó ayer nunca hubiera existido. Veremos
si la historia también califica el septiembre
que acaba de pasar como un mes negro. A
mí me parece que ahora sí ya hemos roto una
serie de amarras que nos sitúan en medio de
un océano bajo la tormenta perfecta. Quiero
equivocarme. Ojalá me equivoque.
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Con la estatización se acelera
la quiebra del gobierno
La discusión sobre la even

tual aprobación de la re
forma eléctrica impulsada

por el presidente, va perdiendo
terreno, por lo menos en el ám
bito de los medios de comunica

ción y redes sociales, toda vez
que los argumentos vertidos en
la misma, son contundentes para
su rechazo.

Mientras que en el debate pú
blico las cosas están definidas,
en la arena políticojudicial, la
situación es diferente, ya que
el gobierno está jugando todas
sus cartas para presionar en lo
personal a varios legisladores,
principalmente del PRI, entre
ellos su líder nacional, Alejandro
Moreno, para que den su brazo
a torcer a la hora de alcanzar la
mayoría calificada para obtener
la aprobación anhelada.
En un sondeo que este repor

tero ha hecho con una decena

de diputados priistas, la balanza
se inclina a rechazar la reforma

eléctrica, aunque varios de ellos
comentaron que al interior de la
bancada el asunto está que arde,
en virtud de que la gente de
"Amlito" que trajo del PRI a dipu
taciones plurinominales, están
por la aprobación y aunque son
pocos, representan el número
mágico que necesitan Morena,
PT y PVEM, para alcanzar las
dos terceras partes de los votos
que se requieren para aprobar la

reforma.

Pretender regresar a la CFE en
el tiempo a la década de los 80
o antes, con su estatización, es
crear castillos sobre una reali

dad inexistente, ya que se ignora
que la población era la mitad
de lo que somos ahora y que esa
paraestatal marchaba viento en
popa por la ejemplar conduc
ción que hicieron algunos de
sus directores generales, como
el ingeniero Fernando Hiriart
Valderrama.

Ese pasado es diferente a lo
que ocurre ahora con Manuel
Bartlett, cuyas decisiones, por
cierto, responden más a capri
chos, resentimientos e intereses
personales, que a satisfacer la
demanda del fluido eléctrico que
requieren más de 126 millones
de mexicanos.
En la actualidad la CFE está en

un punto crucial de su historia,
sin embargo, con un hombre en
la Presidencia de la República

que no la concibe como una em
presa productiva del Estado que
tenga un papel protagónico en
un mercado con alta competiti
vidad, sino como un monopolio
del Estado, como ocurría hace 50
años, pues el augurio es desalen
tador para el país, dicho esto por
las calificadoras internacionales.
Recordemos que las arcas del

gobierno de la 4T están quebra
das y si ahora la situación está
bajo cierto control, es gracias
principalmente, a los precios
internacionales que tiene la
mezcla mexicana, cuando se
estatice la CFE no habrá dinero
que alcance para, por lo menos
satisfacer la demanda del fluido
eléctrico que requiere, no solo la
población, sino la industria que
cada vez es más demandante

en proporción al crecimiento
económico.
Los intereses de la deuda ex

terna, más las pensiones, inclu
yendo al apoyo que reciben los
adultos mayores de 65 años, se
queman buena parte del presu
puesto federal y si a ello le agre
gamos que por más esfuerzos
que se hagan, los ingresos tribu
tarios se mantienen en rangos
que son insuficientes para fon
dear al presupuesto que estará

alrededor de los 7 billones de pe
sos, pues en menudo lío estamos.
En este contexto económico

imaginemos que se estatiza a
la CFE y que tiene que generar
los ingresos que requiere para
funcionar al tope, en esta lógica,
¿qué rangos de incrementos se
requieren para tener los recursos
suficientes?
Dicen que con la reforma eléc

trica bajará la luz, argumento
falaz a todas luces.
La zanahoria de que los mexi

canos vuelvan a ser dueños de la

CFE, ya no se la traga nadie, por
que sencillamente no representa
nada.
Cuando cada vez más consu

midores usan las celdas solares

para su autoconsumo eléctrico
a un costo brutalmente barato y
además tienen excedentes que le
venden a la CFE, resulta absurdo
pensar que estarían a favor de
que se las quiten.
La participación de la IP en

el mercado de electricidad trae

inversiones, empleos, abarata
miento de la luz, uso de energías
renovables y satisfacción de la
demanda; con el salto al pa
sado que se pretende hacer, todo
esto desaparecería por decreto
presidencial.
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El presidente de
la impunidad

Lo que ha caracterizado al
gobierno de López Obra
dor no es el combate con

tra la pobreza, la contención del
Covid, el abatimiento de la inse
guridad, sino la impunidad.
Esto fue claro desde los pri

meros días de su gobierno. Se
cayó el helicóptero donde via
jaba un líder opositor del PAN y
su esposa, gobernadora de Pue
bla electa contra los designios
del presidente. Sigue siendo una
muerte inexplicable a tres años
de gobierno. ¿Investigación?
No, impunidad.
Pocos días después, en

Tlahuelilpan, 135 personas mu
rieron calcinadas por el esta
llido de un ducto de Pemex. El

presidente dijo entonces que se
cerraron los ductos para comba
tir el huachicol. Era una men

tira. No se hicieron las compras
necesarias de combustible. No

se abrió ni siquiera una carpeta
de investigación para deslindar
responsabilidades. Impunidad.
¿Las casas de Bartlett? Impu

nidad. ¿Las casas del dueto San

dovalAckerman? Impunidad.
¿Los contratos a los familiares
de Zoé Robledo? Impunidad.
¿Los videos de los hermanos del
presidente recibiendo sobres de
dinero sucio? Impunidad. ¿Más
de 600 mil personas muertas
por la pésima política ante la
pandemia? Impunidad. ¿Más de
cien mil muertos por la desas
trosa política de los abrazos sin
balazos? Impunidad. ¿26 perso
nas muertas y 70 malheridas en
el desplome de la Línea 12 del
metro? Impunidad.
No hablo de accidentes sino

de acciones mal planeadas o
mal ejecutadas. Cientos de mi
les de muertos. Ningún culpa
ble. Mejor dicho: un culpable
que no se hace responsable de
nada, ocupado cómo está en
pasar a la historia. Sin duda lo
conseguirá como el presidente
de la impunidad.
Hace un par de días la perio

dista Lourdes Mendoza foto
grafió a Emilio Lozoya cenando
en un lujoso restaurante. ¿No
estaba arraigado en su casa y

vigilado con brazaletes de se
guridad? Al parecer, no. Lozoya
está libre y disfrutando la vida
mientras que Ricardo Anaya
tuvo que salir del país por las
acusaciones mentirosas del ex

director de Pemex. La justicia
empleada como brazo vengativo
del presidente.
Todos hemos visto el pa

tético espectáculo del presi
dente acusando, amenazando
y calumniando a empresarios,
periodistas e intelectuales.
Para eso le sirve el poder: para
perseguir a quien quiera, para
exculpar a quien se le antoje.
Impunidad.
Para hacer justicia el presi

dente puso en el cargo a alguien
cuyos mayores logros son encar
celar a la hija de su cuñada para
quedarse con una fortuna de
positada en un paraíso fiscal y
perseguir a 31 científicos como
castigo por no haber apoyado
su ingreso como investigador
del SNI, por plagiario. ¿Para qué
sirve la FGR? Para cumplir los
caprichos del presidente de la
impunidad.
Obviamente la joya de la

corona, la muestra más palpa
ble de que la impunidad es la
norma de este gobierno fue la
liberación de Ovidio Guzmán.

Lo dejó libre frente a todo el
mundo (es un decir: en reali
dad no se conoce el video que
muestre el momento de la libe
ración.) Lo dejaron libre sin im
portarles que había una orden
de extradición contra el capo.
Lo dejaron libre a pesar de que
el operativo costó la vida de
siete personas. Hoy está libre
Ovidio, dirige uno de los bra
zos de su organización, trafica
droga y mata personas. Se deja
ver en restaurantes de Culiacán.
Impunidad.
En Estados Unidos aprehen

den al general Cienfuegos. El
gobierno de la impunidad hace

gestiones para que lo trasladen
a México, donde prometen que
será investigado. La investiga
ción es un simulacro, lo de
jan libre de inmediato. Como
forma de presionar al gobierno
norteamericano, se restringe el
ingreso de agentes de la DEA a
México. ¿Cuál era el papel de
esos agentes de la DEA? Hacer
las investigaciones que nuestro
gobierno no quiere hacer. Ahora
el gobierno de Estados Unidos
pide al gobierno de México que
permita el acceso a los agentes
restringidos. Impunidad sobre
impunidad y más impunidad.
El gobierno de López Obra

dor consiente la corrupción de
los suyos y es implacable con los
que lo critican. A los 31 cien
tíficos perseguidos les repro
cha hasta los desayunos. A los
suyos ni siquiera los llaman a
declarar. Vamos a la mitad del
sexenio, nada apunta a que esta
situación vaya a modificarse. En
unos años vendrá el cambio de
gobierno. ¿Volverán a utilizar a
la FGR para perseguir a los can
didatos opositores? ¿Utilizarán
a la UIF para investigar a los que
quieran disputarles el poder?
Las elecciones intermedias

estuvieron marcadas por el
secuestro de los operadores de
la oposición para favorecer a
los candidatos de Morena. El

presidente dijo que las eleccio
nes habían sido limpias. Ni la
Guardia Nacional ni el Ejército
intervinieron para frenar esas
operaciones. Los candidatos fa
vorecidos por el crimen organi
zado ya tomaron posesión de su
cargo. Debido al éxito de la ope
ración, no es difícil que veamos
cómo se repite ese patrón en las
siguientes elecciones. El crimen
organizado, que ya domina el
35 por ciento del territorio na
cional, seguirá expandiéndose
con la complacencia del presi
dente de la impunidad.
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La beca Sheinbaum
para el bienestar
El gobierno de la Ciudad

de México que encabeza
Claudia Sheinbaum en

trega una beca mensual a más
de 1 millón 200 mil alumnos y
alumnas de los niveles preesco
lar, primaria y secundaria del
sistema de educación pública
en la capital de la República.
Se trata de una beca univer

sal. En su entrega no se excluye
a nadie por ningún motivo.
Todas y todos tienen dere
cho, sin importar clase social,
ideología, religión, ubicación
geográfica, pertenencia étnica,
discapacidad, condición de
salud, color de la piel, género,
filiación política de padres y
madres o calificaciones de ni

ñas y niños.
La tarjeta en la que se depo

sita el monto de la beca es tam

bién el vehículo o vínculo para
el ejercicio de otros derechos:
útiles y uniformes escolares, se
guro contra accidentes escola
res y mejoramiento del plantel
escolar.

Al llegar al gobierno de la
ciudad, Sheinbaum se encon
tró con la existencia de la beca
Niños Talento, creada en el

sexenio 20062012. A diferen
cia de otros programas de corte
universal, esta beca era focali
zada, se entregaba solo a una
pequeña porción del alumnado

de las primarias y la selección
se hacía tomando como criterio
el promedio de calificaciones.
De esta forma, se contribuía al
agudizamiento de las desigual
dades en el entorno escolar, a
la discriminación, al entroni
zamiento de la cultura merito

crática y a la difusión de la falsa
creencia de que las calificacio
nes expresan necesariamente
la existencia o inexistencia de
talento.
El dilema para el gobierno ca

pitalino actual era desaparecer
la beca por discriminatoria, con
lo cual se afectaría a quienes la
recibían, o universalizarla, con
lo que se mantendría el benefi
cio de quienes ya lo tenían y se
extendería a todas los demás
alumnos y alumnas. Se optó
por la segunda alternativa y se
creó así Mi beca para empezar.
En el marco de una política

social y educativa mucho más
amplia, dicha beca se conoce
ahora como "Bienestar para
Niños y Niñas. Mi Beca Para
Empezar".
Y es que esta beca es apenas

una parte de la política edu
cativa y social de la Ciudad de
México y del país.
También son derechos de ni

ñas, niños, adolescentes y sus
familias, los útiles escolares, los
uniformes escolares, el mejo
ramiento de los planteles y el

seguro contra accidentes es
colares. También existen en la

Ciudad de México, un Instituto
de Educación Media Superior
(con cinco nuevos planteles
creados en esta administra
ción) tres universidades de la
ciudad (dos de las cuales fue
ron creadas en esta administra
ción) y 200 PILARES (Puntos
de Innovación, Lectura, Arte,
Educación y Saberes).
Por otra parte, los egresa

dos de las secundarias pueden
acceder, una vez que entren
a algún sistema de bachille
rato público, a las becas Benito
Juárez que entrega el gobierno
federal que encabeza el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador.

La Ciudad de México es pio
nera en el impulso de diversas
políticas sociales universales,
como la pensión de adultos
mayores, la atención médica
gratuita, el apoyo económico a
Unidades Habitacionales de In

terés Social, la beca para perso
nas con discapacidad y otras.
A nivel federal, la actual ad

ministración impulsa nuevas
políticas sociales, como Sem
brando Vida, Gas del Bienes
tar, Jóvenes Construyendo el
Futuro, el aumento al salario
mínimo y otras.
Hoy en día, la conjunción de

políticas sociales federales y
locales van conformando los ci
mientos de un Estado de Bien
estar. Es apenas el comienzo.
Pero todas esas políticas ya
se conocen como políticas de
bienestar.

En ese contexto, Bienestar
para Niños y Niñas. Mi Beca
Para Empezar, creada en la
Ciudad de México por el go
bierno de Claudia Sheinbaum,
toma un nuevo impulso una
vez que han reiniciado las
clases en los planteles de
educación básica de la ca

pital, después de un largo
confinamiento.

"Esta beca es apenas una parte de la política
educativa y social de la Ciudad de México
y del país"

"La conjunción de políticas sociales
federalesy locales van conformando
los cimientos de un Estado de Bienestar"
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Manotazo y limpia
en la Cofepris

TENCIÓN CON LO queA TE]
está sucediendo al inte/ \ est

/ \ rio:rior de la Comisión Fede
ral de Protección contranraiJL JLiRieiesgos Sanitarios (Cofe

pris). La están limpiando ante la cre
ciente corrupción que ahí impera.

El Presidente mandó a su hijo An
drés Manuel López Beltrán a meter
orden, lo que significó un manotazo
a Hugo LópezGateU, cuya subsecre
taría asumió desde agosto pasado el
control de ese regulador.
Pese a la salida de José Novelo,

los vicios y corrupción en la operación
día a día de ese importante organismo
no cesaron. La llegada de Alejandro
Svarch, si bien destrabó procesos no
fiie al fondo del problema.

La mano de "Andy" se empezó a
sentir hace diez días tras el cese de funcionarios claves. El 30 de septiembre sa
lieron Olga Piña y América Orellana, día que la Marina arribó a custodiar las
instalaciones.

Horas antes agentes antidrogas en Estados Unidos habían confiscado 1.8 mi
llones de pildoras falsas mezcladas con fentanilo fabricadas en México y que se
habían vendido en línea.

Piña tenía a su cargo la Comisión de Operación Sanitaria y Orellana la de Au
torización Sanitaria. Las dos tomaron posesión el mismo día: 4 de noviembre
del año pasado, a casi tres meses que Gatell tomó el control.
Pero no todo terminó ahí: los ajustes alcanzaron a Mari bel Bernal y a Lam

berto Osorio, directora de Autorizaciones de Comercio Internacional y Publi
cidad y subdirector de Importaciones y Exportaciones, en cada caso.

En el lugar de Piña en la Comisión de Operación Sanitaria, la más importante
de la Cofepris, se nombró a Bertha Alcalde, la hermana de la actual secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde.

En la Comisión de Autorización Sanitaria, la posición clave que había ga
nado LópezGatell tras defenestrar a Novelo, se designó a Natán Enríquez
Ríos, un chiapaneco también muy cercano a López Beltrán.

Como parte de esos cambios que buscan "limpiar la casa", anote al capitán
de navio Francisco Julián Arce como nuevo contralor, quien viene del Ór
gano Interno de Control de la Secretaría de Marina.
Asimismo, Hermilo Domínguez, quien ya es el nuevo responsable de la

Comisión de Evidencia y Manejo de Riesgos.
Las empresas que regula la Cofepris representan alrededor del 10% del Pro

ducto Interno Bruto del país. Se trata de una dependencia de vital importancia
por el impacto en el sector salud y de alimentos.

TODAVIA AYER POR la tarde se cruzaban
apuestas sobre si en la conferencia maña
nera de este limes asistiría el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Y es
que sería absurdo que el principal funciona
rio económico del gobierno federal no fuera
convocado hoy para hablar de la contrarre
forma eléctrica que metió hace una sema
na Andrés Manuel López Obrador. El
viernes, el Presidente adelantó que estarían
explicándola en el salón Tesorería este día
los principales funcionarios del sector, léa
se la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y
el director de la CFE, Manuel Bartlett, que
también ha estado muy callado. Pero de Ra
mírez de la O no se mencionó absolutamen
te nada. Ya veremos si se sigue manteniendo
en el anonimato el secretario que en 2012
era entrevistado por un López Obrador que
fustigaba, como aquél, los monopolios.

LA SEMANA PASADA, cuando le pregunta
ron a Raquel Buenrostro su opinión sobre
los Pandora Papers, la
Jefa del SAT se ufanó
al señalar que el orga
nismo a su cargo había
investigado y cobrado
impuestos evadidos a
uno de esos persona
jes. Mencionó la can
tidad, cinco mil 800
millones de pesos,
pero no su nombre. Se
trató de Leopoldo Espinosa Abdalá, cuya
familia a finales de 2006vendió su negocio,
Laboratorios RIMSA, a la israelí Teva Phar
maceutical en la espectacular cifra de dos
mil300millones de dólares. Fue la opera
ción que intermedió Martín Werner y con
la que se despidió de la correduría Goldman
Sachs. No se le escapó a Buenrostro.

CRÉDITO REAL, QUE preside Ángel Roma
nos contrató como agente financiero para
la venta de su cartera de pequeñas y media
nas empresas a la brasileña BTGPactual. La
correduría que preside el ex secretario de
Hacienda, Guillermo Ortiz Martínez, ya
inició la labor de promoción entre empre
sas financieras de la región. El negocio de
Pymes de la sociedad financiera de objeto
múltiple que dirige Carlos Ochoa tiene un
valor de aproximadamente ocho mil millo
nes de pesos y cerca de mil 500 clientes. Por
esta línea de negocios Crédito Real pudiera
estar obteniendo hasta 75 millones de dóla
res, recursos que se irían al fortalecimiento
de su capital.

EL INSTITUTO FEDERAL de Especialistas en
Concursos Mercantiles envió ya la lista de
candidatos para conciliador de Altan Redes.
Se espera que esta semana el Juzgado Sép
timo de Distrito en Materia Administrati

va, a cargo de María Concepción Martín
Argumosa, emita la sentencia de concurso
mercantil. Como le informé la semana pasa

da, el organismo que
capitanea Edgar Bo
nilla propone a los es
pecialistas al Instituto
Federal de Telecomu

nicaciones, quien es
el que lo designa. Los
candidatos son Ge

rardo Badín, Miguel
Escantilla, Cuau
htémoc Hernán

dez, Evaristo Peña y Gerardo Sierra,
quien fungió como visitador de la compañía.

PEMEX ASIGNÓ UN contrato de ocho meses
aTMM, de José Serrano. Es para un barco
que apoyara labores
de reparación y man
tenimiento de pozos
en la Sonda de Campe
che. La empresa pro
ductiva que todavía
dirige Octavio Rome
ro pagara un arrenda
miento diario de unos

62 mil dólares por la
embarcación Eco III.
TMM es otro contratista histórico de Pemex

que tampoco le ha ido nada bien. Su flota
de barcos, alrededor de 18, ya son en su ma
yoría de Carlos Bremer, que entró como
socio financiero de la naviera. La empresa
la dirige Vannesa Serrano, que lleva siete
meses limpiando la compañía y buscando
nuevos negocios.

LE PLATICABA DE la demanda que AHMSA,
de Alonso Ancira, interpuso contra su au
ditor externo, Deloitte. La firma que dirige
aquí Francisco Pérez Cisneros renun
ció unilateralmente a seguir asesorándola
cuando empezó atener problemas con el
gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, en un caso que ilustra la nula empatia
para con sus clientes. Pero a Deloitte se le
podrían venir más problemas legales con
otras empresas. Son los casos de AlphaCre
dit de Augusto Álvarez y José Luis Oroz
co, el Banco Interamericano de Desarrollo,
Credit Suisse y Alloy Capital, que la podrían
demandar por errores contables en los que
incurrió.

XOY CAPITAL, DE Carlos Lazo, recibió el re
gistro de la CNBV para operar como asesor
en inversiones independiente. Con sede en
Guadalajara, es un conglomerado de em
presas que operan en diferentes actividades
económicas y disciplinas deportivas. Con
más de 15 mil clientes y650 asesores po
see sucursales en Chihuahua, Guadalajara,
Querétaro y Monterrey. Es dueña de Híjole!
Tequila, la firma inmobiliaria Elemental, la
franquicia de restaurantes deportivos Híjole
For Real Fans, del equipo de béisbol Gene
rales de Durango, del equipo de baloncesto
Libertadores de Querétaro y del equipo de
fútbol americano Rojos de CDMX.
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MALABARISTA.

Los legisladores la
cales Nancy Núñez
y Ja ñeca® Lozano,
de Morena denun
ciaron a la alcalde'
sa Sandra Cyeras
ante la FGJ capitali
na por los posibles
delitos de ejerció
abuá'fo de funcio
nes y distracción de
recursos públicos.
Ambos coincidía
ron en que la alcal
desa instaló <81 la
explanada de: la al
caldía Cuauhtémoc,
adornos que novan
acorde a un gobier
no austero.

CARPA Hoy se lia
varó a cabo el even

to "Compromisos
por la unidad y la
transformación de
mocrática del PRD"

con el que el sol az
teca prepara un ra
lanzamiento como

fuerza progresista
en México. "Hoyes
tamos avanzado en
el tejido de un nuer
vo partido y estas
§©n las basIS ¡Sara
caminar hacia una
deconstrucción

garantice justicia,
las oportunidades
y las libertades de
todas las personas",
dijojesús Zambrano.
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Punto de vista

Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

Servir al pueblo
Cuando una empresa consi

dera canalizar recursos pa
ra invertir en un determina

do proyecto, lo primero que
tiene que hacer es una eva

luación del mismo. En este proceso en
tran en consideración diversos factores,
entre los que destacan: el monto a inver
tir, las posibles fuentes de financiamien
to y su costo, la estructura del mercado
en el cual operaría (número y caracterís
ticas de otras empresas contra las cua
les competiría), número y características
de los potenciales compradores, exis
tencia de proveedores de diferentes in
sumos que se requerirían en el proceso
de producción, costo de esos insumos,
la infraestructura existente (en el lugar
en el cual se llevaría a cabo el proyecto
así como vías de comunicación y trans
porte), cantidad y características de la
mano de obra (el capital humano que
posean) así como la estructura y nivel
de sueldos y salarios.
Con base en todos estos factores, la

empresa hace un estimado de los po
tenciales flujos futuros de ingresos netos
que, traídos al presente con la tasa rele
vante de descuento, arrojan el potencial
valor presente neto del proyecto. Si es
te es positivo, el proyecto es, en princi
pio, rentable es decir, arrojaría una uti
lidad neta para los accionistas durante
la vida del proyecto. Si por el contra
rio, el VPN es negativo, el proyecto se
descarta.

En la evaluación que se hace del pro
yecto, también entran en consideración
dos elementos institucionales. El prime
ro son las reglas del juego bajo las cua
les operaría la empresa (el marco legal
y regulatorio) y la carga burocrática pa
ra cumplir con tales reglas (incluyendo
la transparencia y potencial corrupción
bajo la cual se administra ese marco re
gulatorio para la obtención de los dife
rentes permisos y licencias). El segundo
elemento es la confiabilidad de un ar
bitro independiente e imparcial (el po
der judicial) que resuelva cualquier liti
gio derivado de posibles violaciones a
los diferentes contratos, sea con el go
bierno, con proveedores o con clientes.
Un marco institucional con reglas efi
cientes y transparentes y que no están
sujetas a ser modificadas arbitrariamen
te es, por sí mismo, un ambiente amiga
ble que incentiva la inversión; uno hostil,
la desincentiva.
Si la empresa decide llevar a cabo

el proyecto, invirtiendo en capital físico,
empleando mano de obra y pagando
salarios, demandando insumos de di
versos proveedores y produciendo un
bien que los demandantes están dis
puestos a adquirir, dado el precio y la
calidad, eso no solo beneficia a los ac
cionistas quienes obtienen una utilidad,
sino también le genera un beneficio al
pueblo: hay un aumento del empleo y
del ingreso familiar y disponen de una
mayor diversidad de bienes entre los
cuales elegir.

Tanto el presidente López Obrador
como su fiel escudero Manuel Bartlett
han argumentando, tratando de ven
der su propuesta de reforma eléctrica,
que las empresas privadas que generan
electricidad solo tienen como objetivo
obtener ganancias, que no tienen como
objetivo beneficiar al pueblo y que, por
lo tanto, todo el sector eléctrico nacional
tiene que ser manejado por el gobier
no a través de un organismo guberna
mental que opere como un monopsonio
en la adquisición de electricidad y co
mo un monopolio en su transmisión, dis
tribución y venta. Obviamente su argu
mento es falaz.

Las empresas que invirtieron para ge
nerar electricidad, independientemente
de la tecnología que utilicen (ciclo com
binado, eólica o solar) hicieron una eva
luación del proyecto y, dadas las reglas
del juego, llevaron a cabo su inversión
esperando, naturalmente, obtener un
rendimiento; no son, ni deben ser, "her
manitas de la caridad".

¿Sirven con ello al pueblo? Obvia
mente si. Su inversión generó riqueza,
generó empleo e ingresos. Pero más
allá; al generar electricidad a un cos
to significativamente menor que la CFE
y más amigable con el medio ambien
te, la economía en su conjunto, el pue
blo, se benefició. Darle el monopolio a
la CFE, una empresa notoriamente inefi
ciente, por el contrario, lo perjudicaría.

La reforma no puede ser aprobada;
el pueblo sería el perdedor.

Fecha: 11/10/2021

Página: 63

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Isaac Katz / Punto de vista

Isaac Katz

Costo: 227,269

Página 3 de 9



El armisticio del caso
General Cienfuegos
Misión cumplida. El secretario de Relacio

nes Exteriores cumplió con la misión que
le encargó el presidente López Obrador:
sepultar el nombre "Iniciativa Mérida" pa
ra romper con el pasado, y en particular,

con lo acordado entre los presidentes Felipe Calderón y
George W. Bush en materia de cooperación estadouniden
se en materia de seguridad.

La versión de "abrazos y no balazos" se exterioriza en la
declaración conjunta de los gobiernos de Estados Unidos y
México donde se pone énfasis en "un enfoque moderno de
salud pública y desarrollo (...) a fin de crear las condiciones
de una cultura de paz".

"Nos comprometemos a abordar las adicciones con ba
se en la ciencia y con un enfoque de salud pública. Nos
comprometemos a crear mejor educación, programas y al
ternativas sociales".

La naturaleza del texto se vincula a una especie de
preámbulo constitucional o de algún estatuto, sin em
bargo, los loables objetivos que se dieron a conocer el
viernes se conjugan a largo plazo, es decir, cuando el
presidente López Obrador ya no se encuentre en Pala
cio Nacional.

Nadie podría estar en contra de la cultura de la paz, pe
ro la situación actual que vive México está muy lejos de ese
estadio. Los incentivos económicos que aporta el crimen or
ganizado, lamentablemente, no no se combaten con edu
cación en el corto plazo.
Al finalizar la lectura de la declaración conjunta que

da la sensación de que Estados Unidos y México firma
ron un armisticio; como si viniéremos de una guerra.
La semántica del comunicado conjunto se acerca a los

equilibrios: en cuatro ocasiones se hace referencia a la
"soberanía": propuesta de México. En nueve ocasiones,
al "crimen" o "crimen organizado": propuesta de Estados
Unidos. Esto último es novedoso porque estas palabras

prácticamente han desaparecido de las conferencias de
prensa del presidente López Obrador.
La palabra "corrupción", propuesta por Estados Unidos,

ya había sido mencionada por Kamala Harris a la agencia
EFE un día después de su visita a México, situación que no
gustó al presidente López Obrador y que, hábilmente, fue
remendada desde la cancillería mexicana.
En ocasiones lo más interesante de los comunicados tie

ne que ver con lo que no se habla. En una entrevista que le
hace MilenioaI secretario Antony Blinken el sábado pasa
do, el reportero Alejandro Domínguez le formula la siguien
te pregunta: "En el caso de agentes de la DEA, ¿discutie
ron el tema de otorgarles visas?". El secretario de Estado
responde: "Hablamos de todo esto, pero no entraré en de
talles (...)". El reportero insiste: "Pero, ¿México bloqueó al
gunas de esas visas para agentes de la DEA?". Blinken no
modifica su respuesta: "De nuevo, no entraré en detalles
operativos" (Milenio, 9 de octubre).

Es evidente que Antony Blinken sí le dijo al presidente
López Obrador que las agencias de su país seguirán tra
bajando en México, incluida la DEA. El mismo sábado, el
embajador de Estados Unidos Ken Solazar desde la resi
dencia de la embajada declaró ante la prensa: "Estamos
trabajando con el gobierno para tener la oportunidad de
traer nuevos agentes, incluidos los de la DEA (...)".

El monopolio del lenguaje oficial, que tanto le preocu
pa al presidente López Obrador, nos dirá que la Iniciativa
Mérida ha muerto; que Estados Unidos no enviará heli
cópteros artillados; que ha nacido el Entendimiento Bicen
tenario; que no volverá a existir injerencia de las agen
cias de Estados Unidos, lo mismo de seguridad que para
el desarrollo como USAID.

El presidente Biden aprueba un loable preámbulo con
sabor a armisticio. Lo trabajó muy bien Marcelo Ebrard y
Roberto Velasco.
El capítulo Cienfuegos ha quedado atrás.
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La Iniciativa Mérida
fracasó y ahora va
el Entendimiento
Bicentenario
En 2008 los gobiernos de México, Estados Uni

dos, América Central, Haití y República Domini
cana suscribieron la Iniciativa Mérida, cuyos ob
jetivos eran combatir el narcotráfico, el crimen
organizado transnacional y el lavado de dine

ro. EU se comprometió a capacitar las fuerzas militares y
policiacas de los demás países, transferir equipos y com
partir inteligencia. Los 11 gobiernos acordaron coordinar
las actividades de sus instituciones, primero, y luego en
tre las de sus países, eliminar la agenda propia de cada
institución y evitar la duplicidad de recursos y esfuerzos.
El gobierno mexicano se comprometió a combatir la

corrupción mientras que el de EU a combatir el consumo
de drogas y el tráfico ilícito de armas de fuego y dinero
en efectivo hacia México.

Entre 2007 y 2021 el congreso de EU autorizó unos
3,300 millones de dólares para financiar la compra de
equipos para combatir a la delincuencia y los progra
mas de la Iniciativa.

El acuerdo empezó a perder fuerza en 2017 debido
a decisiones del entonces presidente de EU, Donald
Trump.

Luego, el 7 de mayo de 2019, AMLO le dijo adiós al
decir: "Lo de la Iniciativa Mérida queremos que se reo
riente por completo, porque eso no ha funcionado. No
queremos que haya cooperación para el uso de la fuer
za, queremos que haya cooperación para el desarrollo,
no queremos la llamada Iniciativa Mérida. La propuesta
que estamos haciendo es la del plan de desarrollo para
el sureste y los países centroamericanos. Queremos que
la inversión se dedique a las actividades productivas y a
la creación de empleos; no queremos helicópteros artilla
dos, no queremos recursos para otro tipo de apoyos mili
tares, lo que queremos es producción y trabajo".

Algunos números demuestran que tenía razón.
Las acciones para reducir el consumo de drogas en

EU fracasaron porque entre 2008 y 2020 el número de
muertos por sobredosis de drogas cada año aumentó
153.6%, de 36,450 a 92,452. Un total de 702,920
muertes por drogas que en su mayoría fueron importa
das ¡legalmente de México.

En el mismo periodo, el número de homicidios perpe
trados anualmente en nuestro país aumentó 1 ó 1.2%, de
14,006 a 36,579, lo que evidencia el fracaso del com
bate contra el crimen organizado. Un total de 343,144
muertes, la mayoría de ellas relacionadas con la delin
cuencia organizada en todas sus manifestaciones.

En resumen, un millón 46,064 personas perdieron trá
gicamente sus vidas pese a la Iniciativa Mérida.
Para sustituirla, los gobiernos de AMLO y Joe Bi

den anunciaron el viernes pasado el Entendimiento Bi
centenario sobre Seguridad, Salud Pública y Comunida
des Seguras entre México y los EU, que presentan como
"una nueva visión de seguridad y colaboración regio
nal anclada en el respeto a la soberanía de cada país".
La Declaración Conjunta para el Diálogo de Alto Ni

vel de Seguridad entre México y EU emitida por am
bos gobiernos anota objetivos ambiciosos, similares a
los que hace 13 años mencionaba la Iniciativa Mérida,
pero no explica cómo se alcanzarán ni con qué recursos
económicos, materiales y humanos.

Sólo el tiempo dirá si el Entendimiento Bicentenario
es exitoso. Ojalá que no pasen 13 años, se acumulen
muertos y se despilfarren recursos para que nos digan
que tampoco sirvió de mucho.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La transmutación
del PRD
Crisol de las izquierdas y la disidencia

priista, el Partido de la Revolución Demo
crática acumula tres décadas de indefini
ciones ideológicas y fracasos electorales.
En este lapso sólo tuvo dos candida

tos a la Presidencia: Cuauhtémoc Cárdenas y An
drés Manuel López Obrador, quienes anterior
mente militaron en el PRI y nunca concedieron una
alianza con el PAN para sacar al PRI de Los Pinos.
Luego del segundo fracaso de AMLO en las con

tiendas presidenciales ocurrió el punto de inflexión. Los
Chuchos ya controlaban al aparato partidista y deci
dieron —sin consultar con el líder tabasqueño— sumar
se al Pacto por México.

Una parte del PRD siempre pugnó por la conforma
ción de una coalición amplia. Un modelo a replicar era
el Frente Amplio uruguayo; otro, el Frepaso argentino.
En el otoño del 2015, los líderes perredistas definieron
una política de alianzas con partidos y organizaciones
de la sociedad civil que coincidieran con su propuesta
de resistir un "gobierno autoritario" y reconstruir a la na
ción en un dé/ó vu al ideario de Rafael Aguilar Ta
lamantes, el mentor de Jesús Ortega Martínez.

Entre el bipartidismoy la polarización, el PRD ha fraca
sado en la construcción de ese frente democráticosocial.

Su desempeño electoral, desde el 2015, inexorablemen
te ha quedado atado a las coaliciones con el PAN y el PRI.

Los resultados recientes resultan contundentes. Con

Jesús Zambrano nuevamente al frente del partido,
buscaron alcanzar una votación de dos dígitos en las
elecciones para diputados federales del pasado ó de ju
nio; obtener el triunfo en tres de las 15 gubernaturas en

disputa, incluida prioritariamente la de Michoacán y "mí
nimamente duplicar las bancadas parlamentarias fede
ral y locales; así como gobiernos municipales y buscar
nuevos triunfos en las alcaldías de la Ciudad de México".

Para las elecciones concurrentes del pasado ó de ju
nio, la dirigencia perredista aceptó sumarse al PRI y el
PAN en una coalición parcial que buscó construir "una
nueva mayoría" en la Cámara de Diputados.

Lo partidos integrantes de Va por México sumaron
40% de la votación nacional, pero los perredistas ob
tuvieron triunfos en siete distritos y consiguieron ocho di
putados plurinominales.
De las siete fuerzas políticas con registro nacional,

el PRD ocupa la sexta posición, con 1.8 millones de vo
tos. Movimiento Ciudadano, sin aliados, obtuvo el do
ble de esa votación.

Hace tres años, luego del triunfo de AMLO, los diri
gentes perredistas volvieron a poner en la mesa su pro
puesta de lanzar un frente amplio. Incluso ofrecieron el
registro ante el INE. Este mediodía, ZambranoGrijalva
presentará la nueva faz del partido, que aspira conver
tirse en una organización "democrática y liberal" para
el siglo 21. Al Exconvento de San Hipólito, en el centro
histórico de la Ciudad de México, están citados los 15
diputados y los tres senadores de la 65 Legislatura del
Congreso de la Unión. Un escenario imponente para
una organización condenada a la extinción, aunque le
cambien el logotipo o la denominación.

Efectos secundarios
INCERTIDUMBRE. Las auditorías en el Aeropuerto Inter
nacional de Toluca desvelaron errores y omisiones de la
actual directiva. Además de la irregular condonación
de adeudos, están la cancelación unilateral de contra
tos y el rechazo a propuestas de modernización, entre
ellas el traslado de pasajeros en la zona de hangares.
Las áreas auditadas son la dirección comercial, a cargo
de Lilián Huacuja y la dirección de operaciones, don
de despacha Eduardo Laris McGregor. Del director
general, Federico Bertrand Rubio, no hay noticias
recientes. Tampoco, de las denuncias anónimas por el
robo de combustible presentadas ante el OIC.
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Luego de remover a los fun
cionarios del alto nivel el Co

misionado Federal Alejan
dro Svarch Perez, anunció el
fin de semana la transforma

ción de la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris).
El reto en la Cofepris es monumen

tal, está plagada de malas prácticas,
corrupción y una excesiva carga re
gulatoria, dicha institución más que
un regulador es una carga para la in
dustria del sector.

De acuerdo con la información pu
blicada en la página de Cofepris,
bajo el título Trackerpris "tablero de
medición del progreso de Cofepris",
en el año 2021, se han ingresado
1 25,41 9 tramites, de los cuales da
cuenta de 10,153 trámites (8.09%)
bajo los siguientes rubros: 88 opinio
nes del Comité de Moléculas Nuevas,
990 modificaciones administrativas
de medicamentos, 678 protocolos de
investigación dictaminados, 2,263
certificados de libre venta de medi
camentos dictaminados, 1,885 peti
ciones de registros médicos dictami
nados, incluye prórrogas y registros
nuevos, 21 1 pruebas autorizadas pa
ra Covid1 9 y nueve vacunas para
uso de emergencia.
El detalle es que Trackerpris, no

aclara si estas resoluciones son defini
tivas o incluye las prevenciones, figu
ra que es mala práctica de la Cofepris
para mal atender las cargas de traba
jo. Y lo más importante, que no indica

plazo para resolver los otros 1 15,266
(92%) de trámites no atendidos.
En su primera intervención como ti

tular de Autorización Sanitaria, Natán
Enríquez Ríos presentó las estrategias
de transformación:

La primera estrategia es una plata
forma de trámites autogestivos, la cual
permitirá el sometimiento digital y la
resolución automática de 30 avisos.
La segunda estrategia, abarca el so
metimiento electrónico de trámites co

mo prórrogas de registro, prórrogas
de agote de existencia, certificados
de libre venta y modificaciones a las
condiciones del registro sanitario.
Como tercera estrategia fue detalla

da la segmentación, la cual permite el
abordaje regulatorio acorde a la com
plejidad de trámites.
Aunque las reformas al Reglamento

de Insumos para la Salud (RIS) y su le
gislación complementaria, estipulan la
posibilidad de someter registros sani
tarios de dispositivos médicos de ma
nera electrónica, no existe una fecha
cierta por parte del regulador para lo
grar este proceso, que será el primer
paso para la automatización de los
procesos claves de la reguladora.
Sin lugar a duda, el reto de la trans

formación de la Cofepris es complica
do, años de atraso y de malas prác
ticas y corrupción del personal y de
las propias empresas colisionan con
los esfuerzos del comisionado, espere
mos que este programa saque del ma
rasmo operativo que sufre la Cofepris.
Hasta la próxima.
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Zapotillo se terminará a 80 me
tros, pero se operará a una cota

máxima de 42, con lo cual se asegu
ra que no se va a inundar ninguno de
los tres pueblos. Con esto termina
un largo conflicto político en el que
aparentemente hay ganadores: los
pueblos que no se inundarán y los
habitantes de los Altos que en un
arranque chauvinista se negaban a
que León se surtiera del agua del río
Verde, Los perdedores, son los habi
tantes de León, los de Guadalajara y
los promotores de la construcción
déla presa.

La presa ahí está y los proble
mas de agua también. Con la habili
dad política que lo caracteriza, el
presidente López Obrador logró des
articular un problema político. No es
poca cosa: era el primer paso que ha
bía que dar, y eso es justo lo que no
lograron los gobernadores ni los pre
sidentes anteriores. Se resolvió lo

político, no el problema del agua pa
ra la Guadalajara y las ciudades de
Los Altos.

Sin que aún sea oficial, parte del
acuerdo es que se construirá un
acueducto para conectar la presa del
Salto con la Elias González Chávez,
también conocida como Calderón,
un viejo proyecto detenido desde los
años noventa por las grillas entre el
gobierno del Estado y el Grupo Polí
tico de la Universidad de Guadalaja
ra que en aquellos años pugnaba por
la construcción de presas en el río
Verde. Con esto se obtienen dos mil

litros por segundo más y el goberna
dor salvará otra posible crisis de
abasto de agua en lo que queda del
sexenio. Lo que no resuelve esta de
cisión es el problema de fondo; más
de un millón de habitantes de la zo

na metropolitana de Guadalajara,
los más pobres, seguirán sin agua en
tubada o sin un servicio de agua se
guro, es decir, estable y potable.

Hay que insistir, además, que la
poca agua que se acumulará en la
presa de El Zapotillo no servirá para
nada mientras no se concluya el sis
tema de bombeo de Purgatorio, otra
obra que está a medias y que es in
dispensable para el aprovechamien
to del río Verde. De eso no se habla.

Defendamos a Jalisco, sí, pero

de los políticos jaliscienses. Si algo
hemos de aprender de los últimos 30
años es que el agua es un asunto de
masiado importante para dejarlo en
manos de los políticos y demasiado
sensible para dejarlo sólo en manos
de los técnicos. Tenemos que encon
trar una nueva forma de gestión del
agua (algunos países como, Holanda
lo entendieron hace más de cinco si

glos) que sea por cuencas, donde el
derecho al uso nunca a la propiedad,
venga acompañada con responsabi
lidades de su tratamiento y regreso a
la misma cuenca. Aprovechemos es
ta no solución para entender que el
desarrollo, el urbano y el agrícola,
deben estar vinculados a una políti
ca sustentable de uso del agua, en lu
gar de seguir trayendo agua para so
lucionar problemas que ya creamos.
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Rayuela
Buscó protagonizar la
epopeya y terminó

escenificando una farsa.
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AMERICAN CURIOS
Los esenciales
DAVID BROOKS
UN RESURGIMIENTO DEL movimien

to de trabajadores está confrontando la
injusticia económica que es el saldo de

cuatro décadas de neoliberalismo en el país más
rico del mundo, y cuyas consecuencias ahora
están al centro de una crisis existencial de lo que
llaman democracia en Estados Unidos.

EN LOS ÚLTIMOS meses se ha registrado un
número sorprendente de huelgas y acciones
laborales, y amenazas de mucho más, en varias
partes del sector privado, incluidas empresas
emblemáticas como Kellogg's (en parte en res
puesta a amenazas de la empresa de trasladar
más producción a México si los trabajadores
no aceptan demandas patronales), RJR Nabis
co y FritoLay (éstas dos ya fueron ganadas por
el sindicato), más de mil mineros de carbón en
Alabama mantienen una huelga de más de seis
meses, en universidades, cadenas de comida
rápida y más.

ADEMÁS, DECENAS DE miles de agremia
dos han autorizado que sus sindicatos declaren
huelgas, entre ellos los 65 mil trabajadores de
producción de la industria de cine y televisión,
otro gremio de 37 mil trabajadores de una
empresa de salud y hospitales, y unos 10 mil
trabajadores de John Deere.

EN LO QUE va del año se han registrado ofi
cialmente más de 12 "huelgas mayores" (aque
llas de más de mil trabajadores) que involucran
a un total de 22 mil 300 empleados; en 2020
hubo 90. Se han registrado más de 100 huelgas
"menores" en el año en curso, comparado con
menos de 50 todo el año pasado.

TODO INDICA QUE la huelga, el arma más
poderosa de los trabajadores, está resucitando
y que 2021, según el veterano periodista y ana
lista laboral Harold Meyerson, empieza a pa
recerse a 1919 y 1946, cuando Estados Unidos
tuvo su mayor número de huelgas.

TODO ESTO OCURRE en una coyuntura en
la que la aprobación de los sindicatos en la opi
nión pública registra su nivel más alto en más
de medio siglo, 68 por ciento (90 por ciento
entre demócratas), según Gallup.

A LA VEZ hay otros tipos de "acciones" labo
rales no organizadas que algunos analistas es
tán calificando como un tipo de rebelión labo
ral, con la decisión de millones de trabajadores

sobre todo en trabajos de salarios mínimos
o bajos de no retornar a esos empleos al rea
brirse la economía rechazando las condiciones
en esos empleos en lo que es en cierto sentido
una huelga masiva.

MÁS AÚN, ADEMÁS de sindicatos hay un
universo creciente de organizaciones labora
les cooperativas, centros obreros, organiza
ciones de jornaleros y trabajadoras domésti
cas, taxistas y más que forman parte diná
mica de lo que se puede llamar el movimiento
laboral. A esto se suman nuevos aliados que
surgen de la lucha contra la desigualdad e in
justicia económica, entre ellos la Campaña de
los Pobres, la diáspora de Ocupa Wall Street
y un renovado movimiento social demócrata/
socialista como Democrátic Socialists of
America junto con legisladores federales
progresista como Bernie Sanders, Alexandra
OcasioCortez y Jesús Chuy García vinculados
a la lucha de los trabajadores.
TODO MIENTRAS SE revelan más detalles
sobre la delincuencia legal de los más ricos y
sus paraísos fiscales, como datos que registran
que la fortuna de los 400 más ricos en este país
se elevó 40 por ciento, justo mientras la pande
mia devastó la vida de millones. Esto en un país
donde, como señala Sanders, el 1 por ciento
más rico tiene aún más riqueza que 92 por
ciento del resto de la población, y donde 45
por ciento de todo el nuevo ingreso ha sido
concentrado por el 1 por ciento desde 2009.

FUERON LOS TRABAJADORES oficial
mente calificados de "esenciales" que rescata
ron a este y otros países de la pandemia y sus
efectos (ningún empresario ni ejecutivo o ban
quero de Wall Street tuvo esa clasificación).
Ahora son esenciales para el rescate como
siempre lo han sido a lo largo de la historia
del país de Estados Unidos ante la crisis eco
nómica y política que amenaza el futuro de la
democracia.

Teatro Campesino. El Picket Sign. https://
www.v o u t u b e. c o m / wa t c h ?v= Vs n x Vn M U w fs &
list=ÓLAK5uyJ4UhvgTgRHjHyJ5h2TOOY
aw3rMwE7VZE&index=5
Pete Seeger. Talking Union. https://www.youtu
be.com/watch?v=9SIhG7Wv5YI
Dolly Parton. 9 to 5. https://www.youtube.com/
watch?v=UbxU SsFXYo4
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Trabajadores de KelLogg's en Michigan
protestaron La semana pasada contra La
amenaza de La empresa de trasladar a México

más áreas de producción. Este año han estallado
unas 12 hueLgas que involucran a 22 mil 300
empleados en Estados Unidos. Foto Afp
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DESDE EL
OTRO LADO
Frankenstein
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
EL MARTES DE la semana

pasada compareció ante el
Congreso de Estados Unidos

una ex funcionaría de Facebook.
En sus declaraciones señaló que
altos ejecutivos de esa empresa
han ignorado sistemáticamente
las advertencias sobre el daño
que miles de mensajes enviados
por los usuarios de Facebook e
Instagram hacen a la democracia,
a niños, jóvenes y a la sociedad en
general. Los mensajes de odio y
desinformación son habituales
en ambas plataformas, esto ha
contribuido a graves sucesos, co
mo los ocurridos el 6 de enero en
Estados Unidos, y en países como
Etiopía y Myanmar. Añadió que los
mensajes enviados en contra de la
vacunación han causado desorien
tación y dudas sobre la necesidad
de recibir la vacuna. La conclusión
de la comparecencia la ofreció un
senador cuando señaló que el se
ñor Zuckerberg es el diseñador del
algoritmo y jefe de la caja negra en
que se ha convertido Facebook.

LO QUE OMITEN esos juicios
es que el problema de fondo no
necesariamente es la libertad o
irresponsabilidad con la que se
conduce uno de los ejecutivos más
exitosos en la comunicación por
Internet, sino la permisividad que
los propios legisladores han conce
dido, no sólo a Facebook, sino a las
corporaciones y empresas en to
das y cada una de las ramas indus

triales, financieras, comerciales y
de servicios. Ejemplos abundan:
el desastre del sistema financie
ro e inmobiliario en 2008, o los
constantes fraudes y abusos que
las compañías de comunicación
cometen en contra de los usuarios.
Lo mismo se puede argumentar
sobre las compañías de aviación,
de energía eléctrica y del petróleo.

SE PUEDEN ENUMERAR los
mismos descarríos hasta el infini
to, pero lo que no se puede negar
es que en el fondo el problema
reside en el Frankenstein que se
ha construido al amparo del "libre
mercado". Es evidente que cuan
do Adam Smith habló de libre
mercado nunca imaginó que la
irresponsabilidad de quienes han
sido sus usufructuarios llegara a
los excesos que una y otra vez se
cometen en su nombre.

LAS ADMONICIONES QUE
hoy hacen los responsables de
construir y hacer cumplir las le
yes en contra de corporaciones y
empresas, incluidos sus más con
notados presidentes, directores
y gerentes, continuarán siendo
estériles mientras no se entienda
que ha sido el "libre mercado" sin
taxativas el responsable de la bar
barie económica que ahora tratan
de juzgar. No deja de ser extempo
ráneo e hipócrita el reclamo por
haber sido ellos mismos los que
ponderaron esa barbarie.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Una emotiva historia de republicanos #.A la
memoria deJosetxo, que gustaba escucharla
ORTIZ TEJEDA
Ese DOMINGO, COMO era usual,

comíamos pantagruélicamente en
casa mi familia y otra, peninsular/
hispánica, conformada por un viejo
gruñón enajenadamente fumador,

pero hacedor de mágicos brebajes (él me
enseñó a preparar increíbles Manhattan con
ron barato para no gastar' en un buen y caro
bourbon); su esposa, vestida este día y siempre,
como si en vez de ir al súper fuera a un sarao
en el Palacio de la Zarzuela, y el hijo de ambos:
José Luis. Yo aportaba la munición de boca y
madre e hijo se encargaban de transformarlos
en exquisitas viandas que los domingos nos
dedicábamos a yantar a chirla come (anticuada
locución verbal que se traduce como juntarse a
comer y hablar con desahogo y libertad).
EN ESOS MENESTERES estábamos cuando el
timbre comenzó a repiquetear imparable. Ape
nas quité el pasador, un pintor español avecin
dado en mi barrio entró hasta el comedor y, sin
más, se sirvió unas copas. Los presentes lo mira
ban desconcertados hasta que lo presenté: el se
ñor es un paisano de ustedes. Este personaje co
menzaba a "hacer la América" como retratista
de las esposas de importantes políticos entonces
en el candelera. El pintor inició un abrumador
soliloquio (monólogo para sí mismo), tratando
de explicarse por qué el altercado que recién
había tenido con su mujer lo había llevado a ese
grado de paroxismo. Cuando necesariamente
tuvo que tomar aire, el viejo Peral le interrum
pió: "Me queda claro que usted es español, yo en
cambio soy... no recuerdo si dijo vasco o catalán.
(Josetxo siempre exigía ser considerado vasco y
el honorabilísimo periodista, fundador del Par
tido Comunista Mexicano, don Rosendo Gómez
Lorenzo, se ofendía cuando se le presentaba
como español en lugar de canario).

PERO AL SEÑOR Peral no le importaba tanto
el lugar de nacimiento de su intempestivo inter
locutor como conocer su filiación política, por
eso agregó: "Por su edad usted debió haber sido
un niño cuando el levantamiento militar contra
la República, pero ¿cuál es su postura en estos
días? El interrogado se quedó reflexionando,
empezó a tamborilear sobre sus rodillas, luego
se puso en pie y con tartajosa voz dijo: "Pinto,
no canto, pero esta es mi respuesta. Si me quie
res escribir ya sabes mi paradero. En el frente
de Madrid, primera línea de fuego." Y continuó:
"Los cuatro generales, los cuatro generales que

se han alzado, para las navidades serán colgaos,
serán colgaos..." El viejo Peral, por rarísima
ocasión, se quitó el cigarrillo de los labios y con

una emoción que le llegaba de lejos sólo alcanzó
a decir: "Por favor, déjeme estrechar su mano
y brindemos porque la República sigue viva.
De mi moderno modular, hoy pieza de museo,
surgía la voz del j oven Serrat, cimbrándonos
con Las nanas de la cebolla, para mí, uno de los
poemas más desmadrantes que he conocido.

DE IMPROVISO, EL pintor, ya entrado en con
fianza, a boca de jarro se atrevió a interrogar: "Y
de todos los enfrentamientos en que participó,
¿cuál es el que más lo marcó?" El viejo Peral se
quedó pensativo y luego dijo: "Mi último cometi
do fue el resguardo de una caravana de mujeres,
niños y ancianos, familiares de gobernantes de
pueblos con militancia abiertamente republica
na, que trataban de salir del territorio para sal
var la libertad o la vida. Se trataba de unos tres
camioncitos que trasladan a unas 50 personas a
la frontera noreste de España, es decir Francia
y Andorra. Los escoltas éramos unos 20 milicia
nos. Poca vitualla, escaso combustible y mínimo
parque para unas cuantas pequeñas ametralla
doras de marca Mendoza que, enorgullézcanse
ustedes, eran una generosa y muy valiente
contribución de su presidente Lázaro Cárdenas.
De pronto comenzamos a oír un zumbido que se
hacía cada minuto más intenso y luego, en lon
tananza, aparecieron unos abejorros que pronto
se convirtieron en pequeñas avionetas que nos
rodearon y en vuelos en picada nos rociaban
de proyectiles. Algunos de nuestros camaradas
salían a campo y cielo abiertos y, sin protección
alguna, enfrentaban a las nutridas descargas
aéreas. Otros, ya sin municiones, tiraban a los
niños a la tierra y se acostaban sobre ellos para
que sus cuerpos fueran un escudo, el único posi
ble, para salvar sus vidas"»

IBA AQUÍ EL relato, de suyo trágico, emotivo,
estrujante, cuando el pintor emitió un profundo
gemido y se lanzó sobre el viejo Peral: "No, no,
puede ser posible. ¿Lo que usted cuenta fue el
domingo "X" del mes "X", del 39, en un camino
vecinal en las faldas de los Pirineos?" El viejo
Peral tambaleante y totalmente sorprendido
asentía: "Es la fecha, es el lugar y la hora". El
pintor se le fue encima. Lo levantaba y besaba
en ambas mejillas y en las manos, al tiempo que
le decía: "He pasado años investigando lo acon
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tecido aquel día en que nací por segunda vez".
El viejo Peral, austero, sobrio, con su cigarrillo
en la boca, sólo alcanzó a decir: "Valió la pena:
ustedes restaurarán la República".
ESTA HISTORIA SE dio en mi casa y que
Josetxo me hacía contar en toda ocasión. Yo
la seguiré contando y estoy seguro, que a él le
seguirá emocionando.

@ortiztejeda ortiz_tejeda@hotmail.com

"Lo que a mí me gusta más es hacer
periodismo desde la trinchera": Josetxo

Zaldua, coordinador general de Edición en este
diario por más de 20 años. Foto La Jornada
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ASTILLERO
El Hunan y las blanduras de Gertz//A Lozoya,
ni prisión dom iciliaria // Privilegios, entre
tardanzas // Peña y Videgaray, Mocados
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
EN JULIO DE 2020, al juez Artemio

Zúñiga Mendoza le pareció que los
representantes de la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR), ante la di
ligencia judicial que él encabezaba,

habían expuesto razonamientos que deberían
llevar a la solicitud de prisión preventiva justi
ficada para Emilio Ricardo Lozoya Austin, el
ex director de Petróleos Mexicanos acusado de
diversos actos de corrupción.

PERO LA FGR no solicitó nada proporcional
a la magnitud de los hechos que pretendía
sustanciar ante el togado, quien expresó: "Me
parece que la motivación va encaminada a la
solicitud de una prisión preventiva justificada,
pero la conclusión es diversa. Sólo la Fiscalía
puede solicitar la prisión preventiva justificada
y eso lo deja patente, ya que más allá de la mo
tivación de la Fiscalía ha solicitado otras me
didas, pero no la (prisión) justificada. Y yo no
puedo poner una medida más grave que la que
me piden los fiscales" (Arturo Angel: https://
bit.ly/3Avk5TW)./
LA FGR, CUYO titular es Alejandro Gertz
Mañero, sólo solicitó y obtuvo que a Lozoya
se le prohibiera salir del país y de la Ciudad de
México, se le colocara un aparato de supervi
sión electrónica (un brazalete) y la entrega de
su pasaporte. El juez agregó que el imputado
debería ir al juzgado a firmar cada 15 días.

EN ESTRICTO SENTIDO jurídico, Lozoya
Austin ha podido asistir a donde desee, siem
pre dentro de los límites nacionales. No está
sujeto a arraigo domiciliario, sino a medidas
cautelares menores o distintas.

SIN EMBARGO, ESTE sábado se conoció
de su asistencia a un restaurante de comida
china en las Lomas de Chapultepec, el Hunan,
de gran lujo, y eso desató una serie de críticas
que en lo general, ajuicio de este tecleador
en libertad sin condición, reflejan el enojo y la
profunda insatisfacción social que han causado
los sistemáticos privilegios de que ha gozado el
reprobable personaje mencionado.
ESOS PRIVILEGIOS, COMO no pisar la cár
cel, estar en libertad condicionada, no firmar

presencialmente en el juzgado y disfrutar de su
riqueza mal habida, contrastan ofensivamente
con la ineficacia mostrada hasta ahora en el
aprovechamiento social e institucional de la
figura de protección ofrecida a Lozoya a cam
bio de que delatara a sus cómplices superiores,
que en el caso no pueden ser más que Luis Vi
degaray Caso, el virtual vicepresidente peñista
hacia quien el ex director de Pemex mantiene
enfurecimiento por pugnas internas, y el pro
pio Enrique Peña Nieto, beneficiario a fin de
cuentas de uno de los casos ajuicio, el envío de
millones de dólares de Odebrecht a la campa
ña presidencial del alegre mexiquense.
LA BLANDURA DE Gertz Mañero hacia Lozo
ya habría merecido tener un asiento en el citado
restaurante Hunan, pues gracias a ella es que un
exfuncionario bajo acusación de grave daño a la
nación puede salir de casa y asistir a reuniones
públicas o privadas sin mayor consecuencia que,
en todo caso, la reacción derivada de la publica
ción de fotografías como las que difundió la co
lumnista Lourdes Mendoza (El Financiero, Az
teca y ADN 40, revista Vértigo, Eje Central y Ex
pansión Política), ejercitante de un periodismo
que provoca reacciones adversas en segmentos
favorables a la llamada Cuarta Transformación,
quien presentó demanda por daño moral contra
Lozoya por haber declarado que Videgaray le
había pedido comprar un bolso de lujo y pagar
colegiaturas familiares a la columnista.

EL DEBATE EN redes sociales incluyó la
revisión de horarios del tuiteo de las fotos
del Hunan y otros detalles sobre la presunta
autoría real de tales gráficas (el empresario
Simón Levy llegó a ofrecer 500 dólares a quien
demostrara que Mendoza había tomado perso
nalmente las fotografías).
PERO LO IMPORTANTE, lo trascendente,
es la tardanza de la FGR, de Gertz Mañero, en
mostrar a la sociedad que la lucha contra la co
rrupción va en serio y no se ha atorado en pac
tos y arreglos que permiten impunidad o casti
gos menores o, como en los casos de Videgaray
y Peña Nieto, una condición de inalcanzables
para los anhelos de justicia. ¡Hasta mañana!
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• La crecida deuda de Aguascalientes
Una bomba que puede estallar en los siguientes meses, nos comentan, se encuentra en el
Palacio de Gobierno de Aguascalientes. Ahora que comenzó ya el proceso electoral para
renovar la gubernatura el 5 de junio del 2022, sale a la luz el manejo financiero en la admi
nistración de Martín Orozco Sandoval. Resulta que en los últimos dos años se disparó dra
máticamente, en 39 por ciento, la deuda contraída por su gobierno, después de que incluso
durante los primeros tres años de gestión había ido a la baja el nivel de endeudamiento. De
estar en el 2019 en niveles mínimos históricos de dos mil 545 millones de pesos, ahora la
entidad, en el 2021, tiene pasivos por tres mil 536 millones de pesos. ¿Qué fue lo que pasó?,
se preguntan con suspicacia elemental los aguascalentenses, que son quienes al final la
tendrán que pagar.

• Taibo II, reloaded
Y de nuevo fue el director del Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo II, quien
llamó la atención por las expresiones que utilizó para referirse al destino que, a su juicio,
correrá la Reforma Eléctrica que actualmente es procesada en la Cámara de Diputados.
"Vamos a ganar la reforma energética, compañeros, nos los vamos a ching...", sostuvo ayer.
Nos recuerdan que no es la primera vez que el funcionario hace expresiones que lo ponen
bajo el reflector. En 2018, cuando se debatía si cumplía con los requisitos de ley para ocupar
el cargo que actualmente desempeña, para advertir la inevitabilidad de su nombramiento
señaló: "sea como sea, se las metimos doblada". Así que don Paco Ignacio ha vuelto.

•Elecciones primarias o encuestas espejo
Según Ricardo Monreal, para acabar con los pleitos y la falta de certeza en Morena, no sólo
se deben hacer a un lado las encuestas, sino ir por un modelo de avanzada en México para
procesar la selección de candidatos, por lo que propuso que para 2024 se realicen eleccio
nes primarias, como en Estados Unidos. El senador zacatecano estimó que así se harán a
un lado las dudas y cuestionamientos que hay en torno a la definición de candidatos en el
partido guinda. Pero como en Morena insisten en mantener el método, dijo que también se
evalúan otras propuestas, como la realización de una encuesta principal y otras dos "espe
jo", para que la militancia del partido cuente con mayor certidumbre sobre el abanderado
presidencial. Parece que el senador no quiere que le ocurra lo que le pasó a varios precan
didatos morenistas a quienes en las oficinas del partido sólo les informaban que no habían
quedado, porque así habían salido las encuestas. Varios dijeron que nunca las conocieron.

• Bailando con la fea en Acapulco
Sigue causando estragos la aplicación de medidas desesperadas, nos cuentan, la herencia
deficitaria en términos de finanzas y gestión que la alcaldesa morenista de Acapulco, Adela
Román, dejó a su sucesora, la también morenista Abelina López, quien ahora anunció que
funcionarios de su administración, no se sabe de qué nivel en adelante, dejarán de cobrar.
Esto para ir haciendo ahorros que les permitan hacer frente al cierre de año, particular
mente en lo que se refiere al pago de sueldos y aguinaldos. "Es una fuerte cantidad que se
supone me debió haber dejado Adela, pero no me dejó nada", declaró López Rodríguez,
quien sigue haciendo recuento del desastre hallado: "el municipio me lo dejaron tirado, no
de metros sino de kilómetros de basura, pero estamos trabajando en eso". Así transcurren
las horas más bajas de los últimos años en términos de gestión municipal en ese destino
de playa, tanto que Abelina en vez de sentirse al frente de una de las joyas de Guerrero,
considera que "nos toca bailar con la más fea". Uf.
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• Comparecencias ahora y hasta diciembre
Así que esta semana arrancarán las comparecencias en San Lázaro empezando por el ti
tular de la Secretaría de la Función Pública, Roberto Salcedo, quien asumió el cargo este
año tras la salida de Irma Eréndira Saldoval. El funcionario acudirá ante las comisiones
de Vigilancia de Auditoría Superior de la Federación y Transparencia y Anticorrupción pre
sididas por PRI y PAN, respectivamente. Mientras que el secretario de Agricultura y Desa
rrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, acudirá ante el pleno de la Cámara de Diputados.
La ronda de comparecencias por el Tercer Informe de Gobierno se alargará durante todo el
mes de octubre y también las habrá en noviembre y incluso en diciembre, pues el 6 de ese
mes acude el secretario de Turismo, Miguel Torruco. Muchos tienen buen tiempito para
prepararse, nos señalan.

• Ahora científicos internacionales
Ahora fueron investigadores y científicos de universidades y centros de investigación del
mundo los que hicieron pública una carta en la que expresan su preocupación por el trata
miento judicial que está recibiendo el caso de los 31 exintegrantes del Foro Consultivo de
Ciencia y Tecnología. En su misiva, dirigida a la directora del Conacyt, María Elena Álva
rezBuylla, advierten que el órgano consultivo actualmente bajo fuertes señalamientos
"ha llevado a cabo importantes acciones e iniciativas encaminadas a la articulación de un
sinnúmero de organismos sociales involucrados en la promoción del desarrollo científico
y tecnológico de México", y reprochan que se les acuse "de actividades delictivas equiva
lentes a las de los cárteles de la droga". Piden además a la titular del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, revalorizar el trabajo del órgano consultivo y reconsiderar sobre los cargos
imputados. Así que el tema ya está escalando y alcanzando niveles internacionales. Uf.
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Aunque la academia y opinión pública hablan mucho sobre el
autoritarismo de derecha (Trump, Orbán, Bolsonaro) no su
cede lo mismo con su réplica izquierdista. Respondiendo a

ese pendiente, un equipo de psicólogos realizó un estudio riguroso
sobre las actitudes antidemocráticas del electorado estadouniden

se. A partir de una encuesta aplicada a más de 7,000 ciudadanos, el
equipo mostró que tales actitudes existen en todo el espectro ideoló
gico1. De realizarse algo similar en otros países incluido el nuestro
el resultado sería, con seguridad, bastante parecido.

Los investigadores encontraron rasgos
comunes entre los autoritarios de izquierda
y derecha. Les asemeja la preferencia por la
uniformidad social, unida al prejuicio y el
castigo hacia los otros. También la voluntad
de ejercer la autoridad grupal para coactar
el comportamiento individual, acompaña
da por la rigidez cognitiva, y unida a una
preocupación excesiva por la jerarquía y el
absolutismo moral. La mentalidad autori

taria, concluyen los autores, genera en los
extremistas de izquierda y derecha similar
pulsión para disciplinar a sus simpatizan
tes, censurar agresivamente a sus críticos y
oponentes, así como privilegiar el liderazgo
absolutista y vertical.

El estudio revela, no obstante, ciertas di
ferencias entre los autoritarios de izquierda
y derecha. Los primeros son más recepti
vos a la ciencia que los segundos, más co
múnmente cercanos a la religión. También
los autoritarios de izquierda suelen acoger
nuevas experiencias: son revolucionarios,
en vez de conservadores. La investigación

sugiere lo deseable de no privilegiar el jui
cio sobre la ideología política por sobre las
actitudes y valores antidemocráticos de los
sujetos. Psicológicamente hablando, dicen
los expertos, el autoritarismo prima siem
pre sobre la ideología.

Además de la foto del presente, el estudio
abre un debate sobre cómo en la academia
se ha menospreciado tanto —y por tanto
tiempo— al autoritarismo de izquierda. Una
respuesta a esta situación se halla en la na
turaleza misma de un mundo intelectual y
universitario donde las actitudes predomi
nantes están más a la izquierda que en el
conjunto de la sociedad. Y no se trata sólo de
los radicales zurdos. También el mundo pro

gresista democrático, que apoya temas tradi
cionalmente asociados a la izquierda —como
la redistribución del ingreso o la lucha contra
la discriminación— tiene problemas para re
conocer y rechazar el autoritarismo de su fa
milia ideológica. Con lo cual invisibilizan las
ideas y actitudes de sus parientes caníbales.

Las universidades, siendo por su origen

espacios productores de conocimiento, de
bate y crítica social, se han inclinado duran
te mucho tiempo hacia un polo ideológico.
Tendencia que se amplifica, al menos en
Occidente, durante los últimos tiempos. Se
mejante sesgo impacta en la construcción
y búsqueda del saber y en la autoconcien
cia plural de la sociedad que cobija a esas
universidades.

En tanto la cultura política de los inves
tigadores influye en las preguntas que éstos
se hacen y en la selección de las teorías que
usan para comprender el mundo, la orienta
ción ideológica dominante —de izquierdas
ha limitado el alcance de la investigación
académica sobre el autoritarismo. Al menos
sobre esa variante radical que, envuelta en
bellas promesas redentoras, produce en la
tierra tanta intolerancia y opresión como
sus pares de la derecha reaccionaria.

l Thomas H. Costello, Shauna M. Bowes, Sean T. Stevens,

Irwin D. Waldman, Arber Tasimi, Scott O. Lilienfeld, Clari

fying the Structure andNature ofLeftwingAuthoritariarásm,
Journal of Personality and Social Psychology, American

Psychological Association, 2021.

Fecha: 11/10/2021

Página: 22

Area cm2: 314

1 / 1

Columnas Políticas

Distopía criolla / Armando Chaguaceda

Armando Chaguaceda

Costo: 44,635

Página 3 de 14



La semana pasada Facebook y sus aplicaciones quedaron fuera
de servicio por más de 6 horas, lo que dejó incomunicados a
millones de usuarios alrededor del mundo y representó una

pérdida de casi 7 mil millones de dólares y, sin embargo, ése no fue el
peor momento de la semana para la compañía de Mark Zuckerberg.

Después de que Wall Street Journal re
cibió una filtración con decenas de miles

de documentos internos de Facebook que
evidenciaban cómo la compañía tomó una
serie de decisiones deliberadas y con co
nocimiento de causa para priorizar sus ga
nancias a costa del bien público, comenzó
a crecer una ola de indignación debido a los
artículos en que se evidenció que incluso
la radicalización política de sus usuarios
ha sido consecuencia de medidas inten

cionales de directivos o manipulación de
usuarios menores de edad para maximizar
los ingresos de la compañía. Quien filtró los
documentos fue Francés Haugen, una ana
lista de datos que trabajó en Facebook y vio
de primera mano las conductas y decisiones
que denunció y que, mediante una entre
vista en el programa 6o Minutes de CBS, dio
un paso al frente y se ofreció para testificar
frente al comité de comercio del Senado.

La comparecencia de Haugen sucedió
un día después de la falla de Facebook.
Fue, además de extremadamente clara y

elocuente, perturbadora, pues quedó claro
que los directivos de Facebook tienen per
fectamente estudiado y analizado el efecto
de sus algoritmos en los usuarios, pues para
cada declaración sobre la polarización, la
manipulación del contenido que se le pre
senta a las personas o los riesgos para niños
y jóvenes que usan las redes sociales exis
tían investigaciones y estudios realizados
por la propia compañía que lo demostraban.
Igualmente, se planteaban posibles rutas de
acción para disminuir o controlar estos efec
tos perniciosos, pero, debido a que podría
afectar los ingresos de la empresa, la línea
de acción sistemática ha sido priorizar a la
compañía por sobre todo lo demás (es cono
cido que Zuckerberg solía repetir la frase "la
compañía va por sobre los países").
Los senadores estadounidenses escu

charon y reaccionaron con preocupación
ante las explicaciones de Haugen, pues era
evidente que estaban comprendiendo con
claridad la operación de los algoritmos de

Facebook y la intencionalidad de su diseño.
La difusión de noticias falsas, la polariza
ción de sociedades o la radicalización de
los usuarios de las "benditas" redes socia
les no son una consecuencia gratuita del
uso de las aplicaciones, sino que está en el
interés y es alimentado por la propia com
pañía para maximizar sus ingresos. La ne
cesidad de que desde el gobierno esto sea
comprendido es fundamental, pues se trata
de un caso muy similar al que sucede, por
ejemplo, con la industria del tabaco, cuyas
acciones fundamentadas en el interés eco
nómico y en su propio beneficio se contra
ponen directamente con el bienestar de la
sociedad. Es necesario saber que las redes
sociales operan bajo el mismo principio y
que sus resultados actuales no son fortui
tos, lo cual también implica algo elemental
pero profundo: pueden funcionar de un
modo diferente. No se trata de demonizar
o aplaudir acríticamente las redes, es un fe
nómeno político que es necesario discutir,
comprender y regular.
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Lo único que tenemos segu
ro en esta vida es que algún
día vamos a morir y, sin du

da, la preocupación de todas las
personas es que en esa etapa final
no se sufra.

El debate siempre ha sido intenso sobre
si se debe permitir o no la eutanasia. Pero
¿los que aprueban las leyes se ponen en los
zapatos de quien tiene una enfermedad pro
gresiva que lo único que va a suceder con
el tiempo es que la situación de salud em
peore? También hay organizaciones como
la Iglesia que ha hecho movimientos muy
fuertes para que la eutanasia no se permita.

En estos días hemos escuchado la histo
ria de Martha Sepúlveda en Colombia. Ella
padece esclerosis lateral amiotrófica, le ha
afectado tanto que apenas puede caminar.
Martha, quien es una mujer de mucha

fe, hizo una entrevista entrañable con el
periodista Juan David Laverde, de Noticias
Caracol, y dijo: "Dios no me quiere ver su
frir a mí, desde que me enferme ya no vivo,
sobrevivo".

Con la enfermedad diagnosticada hace
tres años y con el terror de enfrentar los do
lores de la etapa final, tomó la decisión de
solicitar un permiso para poderse practicar
la eutanasia. Sería la primera paciente con
diagnóstico no terminal en acceder a la eu
tanasia en Colombia.

Ella había logrado el acceso a una euta
nasia según lo estipulado por la Corte Cons
titucional en la sentencia C233, el pasado
mes de julio, cuando se autorizó la eutana
sia también para pacientes con enferme
dades no terminales. De hecho, el primer
país en América Latina que despenalizó la
eutanasia y la designó como un derecho
fundamental fue Colombia, en 1997.
Martha contó que desde que recibió la

autorización duerme, come y disfruta, aun
que tenga dolor. Su familia que sufre por su

partida la apoyan, han estado con ella en
todo, sobre todo su único hijo.

Planeó el día, que fuera un domingo en
la mañana, porque es el día que siempre va
a misa, la eutanasia hubiera sido ayer, pero
con todo preparado, sobre todo el trabajo
interno y psicológico que Martha tuvo que
hacer para poder planear su partida en paz,
el Instituto Colombiano del Dolor (Inco
dol), en Medellín, canceló el procedimiento
pautado para las 7 de la mañana después
de "contar con un concepto actualizado del
estado de salud y evolución de la paciente"
y alegar que "no se cumple con el criterio de
terminalidad como se había considerado".
Y así es como cancelaron a última hora la

eutanasia de Martha Sepúlveda.
Según un comunicado del Incodol, el

Comité Científico Interdisciplinario para el
Derecho a Morir con Dignidad "concluyó de
manera unánime cancelar el procedimien
to", al determinar que "no se cumple con
el criterio de terminalidad como se había
considerado en el primer comité" que eva
luó su caso.
Y cuando Martha tenía ya la posibilidad

de una muerte asistida después de que, en
julio pasado, la Corte Constitucional de Co
lombia ampliara el acceso a la eutanasia a
pacientes con enfermedades no terminales,
se echó para atrás el procedimiento.

La abogada Camila Jaramillo declaró a El
Tiempo de Colombia que su dienta después
de la entrevista que dio ya no vio su celular
y ha tratado de estar tranquila: "En realidad
es como si el mundo estuviera explotando
afuera y ella no tiene ni idea de lo que está
pasando. Si el celular de Martha estuviera
disponible, ella no tendría vida, pero hemos
sido muy cuidadosos de que ella está en su
mundo, resguardada ya y que nadie inter
fiera con su paz y su tranquilidad".

Me parece que una vez que se dio la au
torización, es inhumano para Martha haber
le revertido ese permiso. La que va a estar
postrada en una cama con dolores intensos
es ella, no quien firmó la cancelación del
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procedimiento. Es un tema de libertades
y en donde la gente debería poder decidir
qué hacer.

Este caso me recuerda a otro que en estas
páginas les contaba en 2014, la historia de
Brittany Maynard, la joven de 29 años quien
sufría un incurable cáncer de cerebro.
Brittany, quien en ese entonces estaba

recién casada, no quiso sufrir las conse
cuencias de esa enfermedad y decidió qui
tarse la vida al lado de sus seres queridos.

Para poder morir con sus propias reglas,
sin padecer cuidados paliativos del cáncer
hasta el final, decidió mudarse a Oregón,
uno de los cinco estados que autorizan la
llamada muerte con dignidad en Estados
Unidos (junto con Washington, Montana,
Vermont y Nuevo México), acción aplicable
a seres humanos, en fase terminal, y que
consiste en tomar alguna medicina para qui
tarse la vida y así no llegar a sufrimientos
extremos.

Brittany eligió esta fecha porque quería
festejar el cumpleaños de su esposo, con
quien se había casado dos años antes, y decía
que él había asumido su enfermedad, como
a un héroe. Meses antes de morir viajó jun
to con sus padres y su marido, y cumplió su
sueño de viajar al Gran Cañón de Colorado
para estar cerca de lo que decía que era lo
que más amaba: la naturaleza y su familia.
Días antes de su muerte aseguraba que

no podía esperar mucho tiempo para morir
para que no avanzara su enfermedad y ya no
pudiera tener una muerte con dignidad.
Eso es justo lo que le puede suceder a

Martha en Colombia con la cancelación de
su procedimiento de eutanasia.
Brittany hizo una campaña muy intensa

para que se aprobara la muerte digna en to
dos los estados de la Unión Americana.
Y es que hay muchos casos trágicos alre

dedor de estos temas. Por ejemplo, en el 2013
una mujer le dio morfina a su padre de 93,
quien estaba agonizando. Fue arrestada y
mantuvo cargos criminales por casi un año.

En Oregón la ley de muerte digna le per
mite al médico tratante prescribir medicina
para que el paciente se pueda quitar la vida,

pero no lo obliga a que asista.
La historia de Martha y Brittany debería

de ponernos a pensar cómo quisiéramos
pasar nuestros últimos meses si estuviéra
mos diagnosticados con una enfermedad
terminal. En la Ciudad de México tenemos la
opción de no estar conectados a respiradores
artificiales que, además del sufrimiento, pu
dieran afectar la economía de los pacientes o
sus familias.

La eutanasia en México no está permitida,
si alguien llega a auxiliar a alguna persona en
hacerlo, puede llegar a la cárcel.

Lo que sí se logró hace dos años en el Se
nado de la República es que se aprobara de
manera unánime la reforma al párrafo cuar
to del artículo cuarto de la Constitución, por
medio de la cual se ordena la aplicación de
medidas para que pacientes con enferme
dades terminales tengan una muerte digna.

Es decir, las personas que se encuentren
con una enfermedad en etapa terminal
podrán recibir los tratamientos y medica
mentos paliativos para no tener dolor ni su
frimiento en el final de la vida y que será el
propio Estado el que proveerá los mecanis
mos adecuados para que se acceda a ello.
Pero la ley de muerte digna no es la eu

tanasia, que en México no está permitida.
Muchos se preocupan, con toda razón, por
el derecho de nacer. Asombra que no tenga
mos por lo menos la misma preocupación
por el derecho a decidir cuándo morir.

Cancelan su eutanasia

MARTHA SEPULVEDA, la mujer
que alistaba su muerte voluntaria,
en imagen de archivo.
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Con base en cifras del Banco Mun

dial, el 80.9 por ciento de la pro
ducción de electricidad en nues

tro país proviene del petróleo, gas y el
carbón, el promedio mundial, alcanza
el 65.2 por ciento.

Con base en la misma fuente, el 5.5 por ciento de
la producción de electricidad en nuestro país provie
ne de fuentes renovables, excluyendo la hidroeléc
trica. Los líderes mundiales en este rubro son: Dina

marca, Kenia y Nicaragua.
El caso nicaragüense resulta muy interesante; del

2007 para acá, han logrado prácticamente triplicar
la producción de electricidad a partir de fuentes re
novables, alcanzando así más del 70 por ciento del
total de su producción. Lo logrado ha sido realmente
significativo: la cobertura de la energía eléctrica al
canzaba en aquel año al 54 por ciento de la población,
frente al 98 por ciento que se ha logrado al día de hoy.

En aquellos sitios donde resulta complicado lle
gar a través de una red de distribución, se han em
prendido instalaciones de paneles solares aislados
que permitan a las comunidades contar con energía
eléctrica. El potencial nicaragüense es enorme: re
cursos geotérmicos (calor que existe en la tierra que
se aprovecha para producir energía), solares y eóli
cos. Nicaragua logró en pocos años abandonar la de
pendencia de los combustibles fósiles para generar
energía eléctrica. Con ello, alcanzó a más usuarios,
con un menor costo y disminuyendo significativa
mente el impacto ambiental.

La oportunidad que México tiene de aprovechar

los recursos renovables resulta también enorme. Los

cambios tecnológicos han permitido el abaratamien
to de diversas soluciones que permiten su aprove
chamiento. Además de las grandes instalaciones
para el aprovechamiento del viento y del sol que
existen en nuestro país, resulta indispensable pensar
en la suma de pequeñas soluciones que se traducen
en enormes beneficios.
Ante el incremento de los precios de los com

bustibles fósiles y la urgencia de preservar nuestros
activos naturales, son diversas las estrategias que
podemos emprender para capitalizar beneficios eco
nómicos, ambientales y sociales.

El 79 por ciento de las viviendas de nuestro país
utiliza gas para distintos servicios. Los precios de
este combustible han registrado aumentos conside
rables que impactan enormemente la economía de
las familias. Recordemos que del gas que consumi
mos en casa, poco más del 50 por ciento se utiliza
para calentar agua. Los calentadores solares de agua
permiten ahorros por arriba del 50 por ciento en el
consumo del gas para este servicio, lo que se tra
duce en un retorno de la inversión cercano a 3 años,
cuando el equipo alcanza una vida útil por arriba de
los 10 años que garantizan muchos de los fabrican
tes. Desafortunadamente sólo una de cada veinte
viviendas en nuestro país cuentan con un equipo de
estas características. Además del ahorro familiar y el
bienestar ambiental, una gran derrama económica y
creación de empleos podrían lograrse producto de
la fabricación e instalación masiva de este tipo de
tecnologías en todas las viviendas de nuestro país
mediante programas de apoyo a los consumidores
para su adquisición. La oportunidad de México es
realmente enorme y nuestro esfuerzo debe estar di
rigido en ese sentido.
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El barrio se llenó de nuevos ne

gocios: cafés, tiendas de ropa
y zapatos; en avenida Tláhuac

hubo un boom de gasolineras; los
hoteles y moteles también tuvieron
un auge tan sexy como escandaloso
entre los vecinos más conservadores.

Así lo cuenta don Basilio, quien ha vi
vido en Tláhuac toda su vida.

Luego vinieron las plazas comerciales, una, dos,
tres, algunas a lado de las otras; hasta antes de la
Línea 12 sólo teníamos un cine de cadena comercial

y un cine de barrio que por estos días aparece mucho
en fotos de la prensa: Cinemas Tláhuac. Ahí cono
cieron las películas a cinco pesos cuando salían de
la secundaria.

La plusvalía —palabra que nunca habían oído—
también comenzó a marcarlo todo. Una propiedad
tasaba su valor por su cercanía con alguna estación
del Metro. Quién diría que la modernidad le dificulta
las cosas a la cartera.

Poco a poco fueron desapareciendo parcelas que,
antes de la Línea 12, aún adornaban los recon'idos en
chimeco o Microbús hasta Tláhuac, donde estaba la
única biblioteca de esa zona de la ciudad, establos
donde se organizaban peleas de gallos y rodeos
donde pasaron fines enteros.

La Línea Dorada y su flamante tren férreo los

conectó con el centro y el poniente de la Ciudad de
México. Los recorridos se redujeron drásticamente y
por primera vez, pudieron ver sus barrios y pueblos
desde lo alto de una obra que los políticos vendieron
como sinónimo de progreso.

Desde ahí observaron, morbosos, gallineros en
las azoteas, los tendederos de las chicas que les gus
taban, tuvieron panorámicas envidiables del Popo y
el Iztaccíhuatl, y también vimos patios felices.

Antes de que la Ll2 estuviera en el centro de las
aspiraciones políticas y de los festejos del Bicente
nario de la Independencia, escuchaban a los viejos
decir que no era buena idea un Metro que pasara
por avenida Tláhuac. Ellos decían que sus calles y
barrios se llenarían de malandros, de indeseables,
que la delincuencia estaría a la orden del día y que la
tranquilidad se iría para siempre.

La noche del colapso llegó en bici al lugar apenas
unos minutos después de lo ocurrido: inverosímil,
impactante, inconcebible, aparatoso, dantesco. No
habían aguantado la respiración así desde el terre
moto de 2017.

Los viejos no se equivocaron en casi nada y la
tragedia llegó hasta nuestro vecindario en tren. Hoy
hay una promesa de echar a andar de nuevo esa
línea, pero no de justicia.
En el baúl. Mientras a una le levantan la mano de
cara al 2024, otro ya comenzó las reuniones con quien
podría ser su equipo de comunicación en la carrera
por la Presidencia. Me cuentan que Marcelo Ebrard
inició ya acercamientos con gente cercana a José
Antonio Meade, está armando su escuadrón. Las
patadas por debaj o de la mesa no tardan en empezar.
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Los legisladores texanos, mayor
tariamente republicanos, apro
baron la denominada Ley del

Senado 8, vigente a partir del pasado
Io de septiembre. Dicha norma pro
hibe cualquier aborto después de las
seis semanas de gestación, sin prever
excepciones, ni siquiera en caso de que
el embarazo sea resultado de violacio

nes, abusos sexuales, incestos o existan
malformaciones congénitas.

Los senadores locales diseñaron la ley de tal ma
nera que establece responsabilidad civil contra las
personas que practiquen una interrupción voluntaria
del embarazo, así como contra quien ayude o induz
ca a terminarlo, y autoriza a cualquier ciudadano a
demandar civilmente a estas personas. Además, es
tablece que estos demandantes podrán obtener una
compensación de 10,000 dólares por denunciar cada
aborto, sin necesidad de demostrar que dicho acto les
cause perjuicios.

El Departamento de Justicia federal acudió a la
Corte Suprema para impedir su entrada en vigor; sin
embargo, el mismo 1° de septiembre, mediante una
muy dividida decisión de cinco contra cuatro, el máxi
mo tribunal declinó la solicitud formulada. Por ello la
administración Biden interpuso un recurso de emer
gencia ante un juzgado de distrito. Durante la última
semana de septiembre, el juzgado del distrito occiden
tal en Texas con sede en Austin celebró audiencias para

escuchar a las partes del conflicto.
El gobierno texano argumentó que la intervención

del Departamento de Justicia carecía de bases, pues la
ley no le afectaba. En su opinión, para determinar la
constitucionalidad de la legislación era necesario espe
rar a que se decidieran los juicios iniciados a partir de
su entrada en vigor. En contrapartida, el Departamento
de Justicia señaló que la nueva ley viola la cláusula de
supremacía (principio constitucional que concede pre
cedencia a las leyes federales sobre las locales en caso
de conflicto entre ambas). Más aún, el representante
del gobierno de Biden justificó su derecho a impugnar
la ley, ya que su vigencia impide a un grupo de ciuda
danos gozar de un derecho protegido por las normas
federales. Recordemos que, desde 1973, la Corte Su
prema resolvió el caso Roe versus Wade, estableciendo
que el derecho a abortar es tutelado por las autoridades
federales.

Así, el pasado miércoles, el juez federal Robert L.
Pitman acordó conceder la suspensión solicitada. En
un fallo de 113 páginas, señaló que, desde la entrada
en vigor de la ley, a las mujeres texanas se les ha impe
dido indebidamente ejercer control sobre sus vidas de
la manera en que está garantizada por la Constitución
federal. La resolución prohibe a las autoridades estata
les (incluyendo a los jueces), así como a cualquier otra
persona que actúe a nombre de ellas, realizar cualquier
acto orientado a cumplir la ley controvertida. Esto es
de particular importancia, pues la norma delega a los
particulares el cumplimiento de sus disposiciones, en
lugar de que ello sea realizado por las autoridades. Ese
mismo día, el gobierno texano anunció que impugna
rá la decisión del juez Pitman ante la Corte de Apela
ciones del Quinto Circuito con sede en Nueva Orleans.
Previsiblemente, la controversia continuará.
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Decidido como está a ser can

didato presidencial de Mo
rena en 2024, Ricardo Mon

real Ávila, líder de la bancada de ese
partido en el Senado de la República,
demandó que la selección de quien
sea postulado surja de un proceso de
elecciones primarias, no a través de
encuestas, método que ya se agotó
por generar incertidumbre, descon
fianza y división entre sus militantes.

El también presidente de la Junta de Coor
dinación Política de la Cámara alta advirtió que
si en su partido se quiere mantener la unidad,
tendrán que transparentarse los procesos de
selección de candidatos, al tiempo que negó
que considere renunciar a su militancia o tema
ser excluido por ser crítico ya que "lo único que
busca es la democratización" interna.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
LUEGO de la reunión de alto nivel en materia de
seguridad entre funcionarios de México y Estados
Unidos, el fin de semana, a la Iniciativa Mérida se
le cambió el nombre por el de Entendimiento Bi
centenario, pero los recursos de aquella seguirán
llegando al país para combatir el tráfico de drogas,
armas y a los grupos criminales que hoy operan a

lo largo y ancho del territorio nacional en medio de
"abrazos" gubernamentales.
MIENTRAS tanto, la masacre del fin de semana
fue en un torneo de fútbol infantil ubicado cerca
del C5 de la Secretaría de Seguridad Pública en
Zacatecas, la capital de ese estado que sigue sien
do escenario de violencia de grupos armados, en
la que cuatro policías estatales fueron asesinados,
además de un soldado que pereció en otro ataque
del crimen organizado en el municipio zacatecano
de Villa de Cos.

LAS dos varas y dos medidas con las que actual
mente se aplica la justicia en nuestro país fueron
exhibidas en esas fotos que la periodista Lourdes
Mendoza difundió en redes sociales de una cena
de Emilio Lozoya Austin en un restaurante de lujo
en las Lomas, mientras se busca imputar nuevo
delito a Rosario Robles para impedirle que pueda
llevar en libertad su proceso, tras ganar un amparo
para ello.
SE espera que hoy lunes, por instrucciones del No
veno Tribunal Colegiado Penal de la CDMX, el Juez
de Control Ganther Alejandro Villar Ceballos cite a
una nueva diligencia para revisar la medida caute
lar que le fue impuesta a la secretaria de Sedesol y
Sedatu el sexenio pasado.
SE generaliza el apoyo de la comunidad científica a
sus colegas del Conacyt, por la persecución política
que enfrentan por parte de la titular del organismo,
María Elena ÁlvarezBuylla, a la que se responsabi
liza también de la destitución de Alejandro Madra
zo Lajous como director del CIDE, por las acciones
judiciales emprendidas contra aquéllos.
EN el Senado le meterán mano a la reforma
eléctrica.
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Está a la vista lo que han cambiado
nuestras vidas con la pandemia. Qui
zá no tenemos claridad respecto a lo

jue era y es ahora, los efectos no han termi
nado, porque el virus puede de nuevo alte
rar nuestra precaria cotidianidad.

Nos hemos dado cuenta de que nuestras vidas son ende
bles, que en cualquier momento podemos morir y que los
contagios siguen entre nosotros, como se manifestó con la
tercera ola más las que puedan venir.

El riesgo no desaparece, a pesar de las vacunas, lo que
es un hecho es que si no fuera por la ciencia estaríamos sin
exagerar ante una hecatombe. El papel de los científicos, más
allá de las insaciables farmacéuticas, es la razón por la cual la
pandemia se ha atemperado.

En el país hemos visto el gran avance de la investigación
sobre el virus, a pesar de las muchas limitantes con que están
trabajando los científicos y más en tiempos en que parece
existir una cruzada en contra de ellos si no forman parte del
selecto grupo que encabeza el Conacyt.

Sigue siendo un enigma la muy anunciada y prometida
vacuna Patria que aseguró el Conacyt se tendría por estas fe
chas, así como también qué tan efectivos han sido los muy
prometidos respiradores.

En los primeros balances hay muchos temas que tendrán
que ser evaluados con severidad, empezando por la estrate
gia que ha seguido el gobierno, la cual ha sido contradictoria
y en ocasiones ha confundido a los ciudadanos.

Un hecho que no se debe soslayar es la cuestionable insis
tencia del Presidente en no usar el cubrebocas, siendo que los
expertos de todo el mundo lo han colocado en sus estrategias
para evitar contagios y para dar una relativa seguridad, sobre
todo, por lo que significa que una figura como él lo hiciera
tomando en cuenta cómo podría permear entre la población.

Está también la política de vacunación, la gran cantidad
de personas fallecidas y de contagios que pudieron evitarse,
entre otras cosas, si se hubieran hecho más pruebas; la pre
vención hubiera permitido tomar otro tipo de decisiones a
muchas familias.
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Hemos sido a lo largo de la pandemia una de las naciones
con más casos de Covid, de personas fallecidas y de naciones
en que el proceso de vacunación ha sido lento, independien
temente de la densidad de la población.

Según el Instituto Belisario Domínguez del Senado, el país
se encuentra dentro de las 10 naciones con más fallecimien
tos por Covid en el mundo en que niñas y niños han sido los
más afectados, en cuanto a pérdida de padres y abuelos. Las
cifras de la semana pasada son, desde donde se vea, doloro
sas y profundamente tristes.

México se encuentra en tercer lugar con la mayor pérdi
da de padres, abuelos y cuidadores primarios o secundarios.
Las estadísticas nos ubican con 244,500 personas, sólo por
debajo de la India y Brasil y por encima de EU, Perú, Rusia,
Colombia, Indonesia, Reino Unido e Italia.

Hay secuelas que no se alcanzan a apreciar de manera tan
gible. Sin embargo, de alguna u otra manera se van manifes
tando. Tanto tiempo encerrados seguramente ha provocado
cambios en nuestra visión de las cosas y quizá también en
nuestras actitudes.

Las relaciones sociales han adquirido nuevas formas, las
cuales pasan por nuestras amistades y entorno directo. Habrá
que reflexionar sobre la violencia que se ha dado en muchos
lugares, desde las broncas en las playas, en las calles y hasta
lo que ha pasado en los estadios.

Hay que pensar en lo que hemos vivido, hay que pensar
cómo estamos actuando, hay que pensar en las consecuen
cias y secuelas, tangibles e intangibles, en los tiempos que
vivimos bajo la pandemia.
• RESQUICIOS
Pues por fin supimos dónde está Emilio Lozoya, cenando en
un restaurante en Las Lomas. El caso ha sido tan desaseado

que todo lo que lo rodea está en rumbo de caerse. Lozoya
ofrece información para sobrevivir mientras una Fiscalía, no
tan autónoma, se hace bolas y queda en evidencia tenga la
libertad o no el soplón para hacer de su vida lo que quiera.

HEMOS sido a lo

largo de la pandemia
una de las naciones

con más casos de Co

vid.de personas fa
llecidas y de naciones
en que el proceso de
vacunación ha sido
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TRASCENDIÓ

además de encabezar la

dirigencia nacional del PRI, la Con
ferencia Permanente de Partidos

Políticos de América Latina y El
Caribe (Coppal) yhastaelliderazgo
de facto de la bancada tricolor en la

Cámara de Diputados, Alejandro
Moreno instalaráhoy la Comisión
de Gobernación en San Lázaro y
asumirá la presidencia, eso sin con
tar la re ingenie ría que anunció la
semanapasadaenelCEN desupar
tido, donde colocó agente de su en
tera confianza de cara a las eleccio
nes de 2022. Alito ha acumulado

tantas responsabilidades y cedido
tan pocos espacios alas corrientes
internas que parece perfilar el par
tido de un solo hombre.

por si algún despistado
se lo preguntaba, el coordinador
de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, resolvió la duda y an

ticipó que su bancada respaldará
sin reparos la designación del to
davía gobernador priista de Sina
loa, Quirino Ordaz, como emba
jador de México en España con el
argumento de que la mayoría par
lamentaria "respeta las decisiones
del titular del Ejecutivo federal".
Pura experiencia diplomática.

el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, también
anda con el ánimo de resolverlo to

do, pues no solo quiere ganar terre
no como el mandamás del estado, si
no que ahora busca imponer como
magistrada electoral en la entidad
a alguna de tres incondicionale;
Lupita Téllez, Nancy Rodríguez
o Jessica Vera. La pregunta que
surge de inmediato es si logrará
sorprender a sus ex compañeros
diputados e incluso a los senado
res, pues ese nombramiento debe
llevar aval legislativo.
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Estaba yo echándole unas monedas a mi alcan
cía donde ahorro para comprarme una Porsche
Cayenne y no ser menos que Lilly Ledy'Téllez,
cuando hasta mis chuirer comenzaron a llegar
imágenes que pensé que se trataban de algún

chisme del TvNotas. Ya luego vi que se trataba de Lozo
ya Lozoyita cenando opíparamente en un restaurante de
catego, generando, por supuesto, el melodrama ranchero

del sector opositorsylos lamentos borincanos de la opino
cracia nacional, como si hubieran preferido que el odebre
chtiano ex director de Pemex cenara en lafonda de doña Pe

los. Alo mej orpecode sospechososista, pero la foto resultó
tan rara (a ciencia cierta hay dudas sobre la autoría, la fecha
de su ejecución, ellugardondefuetomada
y si sirvieron pozole, birria o tacos de sua
perro), que casi me inclino a creer que el
show estuvo más arreglado que la peleas
de Kahwagi. Es como con esas fotos de pa
parazzi que se logran gracias a que quien
quiere salir en ellas, les manda el pitazo.
Digo, si yo fuera Lozoya Lozoyita haría

lo mismo para generar caos y desordeny
pasar ala FGRpor la rosticería de los señalamientosy la crí
tica de personajes tan señalables y criticables como Brozo
el Truj illo Tenebroso que anda muy muino. Tanto así que
amenazó a los priistas más feo que Markititititito Cortés
(los choznos de don Plutarco han de estar temblando) si se
atrevía a apoyar la Reforma eléctrica que no le gusta a los
de Vox, sus dioses huicholes. Esos que ahora exigen que se

reivindique a Hernán Cortés poniendo su chompeta en lu
gar de la Cabeza de Juárez, no chinguen. Un comprensible
rencor histérico el del payacho, pues se acabaron los finan
ciamientos de Chiflano Aureoles para sus guangos sketches
pues, ya se supo, dejó Michoacán endeudado y saqueado.

Por eso anda huyendo como Ricardo
Anaya, mientras espera sentado en su
banquito la solidaridad de Loret, Alfa
ro y de Almagro en la ONU.
Sí, es tan extraño lo de Lozoya que

hasta parece montaje García Lu
na Productions. Lo malo es que esto
alienta a Chayito Robles a buscar con
más ahínco el arresto domiciliario, a

ver si así puede echarse un desayunito continental en el
Sanborns y luego tomarse una selfie con Lourdes Mendo
za. Claro, mi Chayito preferiría ir a los ofertones de Louis
Vuitton en una camioneta Porsche.

Lo más chistoso es la gente impresentable que dice que
ya no irá a comer al Hunan porque dej an entrar a personas
tan impresentables como ellos. Déjense Ahí.
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Una solución, o dos
Gilgapropone una idea definitiva: que Jesús Murillo, Tomás Zerón, desde

luego el ex presidente Peña (sin novia) y el mismísimo general Cienfuegos sean
aprehendidos y llevados a la prisión del Altiplano. Nosotros no somos iguales

Gil siguió con atención las in
terpretaciones periodísticas
más recientes de los trágicos
acontecimientos de Ayotzi
napa. Un lío: que si el celular

perdido, que si el ejército ocultó la infor
mación, que si unas finísimas personas
fueron torturadas, que si maltrataron a
ciudadanos impecables, que si la manga
del muerto. Así las casas (muletilla patro
cinada por Bartlett Chuchu), Gilga pro
pone una idea definitiva: que el ex pro
curador Jesús Murillo, Tomás Zerón, ex
secretario Técnico del Consejo de Seguri
dad Nacional, desde luego el ex presiden
te Peña (sin novia) y el mismísimo gene
ral Cienfuegos (así es la vida, general), que
todos ellos sean aprehendidos y llevados
ala prisión del Altiplano. Nosotros no so
mos iguales.
Y por supuesto y en contraparte, que el

Gil, el Cepillo, el Pajarraco y la preciosa pa
rej a Abarca retomen su libertady algo más,
que tomen posesión de la Policía Munici
pal y Federal (si ya de por sí), ellos sí saben
como hacerlo. Ya en serio, que se corrij a la
enorme injusticia que se ha cometido con
la preciosa parejaAbarcay se les reintegre,
ya purificados, a Morena.
Y no vayan a venir con que las arañas,

que no te la prolongues. Unos adentro y
otros afuera y todos contentos y felices
con el cumplimiento de la ley. ¿Cómo la
ven? Sin albur. Gil posee documentos
importantes, testimonios de entrevis
tas. Oiga, lean: yo qué, señor, yo arrullaba
a mi nieto el día de la desgraciayjugába
mos pon ponta ta. Y ahora resulta que hi
ce un daño muy feo y que un basurero y
unas llantas. Señor: yo no sé nada de na
da. Yo soy Gil y soy inocente (el otro Gil, el
de allá, de Guerreros Unidos). Además me
ofrecieron cuatro millones de pesos por la
mentira, la maldita mentira, pero yo ten
go devoción por la verdad.
¿Les gusta la idea de Gamés? Vamos ya

con esto, caramba, y acabamos con este

En contraparte, que
El Gil, El Cepillo, El
Pajarraco y los Abarca
retomen su libertad

penoso asunto. Y luego nos vamos a comer
todos al Hunan, lugar en el que usted sabe
no se come mal, y listo, hacemos una mesa
de amigos verdaderos. Gil insiste, nosotros
no somos iguales.

Contra las universidades
El Presidente estaba como agua para cho
colate y llamó a los sindicatos, a las auto
ridades universitarias para regresar a las
clases presenciales. Gil lo leyó en su perió
dico MILENIO en una nota de Gaspar Vela
y Fanny Miranda: "el mandatario dijo que
es muy cómodo para los docentes recibir
un sueldo sin correr un riesgo y condenó
que haya instituciones de educación supe
rior controladas por lo que tildó de mafias,
caciques y líderes charros".

Chirriones. Gil no había oído ni leí
do un ataque así de un presidente con
tra las universidades públicas. Nun
ca. Leyó usted bien: nunca. O bueno
sí, pero en esta ocasión no lo mandará
Gamés a la imprenta. Cobrar sin correr
riesgos: que los profesores y las profe
soras no sean cobardes y se inmolen.
Dios de bondad. Oigan y lean: "porque
se dan casos en donde hay mafias no
encontré otra palabra que dominan
en las universidades públicas. Así co
mo existen los líderes charros, ya cada
vez menos en los sindicatos, así tam
bién existen caciques que dominan
en las universidades. Ellos ponen a los
rectores, es lo más antodemocrático
que puede haber y manejan el presu
puesto a sus anchas en forma discre
cional (...) en la UNAM lamentable
mente sucede y en todos lados, pero
no podemos meternos".
Gil recuerda que había un concepto

desprendido de luchas y debates: "auto
nomía universitaria", dos palabras que al
Presidente le revientan: "no podemos me
ternos". No le gustan las autonomías y no
aprecia el conocimiento. Con la pena.

Gabinete de curiosidades
Decoro: cada sociedad tiene sus normas
de conducta moral, sus esquemas, sus va
lores y sus códigos de convenciones artís
ticas y literarias. El decoro<, concepto que
tiene su origen en la literatura grecolati
na, consiste en el respeto o acatamiento a
esas convenciones al crear una obra lite

raria. Según Aristóteles, el decoro exige
que en una obra de teatro los comporta
mientos del personaje sean normalmente
correctos| que se evite mostrar la realidad
en sus aspectos más vulgares.
(Demetrio Estébanez Calderón: Diccio

nario de términos literarios. Alianza Edito
rial. 1996).^™

Gils'enva
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Frenada por jueces la persecución de 31 fo
ristas del Conacyt que la 4Tpretende en
carcelar por ilusoria delincuencia organi

zada, el presidente López Obrador abrió el jueves otro
preocupante frente contra el conocimiento yéndose
sobre universidades públicas y autónomas que supo
ne mangoneadas por "mafias" y sugiriendo rebeliones
para derrocar a las autoridades académicas.
El pretexto para el gratuito ataque fue el retorno a

las aulas:

"¿Por qué se demoran en el regreso a clases? Está
muy cómodo para quien está recibiendo su dinero y
está en su casayno corre ningún riesgo. ¿Nos vamos a
acostumbrar a eso?". Porque, "ya se vacunó a maestros
y ya ha quedado de manifiesto que no hay riesgos para
alumnos o no hay riesgos graves...", opinó.
Le disgusta cómo esas instituciones eligen asus direc

tivos y utilizan los presupuestos, poniendo como ej em
plo de hampo ñas a las universidades Nacional Autóno
ma de México y de Guadalaj ara, donde imagina movi
mientos de reforma para "que no haya privilegios arriba,
no haya influyentismo, nepotismo, mañas, que son las
que dominan en la asignación de cargos académicos".
Desconocedor de los procesos internos, dijo que

"hay muchísimos investigadores que quieren ascenso
o aspiran a ser tomados en cuenta y no pasan porque
existen estos grupos de poder en la UNAM...".

Según él, "así como existen lí
deres charros ya cada vez me
nos en los sindicatos, así exis
ten caciques que dominan en las
universidades. Ellos ponen a los
rectores, es lo más antidemocrá
tico que puede haber, y manejan
el presupuesto a sus anchas en
forma discrecional".

De la U de G citó al "señor Pa
dilla, que no es el rector, es el que manda, para hablar en
plata" (se refiere a Raúl, presidente de la prestigiosa Fe
ria Internacional del Libroy la de Cine de Guadalajara,
crítico de AMLO por sus embestidas contra escritores
y periodistasy a quien el Sistema Público de Radiodifu
sión de CdMx propiedad del gobierno local suele de
nostar como "enemigo" del Presidente).
El Sindicato de Personal Académico de la UNAM

rechazó "que se diga que estamos muy cómodos en
nuestras casas cobrando sin trabajar y sin correr ries
gos" porque "hemos redoblado esfuerzos en nues
tros cursos y en la asesoría alos estudiantes". La vuel
ta presencial a clases es posible y segura, pero "bajo
ai menos dos condiciones: que el gobierno garantice
el esquema completo de vacunación de los jóvenes de
18 años en adelante, meta que hasta el momento no
se cumple".
Y la UNAM dejó claro: "El proceso para retornar a

las actividades presenciales se lleva a cabo desde hace
semanas (...). Se ha cumplido particularmente en casos
en los que la asistencia física de estudiantes y docentes
se hace indispensable", pero la presencia del estudian
tado seguirá siendo voluntaria. "La UNAM no se detu
vo un solo día y, no obstante los enormes retos y desa
fíos, cumple cabalmente con las y los universitarios y
con México, respetando la vida académica interna de
la Universidad".

Vida en la que AMLO no tiene derecho a entro
meterse.^™

El presidente López
Obrador abrió

otro preocupante
frente contra el
conocimiento
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Lozoya, una fotografía
de la impunidad

¥7
¦ ¡"^ n ocasiones, las  ¡nagenes conden
¦ i san mejor las historias que cualquier
  . relato escrito, de ahí su poder, como
la oportuna fotografía tomada al ex director de Pe
mex, Emilio Lozoya Austin, comiendo en el restau
rante Hunan de Las Lomas.

Ver que quien aceptó sobornos millonarios y uti
lizó las aeronaves de Pemex en su beneficio perso
nal incluso para trasladarse en el helicóptero ofi
cial de su casa a la oficina acudir, sin vergüenza al
guna, a comer en un restaurante conocido desató
indignación por todas partes.
El nombre de Emilio Lozoya se ha convertido en

sinónimo de la corrupción y la impunidad y ha pues
to en apuros tanto al poder Ejecutivo como al Judi
cial porque le han dispensado un trato privilegiado,
de excepción.
La imagen que hizo circular en sus redes sociales la

periodista de negocios Lourdes Mendoza se volvió vi
ral en instantes y dividió a quienes defendieron el de
recho de Lozoya a salir a comer a donde sea, pues solo
está impedidodesalirdel país,yaquienescondenanla
impunidad con que se muestra en público.
La veracidad de la fotografía fue puesta en cues

tión, en un inicio, por decenas de personas, entre

ellas Antonio Attolini y Jenaro Villamil, e incluso
el ex funcionario Simón Levy le entró a la polémica
al ofrecer500 dólares a quien hubiera estado física
mente en el restaurante y observado a la periodista
tomando la foto. Sin embargo, las evidencias mos
tradas por la misma Lourdes y otras personas sobre
la inauguración reciente de esa terraza en el restau
rante Hunan despej aron las dudas.
Lo cierto es que Lozoya accedió a trabajar con la

justicia mexicana a cambio de un criterio de opor
tunidad con la fiscalía general, lo que permitió a esta
iniciar otras indagatorias que, por ejemplo, tienen
en la cárcel al ex senador Jorge Luis Lavalle Mauri,
una de las 16 personas señaladas por el ex director
de Pemex

A cambio de su declaración, Lozoya fue obligado
solo aportar unbrazalete electrónico, se le retuvo su
pasaporte y debe acudir ante el juez Juan Carlos Ra
mírez Benítez cada quince días al Reclusorio Norte
a firmar mientras dure su proceso por operaciones
con recursos de procedencia ilícita, asociación de
lictuosay cohecho por el caso Odebrecht.
Si alguien sabe dónde ha estado Lozoyay tiene re

gistro preciso de sus movimientos es la policía minis
terial encargada del monitoreo satelital del ex colabo
rador de PeñaNieto.

La foto detonó otros debates paralelos, como la
pertinencia de ejercer una sanción social contra el
restaurante, como propuso el académico y antilo
pezobradorista Max Kaiser, "porque recibe aperso
nas que desfalcaron a México y pactaron impunidad
con este gobierno, a través de mentiras".
Ante la defensa del restaurante hecha por algu

nos, Kaiser pidió revisar la importancia y la efectivi
dad de las "sanciones sociales" como medida com

plementaria en la lucha contra la corrupción.
Pero quizáquienresumió mejoría indignación,yde

manerabreve, fue Santiago Nieto, titular de laUnidad
de InteligenciaFinancierade la Secretaría de Hacien
da: "La impunidad siempre es una afrenta".
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Echale a cu pa a
Facebook

Hubiera sido tan fácil escribir es
te texto haciendo un castillo de

naipes argumental sobre el por
qué la culpa la tiene otro. No fui yo, fue él. Aun
que endebles y tambaleantes, nos hubiéramos
quedado con nuestra virtud inmaculada. Sería
mos las víctimas, los que no ca
ben dentro de su propio dolor
e indignación. Maldito Mark
Zuckerberg. sus pecas y su cari
ta de niño estudioso. No hay du
da, un millonario malvado. ¿Ha
escuchado las excusas que es
grimen algunos agresores para
tratar de salvarse: no fui yo, fue
el alcohol; no fui yo, fue la falta
de dinero? Aplique la fórmula:
no fui yo, fue el villano de Zuckerberg. El pro
blema es que de esta no es tan fácil salir bien li
brados. Aunque lo destruyamos a él, la culpa la
seguiremos teniendo también nosotros.
Diez años después de haber sido nombrado

la "Persona del Año" para la revista Time, la se
mana pasada Mark Zuckerberg volvió a ocupar
la portada de la revista en una situación menos
honrosa. La mitad de su rostro está cubierto por
una pregunta que parece hacernos la computa
dora: Delete Facebook? Debajo de ella, el cursor
está justo en el centro entre la opción de "can
cel" y la de "delete". Curiosa coincidencia del
lenguaje de cómputo que sirve como un presa
gio: o lo "cancelamos" —como si la "cultura de la

cancelación" tan popular en nuestros días nos
lo estuviera preguntando— o lo tiramos al ba
surero minúsculo y sin fondo que se esconde en
la esquina derecha de nuestra computadora. Su
destino está echado.
Por lo menos algo similar dio a entender la

comisión del Senado de los Estados Unidos
que escuchó los argumentos de una ex colabo
radora de Facebook, la cual denunció a la pla
taforma por favorecer un modelo de negocio
que termina por afectar la salud de los usua
rios, la democracia y la convivencia social.
Malditas redes. Ya lo habíamos visto en aquel
documental y en el otro que hicieron antes.
Basta con leer lo que se comparte en una hora.
Los insultos. Las amenazas. Sin embargo, an
tes de volver a decirles malvadas a las redes so

ciales, valdría la pena recordar que esos textos
compartidos no los escribe ningún ejecutivo
de Facebook, los escribimos cada uno de noso
tros. Y ese es el verdadero dilema.

El modelo de negocio está basado en privi
legiar las historias, las fotos y los comentarios
que más le gustan a la gente, con los que más
se involucra, los que más se comparten, y ese

es el problema.
El algoritmo que está fa

voreciendo el contenido que
vemos no nos está imponien
do nada. Está tomando nues
tros gustos y los está privile
giando para que los veamos
con mayor frecuencia y eso
es lo que nos está haciendo
preocuparnos por el futuro
de la democracia y la convi

vencia social. Lo que nos está dando asco y ho
rror somos nosotros mismos.
El tema tiene aristas afiladas: la libertad de

expresión, la censura, la polarización, la con
frontación. Las plataformas y el propio Zuc
kerberg tienen responsabilidad y deberán ser
parte de la solución, pero no podemos negar
que esto surge de que la esencia humana ha si
do amplificada.
Paul Virilio decía que toda tecnología na

ce con su propio accidente: los aviones sufren
avionazos, la electricidad nos electrocuta. El
accidente de las redes sociales somos nosotros

mismos, pero no se preocupe, siempre pode
mos echarle la culpa a Facebook.

Toda tecnología
nace con su propio

accidente; el de
las redes sociales
somos nosotros
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¿Es la 4T la cuarta
etapa del PRI

¦7
¦ ^ n mi articulo anterior examine la po

sibilidad de que el presidente López
Obrador capture al PRI. Hoy continúo

el análisis a partir de la contrarreforma eléctrica de
AMLO, a la que no aludí hace una semana. Más que
prever las votaciones en el Congreso me interesa
atisbar el derrotero ulterior del priismo. Me intriga
el desenlace del peculiar partidoentero que nació en
1929 —sí, en 1929, no en1946—, cuyo hilo conductor
fue la concentración y la administración del poder y
de lalegitimidad que extrajeron de laRevolución. Ni
la liquidación del Maximato borró a Calles de su his
toria ni la derechización de Alemán llevó a Cárdenas

a la ruptura. Cambió el paradigma socioeconómico,
pero no la esencia política: la continuidad del régi
men anidó en el partido de Estado a la mexicana
He escuchado alusiones a la congruencia como

impedimento para apoyar la iniciativa de AMLO,
pues fue el "priñanietismo" el que impulsó la reforma
original. ¿Congruencia? Si una característica central
del PRI ha sido su elasticidad ideológica, y si no hay
repudio más rentable que el que se le profesa a Peña
Nieto, no faltarán diputados y senadores priistas que
proclamen su gustado "retorno a los orígenes", se en

funden en la camiseta tricolor retro, baj en el balón
que les centró AMLO y rematen de zurda. También
he leído que no podrán contrariar su mandato, que se
asume de rechazo ala4T. Dudo que impere esalógi
ca. Lo poco que les queda de su voto duro puede con
servarse más allá de esta coyuntura, y el electorado
que aspiran a reconquistar está en otra parte.
He aquí el meollo del asunto: ¿dónde están sus

electores potenciales? Se sabe que un mapeo elec
toral comparativo traslapa al PRI tradicional con
Morena. El típico votante priista de ayer es, en bue
na medida, el morenista de hoy. Por eso, porque su
objetivo es ganar elecciones, el priismo tiene que
preguntarse si puede reinventarse y apelar a otra
base social o, de no ser así, si puede quitarle votos a
AMLO. Porque en caso de que la respuesta a ambas
preguntas sea negativa la sentencia será ineludible:
si no puedes vencerlo, únete a él. Por lo demás, ¿es
capaz el PRI, en alianza con el PAN, de poner can
didato presidencial? De lo contrario, ¿quién tiene
más que ofrecerle, el panismo o AMLO?
Hay argumentos para que el PRI se quede en la

oposición. Allí están el peligro de diluir su identidady
el costo que los empresarios y EU podrían cargarle si
aprueba la contrarreforma. También tiene la opción
de apostar a que, al salir AMLO de la Presidencia, el
morenismo se deshaga. Pero la decisión se tomará
en varios grupos. Es probable que algunos priistas
los que aguanten el peso del águila que les caería en
cima se aferren al registro y que los demás, quizá la
mayoría, prefieran acercarse al rey sol pensando que
es mej or orbitar que perderse en el espacio, vean en
Morena la resurrección del partidoentero y hagan
de la cuarta transformación la cuarta etapa del PNR/
PRM/PRI. De hecho, lo único que puede pronosti
carse con cierto grado de precisión es que ni toda la
bancada priista votará igual ni todo lo que entraña
el proyecto del Ej ecutivo será aprobado. Y algo más:
que ALMO habrá limado el eslabón más débil de la
actual alianza opositora. Divide et impera.
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I l'KÁ nagostode2020,lapenodis
¦I | ta Lourdes Mendoza fue iin
J1 ''"11 chada en redes sociales des
pués de haber sido denunciada por Emi
lio LozoyaAustiiL ex director de Pemex
Bautizada con el mote de LadyCha

nel, usuarios de Facebook y Twitter
acribillaron su reputación por haber
vendido su trabajo periodístico, su
puestamente, a cambio de un bolso cu
yo valor rondaría los 100 mil pesos.
El lunes 31 de agosto de ese mismo

año, Mendoza presentó una denuncia
por daño moral en contra de Lozoya Aus
tin Ahí refirió que eran rematadamente
falsos los dichosdelexfuncionarioacusa

do, de su lado, por haber recibido un so
borno de más de 10 millones de dólares
delaempresabrasileñaOdebrecht
Para probar las mentiras de Lozoya,

Lourdes Mendoza ofreció evidencia

circunstancial relevante: según el ex ti
tular de Pemex, el bolso habría sido ad
quirido en 2013 en una tienda especí
fica de la colonia Polanco de la Ciudad
de México.
Sin embargo, Cha

nel cerró ese estable
cimiento dos años
antes del hecho de
nunciado. En efec

to, la tienda aludida
no existe desde 2011 y, sin embargo, el
acusador dij o haber adquirido el luj oso
artículo en 2013.
La defensa de Lourdes Mendoza

emplazó a Lozoya para que compare
ciera ante el juez que lleva su denuncia
por daño moral. Tal audiencia debía
celebrarse el pasado viernes 10 de sep
tiembre, pero Alejandro Rojas Prune

da, representante del acusador, excusó
a su cliente pretextando que estaba im
posibilitado para asistir debido a que se
encontrababajo arraigo domiciliario
por las investigaciones relacionadas
con el millonario soborno.

Un mes después, el sábado 9 de oc
tubre por la tarde, la fortuna regaló a
Lourdes Mendoza una prueba irrefu
table sobre la capacidad que tiene Lo
zoya para mentir. Alertada por un ami
go, desembarcó en un lujoso restorán
chino donde lo encontró festejando,

como si no tuviera ab

solutamente nadaque
temer. Ahí, la perio
dista constató que el
arraigo domiciliario
era una gran falsedad.
Zoom: Doris Bec

kmann Legorreta, una de las perso
nas que celebraba con el ex director
de Pemex, lo alertó cuando ya era de
masiado tarde: con su dispositivo ce
lular, Lourdes Mendoza tomó cuatro
imágenes que confirmarían las men
tiras de Lozoya y también las de quie
nes le han permitido, hasta hoy, salir
se con la suya.
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Política de la abulia

egún un reporte publicado en The Lancet
i el 8 de octubre, la prevalencia de depre

* sión y ansiedad aumentó más de 25 por
ciento durante el primer año de pandemia. Las cau
sas podrían ser biológicas —por las implicaciones
de covid19 para el sistema nervioso—, sociales —
por el encierro que pudimos procurarnos las clases
medias—, o, como suele suceder, una conjunción de
estos elementos. Los usos políticos de la abulia han
cambiado las dinámicas sociales y políticas alrede
dor del mundo. Construir la nueva normalidad so

bre esabase será un reto en las sociedades que cul
tivaron el pluralismo —un reto mayor al que tienen
países menos pluralistas como China.
La abulia tomó forma política en el rechazo de

gran parte del magisterio de educación básica pa
ra volver a las aulas y la dilación generada por una
serie de malentendidos entre la SEP y el profesora
do, pero también por muchos pretextos —como la
duda sobre la efectividad de las vacunas o la profe
cía catastrófica de un contagio masivo de infantes
con pronóstico reservado. Pudo verse, asimismo,
en las universidades a las que la pandemia cayó de
perlas para esconder graves crisis institucionales,
los subejercicios —o, en otros casos, los robos de las
mafias universitarias—, lafalta de preparación para
la transición aun modelo híbrido de enseñanza, y
a veces la práctica suspensión de sus funciones con
el acuerdo pasivo del estudiantado. La abulia expli

ca también enparte lafalta de
movilización y protesta con
tra el autoritarismo de las di

rigencias de los principales
partidos del país. En More
na, la fiesta del autoritarismo
ha incluido nombrar a dedo y
por fuera de los estatutos a in
tegrantes del Comité Ej ecuti
vo Nacionaly a dirigentes es

tatales, pero sin los sillazos y golpes que eso habría
generado en el PRD.
En el PAN, que se precia de democrático, se im

puso la reelección de Marko Cortés sin los aspa
vientos de decencia que hace tiempo no brotan
en ese partido. Pero no solo en el sector público se
cuecen las habas. Encuestas y estudios han insi
nuado que el trabajo en casa llegó para quedarse:
los empleadores consideran que los trabajadores
tienen mejor productividad, los directores finan
cieros encontrarán que las empresas ahorran in
sumos, y los de recursos humanos que se evitan
acciones colectivas que antes había que prevenir
o reprimir más activamente.
Si el encierro se eterniza para una parte de la

sociedad —no para los trabajadores manuales,
desde luego—, si la depresión y la ansiedad si
guen aumentando su prevalencia con una veloci
dad similar, una vez que se ha considerado como
válidas las sustituciones virtuales de la escuela y
el trabajo, algunos derechos serán repensados in
dudablemente.

¿La j ornada de trabajo se marcará por el derecho
ala desconexión o los horarios laborales se volverán

líquidos y autónomos como enelcasodelos trabaj a
dores precarizados de Rappiy Uber?, ¿en las luchas
laborales de la clase media el derecho al libre trán
sito tenderá a incluir el derecho al libre encierro, al
teletrabajo?, ¿los profesores serán sustituidos por
facilitadores de supuesto aprendizaj e autogestiona
do?, ¿el trabaj oy la escuela dej arán de serlas princi
pales instituciones de socialización?^™

En Morena, la fiesta
del autoritarismo ha
incluido nombrar a

dedo a integrantes del
GEN y dirigentes
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SIN RODEOS

DIEGO
FERNÁÍDEZ
DE CEVALLOS

¿Qué hay en las
trincheras

opositoras?
17

1 gobierno no rectificara: ad
i nauseam repite que vamos "re
quetebién" y que el redentor

ya cumplió 98 de sus 100 promesas. Pues
habrá satisfecho 97, porque le faltan por
lo menos tres: NO mentir, NO robar y NO
traicionar. Miente con singular cinismo,
traiciona a los más pobres y enfermos que
creyeron en él, y no puede alegar que, por
traer solo 200 pesos, no roba, siendo del
dominio público que despilfarra el erario
como le viene en gana para saciar sus ca
prichos y garantizar su clientela. Si eso no
es robar, llámesele saqueo, da igual. Se sabe
que el pillaje a veces tiene límites, pero la
ineptitud y la locura (rencorosa, sin alma y
desbocada) solo destruyen y se destruyen.
Por ello, será bueno que los ciudadanos

nos imaginemos ya en 2024 y pensemos en
el país que recibirá la próxima administra
ción, porque el Apóstol del Odio y la Mentira
seguirá: generando pobrezay violencia; en
cubriendo a sus corruptos y tildando de trai
dores a la patria a quienes rechazamos sus
fechorías; haciendo garras su investidura;
atrepellando a los demás poderes e institu
ciones; y distrayendo a los tontos simulando
lanzadas contra sus fantasmas en el mundo

entero; todo, para regresar a México a un
mundo que ya no existe. ¡Origen es destino,
y el lagarto regresa al charco!
¿Y qué se observa en las trincheras opo

sitoras? Hay egoísmo, poca cercanía con los

ciudadanos y ciertas actitudes simplonas;
no difunden ideas claras ni programas con
cretos para enfrentar los graves problemas
nacionales; faltan liderazgos que den con
fianza a los electores. Más factible parece la
autodestrucción de ese bodrio de cuarta a
que sea derrotado por una fuerza moderna,
consolidada y creíble. Si por el hartazgo so
cial llegaron los que están, todo indica que
el nuevo hartazgo (y el nuevo desencanto)
los mandará al rancho de quien los inventó.
Cómo andaremos los opositores si, en la

mayoría de los encuentros entre políticos (y
charlas de ciudadanos comunes), casi todo
se reduce a buscar al candidato que pueda
ganarle a la "corcholata" oficial.
Seguimos atados al funesto caudillismo

que ha definido la siempre conflictivay res
quebraj ada historia nacional.
La creciente degradación social (en la

que pululan víctimas ultraj adas y siempre
"derechohabientes" en busca de un ilumi

nado) nos impide imaginar que la dignidad,
el esfuerzo generoso y la organización de
los mexicanos es lo único que dará institu
ciones sólidas que nos garanticen a todos la
protección de la ley y gozar de oportunida
des para el bien ser y elbien vivir.
El cambio debe ser profundo; de poco ser

virá que Tartufo (que generó tantas espe
ranzas) pase ala historia—insisto— como el
creador, verdugo y sepulturero de sus pro
pias alucinaciones, que arroparon crápulas
llegados de todos lados y embaucaron a mi
llones de ilusos.^™
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IHI j ron 54 años de la muerte de
JL "i Ernesto Guevara, el legen
dario Che de la izquierda latinoameri
cana, un héroe venerado, más presen
te en gorras y ropas de moda que en las
ideas de cómo cambiar el continente.
La izquierda que hay en Morena no

dejó pasar lafecha:
"Conmemoramos el legado de Er

nesto Che Guevaratuiteó Morena,

"impulsando la unión latinoamerica
na mediante la revolución de las con
ciencias."

Es un legado que Morena sigue de
dientes para fuera, porque el legado del
Che no tiene nada que ver con las cosas
en que se empeña Morena, cosas tan
burguesas como tener un partido polí
tico, ganar votos, buscar el cambio pací
fico de la sociedad.

El legado del Che es alérgico ala de
mocracia burgue
sa, sus asuntos son
el cambio revolucio
nario, la revolución a
rajatabla, no solo con
violencia, sino con la
violencia en primer
lugar en el corazón mismo de la moral
revolucionaria
La Fundación Civismo @TTCivis

mo, un centro de reflexión "dedicado
a la defensa de la libertad y la sociedad
civil", ha ofrecido en estos días muy
oportunas muestras de lo que había en
la cabeza de Guevara sobre, por ejem
plo, la prensa, lajusticiaylapasión re
volucionaria.

Sobre la prensa: "Hay que acabar
con todos los periódicos. Una revolu
ción no se puede lograr con la libertad
deprensa",
Sobre la justicia: "Para enviar

hombres al pelotón de fusilamiento,
laprueba judicial es innecesaria. Estos
procedimientos son un detalle burgués
arcaico".

Sobre la pasión revolucionaria:
" Un revolucionario debe convertirse

en una fría máquina
de matar motivado

por el odio puro".
Sobre lo ante

rior, por si no quedó
claro: "¡El odio es el
elemento central de

nuestra lucha! El odio tan violento que
impulsa al ser humano más allá de sus
limitaciones naturales, con virtiéndolo
en unamáquina de matar violenta y de
sangre fría. Nuestros soldados tienen
queserasí".
Me pregunto si alguien suscribe esto

en Morena o lo evocan solo como parte
del inventario zombie de loqueras que
hay en todo club político.
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Ya lo dijo el escritor Carlos
Montemayor en su libro
La violencia de Estado en

México: la impunidad es una forma de
violencia institucional que puede radi
calizar procesos de exigencia social que,
históricamente, el Estado ha desdeñado,
criminalizado y sofocado, provocando
que algunos escalen a violencia popular.
La cita del intelectual de izquierda

viene a cuento porque en los últimos
días empeoró la crisis en Chiapas: al
menos en nueve municipios se tiene
registro de la operación de grupos ar
mados, además del EZLN. La mayoría
se concentra en las zonas serranas.

El 9 de julio surgió la autodefensa del
pueblo£/Mac/ieteenPantelhó,enlazona
de Los Altos delestado,hastaahoraunade
las más evidentes. En su video de presen
tación, los machetes', indígenas tzotziles
ytzeltalescubiertosyconarmaslargas,le
yeron un comunicado en el que anuncia
ban la toma del armamento en contra del

cacicazgo político local, al que acusan de
narcotráficoyle adjudican200 asesinatos
enlosúltimos 20 años. Responsabilizaron
algobiernoestatalyalaGuardiaNacional
de proteger al crimen organizado. La de
claración es escandalosa a todas luces y es
la primera autodefensa indígena surgida
en Chiapas. ¿Qué acusa?: agresiones, ase
sinatos, secuestros, desapariciones, extor
sionesydespojodebienes;yel contuber
nio de autoridades políticas, judicialesy
cuerpos policiacos conlas mafias.
Así, la avalancha de más de 30 mil mi

grantes, provenientes principalmente de
Haití, no es el principal problema del go
bernador de Chiapas, Rutilio Escandón:
las amenazas del EZLN sobre una inevi

table "guerra civil", las protestas del ma
gisterio y el surgimiento de hasta cuatro
grupos de civiles armados, convierten al
estado en un verdadero polvorín.

La inestabilidad e ingobernabilidad
en Chiapas afectaría directamente al
hoy todopoderoso grupo Tabasco, lide
rado por la administradora general de
Auditoría Fiscal del SAT, Rosalinda Ló
pez Hernández, hermana del secretario
de Gobernacióny esposa de Escandón.
En el estado es público que hay ges

tiones para que su gobernador, reba
sado por las presiones sociales, deje el
encargo y se integre lo más pronto po
sible al gobierno federal, antes de que la
situación se vuelva insostenible. Aun
que esa incapacidad operativa puede
ser su principal obstáculo: en Palacio
Nacional aún se le apunta como respon
sable del 'secuestro exprés' de la CNTE
al Presidente, ese todavía cercano vier
nes 27 de agosto en Tuxtla Gutiérrez.

Palabras clave
Testigos señalan reuniones en San Láza
ro en las que Rutilio Escandón ha solicita
do la intervención del líder de labancada
morenista, Ignacio Mier, ante AMLO pa
ra que le entreguenla sillay dirección de la
CFEensustitucióndelpolémico Manuel
Bartlett, lo que dudo muchoy todo indica
que le darán mía silla menor.
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17 , .
¦ n una entrevista reciente

¦I ' j con mi compañero Alejan
Jdro Domínguez, la gober
nadora electa de Baja California, Ma
rina del Pilar Avila, le reiteró que sería
una promotora del vino mexicano que
se produce en el Valle de Guadalupe.
La tarde del viernes, después de varias

denuncias públicas de los habitantes y
vinicultores de la zona que, como le con
tamos enMILENIOjuevesy viernes, ha
bían sido ignoradas por el gobierno mu

nicipaly el estatal sobre la manera en que
una empresa de espectáculos había aca
badoconlavegetaciónde 20hectáreas sin
ningún permiso para inaugurarlo el fin de
semana con un concierto de milesde per
sonas, la Procuraduría Federal de Protec
ción al Ambiente realizó Lina visita de ins
peccióny comprobó que "el inspecciona
do nopresentóautorizaciónenmateriade
cambio de uso de suelo en terrenos fores

tales",por loque la autoridadfcdcral clau
suró elpredioy aseguró
la maquinaria
Esabarbaridad, por

lo pronto, se ha evita
do. Pero si uno revisa
las declaraciones de

funcionarios del go
bierno estatal, algunos del municipio,
másbienparecendolidosporquenohubo
concierto. Será que los empresarios due
ños delforoy la promotora tienenbuenas
relaciones conellos.

Toca entonces ahora a la gobernado
ra —el presidente municipal es el mismo
que omitió sus responsabilidades— y al
gobierno federal. Yla tarea es extensa. El
Valle de Guadalupe está en crisis. Un da

to: el precio de la tierra es hasta cinco ve
ces mayor que en algunas de las regiones
vitivi nícolas españolas de mayor presti
gio. La razón es que ya se comercia como
zona turística, no agrícola
Los productores del valle quieren que

el gobierno les ponga orden. Que regule,
porejemplo, la absurda invasión de desa
rrollos turísticos sintonnisonque se aca
banlapoca agua, arruinan el paisajeycon
taminan el suelo. Lo que menos importa

a estos desarrolladores

aliados con políticos es
la tierra, lo agrícola Por
cierto, los hoteles y de
sarrollos hanhechoque
cada vez haya menos
tierra para sembrar y la

situación del agua, porque no se ha queri
do regular ni invertir, esya crítica O que se
apliquen, cosa que no se hace, las normas
y reglamentos aprobados por el munici
pio después de muchas batallas políticas.
Lo del fin de semana es un primer

paso. Veremos ahora qué hace la go
bernadora y, sobre todo, si el morenista
presidente municipal entendió el men
saje de la Semarnat.
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Alianza renovada
Hoy es un día especial para la comu
nidad de trabajo de Grupo Crónica,
que preside Jorge Kahwagi Gastine.
Lo es porque, en el escenario inmejo
rable del Museo Nacional de Antropo
logía, se realiza la entrega del Premio
Crónica a mexicanos de excepción;
Susana Liza no Soberón, Concepción
Company, Javier Garciadiego y al Ins
tituto Tecnológico de Monterrey
La entrega se efectúa en una co
yuntura particularmente compleja
para la comunidad científica y cul
tural, que es blanco de una inacep
table embestida desde el poder.
De modo que la entrega del Premio
Crónica no solo será una celebra
ción de Jos valores, como lo ha sido
en todas sus ediciones anteriores, si

no también una vigorosa ratificación
de la alianza entre nuestro diario y
la comunidad científica y cultural del
país en estos tiempos difíciles.

El Talón de AquMes
La opacidad envuelve al método de
Morena para elegir a sus candidatos.
Su dirigencia, nacional dice que hace
una encuesta y pone a los militantes
ante los resultados, pero sin decir qué
empresa la hizo, cuál fue la metodo
logía, a qué ciudadanos se la aplica
ron. La secrecia es la regla.
Por esa razón al interior del partido
muchos piensan, contra lo que dice

el Diccionario de la Real Academia
de la Lengua,, que dedazo y encuesta
son sinónimos, pero no.

El senador Ricardo Monreal ya sin
tió el rigor despiadado de las en
cuestas y no quiere que eso se re
pita de cara el 2024.
"El método de selección de candida

tos es nuestro Talón de Aquiles"' dijo
el senador zacatecano y por eso busca
alternativas que saquen de la penum
bra al procedimiento.
Ricardo Monreal pide una elección
primaria ya que eso de las encuestas
divide y genera resentimientos. ¿Lo
escucharán?

La afrenta
Más allá de los memes que generó
el descubrimiento de Emilio Lozoya,
muy quitado de Ja pena, saboreando
comida china gourmet, lo importante
es rescatar la respuesta, contundente,
de Santiago Nieto,
El titular de la UIF escribió es su

red social: "La impunidad es siem
pre una afrenta".
El mensaje iba dirigido a los integran
tes de la 4T que idearon la estrategia
de tratar a Lozoya como jeque de país
petrolero, por poner un ejemplo perti
nente, mientras que el supuesto gran
caso anti corrupción del sexenio está
en el chapopote.
El jaloneo entre la UIF y la FGR no es

un secreto para nadie. Los titulares
de ambas dependencias no ocultan su
animadversión.

Un tipo con suerte
Vaya que ha tenido una buena racha
el nuevo gobernador de Michoacán,
Alfredo Ramírez Bedolla,

Por principio de cuentas ni siquiera
era el candidato original de Morena
para ese estado, estaba por ahí vien
do como Raúl Morón se encumbraba,
pero Morón tropezó con un trámite
burocrático y no se pudo levantar.
Entonces Morena se puso a buscar
un sustituto y encontró a Alfredo
Ramírez que era diputado local. Ra
mírez ganó y el TEPJF le ratificó el
triunfo.
Ya con la victoria en la bolsa, el
presidente López Obrador asumió
como meta personal fortalecerlo.
Enseguida se ofreció a resolver el
espinoso tema de la nómina magis
terial, nombró a Ramírez súper de
legado y por sí fuera poco mandó
al estado 500 elementos más de la
Guardia Nacional.

La intención de López Obrador es
mostrar ios beneficios que acarrea
estar cerca del fogón del poder pre
sidencial.
Ramírez arranca con el píe derecho,
hay que seguirle Jos pasos#
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Raúl Trejo Delarbre
trejorau l @g ma i l.corn
Manipulado y .mitificado, el

nacionalismo mexicano

predominó en la ideología
política de nuestro siglo
20. Los gobiernos priístas

buscaron legitimarse en ese nacionalismo
que tenía una contrahechura de origen. El
nacionalismo mexicano estuvo repleto de
símbolos culturales pero afortunadamen
te no fue, como los de otros países, una
ideología autárquica.

El nacionalismo, en el mundo, ha si
do causa de aislamientos y fundamen
talísimos porque es, antes que nada, una
reivindicación chauvinista. La exaltación

desmesurada de lo propio conduce a la
exclusión de los otros. Ese nacionalismo
produce escisiones territoriales y políti
cas y la fragmentación de las sociedades.
En nuestro país el nacionalismo tuvo un
componente antimperialista pero, antes
que nada, se sustentó en la mexicaniza
ción de empresas que estaban en manos
privadas. Ese nacionalismo tuvo como epi
sodio primordial la expropiación petrole
ra de 1938.

Arnaldo Córdova explicó en 1980 que
en México el nacionalismo no se deriva
ba del sustantivo "nación"1, sino del ver
bo "nacionalizar". No está arraigado en
atributos nacionales —territorio, lengua,
cultura, etcétera— sino en la recupera
ción, para el Estado, de recursos naturales
y empresas estratégicas. Esa fue la gran
transformación establecida en la Constitu

ción de 1917 y puesta en práctica por Lá
zaro Cárdenas en 1938. Ese nacionalismo
fortaleció al Estado pero no promovió la
xenofobia de la sociedad como hicieron ios

gobiernos nacionalistas en otros países.
La nacionalización petrolera ocurrió

cuando las compañías estadounidenses y
europeas se negaron a cumplir una reso
lución de las autoridades laborales para
que hubiera un contrato colectivo en esa
industria y para mejorar las prestaciones

de los trabajadores. Aquella forzada deci
sión del general Lázaro Cárdenas suscitó
un amplio respaldo social. Las negociacio
nes con empresas y gobiernos extranjeros
para resolver el pago de la indemnización
se prolongaron casi diez años.

En 19*60, el 27 de septiembre, el presi
dente Adolfo López Mateos anunció Ja ad
quisición de la Mexican Light and Power
Company y de otras empresas que contro
laban la distribución y parte de la genera
ción de energía eléctrica, A diferencia de
la expropiación del 38, cuando el Estado
se apropió de la infraestructura y los de
rechos de las empresas petroleras y lue
go pagó por ellos, la nacionalización eléc
trica fue pactada con las compañías de
electricidad. En ambos casos el Estado, a
nombre de la nación, se hizo cargo de ca
les industrias.

El presidente López Obrador dice que
su iniciativa de reforma constitucional en

materia energética no implica nacionali
zar ni estatizar la electricidad. Pero aun
que podría haber empresas privadas, ese
mercado estaría acaparado y controlado
por la Comisión Federal de Electricidad. El
presidente, por otra parte, ha comparado
su propuesta con las decisiones de Cárde
nas en 1938 y de López Mateos en 1960.

Con ese símil, que emplea sobre todo
para conmover la mala conciencia de los
legisladores del PR1, López Obrador inten
ta utilizar el prestigio histórico y social
que tiene el nacionalismo entre los mexi
canos, Se trata de un nacionalismo estre

cho, sustentado en la acción de naciona
lizar y no en el interés de la sociedad, co
mo sucedió con la mexicanización eléctri
ca de hace ocho décadas. Cuando la CFE

se hizo cargo de las empresas adquiridas
en 1960 comenzó una larga historia de
corrupción y arbitrariedades. La adjudi
cación discrecional de contratos, la simu
lación con obras que no se realizaban, los
subsidios a favor de negocios privados, el

crecimiento de un sindicalismo espurio y
una extendida corrupción, incrementaron
los costos y la inefíciencia de esa empresa.
En los años 70 la Tendencia Democrática

de los trabajadores electricistas denunció
con arrojo esa descomposición de la CFE,

La reforma constitucional de 2013 per
mitió la participación de empresas priva
das en la generación de electricidad, re
servando para el Estado su transmisión y
distribución. La Comisión Reguladora de
Energía y [a Comisión Nacional de Hidro
carburos adquirieron autonomía técnica y
de gestión. De esa manera los mercados
eléctrico y de hidrocarburos estarían re
gulados por organismos ajenos a Pemex
y la CFE. El control operativo del sistema
eléctrico del país quedó a cargo del Cen
tro Nacional de Control de Energía.

Ahora, la propuesta de López Obrador
no nacionaliza la energía eléctrica pero le
da a la actual CFE el manejo de porciones
del mercado que ahora son cubiertas por
particulares. Además, desaparecerían las
comisiones nacionales de Energía y de Hi
drocarburos y el Centro Nacional de Con
trol de Energía pasaría a la propia CFE. Es
decir, quedarían anulados los organismos
que hoy tiene el Estado para regular a sus
empresas energéticas. La CFE no tendría
contrapesos institucionales para hacer y
deshacer en el mercado eléctrico.

La contrarreforma de AMLO tiene nu
merosas implicaciones, todas funestas,
contra el medio ambiente y derechos ad
quiridos, encarecería las tarifas al públi
co, provocaría la caída de Inversiones,
obligaría a gastos enormes en indemni
zaciones y dejaría en inseguridad jurídica
el empleo de paneles solares, entre otras
consecuencias. Además significa la buro
cratización indeseable y el manejo arbi
trario, sin fiscalizaciones institucionales,
de la energía eléctrica.

No se trata de una estatización, ni mu
cho menos de una nacionalización, sino
de la subordinación de la industria eléc
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trica al gobierno federal. El gobierno no
es el Estado (como recordó el sábado Lié
bano Sáenz en Milenio). López Obrador
quiere eliminar controles y contrapesos
que ahora acotan, desde el Estado, la dis
creción alidad de su gobierno en el manejo
de la electricidad.

No es al general Cárdenas ni a López
Mateos a quienes se asemeja López Obra
dor. Su empeño para acaparar decisiones
a costa del resto del Estado, el desprecio
por la sociedad, la persecución a opinio

nes disidentes, su alejamiento de la reali
dad, recuerdan más bien a Gustavo Díaz
Ordaz»

La propuesta de López
Obrador no nacionaliza
la energía eléctrica pero
le da a la actual CFE el

manejo de porciones

del mercado que ahora
son cubiertas por

particulares
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SUBE V BAJA

Vannesa Bohórquez López
Firuíar cíe Cu/rara CDMX

La funcionaría decidió que la Casa
Refugio Citlaltépetl retomé el próxi
mo año sus tareas de recibir a escri
tores perseguidos en sus países de
origen.

Mateusz Morawiecki
Premier cíe Polonia

Cientos de miles de personas se ma
nifestaron ayer en ciudades polacas a
favor de la Unión Europea y contra un
'Polexit*, el cual es defendido por el
gobierno ultraconservador.
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Opacada por las declaracio
nes políticas y los fuegos de
la pirotecnia declarativa, es
ta arenga del secretario de
Marina, almirante Rafael
Ojeda, a los cadetes navales

en los festejos del bicentenario de la Ar
mada, pasó casi de noche, pero vale la
pena analizar un concepto vertebral de
su llamado y sus reflexiones en torno de
la lealtad como un valor constitucional;
no como una dócil sumisión resignada de
las fuerzas armadas,
Y sobre todo la precisión de cómo la

lealtad (en este caso a la Constitución),
es el valor supremo. No es la lealtad al
Ejecutivo ni al Comandante Supremo; no.
Es a la Constitución de la cual derivan y
provienen esas potencias del presidente.

Por primera vez —al menos para este
observador de los hechos políticos en 50
años— se usa la palabra mercenarios pa
ra calificar a quienes de otro modo rasan
la lealtad con el contrato.

Muchos de los problemas de inseguri
dad en el país —no lo olvidemos—, pro
vienen del mercenarismo y la deserción
de elementos militares, desertores de las

fuerzas regulares Así nacieron los "Ze
tas".

Así lo dijo en almirante secretario en
una pieza importante a la cual no se la ha
dado ni la suficiente difusión, ni la sufi
ciente reflexión.

"... los exhorto  dijo el almirante Oje
da el primero de octubre, a que dia con
día demuestren quienes son y para quién
trabajan, pero recuer
den que no trabajan

para la Armada de Mé
xico, trabajan para el
pueblo , para la socie
dad mexicana y ellos
se los han agradecido
mucho.

"Estamos en deuda con ellos... y tene
mos que seguir demostrando quienes so
mos, cómo somos y hacia dónde vamos.

"Hemos ido evolucionando poco a po
co. Creo que hemos llegado a los 200
años con un buen equipo, pero sobre to
do con un buen personal.

"Les repito y les agradezco todo lo que
han hecho y tienen que seguir haciendo
por esta institución y para el pueblo de
México.

"No se olviden del respeto a los dere
chos humanos, no se olviden del honor
que deben de tener ustedes, El honor co
mo principio personal. El que no es hono
rable no cabe en esta institución.

"El deber como principio profesional y
la lealtad, la lealtad es lo que nos hace ser
lo que somos, en las fuerzas armadas. La
lealtad es básica. Si no existe la lealtad no

existimos nosotros, y la
lealtad, oiganlo bien es
del subordinado al su

perior y del superior al
subordinado, porque si
no, se vuelven merce
narios y en la Armada

de México y en la Secretaria de Marina no
hay mercenarios, y la lealtad repito es de
abajo para arriba y de arriba, para abajo.
"Y por último el patriotismo como

principio constitucional iNos debemos a
la Constitución y nos debemos a México,
no se les olvide!

"Les agradezco todo lo que están ha
ciendo y lo que les falta por hacer",

CRÓNICA

Hoy, como cada año excepto cuando la
pandemia lo hizo imposible, este diario
entregará en el Museo de Antropología,
su premio anual a personas e institucio
nes relevantes en la construcción nacio

nal, a través del pensamiento.
Este año la distinción será entre

gada a la filóloga Concepción Com
pany; en el campo científico a Susa
na Lizano, investigadora del Instituto
de Radioastronomía y Astrofísica de la
LJNAM; a Javier García Diego, histo
riador y académico y al Instituto Tec
nológico de Monterrey por su labor di
vulgadora,

CHICO

Al inicio del gobierno tetramorfósico en
la capital del país, el Gran Premio de Mé
xico de la Fórmula Uno (lo más fifi del
mundo fifi en todo el planeta), sufrió los
amagos y el acoso populista de Claudia
Sheinbaum.

Hoy; ante la posibilidad de convertir
un triunfo de Pérez en el circuito por ve
nir, en propaganda para su campaña, la
señora jefa ya sueña con entregarle la co
pa a Checo o de menos salir en la foto
del podio»
'Les repito y les agradezco
(ocio lo que han hecho y

tienen que seguir haciendo
por esta institución y para el

pueblo de México.
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Aun con todos los rumores que han llegado al
presidente Andrés Manuel López Obrador
sobre presuntas irregularidades en las que
habría incurrido el gobernador JAIME
BONILLA, específicamente en las aduanas, el
aún mandatario de Baja California ve una luz
en sus aspiraciones para convertirse en
secretario de Comunicaciones y Transportes
del gabinete cuartotransformista. Si bien
Bonilla Valdez no sería la mejor carta para
ocupar la mencionada cartera, el jefe del
Ejecutiva viajará en los próximos días hasta el
estado del norte para evaluar un posible
cambio en la SCT, tras el descalabro que
recibió Jorge Arganis con la revelación de los
Pandora Papers,

Para efectos prácticos, la contrarrefor
ma energética ya inició en el país antes
de que se apruebe en el Congreso la ini
ciativa del Ejecutivo en materia eléctri
ca. El Gobierno federal y sus agencias
reguladoras de energía pararon hace
unas semanas las terminales de alma

cenamiento de hidrocarburos privadas
de Tuxpan, de Monterroso Energy, la de
Hermosillo, de Pulkmatic y la de Pue
bla, de IEnova . Se estima que en este ru
bro hay inversiones privadas por mil
500 millones de dólares que están en la
tablita de la confianza.

Comentan en el gremio gasolinera que
hay por lo menos 500 permisos de esta
ciones de servicio (gasolineras) de gru
pos empresariales nacionales y extran
jeros en punto muerto, con la incerti
dumbre sobre su futuro y la certeza de
que más bien Pemex es quien va a cre
cer y tiene todas las condiciones para
obtener permisos.

Nos dicen que el Gobierno federal, a tra
vés de Pemex, está dispuesto a apostar
fuerte en programas sociales que le
traigan una renta electoral fuerte en el
2024: en las próximas semanas se está
cerrando la compra de al menos un mi
llón de cilindros de Gas Bienestar para la

Ciudad de México. Se espera que, para el
final de año, la petrolera compre de Chi
na, sí, de China, ocho millones de cilin
dros, la mayoría de 20 kilos para apoyar
a las familias de menos recursos en la

urbe que gobierna Claudia Sheimbaun.

Muchos de los 31 investigadores y direc
tivos del Conacyt que fueron señalados
por la Fiscalía General de la República
por delincuencia organizada y lavado de
dinero, en el Foro Consultivo Científico y
Tecnológico (FCCyT), por los fondos que
el Conacyt ha aportado a este organis
mo, no creen en la "buena fe" de la FGR.
Debe demostrar que actúa conforme a
derecho y entregar en 8 días la carpeta
de investigación como lo prometieron.
Hay incertidumbre porque algunos
piensan que se puede presentar una ter

cera solicitud ante otro juez a modo, que
gire órdenes de aprehensión. Hasta el
momento no han sido citados más ex di
rectivos del Foro.

Nos aseguran que, si la relación de An
drés Manuel López Obrador con Luis
Miguel Barbosa no era de entrada la
mejor, tras el vistoso portazo que se pre
sentó en la localidad de Huauchinango,
Puebla, la misma queda al borde del
conflicto. Resulta que, para el Ejecutivo
Nacional, los sucesos del fin de semana
debieron haber sido previstos e incluso
evitados por el gobierno poblano; por lo
que queda claro que, a manera de com
promiso, el único elogio que se podía
expresar al mandatario estatal es que se
levanta temprano para participar en las
reuniones de seguridad.
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Respuesta alimentaria
De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social, la pobreza creció con más de 3.8 millones
de personas más debido a la crisis provocada por la pandemia.
En México, ya 55.7 millones de personas viven en situación de
pobreza. A su vez, el país se encuentra entre los primeros del
mundo con respecto a la obesidad, especialmente infantil. Una
alimentación sana es clave para el desarrollo humano de la po
blación. En la Asamblea General de la ONU, la seguridad ali
mentaria fue uno de los temas prioritarios y con grandes preo
cupaciones para la región. En América Latina y el Caribe la obe
sidad ha aumentado de un 50% en diez años.

A pesar de la mala alimentación, más del 36% de los alimen
tos se desperdician en México, por cuestiones logísticas, pero
también por comportamientos de consumo perversos que bus
can la venta y compra de la fruta o verdura físicamente "perfec
ta". El modelo de alimentación debe replantearse por cuestio
nes de salud pública, por su alto costo ambiental y por una re
partición socioeconómica extremadamente desigual entre el
campo y los profesionales de la industria agroalimentaria.

El modelo de alimentación que hemos escogido empeora ca
da vez más el colapso climático. La demanda masiva provoca
una producción intensiva que degrada altamente nuestros eco

sistemas. Lo que comemos tiene un alto costo ambiental por la
contaminación que su producción o fabricación genera. Las
malas prácticas agrícolas son responsables de cerca del 25% de
las emisiones de gases de efecto invernadero. La deterioración
química de los suelos y la deforestación reducen la capacidad

de absorción de carbono de los suelos y de las plantas.
Al respecto, la semana pasada se negó el primer permiso de

importación de nuevas variedades de semillas genéticamente
modificadas para resistir al glifosato, una sustancia usada como
pesticida muy dañino para nuestros ecosistemas, su regenera
ción y para la salud pública. De hecho, un decreto presidencial
elimina progresivamente su uso, medida que debe traducirse
con las reformas legislativas adecuadas para un impacto real.

La respuesta alimentaria debe construirse de manera coor
dinada, iniciando por la vinculación y planeación entre actores
locales: juntar al campo, los centros de distribución, comedores
comunitarios, sociedad civil, academia, gobierno e iniciativa
privada para crear un sistema alimentario transversal que lu
che por la seguridad alimentaria focalizada desde una visión de
salud pública, educación y protección de nuestros ecosistemas.

En la Ciudad de México, la Central de Abasto ha iniciado
mejores prácticas desde el principio de la administración de la
Dra. Claudia Sheinbaum con un cambio de paradigma en su
gestión pública, especialmente con la creación de ITACATE,
banco de alimentos vinculado a los comedores comunitarios.

Sin embargo, hace falta crear este sistema transversal de coor
dinación y darle la prioridad a la respuesta alimentaria frente a
la gravedad de la situación social, económica, ambiental y de
salud en la materia.

Este 16 de octubre se conmemora el Día Mundial de la Ali

mentación con especial enfoque sobre la afectación de los ali
mentos sobre nuestra salud, la del planeta y sobre los héroes de
la alimentación.
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Purépechas a prisión
Gobierno fallido: "Los michoacanos debemos cerrarle

el paso a la guerra sucia porque el estado necesita paz
y estabilidad para crecer", dijo el exgobernador de Mi
choacán Silvano Aureoles Conejo después de conocer
que su voto por la reforma energética de Enrique Peña
como de otros 353 legisladores lo llevó a ocupar el
Solio de Ocampo.

Abril 2019: Casi al final de su gobierno, Aureoles
Conejo realizó los últimos cambios en su gabinete al
ubicar como secretario de Seguridad Pública a Martín
Godoy Castro, nombramiento que el diputado local de
Morena, Alfredo Ramírez Bedoya consideró como "El
pago de una cuota al excomisionado nacional para la
Seguridad y el Desarrollo de Michoacán Alfredo Casti
llo Cervantes, a quién la Secretaria de la Función Pú
blica (SEP) inhabilitó por una década por "Faltar a la
verdad" en sus declaraciones de situación patrimonial
2014 a 2016 omitiendo seis cuentas bancarias a su

nombre y cónyuge por 18 millones 300 mil pesos.
¿Helicopterazo? Martín Godoy fue procurador de

Justicia antes de ocupar la Secretaría de Seguridad es
tatal. Su gestión representó el punto álgido del enfren
tamiento 20142014 entre narcotraflcantes y los auto
defensas que culminó
con la detención del ex

gobernador y secretario
de Gobierno Jesús Reyna
acusado por las autode
tasas de colaborar a>n
el cartel de los Caballeros
Templarios.El 24 de lulio
2019, Godoy Castro y
Germán Ortega, director
del Seguro Popular (mé
dico personal de Aureo
les Conejo) murieron al
desplomarse el helicop
tero que los trasladaba al
Huetamo, región de la

Tierra Caliente. "En esa
fecha los 3.4 millones de

michoacanos conocieron lo que una sociedad padece
cuando aprendices de Caligula desentienden el caos
propiciado por el avance del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG) con vehículos blindados y armamen
to por la sierra michoacana", dijo el diputado Gerardo
Fernández Norofla.

"Sin voluntad": Según Hipólito Mora, líder de los
autodefensas (surgido el 24 de febrero de 2013) Silvano
Aureoles les prometió detener a todos los líderes del
narcotráfico que disputaban el control de la Tierra Ca
liente, que colinda con los estados de Colima y Gue
rrero donde murió su secretario Martín Godoy.

33 cárteles: Desde el sexenio 19962001 hasta las

dos alternancias entre PRI y PRD se formaron 33 cár
teles que en ocasiones se confundieron con grupos de
Autodefensas que por igual en Uruapan o Zamora cre
cieron en delitos de robo, extorsión, levantamientos y
cohabitación con las fuerzas de seguridad, excepción
Cherán. Todo ello afectó a empresarios, agricultores y
migrantes por lo que Hipólito Mora concluyó: "Lo que
falta en Michoacán y todo México son hombres y mu
jeres que no miren por su Hipólito Mora interés perso
nal sino todo el país y no se pierdan en el dinero".

Casi al final de su
gobierno, Silvano
AuIeoles reaUzó 1qs

—7~.
ll"mt,S cambios en
su gabinete al ubicar
como secretario de
Seguridad Pública a
Martín Godoy Castro
nombramiento consí_
derado como el paS0
dg una CUOta al exCO
misionado nacional"
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José Luis Vergara Ibarra
es observado en Marina
Uno de los ejemplos que citan al interior de Marina para
hablar de prepotencia y ambición desmedida es el de
José Luis Vergara Ibarra, especialmente cuando se de
sempeñaba como Oficial Mayor. Fue en los días finales
de la pasada administración cuando el almirante José
Rafael Ojeda Durán era Inspector y Contralor General
de la institución.

Nos comentan en Semar que en los últimos días de su
periodo, poco antes de la designación del secretario de
Marina por el equipo entrante, Vergara [barra inició una
campaña para acabar con sus rivales y quedar como titu
lar de la Secretaría de Marina. Lo que llama la atención es
que le inició un trámite de retiro anticipado al almirante
Ojeda Durán para venderle la idea al presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, de que estaba a punto
de irse a descansar y que no quería participar.

Por supuesto que no tuvo éxito. Hoy Ojeda Durán es
el secretario de Marina y uno de los hombres de mayor
confianza del Presidente. Por este espinoso episodio nos
aseguran que Vergara ocupa puestos de segundo nivel.
Actualmente está al mando de la Fuerza Naval del Pací

fico, con sede en el puerto de Manzanillo, excluido de las
decisiones más importantes de la Semar. Aunque lo
ubican detrás de una campaña de relaciones públicas
para hacer creer que es un cargo estratégico dentro de la
Marina, y que es uno de los favoritos de gobiernos aba
dos de México, lo que lo coloca dentro de la lista suceso
ria para la siguiente administración.

La realidad es que su puesto es administrativo, de
poca importancia para la seguridad nacional, mismo

que asumió desde el pasado 16 de julio. Pero dentro de
Marina lo están observando de cerca, porque creen que
es capaz de muchas cosas para ganar poder. Vergara
Ibarra, por poner otro ejemplo, fue quien metió a la Se
mar en una situación que casi termina en ridículo,
cuando crearon el personaje Frida Sofía, una niña que
nunca existió en los escombros de la escuela Rebsamen,
en la zona de Coapa.

A cuatro años del sismo del 19 de septiembre de 2017,
de magnitud 71, aprovechó muy bien la coyuntura, nos
explican en Marina, para posicionar su imagen en un
momento en el que era considerado el favorito del ante
rior secretario de Marina, Vidal Francisco Soberón Sanz,
para sucederlo.

Fuentes dentro de la Institución indican que el almi
rante Vergara Ibarra prácticamente convenció a un gran
número de elementos para acercarlos a su causa con la
promesa de ascensos y beneficios, lo cual tiene a la ad
ministración actual realizando una serie de investiga
ciones para prevenir que dichas conductas se repitan en
el futuro.

Al no obtener el cargo de secretario de Marina, que
Vergara Ibarra ya daba por hecho, tendría que haber
solicitado el retiro, pero no lo hizo aspirando a un
cambio de aires que le resultara favorable. Se replegó
esperando mejores momentos, así lo miran al interior
de la Semar.

Por lo tanto, es un tema y un personaje que segura
mente seguirá dando de qué hablar en los próximos
meses.
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Se van del PRI
Nos hacen saber que en cuestión de días 20 diputados
federales del PRI renunciarán a su bancada y, en
una de esas al partido, por no estar de acuerdo con
la postura de su dirigencia en torno a la Reforma
Energética. De concretarse esta situación, tanto
Rubén Moreira como Alejandro Moreno tendrán que
hacer malabares para cumplir con los compromisos
adquiridos ya no con su militancia, sino con AMLO...

A esperar
Nos dicen que hasta ahora no hay fecha para que se dé
cumplimiento al amparo que ganó Rosario Robles la
semana pasada. Este recurso no implica que recupere
su libertad, sino que revisen la medida cautelar de
prisión preventiva, impuesta hace dos años. Lo que
falta ver es si el juez confirma o modifica la sentencia.

O todos coludos...
Todavía no llevan ni un mes constituido y comentan
que ya hay roces entre los senadores del Grupo
Parlamentario Plural. Varios de sus integrantes están
en desacuerdo con Emilio Álvarez Icaza, porque sigue
formando parte de algunas comisiones legislativas,
cuando los otros renunciaron a ellas para dedicarse en
cuerpo y alma a las tareas de su nueva encomienda.

Puma de corazón
Para evitar malos entendidos, Claudia Sheinbaum
aclaró que el equipo de su corazón es Pumas. Como
iba vestida con un suéter rojo, durante la inauguración
del Parque Lomas, el presidente del Club Toluca,
Valentín Diez, dijo que la jefa de Gobierno portaba el
uniforme de los Diablos Rojos, lo que provocó que la
mandataria hiciera la aclaración correspondiente.

De concurso
De manteles largos se encuentran los oaxaqueños,
después de que su entidad fue ubicada entre los
mejores destinos turísticos de todo el mundo y
contiende en el World Ti avel Awards 2021 en su

edición 28, por lo que el gobierno del estado, que
encabeza Alejandro Murat invitó a la ciudadanía a
emitir el voto por la tierra del mole y mezcal.

Alejandro
Murat
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Los gobiernos deben avanzar en la adopción de
seguros para las comunidades más vulnerables,
desarrollando evaluaciones más detalladas

a Cumbre Climática (C0P26), que tendrá lu
gar en Glasgow a finales ele este mes, debe
hacer que la resiliencia al cambio climático
pese tanto como la ambición climática.
La evidencia científica está aquí, no es un
asunto para el futuro distante. El fenómeno
está transformando fundamentos de se

guridad, poniendo en riesgo condiciones que mantienen un
balance delicado en regiones proclives al conflicto.

Y no es que el cambio climático sea en sí mismo una causa
de inestabilidad, sino que el aumento de la temperatura está
agravando otros problemas como la pérdida de biocliversiclad,
contaminación y desigualdad, que son fuente de inestabilidad
social y política. Ahí está el ejemplo de la migración de cen
troamérica hacia Estados Unidos, provocada por la violencia
en esa región, pero también por los impactos de las sequías
recurrentes que obligan a los sectores más pobres a emigrar.
Muchos terminan trabajando en los campos de producción
agrícola en EU, sufriendo de extremo calor que puede ser letal.

Por ello, además de continuar impulsando la descarbo
nización de la economía, que es esencial para evitar que

la temperatura aumente a más de
1,5 D C, en la C0P26 debe surgir, a la
par, un compromiso por una década
de resiliencia climática, protegiendo
a las comunidades más vulnerables

ai aumento de la temperatura. Los
atlas de vulnerabilidad ai cambio cli

mático deben mejorarsey asegurar

que las políticas de adaptación que
se derivan de ellos beneficien a todos

y no sólo a algunos. Por ejemplo, la construcción de presas
que se ha presentado por gobiernos como el de México por
una vía para la generación de electricidad ele manera limpia.
Las presas pueden ser esenciales en las medidas de adap
tación, evitando la escasez del agua o las inundaciones. Su
construcción con frecuencia impacta el hábitat natural del
que dependen muchas comunidades. Algo similar sucede con
los proyectos mineros para la extracción ele recursos críticos
para la transición energética, por ejemplo, el litio utilizado en
las baterías, y otras graneles obras ele infraestructura.

Hoy, la industria del seguro ya considera al cambioclimático
como un elemento central en sus modelos ele negocio. Los
gobiernos deben avanzaren la adopción ele seguros para las
comunidades más vulnerables, desarrollando evaluaciones
detalladas que puedan preparar a los gobiernos a enfrentar
una carga financiera mayor por eventos climáticos extremos.
La creación ele un Fondo Global ele Resiliencia Climática sería

esencial para apoyardichosesfuerzosy evitarqueel cambio
climático perpetúe la pobreza, agrave la desigualdad y los
conflictos potenciales. La C0P26 debe asegurar no sólo la
ambición global para alcanzar la meta del 1.5° C, sino tam
bién que la resiliencia al cambio climático se convierta en
un imperativo social, político y financiero que promueva la
justicia climática y el desarrollo sosteníble ele los más pobres.

'Miembro del Panel del Reporte sobre Environment of
Peace, del Stockholm Institute for Peace and International

Reíot/ons

La COP26 debe

proteger a los
sectores más
vulnerables

Fecha: 11/10/2021

Página: 33

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Isabel Studer

Costo: 16,182

Página 3 de 16



La 4T Ies ha servido de escaparate a Ricardo
Gudiño Morales, Gregorio Ramos Ramírez ij Paulo
de Jesús Lara Saauedra para enriquecerse vilmente

os niveles de corrupción al interior del
Organismo Público Descentralizado
para la Prestación de los Servicios de
Agua Potable de Naucalpan [OAPASj han
crecido significativamente durante la ad
ministración 20192021 de la mano clel

"panista" Ricardo Gudiño Morales, quien,
copado por intereses económicos, ha permitido el saqueo
indiscriminado clel presupuesto ele la dependencia.

Las investigaciones en curso, ordenadas por el Órgano
Superior de Fiscalización (OSFEM), a los contratos suscritos
con empresas como CalulaS.A. de C.V. y Maxichan, apuntan
a una esquematización planeada para la triangulación ele re
cursos públicos que, finalmente, han terminado en los bolsillos
de Ricardo Gudiño, directorgeneral de OAPAS; Gregorio Ramos
Ramírez, director de construcción, y de Paulo de Jesús Lara
Saavedra, quien funge como secretario particular clel titular.

Los escándalos públicos en OAPAS, solapados por funcio
narios clel gobierno morenista, han permitido que el organis
mo del agua se haya convertido en un ente gubernamental
sin principios, ni moral. El primer gran escándalo que se dio

en la gestión de Ricardo Gudiño fue
precisamente por su causa, ya que,
extrañamente, y con la abundancia
económica que le produjo el manejo
de un presupuesto millonario, de
molió una casa de su propiedad en
Naucalpan para inmediatamente re
construí ría; algo similar sucedió con
Ramos Ramírez y Lara Saavedra, el

primero adquirió durante la presente
gestión de gobierno terrenos aledaños a su casa de Lomas
de San Agustín, mientras que Lara Saavedra fue más lejos,ya
que, sintiendo que la colonia Lomas de San Agustín, encla
vada en Naucalpan y de la que es vecino de Ramos Ramírez,
ya no concordaba con su nuevo "estatus social", construyó
su nueva residencia en Interlomas.

Los nuevos ricas, como se les conoce a estos funciona
rios de OAPAS, también se han visto envueltos en otro tipo de
problemas. Por ejemplo, Gregorio Ramos Ramírez, quien funge
como director de Construcción y que lleva más de 15 años
trabajando dentro clel Organismo clel Agua, donde lo mismo
ha trabajado con PAN, PRI y ahora con Morena, ha vivido dos
escándalos con féminas durante la presente administración;
uno fue en 2020, poco antes de la pandemia y el otro hecho,
este año, cuando dos mujeres se enfrascaron en una discusión
que terminó en golpes dentro de las instalaciones ele OAPAS,
una ele ellas empleada clel organismo y la otra externa, ambos
hechos fueron clel conocimiento ele Gudiño, sin que se hubiera
presentado ninguna sanción para los involucrados.

Otro hecho pordemás vergonzoso para la imagen del gobier
no municipal y la 4T,fue la aparición en redes sociales de Paulo
de Jesús Lara, particular de Gudiño, presumiendo, sin reparo, la
propiedad de un auto deportivo de lujo [Lamborghini), tal como
lo hace ahora con su ostentosa residencia en Interlomas. Las

imágenes de ésta, que obran en nuestro poder, demuestran que
la 4Tles ha servido de escaparate a estos "honestos" funcionarios
para enriquecerse vilmente... AÚN HAY MÁS.
También se han
visto envueltos

en otro tipo de
problemas

Fecha: 11/10/2021

Página: 27

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Poligrilla mexiquense / Pablo Cruz Alfaro

Pablo Cruz Alfaro

Costo: 15,312

Página 4 de 16



=1 I presidente López Obrador
ha mencionado que en épo
cas de transformación son

necesariaslasdefiniciones.

No hay para donde hacerse,
se necesita definición y van
cayendo las máscaras. Vale

la pena retomar este señalamiento a propósito
de la discusión sobre la iniciativa de Reforma

Eléctrica, misma que busca replantear el papel
del Estado en la gene ración y distribución de esta
fuente, y cié la explotación y exploración del litio.
Son varios los actores que tienen que definirse.

El PRI tiene una doble definición. Por un laclo,
deben decidir si es que van a defender la manera
de hacer política como en el sexenio anterior
con el PAN, en el que las Reformas fueron pro
ducto de acuerdos cupulares entre particlosy ele
moches, más que representar beneficios para

la población, o entablar un diálogo abierto con
la sociedad. Por el otro, se definirá el rumbo del
partido, si retoman los principios del naciona
lismo revolucionario o continúan

con la defensa del neoliberalismo.

Tras el anuncio ele la iniciati

va ele Reforma, el Presidente les
abrió una posibilidad histórica a
los legisladores del PRI, quedarse
en el conservadurismoy defender
la postura del liberalismo social de
Salinas,oserpartedel movimien
to libe ral, y retomarlos principios
revolucionarios de Cárdenas y de López Mateos.
Aunque no será la única definición.

También se definirá el futuro de la alianza

políticoelectoral Va por México, que integran

PRI, PAN y PRD. Estos dos últimos partidos han
presionado a la dirigencia tricolor para que se

posicionen sobre la propuesta de Reforma Eléc
trica del Presidente. Esto tendrá un impacto en
las alianzas electorales que se vislumbran para
las gubernaturas de 2022, por lo que no deberá
descartarse un rompimiento, lo que favorecerá
aún más a Morena, que encabeza las tendencias
en cinco de seis estados en disputa.

Es difícil saber la decisión que tomarán los
priistas, porque no se encuentran cohesionados.
Unos, como el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, se han pronunciado a favor de la Reforma;
otros, como la senadora Claudia RuizMassier i
han manifestado su abierto rechazo, aún cuando
sea un posicionamiento personal y no del par
tido. Lo que queda de manifiesto para el PRI es
su actual posición de bisagra en el Congreso,
donde se necesitan 57 votos de sus 71 legisla
dores para alcanzar la mayoría calificada; en el
Se n ad o req u i ere n u eve el e I os votos d e I os 13 q u e
tiene. Si el PRI no toma la decisión correcta en

sus fracciones parlamentarias.no dudemos que
varios c!e ellos lo hagan por la libre.
El presidente del PRI, Alejandro
Moreno, ha dicho que nadie pre
siona al partidoy que notiene pri
sa; al contrario, si hay prisa y el
tiempo ya lo tuvo.

DE SALIDA. Palabras del

general Lázaro Cárdenas: "Las
hombres del gobierno son

servidores y no negociantes. No dejemos por
descuido, que se transformen en utilidades

individuales, las utilidades de la nación".

El presidente del
PRI ha dicho que
nadie presiona
al partido y que
no tiene prisa
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• E! piloto mexicano Ser
gio Checo Pérez finalizó
en tercer lugar en el Gran
Premio de Turquía y logró
su tercer podio con Red
Bull; además, hizo el 23
con su compañero de es
cudería, Max Verstappen,

• Jesús Parra Rentería,
El Parra, presunto sicario
del cártel de Juárez, fue
vinculado a proceso
acusado de delincuencia

organizada; podría estar
relacionado con la matan

za de la familia LeBarón.

• La maestra de 41 años,
Heiry Calvi, fue detenida
en Miami, acusada de
sostener una relación con

un alumno de 14 años.

Además, se encuentra
embarazada y se cree que
el padre es el menor.
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Igunos lo desean. Otros, hasta
lo presagiaban. Pero no hay
desastre ni ruptura en la re
lación entre México y EU. Es
cierto que hay diferencias, y
quizá prioridades distintas.
Tan natural, como obvio.

Pero es innegable que hay diálogo y, por la
forma y fondo ele lo ocurrido el viernes en nuestro
país, también hay acuerdos. La relación bilate
ral tiene sus jaloneos y dinámicas propias. Es
compleja, porque nuestros problemas comunes
lo son. Pero estamos ligados, nos necesitamos
mutuamente. A decir del encuentro ele alto nivel,
eso lo entiende el gobierno del presidente López
Obrador, y el cleJoeBiden.

Compartimos la frontera más ac
tiva entre clos países del mundo. Más
de un millón de personasvany vienen
a diario, nuestra relación económica
es muy potente. Y, claro, también los
retos e n seguiri dad, tráfico diilroga s,
armasy, sobre todo, migración, urgen
soluciones conjuntas. Pero estamos
sentados en la mesa para encontrarlas. Y no se
trata ele una posición de sometimiento, sino de
cooperación, de colaboración. Eso se vio el viernes.
No hay desastre ni ruptura.

El pasado viernes fue el funeral de la Iniciativa
Méricla. ¿Es maquillaje o es un cambio de fondo?
Parece un poco de las clos. Cambia el nombre por
el de Entendimiento Bicentenario. Eso es pura
forma. Pero en lo profundo, el gobierno mexicano
logró que se planteara integrar una visión ele las
causas que originan los problemas vinculados

a la seguridad y migración, y agregar el compo
nente del desarrollo, sobre el que López Obrador
ha insistido. En esa misma ruta se menciona la

"relación duradera basada en la soberanía" y
"respeto mutuo", como parte ele los acuerdos.

Un triunfo ele nuestro país, es el tema del tráfico
de armas, en el que ha puesto énfasis la cancillería.

"Declaramos nuestro apoyo a las iniciativas
actuales y a la necesidad ele mantener las ini
ciativas en curso para impedir que las armas ele
fuego vencí idas en EU lleguen a México", indicaron.

Por supuesto que hay intereses, no existe la
caridad. La amistad es de clientes para afuera y,
lo que define la agencia, son las prioridades ele
un lacloy otro de la frontera. El jaloneo es natural.

El reto para México está, sobre todo,
en no quedar sometido a EU, hacerse
de fichas para negociar y no verse
avasallado por la superpotencia.

La relación con EU se maneja
con pinzas. Y aunque hay quienes
se frotan las manos para que reviente,
estamos lejos ele eso. No, no todo es
miel sobre hojuelas, pero el desastre

que algunos presagiaban con el gobierno de
Biclen, por la buena relación entre López Obrador
y Trump, no ha ocurrido y difícilmente ocurrirá.

En el camino confluyen crisis e intereses. De
I migratorio a lo ambiental y económico, pero
parece que ambas partes, pese a que se envían
señales y muestran sus desacuerdos, se encuen
tran en las coinciclenciasy relegan las diferencias.

Algunos ¡o
desean. Otros,

hasta ¡o

presagiaban
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La porte del cielo escolar 20202021 que se tomó
desde casa desfasó a los menores en la cantidad de
conocimientos adquiridos y en su desarrollo social

oca a poco las escuelas del país —y del
mundo—, se adaptan al obligado sistema
híbrido de aprendizaje, implementado des
de este ciclo escolar y que consiste en que
una parte cié los estudiantes asista a las
escuelas para tomar clases presenciales,
mientras que el resto las sigue desde casa.

Ha sido un trabajo arduo de la comunidad educativa, ha
puesto a prueba a las escuelas, sus directores, maestros, pa
dres, madresy alumnado. Lograron sortearla implementación
y adecuación de salones, no sólo por la parte tecnológica,
también para brindar seguridad a la comunidad, salvaguar
dando su salud. Ahora, vienen clos de los retos más difíciles:
regularizar a los estudiantes en los aprendizajes perdidos y
encontrar la nueva y mejor forma de socializar.

La parte del ciclo escolar 20202Q21 que se tomó desde
casa, derivado de la pandemia por COVID19, desfasó a las
niñas, niños y adolescentes (NNA) en la cantidad de conoci
mientos adquiridos y en su desarrollo social.

Profesores de diferentes escuelas hablan sobre un nuevo

fenómeno que han notado desde que regresaron a las ciases
presenciales, y es que los alumnos
que, por ejemplo, pasaron de sexto a
primero de secundaria, socialmente
no fueron los "graneles" de la primaria,
lo que los está afectando para su con
vivencia ahora en el nivel secundan;

"Se siguen sintiendo los chiqui
tos', les faltó tener ese momento en el
que toman el control de la escuela y

les llega esa madurezen su desarrollo
y convivencia; entonces estos niños no tuvieron eso y les está
costando la adaptación", comenta la maestra en comunica
ción por la Universidad Iberoamericana, Elizabeth Fuentes.

A esto, apunta, se le mezcla la falta ele aprendizajes ad
quiridos, pues las clases en línea no lograron transmitir los
conocimientos que los estudiantes debieron recibir en los
años que les corresponde. "Muchos alumnos se están enfren
tando a conceptos desconocidos en cuanto a las materias
que tenían, y las que ahora están tomando, así como a ciertos
procesos como matemáticas, primorclialmente, en el que
están pasando a operaciones más complejas cuando apenas
estaban comenzando a multiplicar, por decir algo", añade.

Entonces, el desafío educativo se pone cada vez más g ran
cie, no es sólo la implementación de estándares de salud e
higiene, tecnología, nuevas formas de enseñanza o adecuación
de instalaciones, ahora también está el reto de la convivencia
y la regularización de los estudiantes. Y porque esta es una
situación inminente, la especialista explica que es necesario
ser pacientes con los estudiantes más pequeños, pues son
los que vieron truncado este momento de socialización que
es primordial en el desarrollo humano de cada individuo y que
es atravesado por las cuestiones de enseñanzaaprendizaje.

La comunidad educativa, hablando cíesele la organización
ele cada escuela, así como ele los mismos alumnos, debe en
tender que sólo unidos se logrará salir ele esto. La convivencia
dentro ele las escuelas es necesaria para los NNA, limitarlos,
hará que su proceso educativo se afecte severamente.
Las clases
en línea no

lograron
transmitir

conocimientos
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Es conveniente conocer diversos puntos de vista
sobre la propuesta del Presidente ij los riesgos que
implica para la inversión y el consumidor

obre la controvertida reforma energética
que el presidente López Obrador envió a
la Cámara de Diputados, conviene leer aS quienes conocen del tema. El exsecre
tario de Hacienda de la presente admi
nistración, Carlos Urzúa, considera que la
contrarreforma pasará a la historia como

EL MAYOR DESPROPÓSITO ECONÓMICO DEL SEXENIO, más
que el aeropuerto de Texcoco. Para el Consejo Coordinador
Empresarial, con esa iniciativa peligran 44 mil millones de
dólares en inversiones en el sector, aumentará el precio de
la electricidad y, como consecuencia, subirán los precios al
consumidor. Para la organización Sí por México, el llamado del
Presidente a regresara la política de Lázaro Cárdenas y Adolfo
López Mateos (!) es volver a los tiempos de las nacionaliza
ciones que, por años, dejaron corrupción, burocracia y que se
adoptaron cuando México no vivía en un mundo global izado, ni
tenía compromisos ambientales y de negocios multilaterales
como el TMEC, por lo que se prevé desde ya una ola de litigios
internacionales de empresas y países en nuestra contra; y el
viernes, el FMI urgió a México a cambiar su política energética,

"lo que mejoraría la competitiviclacl
e inversión". El tema se pone bueno
porque en el PRI la unidad partidis
ta se va a dividir en dos: los que no
traicionarán la reforma energética
de Enrique Peña Nieto, aprobada en
2013, como Claudia Ruiz Massieu y
Enrique de la Madrid,y los que votarán

a favor para que en Palacio Nacional
o en la FCR no le muevan a sus expe

dientes, como el coordinador de la bancada en San Lázaro,
Rubén Moreira y sus millonarios gastos en traslados aéreos,
cuando fue gobernador de Coahuila; el dirigente nacional
del tricolor, Alejandro Moreno, por las irregularidades que el
equipo de Layda Sansores pudiera hallaren el gobierno que, en
Campeche, dejó al garete; y Alejandro Murat, góber de Oaxaca,
que yo tiene un pie en Morena a cambio ele jugoso hueso.

"Veracruz se está convirtienclo en el nuevo epicentro del
huachicoleoy prueba de ello es que varios empresarios de
dicados a la venta y distribución ciegas natural, presentaron
una denuncia ante la delegación de la Fiscalía General de la
República en el estado, luego ele numerosos desbalances en la
distribución y consumo del hidrocarburo, en el nodo Mendoza.
La denuncia es contra Destiladora Del Valle S.A. De C.V, (con
carpeta de investigación FED/VER/C0RD/0001066/2021)
que derivó en diversos cáteos, en los que se cleshabilitó una
toma ele gas que era utilizada para desviarla dirección del gas
natural y evitar su paso a través de la estación de regulación
y medición, a fin de que no se detectara la presencia de gas
natural a simple vista o por medios electrónicos.

"Las fotografías del "arraigado" Emilio Lozoya cenando a
todo lujo en exclusivo restaurante de Las Lomas, muestran la
diferente varacon que la justicia se aplica en México. Para el
excl ¡rector de Pemex, acusado de recibir cuantiosos sobornos
de Oclebrecht, trato de Rey; para la excuñada de Alejandro Gertz
y enemigos políticos como Rosario Robles, Ricardo Anaya o
investigadores del Conacyt, cárcel y persecución a tocia costa.

Veracruz,
nuevo

epicentro del
huachicol
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¿LA TRANSFORMACION
QELPRD?

reinta y dos años después de su nacimiento,
sin los liderazgos clásicos que le dieron
razón ele su existencia y cuando detiene
con las unos el registro, el Partido de la Re
volución Democrática (PRD) intenta trans
formarse en un partido socialclemócrata,
ele izquierda y progresista.

El mejor momento clel sol azteca, después de una lucha
sangrienta frente un régimen priista, empezó a partir de
1997, cuando el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas ganó las
primeras elecciones democráticas de la Ciudad ele México,
y obtuvo otras 10 gubernaturas, algunas ele las cuales pudo
repetir hasta en tres ocasiones o más. En 2006, con López
Obrador como candidato, estuvo a .56 por ciento ele ganar la
Presidencia ele la República. Pero las acciones encabezadas
por el tabasqueño para enfrentar la derrota dividieron a las
11 corrientes internas que conformaban el instituto político.

Empezó una lucha encarnizada al interior del partido que
conformó dos bloques: el de López Obradory el de Los Chuchos,
quienes le habían llevado las bases, la operación política y la
estrategia ele campaña. En 2008, Los Chuchos terminaron

derrotando al exjefe ele Gobierno ele
la Ciudad ele México con su candidato

Alejandro Encinas, cuya derrota se
sostuvo en los tribunales electorales.

A pesar ele alargar una estancia
ele luchas internas en el PRD, López
Obrador volvió a ser candidato pre
sidencial en 2012, pero ante la nueva
derrota, el tabasqueño renunció al
partido en el que había militado los

últimos 23 a ños. Ya sin él, vino el eclipse clel sol azteca. Estos
son los resultados. Elecciones presidenciales:
2000:16.64% en alianza con PT, Convergencia por la Demo
cracia, PASy PSN.
2006:31.31% en alianza con PT y MC.
2012:31.57% en alianza con PT y MC.
2018:22.49% en alianza con PAN y MC.
Y asilas intermedias:

2000:10.20%  51 diputados.
2003:19.40%  97 diputados.
2006:25.40% 127 diputados.
2009:1420%  71 diputados.
2012:20%100 diputados.
2015:10.9%56 diputados.
2018:2.83%21 diputados.
2021:3.65%15 diputados.

Este lunes, dirigentes nacionales, estatales y municipales,
representantes ante el Congreso federal, ante los Congresos lo
calesy autoridades clel PRD llevarán a cabo un evento en donde
sedarán a conocer "compromisos por la unidad y transforma
ción democrática del PRD". Una de las figuras que reaparecerá y
será la cara de Los Chuchos en esta transformación es Silvano

Aureoles, exgobernadorcle Michoacán. ¿Le alcanzará al PRD"'

UPPERCUT: López Obrador tuvo que intervenir para
hacerle la chamba a Enrique Alfaro: le resolvió el conflicto

en la presa El Zapotillo.

Hay una lucha
encarnizada

al interior

del partido
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Lo Marina toma instalaciones de la Cofepris y
una recomendada del subsecretario de Salud

es desplazada

demás de fracasar en el manejo de la
A pandemia y cargaren sus hombros con

la muerte de más de 280 mil mexica

nos, el subsecretario Hugo LópezCatell
también fracasó con la encomienda del

Presidente para ponerorcien en la Comi
sión Federal para la Protección contra

Riesgos Sanitarios (Cofepris). En una acción que pasó cas
¡inadvertida, el pasado 30 de septiembre, efectivos de la
Secretaría de Marina tomaron el control de las oficinas

de la Cofepris en la colonia Nápoles, de la CDMX.
Ocurrió un año después deque Andrés Manuel clesig

nó a LópezGatell para terminar con tocios los vicios en la
Comisión. La ocupación de la Marina, fue un tema que el
subsecretario no tocó ni con el trinar de un tuit. Guardó

silencio. El 20 de agosto de 2020, el propio LópezCatell
anunció con bombo y platillo que la Cofepris, la Conadic
y otras 11 oficinas quedarían bajo su responsabilidad

Lo que buscaba el gobierno era un control mayor so
bre la regulación y transparencia, pero también limpiar
la corrupción en trámites sanitarios, desde la autorización
de las vacunas contra el SARSCoV2, hasta productos
milagroy placebos. Desde aquel momento, se mantuvo al
titular de la Cofepris, Alejandro Svarch; sin embargo, en
noviembre de 2020, LópezCatell designó
a América Orellana como Comisionada

de Operación Sanitaria, en lugar ele Elvira
Espinosa, quien tenía varios años en el cargo.

Sin embargo, dos días antes del operativo
de la Marina, el pasado 28 de septiembre,

con todo el dolor de su corazón anunció la

llegada de Bertha Alcalde Luján, en lugar
de su recomendada Orellana.

a nueva funcionaría fue impuesta por
AMLO, en razón ele los vínculos que tiene con una de las
familias más cercanas a la 4T. Es hija de Bertha Luján,
presidenta del Consejo Político de Morena, y de Arturo
Alcalde, uno de los principales asesores del Presidente en
materia laboral, además de que es hermana de la secretaria
del T ra bajo, Luisa María Alcalde.

Lo que quedó claro con este movimiento fue que el
jefe del Ejecutivo necesitaba a alguien de su confianza
perfil que no cumplió la recomendada de LópezCatell, por
razones hoy desconocidas.

Un mes antes de todo el operativo, el Presidente había
anunciado que la joven abogada Bertha llegaría como coor
dinadora Jurídica de la Comisión, pero ele último momento la
metieron en el lugar de la protegida del subsecretario. Todo
eso hizo pensar que LópezGatell tampoco está dando

el ancho en el combate a la corrupción desde la Cofepris.
Si a eso le sumamos el pleito permanente del gobierno
con importadores, la industria farmacéutica y algunos
laboratorios, así como el tráfico ele drogas sintéticas, como
el fentanilo, vía medicamentos, hay mucho por hacer y,
en un año, como ocurrió con la pandemia, el rock stor del
gabinete no ha dado una.

• ••

NADA NUEVO. Más tardaron en anunciar la "súper" investi
gación el e I os Papeles de Pandora, queenserminimiza el a
por AMLO. No elijo mucho sobre la gente cercana involucrada
en la supuesta evasión de impuestos en paraísos fiscales.

Nada nuevo bajo el sol. Hace un par ele
meses, ele la Secretaría ele Gobernación lle
gó a su escritorio un grueso expediente que
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acusaba ele varias cosas a uno ele sus más

cercanos colaboradores.

No se tomó el tiempo ni para abrir el sobre
que contenía el documento. Así como llegó,
se lo entregó al funcionario involucrado. Le
dijo que hiciera con él lo que quisiera.

OSO. Gabriel Arturo Sánchez Salinas, jefe ele la Unidad ele
Eventos del Senado, recibió tremendo jalón de orejas por
el error que cometió con el nombre de Ifigenia Martínez,
durante la ceremonia ele entrega ele la Medalla Belisario

Domínguez. En un muro, con letras cloradas, el acento
en su primer apellido lo pusieron en la "a" y no en la T. Se
podía leer: "Mártinez".

• ••

Y corno dice el filósofo... Nomeacuerdo; "Después
de un fracaso, los planes mejor elaborados parecen
absurdos".

La nueva

funcionaría fue
impuesta por

AMLO
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El problema han sido sus familias, dice Javier
Coello. "Por eso, lo primero que recomiendo a mis
amigos es: 'saca a tu familia del Estado'"

rabajó muy cerca de varios Presidentes
d e Luis Echeverría a Carlos Salinas de

Gortari— José López Portillo lo bautizóT como El Fiscal de Hierro. De unos y otros, a
lo largo de cuatro décadas, ha seguido sus
pasos. Y una certeza recoge Javier Coello
Trejo de ese recorrido:

La debilidad délos Presidentes (y de tocios aquellos que
acarician el poder) son sus afectos.

Cuál ha sido el problema de los Presidentes? Sus fami
lias. Por eso, cuando algún amigo mío llega a gobernador, lo
primero que le recomiendo es: saca a tu familia del Estado,
no permitas que intervenga.

Porqué? Pues porque se presta a la corrupción...; los
hermanos se sienten gobernadores, hasta los primos..."

El exsubprocuraclorgeneral c!e la República, encargado c!e la
contra el narcotráfico (19881990], está convencido, por

ejemplo, c!e que Jorge Díaz Serrano, exdirector de Pemex, era
inocente; que terminó pagando con la cárcel los desvíos y des
varios de Margarita, hermana del presidente López Portillo.

Salinas le pidió que cuidara de alguna forma a sus her
manos, "pero con Raúl no se podía
y con Enrique, tampoco".

Coello Trejo se define como un
Se define hombre de lealtades y de formación
como un institucional: "Siempre he afirmado
hombre de que no existen instituciones malas,
lealtades existen instituciones perfectibles.

Los malos son quienes manejan las
instituciones".

A unos días ele cumplir 73 años
ele edad,y con sus memorias recién publicadas bajo el título
El Fiscal de Hierro, el también exsecretario de Gobierno ele
Chiapas (19821984) sostiene—sin dejar de mirar al presen
te— que es obligación de un funcionario decirle al jefe lo que
jurídica y legalmente se puede:

"Nacía ele aquello ele que 'cumplo órdenes'. ¡No! Uno tiene
que decirle al funcionario: A ver señor, esto no se puede o no
se clebe. ¿Por qué? Por esto y esto.

"Al jefe hay que llevarle el problema con el remedio y "el
trapito", y decirle cómo se puede hacer. No porque el Pre
sidente sea tonto, no, sino que hay Presidentes que no son
abogados. Salinas no era abogado. Abogado, López Portillo;
abogado, Miguel de la Madrid..., pero cuando un Presidente

decirle: 'Oiga señor, esto se puede, o

charla. Del asesinato de Luis Donaldo
ele que fue "un crimen ele Estado";
del gobierno lo hicieron". Jura que el
nada que ver. Menciona, en cambio,

siniestra" en Los Pinos: "Había uno que
francés (José Córdova Montoya).

brillante, pero Fouché..."
• ••

del escritor Jorge Zepeda Patter
al absurdo Código de Conducta del
que se asume de izquierda, afirma

democrático y pugna por la tolerancia?"

@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Se define
como un

hombre de
lealtades
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EL IMPACTO DEL CAMBIO CLIMATICO
EN LA SALUD

Según la OMS, el cambio climático es
la mayor amenaza sobre la salud de las
personas que enfrenta la humanidad.
Se estima, por ejemplo, que los factores
ambientales generan alrededor de 13 mi
llones de muertes en el mundo cada año
y que alcanzar las metas del Acuerdo de
París podría evitar la muerte por efec
tos de contaminación ambiental, de un
millón de personas anualmente de aquí a
2050 (https://tinywi.com/djx4penn)
Los impactos del cambio climático so

bre la salud resultan del efecto que tiene
sobre los determinantes sociales, econó
micos y medioambientales de la salud.
El calor extremo incide en las enferme

dades cardiovasculares y respiratorias.
Los fenómenos meteorológicos, cada
vez más severos y frecuentes sequías,
huracanes, lluvias en exceso, olas de
calor y heladas, dañan la producción
agrícola y la disponibilidad de alimen
tos. Las variaciones pluviales afectan la
disponibilidad de agua para el consumo,
la producción y la higiene, aumentando
el riesgo de enfermedades diarreicas que
provocan 760 mil defunciones anuales
en menores de cinco años. El clima tam
bién tiene impacto sobre enfermedades
que se transmiten por vectores, como el
dengue y la malaria, y los altos niveles de
contaminación ambiental también dañan
directamente la salud de las personas.
Más de la mitad de la población mun

dial vive a 60 kilómetros del mar. Un in

cremento en su nivel afectará a millones
y provocará grandes desplazamientos,
elevando los riesgos sanitarios. Aunado
a los desastres naturales por fenómenos
meteorológicos, implica la destrucción
de infraestructura, incluyendo la de salud
o la que permite acceder a ésta. También
afecta a los medios de vida de las per
sonas, reduciendo su ingreso y acceso
a servicios esenciales, aumentando el
riesgo sobre su salud.
Es evidente la urgencia de reducir de

manera significativa y permanente la
emisión de gases de efecto invernadero.
Debemos también preparar mejor al sis
tema de salud para enfrentar los retos del
cambio climático, adecuando la infraes
tructura, promoviendo acciones de pre
vención de enfermedades, estilos de vida
más saludables y cambios en hábitos de
consumo y actividades que contribuyen
a este fenómeno. No es fácil ni barato,
pero el costo de no hacerlo será mayor.
Nuestro sistema de salud está ahora muy
enfocado a la atención de la pandemia.
Se entiende, pero ha llevado a un inne

cesario descuido en la atención de otros

padecimientos y a diversas acciones de
prevención. Ya desde antes de la pan
demia no se le había prestado suficiente
atención al impacto del cambio climático
sobre la salud, ni desde el sector Salud ni
desde otras áreas. El embate contra las
energías limpias y renovables es testimo
nio de ello. No dilatemos más.
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No queremos abandonar MORENA: Monreal
Ricardo Monreal aprovechó su visita a Quintana Roo al informe de Marybel

Villegas y la presencia del líder del partido, Mario Delgado para pedir que
la definición de la candidatura Presidencial para el 2024 no sea a través

de encuestas como las realizadas por la actual dirigencia, sino ir a elecciones
primarias.

Advirtió que hay duda que el Talón de Aquiles de MORENA ha sido la selección
de candidatos, no pueden ser un partido con intereses encontrados y sin brújula.

Monreal soltó que el método de selección por encuestas se agotó y no solo ha
generado incertidumbre y desconfianza sino una gran división en la militancia.

En las pasadas elecciones Mario Delgado fue señalado de recargarse a
intereses de sus grupos que favorecieron en sus encuestas pero no fueron nada
pero nada claras o transparentes.

Esa división provocó la pérdida de 50 diputados federales para San Lázaro,
basta recordar que el propósito del Presidente Andrés Manuel López Obrador
era conservar la mayoría calificada en la Cámara de Diputados junto con sus
aliados, sin embargo la decisión de Mario Delgado llevó a esa derrota que le restó
conseguir el objetivo.

Si bien se ganaron 11 de las 16 gubernaturas, también la decisión de atender
intereses de grupo llevó a dejar afuera de la alianza al candidato natural para
San Luis Potosí, Ricardo Gallardo que terminó ganando el gobierno pero por el
Partido Verde.

Desde luego que esa advertencia que hizo Ricardo Monreal de cambiar el
método de selección para definir al candidato Presidencial al 2024 de su partido,
sin duda debería entrar ya su aplicación pensando en voz alta que en el 2022
enfrentarán la renovación de seis gubernaturas.

Estarán enjuego Hidalgo y Oaxaca que gobierna el PRI de Alejandro Moreno,
Aguascalientes, Durango, Tamaulipas y Quintana Roo que gobiernan los panistas
de Marko Cortés.

Si la dirigencia de Mario Delgado opta por seguir en ese modelo, bueno para
Ricardo Monreal no hay vuelta de hoja que seguirán los mismos problemas de
división de su militancia.

En consecuencia para el líder de los senadores si se quiere mantener la
unidad se debe transparentar la selección de candidatos.

Otro de los puntos que Monreal dejó más que claro, sobre todo para los que
se están frotando las manos, sobre su permanencia en el partido, pues que
independientemente de lo que se registre simplemente no quieren abandonar
MORENA, pues como él muchos de los que están ahí, a su alrededor son
fundadores y el un aliado del Presidente López Obrador.

Y que lo único que están pidiendo es la democratización interna. A ver que
dicen los que controlan el partido.

PRI DIVIDIDO POR REFORMA ELECTRICA DE AML0
La reforma eléctrica o energética del Presidente Andrés Manuel López Obrador
que busca convencer a los priistas en San Lázaro entrará sin duda a un nuevo
golpeteo interno en el PRI de Alejandro Moreno "Alito".

El líder nacional del partido quiere que en San Lázaro se valore la propuesta
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del Presiente, sin embargo la lectura de su llamado no es más que una entera
disposición que quiere los votos a favor.

Dicen los que saben que Ignacio Mier de los morenos anda muy atento con
Don Alejandro, obvio nada visible.

Al interior de la misma bancada hay inconformes que saldrán a relucir para
unirse a los senadores que comanda Miguel Angel Osorio Chong.

Hay voces en antesala que le revertirán a "Alito" no estar de acuerdo en votar
a favor como un compromiso con el Presidente. Pasa lo mismo en el senado,
Claudia Ruiz Massieu defenderá con capa y espada que su bancada le da para
atrás a esa reforma que no es otra cosa más que un retroceso en el desarrollo
de las energías limpias.

Otras voces de inconformes con el liderazgo de "Alito", como ülises Ruiz lo
acusan de estar totalmente comprometido con el Presidente López Obrador para
que le perdone su pasado y le fortalezca seguir controlando el PRI.

Vamos a ver que sale esta semana que se espera se prendan focos rojos en
los tres colores patrios, pues los priistas saben que está de por medio la alianza
con el PAN y el PRD y de desviarse no habrá vuelta de hoja. Los priistas están a un
paso de revelarse contra su dirigencia, sino pregúntele a Ulises. Van sorpresas.

SORPRESAS SALDRAN DE NUEVO LEON
Otro gobernador que está por dar sorpresas, es el de Nuevo león, Samuel Garcia
que tiene un abultado expediente de sus salientes y para muestra comenzaron
a salir los moches que se pedían, entre los malos cercanos a Don Bronco y que
decir del espionaje montado en oficinas de su gobierno y lo que saldrá esta
semana.

Samuel García es muy vago políticamente hablando, atrás está nada más
y nada menos que la sombra del líder de su partido Movimiento naranja Dante
Delgado, un viejo lobo de mar en todo terreno.
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Las fotos del consentido Lozoya
Vaya polémica que desataron las fotografías de Emilio Lozoya Austin

comiendo en el restaurante Hunan de Lomas de Chapultepec,
presuntamente el sábado.

Lourdes Mendoza, periodista y columnista, tuiteó que ella tomó las
imágenes y la comunidad tuitera se le lanzó a la yugular, asegurando que no
eran recientes y que estaba obligada a probarlo.

Y es que de inmediato comenzaron las comparaciones entre Lozoya
Austin y el trato de marqués que le ha dado el gobierno desde que lo trajo
de España y el que, por ejemplo, se ha dado a los científicos mexicanos
acusados por el Conacyt y la FGR de lavado de dinero y crimen organizado.

Mientras el ex director de Pemex fue llevado a un hospital privado
en cuanto pisó suelo mexicano procedente de Europa y enviado a su
casa, donde presuntamente porta un brazalete con localizador satelital,
los académicos e investigadores son llamados a comparecer en calidad
de indiciados y con acusaciones que generalmente son hechas contra
narcotraficantes y delincuentes de alta escuela.

¿De qué privilegios goza, además de vivir como rey con sus diez
millones de dólares que, aseguran los ex directivos de la brasileña
Odebrecht, le dieron al hijo de Emilio Lozoya Thalmann?, retumbó en
radiopasillo.

El general, en el campo de fútbol americano
El general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional, dejó
el uniforme y las insignias para ponerse un jersey de fútbol americano y
acudir puntual a la cita al estadio de la Ciudad de los Deportes, en la CDMX.

Un día después de asistir a Michoacán a presentar el plan de rescate del
gobierno federal de esa entidad, ahora que se ha ido el gobernador Silvano
Aureoles, emanado de las filas de lo que queda del PRD, se dio tiempo
de llegar a la zona de Insurgentes sur para observar el juego de fútbol
americano entre Aguiluchos del Heroico Colegio Militar y Pumas CU.

Y ahí estuvo, apoyando a sus muchachos.
El juego se llevó a cabo en el marco de los festejos por el 75 aniversario

del estadio, inaugurado precisamente con el encuentro entre ambos
equipos, el 6 de octubre de 1946.

En los dos el triunfo correspondió a la escuadra universitaria.
El que no se decidió a acudir fue el rector de la UNAM, Enrique Graue,

mientras el general hasta bajó a la cancha del Inmueble para la premiación.
Qué guardadito se lo tenía el gusto por el deporte de las tackleadas, se

escuchó en radiopasillo.

Gaseros protestantes
Los gaseros mantienen sus protestas en contra del gas Bienestar y el
control del precio.

Dicen que sus ganancias han disminuido y que las propinas que reciben
cuando entregan los tanques en los domicilios no les alcanzan para cubrir
todas sus necesidades.

Amenazan con realizar un paro que, presuntamente, podría llevarse a
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cabo hoy, para presionar a la 4T por haberlos dejado fuera del negocio que
era su modo de vida.

Monreal pide claridad en elección de candidatos
Ricardo Monreal Avila volvió a lanzar una advertencia de ruptura en
Morena, su partido, si se mantiene la intención de una cargada a favor de
un candidato o candidata en el proceso 2024.

El zacatecano, coordinador de los senadores morenistas, reiteró su
llamado a la cohesión y a la unidad del partido para no llegar lastimados al
proceso de sucesión presidencial.

Busquemos los entendimientos, no busquemos la confrontación,
busquemos colaboración, no busquemos exclusión, busquemos inclusión,
no busquemos rupturas, busquemos aperturas, dijo en el marco del Tercer
Informe de Actividades de la senadora Marybel Villegas Canché.

Para mantener la unidad al interior del partido es necesario
transparentar los procesos de selección de candidatas y candidatos a
puestos de elección popular, dijo, y confirmó que la falta de claridad y
certeza es el principal problema del partido, ya que divide y aleja de la
ciudadanía.
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Reflectores energéticos
Quienes tendrán mucha actividad
en los próximos días y muchos
reflectores son los funcionarios
federales relacionados directa

mente con la Reforma Eléctrica

presentada por Andrés Manuel
López Obrador

Para empezar, se espera que
el día de hoy, en la conferencia
matutina, acompañen al presiden
te, Rocío Nahle, titular de la Sener
Manuel Bartlett, director de la

CFE, y el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, así
como la consejera jurídica, María

Estela Ríos. Los funcionarios expli
carán los pormenores y alcances
de la iniciativa, además de resolver

muchas de las dudas que se han
generado en los últimos días. Pero,
eso no seria todo, pues el propio
López Obrador ha adelantado que
igualmente podrían participar en
los foros y parlamentos que se lle
ven a cabo sobre la reforma. Parece

que llegó su momento.

La impunidad como afrenta
Santiago Nieto, titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera, no
dejó pasar la oportunidad de dejar
un "recadito" en sus redes sociales.

Aunque sin mencionar nombres, el
funcionario pareció referirse a las
imágenes que se hicieron públicas
donde el fin de semana Emilio Lo

zoya salió a comer aun restaurante
en Las Lomas, y tras la controversia
publicó un mensaje muy coricisó:
"La impunidad es siempre una
afrenta". ¿Acaso estaba dirigién
dose al fiscal Alejandro Gertz
Mañero, con quien ha tenido serios
enfrentamientos?

Ataques estériles
Algo no cuadra. Vemos a Claudia
Sheinbaum con Antonio Del Va

lle trabajando por la reactivación

económica de la capital del país;
después con Sharon Fastlicht.
Emilio Azcárraga Jean y Valen
tín Diez Morodo inaugurando
un importante parque público
en Chapultepec. ¿De dónde y
a quién se le ha ocurrido lanzar
una campaña de desprestigio en
contra de la jefa de Gobierno en
algunas importantes ciudades,
precisamente, afirmando, que de
testa a los empresarios? Sin duda,
quienes promueven estos "golpes
bajos" y de mala fe, van a quedar
muy mal, ya que Sheinbaum,
todos los días y con hechos, de
muestra lo contrario.
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L IDER DE PAPEL Y SIGUEN LOS
SEÑALAMIENTOS DE SAMUEL
En un afán de protagonismo, la
hoy diputada federal priista, Hari
na Barcón, rechazó el aumento al
impuesto predial por parte de los
municipios, y pidió a los legisla
dores locales, claro, a los tricolor,
no aprobar las propuestas del
incremento.

A Barcón se le olvidó el respeto
y la cortesía política, pues a quien
le corresponde incidir en el voto
de los diputados locales del PRI,
es a su líder tricolor, José Luis
Garza Ochoa.

De este modo, Harina también
contradice a los priistas: la alcalde
sa Cristina Díaz y el alcalde César
Garza, de Guadalupe y Apodaca,
respectivamente. Prácticamente,
señala a Díaz y Garza en caso de
que se apruebe el aumento a este
impuesto.

Llama mucho la atención

que Cristina Díaz, una priista de
mucho recorrido político, no salga
a contradecir a Harina, quien
tiene pocos meses de haberse
integrado al partido, luego de ser
legisladora del PAN, Movimiento
Ciudadano y hasta indepen
diente. Ni qué decir de César,
siempre entrón y crítico hasta con
sus compañeros de este partido,
ahora permanece callado.

SIGUEN LOS SEÑALAMIENTOS
DE SAMUEL

En sus primeros seis días como
gobernador, Samuel García, ha

destacado por realizar serias
acusaciones en contra de

funcionarios de la anterior

administración.

Ahora, el mandatario estatal
reveló que un yerno del exgo
bernador Jaime Rodríguez,
supuestamente, está cobrando
"moches" de hasta 2 millones

de pesos mensuales a casinos
en la entidad para seguir
operando.

Pero también acusó la existen

cia de una mafia en la empresa
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey, liderada por Juan
Carlos Pulido, que no solo la
operaba esta persona, sino, nos
aseguran, también la directora
comercial, Sandra Said Manzur,
quien ahora se deslinda de las
acusaciones.

No obstante, específicamente,
el nuevo gobernador señaló al
director de sistemas, Gerardo
García Arteta, y a Carlos García
Salazar, quien suplió en octubre
de 2020 a Said Manzur, cuando
ella se fue a campaña. Samuel
tendría que investigar también a
estos funcionarios.

Además, aún falta que ponga
la mira en la administración del

Parque Fundidora, donde tam
bién existirían múltiples irregula
ridades, por decir lo menos.

Veremos hasta donde llegan
estos señalamientos de Samuel,
y sobre todo, qué acciones se
tomen.

Fecha: 11/10/2021

Página: 8

Area cm2: 272

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 51,541

Página 3 de 5



Karina Marlen Barrón Perales, diputada federal por el Partid© Revolucionario
Institucional.
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RED
COMPARTIDA
LOS CAMBIOS QUE URGEN
El presidente los tiene cantados

desde agosto pasado y nada
más no encuentra la oportuni
dad o la manera de llevarlos a

cabo porque, en efecto, el
equipo es limitado y la decisión del obra
dorismo, como movimiento político, es
que esta administración la terminen los
que de verdad han estado con él desde el
principio, el principio de la lucha. Andrés
Manuel López Obrador se queja muy fuer
te de muchas cosas, una de ellas es que,
dice, está rodeado de fifis que nada más no
le pegan a la bola como deberían, es cierto,
reconoce que muchas cosas que están ca
minando lo hacen de una manera que no
se esperaba y parece que hasta les pagan
por hacerlo mal, las regañadas al equipo
de gobierno son continuas. En fin, el caso
es que se quiere reacomodar bien y va a
abrir varios espacios, los dos más intere
santes son la Secretaría del Bienestar, de
Javier May, que debería ir preparando sus
maletas; y la de Secretaría de Turismo, de
Miguel Torruco, con todo y Fonatur y el
Tren Maya, hoy aún a cargo de Rogelio Ji
ménez Püns. El chiste es que el único go
bernador que queda libre en el corto plazo
es laime Bonilla, pero ya se sabe cómo es
de arrebatado. ¿Lo van a invitar?

ya que andamos en temas de
la península, pues por pri
mera vez en la historia de

Baja California Sur existe
una terna compuesta por

mujeres para ocupar la encomienda de
magistrada al Tribunal Superior de Justi
cia. El gobernador, Víctor Castro, envió
para su valoración los nombres de tres
mujeres y destaca el de Rebeca Barrera,
que tiene una trayectoria de más de 20
afios, empatia por las causas feministas,
indígenas y del movimiento LGBTI. Este
miércoles 13 de octubre será su compare
cencia ante el congreso local.
La concejal en Miguel Hidalgo,

Beatriz Hernández puso el cas
cabel al gato para las 16 alcal
días. Para ser consecuentes con

la nueva distribución política de
la ciudad, dijo, debe tomarse en cuenta
que no hay gobiernos unipersonales, res
petar la ley y las atribuciones de los Con
cejos, que son contrapeso. Hernández ga
nó la reelección en esa demarcación go
bernada ahora por el panista Mauricio Ta
be, a quien le pide respeto a sus funciones.
Dice que no se requiere una "operación ci
catriz", pues hay más puntos que los unen
que los que los separan: servicios, seguri
dad y nuevos proyectos.
PD: el municipio del Centro, en

Tabasco, le debe unos H millo
nes de pesos a la CFE que se
los quiere cobrar a como dé
lugar, ya lo intentó de varias y

hasta ahora el presidente municipal la ha
bía librado, pero se les acabó la suerte.

El presidente los tiene cantados
desde agosto pasado y nada
más no encuentra la oportuni
dad o la manera de llevarlos a

cabo porque, en efecto, el
equipo es limitado y la decisión del obra
dorismo, como movimiento político, es
que esta administración la terminen los
que de verdad han estado con él desde el
principio, el principio de la lucha. Andrés
Manuel López Obrador se queja muy fuer
te de muchas cosas, una de ellas es que,
dice, está rodeado de fifis que nada más no
le pegan a la bola como deberían, es cierto,
reconoce que muchas cosas que están ca
minando lo hacen de una manera que no
se esperaba y parece que hasta les pagan
por hacerlo mal, las regañadas al equipo
de gobierno son continuas. En fin, el caso
es que se quiere reacomodar bien y va a
abrir varios espacios, los dos más intere
santes son la Secretaría del Bienestar, de
Javier May, que debería ir preparando sus
maletas; y la de Secretaría de Turismo, de
Miguel Torruco, con todo y Fonatur y el
Tren Maya, hoy aún a cargo de Rogelio Ji
ménez Püns. El chiste es que el único go
bernador que queda libre en el corto plazo
es laime Bonilla, pero ya se sabe cómo es
de arrebatado. ¿Lo van a invitar?

ya que andamos en temas de
la península, pues por pri
mera vez en la historia de

Baja California Sur existe
una terna compuesta por

mujeres para ocupar la encomienda de
magistrada al Tribunal Superior de Justi
cia. El gobernador, Víctor Castro, envió
para su valoración los nombres de tres
mujeres y destaca el de Rebeca Barrera,
que tiene una trayectoria de más de 20
afios, empatia por las causas feministas,
indígenas y del movimiento LGBTI. Este
miércoles 13 de octubre será su compare
cencia ante el congreso local.
La concejal en Miguel Hidalgo,

Beatriz Hernández puso el cas
cabel al gato para las 16 alcal
días. Para ser consecuentes con
la nueva distribución política de

la ciudad, dijo, debe tomarse en cuenta
que no hay gobiernos unipersonales, res
petar la ley y las atribuciones de los Con
cejos, que son contrapeso. Hernández ga
nó la reelección en esa demarcación go
bernada ahora por el panista Mauricio Ta
be, a quien le pide respeto a sus funciones.
Dice que no se requiere una "operación ci
catriz", pues hay más puntos que los unen
que los que los separan: servicios, seguri
dad y nuevos proyectos.
PD: el municipio del Centro, en

Tabasco, le debe unos H millo
nes de pesos a la CFE que se
los quiere cobrar a como dé
lugar, ya lo intentó de varias y

hasta ahora el presidente municipal la ha
bía librado, pero se les acabó la suerte.
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MENSAJE
POLÍTICO
AMLO: "TRAIDORES A
LA PATRIA"

ALEJANDRO LELO DE LARREA

Cuál es la intención oculta de

| la iniciativa de reforma eléc
trica del presidente Andrés
Manuel López Obrador, si des
de que la envió al Congreso de
sabía que estaba muerta?

Una de las respuestas: para que la
"4T" genere un discurso, una narrativa
que sea su bandera de campaña para ga
nar la revocación de mandato de AMLO

en marzo de 2022 y luego la Presidencia
de la República en 2024.

El viernes, AMLO lanzó una expre
sión temeraria: "Si hay un acto de trai
ción a la patria y no se aprueba que el
litio esté en manos de la nación, de todas
maneras vamos a negar cualquier explo
tación para el litio, tenemos facultades".
En realidad se refiere a su reforma eléc
trica completa, pues él quiere todo o na
da.

O sea que para AMLO, los legislado
res que voten en su contra cometerán el
delito de "traición a la patria", contem
plado en el Código Penal Federal, Libro
Segundo, "Delitos contra la Seguridad de
la Nación", artículo 123. "Se impondrá la
pena de prisión de cinco a cuarenta años
y multa hasta de cincuenta mil pesos al
mexicano que cometa traición a la patria
en alguna de las formas siguientes: I.
Realice actos contra la independencia,
soberanía o integridad de la Nación Me
xicana con la finalidad de someterla a
persona, grupo o gobierno extranjero".

En este caso, afortunadamente los le
gisladores gozan de fuero constitucional.
El artículo 61 prevé: "Los diputados y
senadores son inviolables por las opinio
nes que manifiesten en el desempeño de
sus cargos, y jamás podrán ser reconve
nidos por ellas."

Ese será el discurso de la "4T": ellos
son los defensores de la patria, de la so
beranía nacional; los de la oposición son
los entreguistas, traidores a la patria.
Discurso perverso, maniqueo, que divi
dirá aún más a los mexicanos.

Sheinbaum utilizará la misma narra

tiVc para su larga precampaña 2024. El
viernes pasado le preguntaron: "¿Consi
deraría como una traición a la patria por
parte de los legisladores que voten en
contra de esta reforma?"

La jefa de Gobierno respondió: "Coin
cido con el presidente en el sentido de
que si uno recupera el mensaje de López
Mateos en la nacionalización de la in

dustria eléctrica, entregar los recursos
naturales a otros países, a empresas ex
tranjeras, es una pérdida de soberanía
nacional".

O sea que para AMLO, los legislado
res que voten en su contra cometerán el
delito de "traición a la patria", contem
plado en el Código Penal Federal, Libro
Segundo, "Delitos contra la Seguridad de
la Nación", artículo 123. "Se impondrá la
pena de prisión de cinco a cuarenta años
y multa hasta de cincuenta mil pesos al
mexicano que cometa traición a la patria
en alguna de las formas siguientes: I.
Realice actos contra la independencia,
soberanía o integridad de la Nación Me
xicana con la finalidad de someterla a

persona, grupo o gobierno extranjero".
En este caso, afortunadamente los le

gisladores gozan de fuero constitucional.
El artículo 61 prevé: "Los diputados y
senadores son inviolables por las opinio
nes que manifiesten en el desempeño de
sus cargos, y jamás podrán ser reconve
nidos por ellas."

Ese será el discurso de la "4T": ellos

son los defensores de la patria, de la so
beranía nacional; los de la oposición son
los entreguistas, traidores a la patria.
Discurso perverso, maniqueo, que divi
dirá aún más a los mexicanos.

Sheinbaum utilizará la misma narra

tiVc para su larga precampaña 2024. El
viernes pasado le preguntaron: "¿Consi
deraría como una traición a la patria por
parte de los legisladores que voten en
contra de esta reforma?"

La jefa de Gobierno respondió: "Coin
cido con el presidente en el sentido de
que si uno recupera el mensaje de López
Mateos en la nacionalización de la in
dustria eléctrica, entregar los recursos
naturales a otros países, a empresas ex
tranjeras, es una pérdida de soberanía
nacional".
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EL ESPECTADOR

JOSE LUIS VERGARA IBARRA
ES OBSERVADO EN MARINA

HIROSHI TAKAHASHI

no de los ejem
plos que citan al
interior de Mari

na para hablar de
prepóTW*Ty ambición desme
dida es el de José Luis Vergara
Ibarra, especialmente cuando se
desempeñaba como Oficial Ma
yor. Fue en los días finales de la
pasada administración cuando el
almirante losé Rafael Ojeda Du
rán era Inspector y Contralor Ge
neral de la institución.

Nos comentan en Semar que
en los últimos días de su periodo,
poco antes de la designación del
secretario de Marina por el equi
po entrante, Vergara Ibarra inició
una campaña para acabar con sus
rivales y quedar como titular de
la Secretaría de Marina. Lo que
llama la atención es que le inició
un trámite de retiro anticipado al
almirante Djeda Durán para ven
derle la idea al presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obra
dor, de que estaba a punto de irse
a descansar y que no quería par
ticipar.

Por supuesto que no tuvo éxi

to. Hoy Ojeda Durán es el secre
tario de Marina y uno de los hom
bres de mayor confianza del Pre
sidente. Por este espinoso episo
dio nos aseguran que Vergara
ocupa puestos de segundo nivel.
Actualmente está al mando de la
Fuerza Naval del Pacífico, con se
de en el puerto de Manzanillo, ex
cluido de las decisiones más im
portantes de la Semar. Aunque lo
ubican detrás de una campaña de
relaciones públicas para hacer
creer que es un cargo estratégico
dentro de la Marina, y que es uno
de los favoritos de gobiernos alia
dos de México, lo que lo coloca
dentro de la lista sucesoria para la
siguiente administración.

La realidad es que su puesto
es administrativo, de poca impor
tancia para la seguridad nacional,
mismo que asumió desde el pa
sado 16 de julio. Pero dentro de
Marina lo están observando de

cerca, porque creen que es capaz
de muchas cosas para ganar po
der. Vergara Ibarra, por poner
otro ejemplo, fue quien metió a la
Semar en una situación que casi
termina en ridiculo, cuando crea
ron el personaje Frida Sofía, una

niña que nunca existió en los es
combros de la escuela Rebsamen,
en la zona de Coapa.

A cuatro años del sismo del 19

de septiembre de 2017, de magni
tud 71 aprovechó muy bien la co
yuntura, nos explican en Marina,
para posicionar su imagen en un
momento en el que era conside
rado el favorito del anterior se
cretario de Marina, Vidal Francis
co Soberón Sanz, para sucederlo.

Fuentes dentro de la Institu

ción indican que el almirante
Vergara Ibarra prácticamente
convenció a un gran número de
elementos para acercarlos a su
causa con la promesa de ascen
sos y beneficios, lo cual tiene a la
administración actual realizando

una serie de investigaciones para
prevenir que dichas conductas se
repitan en el futuro.

Al no obtener el cargo de se
cretario de Marina, que Vergara
Ibarra ya daba por hecho, tendría
que haber solicitado el retiro, pe
ro no lo hizo aspirando a un cam
bio de aires que le resultara favo
rable. Se replegó esperando me
jores momentos, así lo miran al
interior de la Semar.

Por lo tanto, es un tema y un
personaje que seguramente se
guirá dando de qué hablar en los
próximos meses.
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SIN PROTOCOLO
EL ESTILO LOZOYA
JOEL SAUCEDO
Este fin de semana, las redes

sociales fueron prolijas en
reacciones sobre la aparición
pública de Emilio Lozoya.
La periodista Lourdes

Mendoza lo captó de lo más cómodo en
un lujoso restaurante de Las Lomas de
partiendo alimentos y bebidas.

De inmediato los bots afines a la
Cuarta Transformación cuestionaron la

veracidad de las imágenes.
Pero la experimentada reportera

aclaró que las fotografías plagiadas
después al por mayor son de su autoría.

El caso es que no debe extrañar que
Lozoya, sujeto a la figura de testigo pro
tegido, haya sido visto públicamente.

Es el estilo del actual gobierno el per
dón, los abrazos y el olvido para todos
aquellos afines a la 4T que cometan deli
to alguno.

Por ejemplo, el Ejército capturó a
Ovidio Guzmán, pero el presidente López
Obrador ordenó su liberación.

El gobierno de Estados Unidos detuvo
al exsecretario de la Defensa Nacional,
Salvador Cienfuegos y el presidente pi
dió su liberación.

El gobierno de España capturó a Lo
zoya y López Obrador lo convirtió en su
protegido.

Por eso, las imágenes de Lozoya en un
restaurante causaron escozor entre la

clase política morena.
La libertad de Lozoya no ha arrojado

luces sobre los delitos de los que se le
acusa.

Pero en donde si hay saña es con los
opositores: Rosario Robles sigue en la
cárcel y no hay poder humano que la
ponga en libertad.

El más fuerte contrincante del tabas

queño en la campaña de 2018, Ricardo
Anaya ahora es un perseguido político.

Los cárteles de las drogas gozan de la
protección del Estado, al pasearse osten
tosamente por las calles causando terror.

Mientras tanto el Ejército se ha con
vertido en el brazo constructor del go
bierno y vigilante conspicuo de la cam
paña de vacunación.

Y la Guardia Nacional actúa de brazos
cruzados, mientras se concreta el silencio

so proceso de absorción por el Ejército.
En resumidas cuentas, Lozoya es el

símbolo de cómo aplica la ley el actual
gobierno.

PROSPECCIÓN... A casi 45 días de
instalado el Congreso de la Ciudad de
México, aún no hay comisiones. ¿Le ha
fallado la operación al secretario de go
bierno Martí Batres?

Twitter: @JoelSaucedo
saucedos¡(á)yahoo.com.mx

Este fin de semana, las redes

sociales fueron prolijas en
reacciones sobre la aparición
pública de Emilio Lozoya.
La periodista Lourdes

Mendoza lo captó de lo más cómodo en
un lujoso restaurante de Las Lomas de
partiendo alimentos y bebidas.

De inmediato los bots afines a la
Cuarta Transformación cuestionaron la

veracidad de las imágenes.
Pero la experimentada reportera

aclaró que las fotografías plagiadas
después al por mayor son de su autoría.

El caso es que no debe extrañar que
Lozoya, sujeto a la figura de testigo pro
tegido, haya sido visto públicamente.

Es el estilo del actual gobierno el per
dón, los abrazos y el olvido para todos
aquellos afines a la 4T que cometan deli
to alguno.

Por ejemplo, el Ejército capturó a
Ovidio Guzmán, pero el presidente López
Obrador ordenó su liberación.

El gobierno de Estados Unidos detuvo
al exsecretario de la Defensa Nacional,
Salvador Cienfuegos y el presidente pi
dió su liberación.

El gobierno de España capturó a Lo
zoya y López Obrador lo convirtió en su
protegido.

Por eso, las imágenes de Lozoya en un
restaurante causaron escozor entre la

clase política morena.
La libertad de Lozoya no ha arrojado

luces sobre los delitos de los que se le
acusa.

Pero en donde si hay saña es con los
opositores: Rosario Robles sigue en la
cárcel y no hay poder humano que la
ponga en libertad.

El más fuerte contrincante del tabas
queño en la campaña de 2018, Ricardo
Anaya ahora es un perseguido político.

Los cárteles de las drogas gozan de la
protección del Estado, al pasearse osten
tosamente por las calles causando terror.

Mientras tanto el Ejército se ha con
vertido en el brazo constructor del go
bierno y vigilante conspicuo de la cam
paña de vacunación.

Y la Guardia Nacional actúa de brazos
cruzados, mientras se concreta el silencio

so proceso de absorción por el Ejército.
En resumidas cuentas, Lozoya es el

símbolo de cómo aplica la ley el actual
gobierno.

PROSPECCIÓN... A casi 45 días de
instalado el Congreso de la Ciudad de
México, aún no hay comisiones. ¿Le ha
fallado la operación al secretario de go
bierno Martí Batres?

Twitter: @JoelSaucedo
saucedos¡(á)yahoo.com.mx
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Matías Pascal

Arropan senadores
de Morena a

Marybel Villegas
Encabezados por su líder, Ricardo

Monreal Avila, un grupo de senado
ras y senadores de Morena, de todo el

país, viajaron Chetumal, Quintana Roo, tierra
de ensueño, un paraíso terrenal, para estar
con su compañera de bancada, la senadora
Marybel Villegas Canché, en su tercer in
forme de labores.

£1 espaldarazo a Villegas tiene muchas
lecturas, la primera es que a Mara Lezama,
alcaldesa de Cancún, se le acabó el veinte,
la estrella se le apagó y pronto tendrá que
rendir cuentas sobre la sospechosa riqueza
que ha acumulado en poco más de tres años
como alcaldesa, y va por otros tres, a ver si
los cumple.
Fero el caso es que Monreal Avila se hizo

acompañar por María Antonia Cárdenas,
de Jalisco; Nestoxa Salgado, de Guerrero;
Eduardo Ramírez, de Chiapas; Eli Cer van*
tes, de San Luis Potosí; Gerardo Novelo, de
Baja California; Salomón Jara, de Gaxaca;
José Ramón Exuíquez, de Durango, y Pe
dro Haces, de CATEM, por la de la Ciudad
de México.
Sin duda fue una demostración de múscu

lo, en donde el senador Monreal señaló que
para construir la continuidad, Morena debe
centrarse en construir un partido con vida
orgánica, con estructura, con debate interno
y con capacidad de diseñar procesos inter
nos, como los construyó el pasado 6 de julio
cuando en las elecciones solo consiguieron
11 gubernaturas.
A decir del presidente de Junta de Coor

dinación Política del Senado de la Repú
blica, urge una cirugía para sanar el11talón
de Aquiles" de Morena que permitan cons
truir un partido con vida institucional.
Se trata de evitar que Morena se convier

ta en un grupo con intereses encontrados,
sin orientación y sin debate interno, que le
jos de recuperarse del descalabro del G de
junio pasado, la permanencia y la continui
dad de la 4T está en riesgo, nos dice el legis
lador.

Para la salud de Morena, es necesario
combatir la falta de claridad y dar certeza
como la principal vacuna al problema del
partido, ya que estas dividen y alejan a la
ciudadanía.

Para ello, dijo Monreal. será necesario
realizar elecciones primarias que den cuen
ta de las preferencias y el músculo de los
candidatos y no tres encuestas para el pro
ceso sucesorio de la presidencia: una prin
cipal y dos espejos, como se ha planteado al

Baja California; Salomón Jara, de Gaxaca;
José Ramón Exuíquez, de Durango, y Pe
dro Haces, de CATEM, por la de la Ciudad
de México.
Sin duda fue una demostración de múscu

lo, en donde el senador Monreal señaló que
para construir la continuidad, Morena debe
centrarse en construir un partido con vida
orgánica, con estructura, con debate interno
y con capacidad de diseñar procesos inter
nos, como los construyó el pasado 6 de julio
cuando en las elecciones solo consiguieron
11 gubernaturas.
A decir del presidente de Junta de Coor

dinación Política del Senado de la Repú
blica, urge una cirugía para sanar el11talón
de Aquiles" de Morena que permitan cons
truir un partido con vida institucional.
Se trata de evitar que Morena se convier

ta en un grupo con intereses encontrados,
sin orientación y sin debate interno, que le
jos de recuperarse del descalabro del G de
junio pasado, la permanencia y la continui
dad de la 4T está en riesgo, nos dice el legis
lador.

Para la salud de Morena, es necesario
combatir la falta de claridad y dar certeza
como la principal vacuna al problema del
partido, ya que estas dividen y alejan a la
ciudadanía.

Para ello, dijo Monreal. será necesario
realizar elecciones primarias que den cuen
ta de las preferencias y el músculo de los
candidatos y no tres encuestas para el pro
ceso sucesorio de la presidencia: una prin
cipal y dos espejos, como se ha planteado al
interior de la dirigencia del partido.
Lo anterior, por cuanto al ámbito nacional

se refiere, pero en lo local, todo mundo sabe
que la alcaldesa de marras, María Herme
linda Lezama, Mara, como le gusta que le
digan, está metida hasta las manitas en tur
bios negocios y su fortuna personal así lo
demuestra.

Nadie puede amasar un fortuna superior
a los 50 millones de pesos y tener tantas
propiedades inmobiliarias, pues no corres
ponden con sus ingresos, antes como perio
dista y ahora como presidenta municipal de
"nido de víborasque es lo que traduce
Cancún, según nos explican.
Por lo pronto, Ricardo Monreal reafirma

su presencia y prosigue con su agenda pro
pía, abriendo brecha a pulso, paso a paso,
e insiste en que no haya división.
Nos esforzaremos dijo, por construir un

partido con vida orgánica, con estructura,
con debate interno y con capacidad de dise
ñar procesos internos. Esas palabras defi
nen con caridad su idea de organización.
Y sentencia: "Tfenemos que generar Jas

condiciones que permitan construir un parti
do con vida institucional, ya que Morena no
puede ser un grupo con intereses encontra
dos, sin orientación y sin debate interno.
Es necesaria caminar unidos", aseguró el

presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado: "No aconsejo separa
ción, divorcio a aislamiento; aconsejo la uni
dad de todas".

Ahí está su propia tesis política, ahí está
plasmando ya parte de su ideario.
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Contrastando
ideas"
Dr. Julio Jiménez Martínez

C ontras tarLdoideas@y ahoo. com. mx

Rosario Robles Berlanga
gana amparo; y juez federal
podría ponerla en libertad.
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! Como consecuencia de la sentencia dictada el pasado 7 de
octubref autoridades federales deberán resolver en la au
diencia constitucional de este lunes la revocación de laI medida cautelar que tiene en prisión preventiva de Rosario Robles.

De acuerdo con la resolución del Novena Tribunal Colegiado en1 Materia Penal de la Ciudad de México desechó el recurso de revi

sión presentado por la Fiscalía General de la República y la AudiI toría Superior de la Federación (ASFJ contra la sentencia emitida
por el juez Tercero de Distrito de Amparo en materia Penal en la
Ciudad de México dictada a favor de Robles Berlanga.i Debemos aclarar que las "medidas cautelares" son medidasi restrictivas o privativas de la libertad personal o de disposición
patrimonial del imputado o presunto responsable y serán impuesi tas mediante resolución judicial de conformidad a lo dispuesto por
el articulo 153 del Código Nacional de Procedimientos Penales, por
el tiempo indispensable para asegurar la presencia del imputado

procedimiento, garantizando la
seguridad de la víctima u ofen

dido o del testigo, y evitar
la obstaculización del

procedimiento; así
como en la eventual

ejecución de la pena
impuesta, la cual se
logra mediante algu
nas restricciones al

imputado, por lo tanto, el
juez Tercero de Distrito,
Octavio Mejía, concluyó
que el juez de control,
Ganther Alejandro

allos, no
valoró adecuadamente el

cambio de medida cautelar

solicitado por Robles para
obtener un arraigo domici

liario y poder salir de

Santa Martha Acatitla mientras se resuelve el caso de uso ilícito de

atribuciones y facultades por la "Estafa Maestra"; por lo tanto, tra
tándose de una resolución que ya no puede ser revocada, el juez
de control deberá analizar nuevamente la solicitud de Robles

sobre el arraigo domiciliario.
De acuerdo con la sentencia del Noveno Tribunal Colegiado el

Primer Circuito en Materia Penal, determinó que el juez Tercero de
Distio en materia de amparo pueda analizar el cambio de medida
cautelar, en virtud de que ha quedado demostrado que la imputa
da Rosario Robles, sí cuenta con un domicilio establecido en la
Ciudad de México, por lo tanto, al juez lo dejan con plenitud de
jurisdicción para revisar esta decisión; sin embargo, los términos
establecidos en la resolución son claros, ya que de acuerdo con los
artículos 158,162, 163 y 164 del CNPP, se proceda con el cambio de
la medida cautelar de forma inmediata.

Es fundamental aclarar, que el pasado 4 de octubre, el juez
Tercero de Distrito de Amparo en Materia Penal de la Ciudad de
México, Augusto Octavio Mejia, concedió un amparo a la exse
cretaria de Estado en contra de actos del titular de la Fiscalía

General de la República, Alejandro Gertz Mañero, por violación a
la presunción de inocencia y al debido proceso, ya que de acuerdo
con los comentarios del titular de la Fiscalía General de la Repú
blica, el 12 de agosto de 2020, participó en un seminario denomi
nado "El caso Lozoya", organizado por El Colegio de México, en
el que el titular de la Fiscalía General de la República, Alejandro
Gertz Mañero, afirmó que la diferencia entre Emilio Lozoya y
Rosario Robles, es que el primero decidió someterse al criterio
de oportunidad y convertirse en testigo colaborador del gobierno
de la 4T, con la finalidad de lograr esclarecer los casos Odebrecht
y Agronitrogenados, mientras que la exfuncionaria federal de
Sedatu, se negó a colaborar con las autoridades encargadas de la
investigación en el caso de la llamada "Estafa Maestra ", razón por
lo cual, Rosario Robles, debe permanecer en la cárcel y Emilio
Lozoya seguir gozando de libertad.

En conclusión, mientras los derechos humanos y los principios
de justicia y legalidad, sigan siendo vulnerados por gobernantes o
servidores públicos que ocupan sus cargos para cumplir con sus
maquiavélicos compromisos políticoelectorales, desahogar sus
frustraciones o venganzas personales, hacer un uso indebido de sus
facultades y atribuciones, imponiendo sus negocios, ocurrencias o
caprichos de poder que se materializan en corrupción institucional,
los mexicanos seguiremos siendo testigos o víctimas de las alar
mantes cifras de inseguridad, violencia y corrupción que son
fomentadas por figuras jurídicas como el "criterio de oportuni
dad" o "testigo colaborador", ya que le brindan todas las oportu
nidades, beneficios, comodidades e impunidad a presuntos respon
sables que se vuelven "testigos colaboradores", es decir, son per
sonas que acceden voluntariamente aprestar ayuda incondicional a
la autoridad investigadora, rindiendo testimonio o aportando otros
medios de prueba conducentes.
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lo cual, Rosario Robles, debe permanecer en la cárcel y Emilio
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facultades y atribuciones, imponiendo sus negocios, ocurrencias o
caprichos de poder que se materializan en corrupción institucional,
los mexicanos seguiremos siendo testigos o víctimas de las alar
mantes cifras de inseguridad, violencia y corrupción que son
fomentadas por figuras jurídicas como el "criterio de oportuni
dad" o "testigo colaborador", ya que le brindan todas las oportu
nidades, beneficios, comodidades e impunidad a presuntos respon
sables que se vuelven "testigos colaboradores", es decir, son per
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Desigualdad y educación
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Los "Papeles de Pandora"
Cuenta la mitología griega que Zeus,

deseoso de vengarse de Prometeo
por haber robado el fuego y dárselo

a Los humanos, presentó al hermano de este,
Epimeteo, una mujer llamada Pandora, con
quien se casó. Como regalo de bodas, Pan
dora recibió una misteriosa pithos una tina
ja ovalada, aunque actualmente sea citada y
aceptada como una caja con instrucciones
de no abrirla bajo ningún concepto. Los dio
ses habían otorgado a Pandora una gran
curiosidad, por lo que decidió abrir la tina
ja para ver qué había dentro. Al abriría,
escaparon de su inferior todos los males
del mundo. Algo así ha sucedido esta sema
na con la Cuarta Transformación cuando el

diario español El País hizo pública la inves
tigación periodística que ya ha sido bautiza
da como "Pandara Papers", que revela los
negocios oífshore de empresarios, políticos
y demás personajes que movieron fortunas a
paraísos fiscales con la colaboración de ban
cos, asesores y despachos legales. Algunos
de los hallazgos más importantes de esta
investigación son:
Esta nueva filtración masiva de 11.9 millo

nes de documentos fue obtenida por el
Consorcio Internacional de Periodistas

de Investigación (ICIJ) con el apoyo de más
de 650 reporteros a nivel global.
La BBC explica que los "Pandora Pape

rs" son lo más reciente "de una serie de fil

traciones en los últimos siete años, después de
los Archivos FinCen, los Paradise Papers',
'Panamá Papers'y 'LuxLeaks"'.
Destaca que los documentos incluyen a

más de 3 mil mexicanos, entre los que se
encuentran tres de los empresarios más
ricos del país: Germán Larrea, María
Asunción Araxnburuzabala y Olegario
Vázquez Aldir. Sus fortunas juntas suman
más de 30 mil mdd.

El informe saca a la luz nombres de perso
najes relevantes en el actual sexenio y entre
quienes se encuentran funcionarios del equi
po del presidente López Obrador, como
Julio Scherer Ibarra, quien hasta hace un
mes era consejero jurídico de la Presidencia;
el actual secretario de Comunicaciones y
Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal, así
como Julia Elena Abdala Leraus, pareja de
Manuel Bartlett Díaz, titular de la CFE.

Cuenta la mitología griega que Zeus,
deseoso de vengarse de Prometeo
por haber robado el fuego y dárselo

a Los humanos, presentó al hermano de este,
Epimeteo, una mujer llamada Pandora, con
quien se casó. Como regalo de bodas, Pan
dora recibió una misteriosa pithos una tina
ja ovalada, aunque actualmente sea citada y
aceptada como una caja con instrucciones
de no abrirla bajo ningún concepto. Los dio
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po del presidente López Obrador, como
Julio Scherer Ibarra, quien hasta hace un
mes era consejero jurídico de la Presidencia;
el actual secretario de Comunicaciones y
Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal, así
como Julia Elena Abdala Leraus, pareja de
Manuel Bartlett Díaz, titular de la CFE.

Sobre Scherer Ibarra, la nota de El País
señala que en 2017 figuraba como único pro
pietario de una firma radicada en las Islas
Vírgenes Británicas con activos valorados
en Z mdd procedentes de su trabajo como
abogado privado. Esa compañía era propie
taria de una empresa en Estados Unidos
poseedora de un lujoso departamento en
una exclusiva zona de Miami. Y, aunque la
entidad en las Islas Vírgenes quedó oficial
mente inactiva en 2019, la sociedad en
Estados Unidos sigue siendo la propietaria
del piso de Miami, en las fechas en que rea
lizó las inversiones no era funcionario públi
co, sino un profesional independiente.
En cuanto al titular de la SCT, él figura

como propietario de una empresa creada en
las Islas Vírgenes Británicas, abierta en 1998
con intermediación del despacho Alcogal y
el Stanford Financial Group, del multimillo
nario Alien 5faiiíórrf. Ha reconocido su par
ticipación en la sociedad (donde tuvo un
poder general hasta 2003), pero señaló por
escrito que nació como parte de la estrate
gia financiera que Stanford recomendaba a
sus clientes. Aún no ha recuperado su inver
sión, según el propio escrito, pero no aclara
si sigue vinculado a la firma ni si declaró
esos bienes ante las autoridades.

Por su parte, Julia Elena Abdala Lemus,
la empresaria y pareja del director de la
CFE, es vinculada a Roybell International
Inc., una compañía creada en Panamá, en
diciembre de 2011, con un capital inicial de
10 mil dólares, de la cual no solo tomó el
control total en diciembre de 2017, sino que
le fue otorgado un poder para abrir y operar
una cuenta en el Bank Lyford International
Band en las Bahamas.

Relacionados con el Gobierno de Enrique
Peña Nieto, en los documentos figuran
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empresarios como Juan Armando Hinojosa
Can tú, el polémico constructor de la llama
da Casa Blanca; Ricardo Pierdant, amigo
que pagó los impuestos de un departamento
en Miami que pertenecía a Angélica Rive
ra, y Carlos Peralta Quintero, magnate que
presumió su voto a favor de EPN en 2012 y
que fue uno de los contratistas de su Go
bierno.

También aparecen estructuras vinculadas
a familiares y figuras políticas con estrechos
lazos con el exmandatario, como su primo
Alfredo del Mazo, gobernador del Estado
de México, y la esposa de este, Fernanda
Castillo Cuevas; Jesús Murillo Ortega,
hijo del exprocurador Jesús Murillo Iia
lam, y Arturo Montíel Yáñez, hijo del exgo
bernador Arturo Montiel Rojas.
Tras lo revelado, Santiago Nieto, titular

de la Unidad de Inteligencia Financiera,
adelantó, vía Twitter, que se iniciaría una
investigación en México sobre los persona
jes involucrados en la investigación perio
dística.

Relacionado con Morena, el senador
Armando Guadiana también aparece men
cionado en el reporte. Se asegura que en
2007 abrió un fideicomiso en las Islas

Vírgenes Británicas llamado The Hawaii
Trusf, que tenia como propiedad 50 mil
acciones de una empresa ¿fainada Atlantic
Industries International Limited.

Finalmente, la investigación menciona
que, a nivel regional, tres jefes de Estado, en
activo, de América Latina figuran en los
"Pandora Papers": Guillermo Lasso,presi
dente de Ecuador; Sebastián Pinera, presi
dente de Chile, y Luis Abinader, presidente
de República Dominicana.
Independientemente del impacto interna

cional de este reporte periodístico, puede
esperarse que medios y analistas comenten
en tono negativo la mención de importantes
empresarios y políticos mexicanos, funcio
narios y personajes cercanos a la actual
administración. Podría anticiparse que habrá
fuertes cuestionamientos al discurso antico

rrupción del presidente López Obrador,
pues la aparición de sus colaboradores
supone un torpedo a la línea de flotación de
su discurso.

Medios y periodistas en lo particular mos
trarán interés no solo en lo que el jefe del
Ejecutivo exprese sobre la investigación,
sino que es altamente probable que pidan a
los involucrados del medio político y empre
sarial pronunciarse y aclarar su relación con
estos negocios en paraísos fiscales.
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Columna uno
Por KarinaA. Roclva Priego

SI "5LITO" MORENO ES PROBLEMA
PARA EL PRI, ¡QUE RENUNCIE!

Desde junio de este 2021, el propio jefe
del Ejecutivo "vislumbró" una alianza
con el Partido Revolucionario Institu

cional para lograr una mayoría calificada den
tro de la DtV Legislatura, alianza que tendría
como fin garantizar el presupuesto para progra
mas sociales, según se dijo.
Entonces, hablar de una alianza "MorenaPRI"
sonaba descabellado, la militancia, por supues
to, pegó el grito en el cielo, pues se sabía que
Alejandro Moreno, actual líder del CDE trico
lor, haría lo que el Gobierno Federal "le orde
nara". ¿Qué debe este sujeto? Mucho, al grado
de que su "servilismo" hacia Morena es más
que notorio.
Aun así, tratando de "disimular" su "obedien
cia", Alejandro Morena dijo: "...Tenemos que
cerrar filas ante ur¡ gobierno que no escucha.",
"...Quien pretenda dividir a la oposición con un
bloque importante es porque ni quiere al país y le
quiere hacer el juego al gobierno
Lo anterior, antes de que se presionara, no al
PRI, sino a Moreno Cárdenas, en lo que a la
Reforma Energética se refiere, de la cual él
mismo ha dicho que "...Su partido acompañará
una buena propuesta del gobierno cuando esta
exista.

Sin embargo, la presión continúa sobre el PRI y,
al parecer, Alejandro Moreno podría estar ven*
diendo a su partido a cambio de "absolución",
pues se piesume, lo que el Gobierno Federal
"tiene" sobre el líder priista, va más allá de una
declaración de "negación" sobre, en este caso,
la Reforma Energética.
A este respecto, es urgente que el verdadero
líder de los priistas, Alfredo del Mazo Maza,
gobernador del Estado de México, el más
poblado de la república, y, por ende, el más
importante, meta las manos en su partido y exija
la renuncia inmediata de Alejandro Moreno
Cárdenas, quien se está "protegiendo" con la
militancia priista para qué, ¿para no ir a parar
en la cárcel por todas las denuncias que han
surgido en su contra?
Lo cierto es que eso necesita el Partido Revo
lucionario Institucional, un líder verdaderamen
te priista, que respete a su militancia y le dé el
respaldo que necesita, no para venderse "al
mejor postor" a cambio de componendas,
luego de la investigación que se lleva a cabo en
su contra.

Sí, se sabe que la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) inició una investigación contra el
presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, "Alito", por un presunto enriqueci
miento ilícito exhibido en la adquisición de 16
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líder de los priistas, Alfredo del Mazo Maza,
gobernador del Estado de México, el más
poblado de la república, y, por ende, el más
importante, meta las manos en su partido y exija
la renuncia inmediata de Alejandro Moreno
Cárdenas, quien se está "protegiendo" con la
militancia priista para qué, ¿para no ir a parar
en la cárcel por todas las denuncias que han
surgido en su contra?
Lo cierto es que eso necesita el Partido Revo
lucionario Institucional, un líder verdaderamen
te priista, que respete a su militancia y le dé el
respaldo que necesita, no para venderse "al
mejor postor" a cambio de componendas,
luego de la investigación que se lleva a cabo en
su contra.

Sí, se sabe que la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) inició una investigación contra el
presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, "Alito", por un presunto enriqueci
miento ilícito exhibido en la adquisición de 16

inmuebles en Campeche, entidad de la

se descarta que sea esta la maniobra en su con
tra para obligarlo a que su partido ceda en asun
tos tan importantes como la Reforma Ener
gética.
De ser así, que la militancia exija su renuncia, es
inadmisible que se tolere "vender barato" y
que se juegue con la militancia. El PRI ¡no está
muerto!, mientras haya un ciudadano a favor del
Revolucionario Institucional, este instituto políti
co continúa en la batalla política en este país,
pero, desgraciadamente, las acciones como las
de Alejandro Moreno lo debilitan. Y, se quiera o
no, es parte de la lucha democrática en este
país.
Pero si Alejandro Moreno es corrupto, ¡que
renuncie! y sea juzgado como cualquier otro
ciudadano, de ahí que el gobernador priista del
Estado de México, Alfredo del Mazo Maza,
exija esa renuncia y se designe a un nuevo líder
priista nacional, pues la militancia tricolor no
puede estar a expensas de un sujeto que, por no
ir a dar a la cárcel, se "venda" y venda tan bara
to a quienes aún creen en ese instituto político.
Se sabe, la primera batalla de la nueva legislatu
ra federal sin lugar a dudas tiene que ver con la
reforma eléctrica de la actual administración fe

deral, con la que busca fortalecer a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), mantener la
soberanía sobre el litio y desaparecer los órga
nos reguladores en el sector energético, entre
otros cambios, y es aquí a donde se "amaga" al
PRI bajo la amenaza de hacer válidas las investi
gaciones que se siguen sobre el líder nacional
priista, Alejandro Moreno.
Por eso es que Morena, partido mayoritario, lla
man al PRI a apoyarlos a favor de la iniciativa,
en tanto que sus aliados en las elecciones pasa
das, PAN y PKD, amagan con romper la coali
ción si vota a favor.

Ya lo dije, la presión sobre el tricolor viene de
Palacio Nacional, que convoca a los priistas a
estar de su lado y mientras su líder tenga "coja
que le pisen", este seguirá doblando las manos.
Recordemos que esa ha sido el arma del Go
bierno Federal contra cualquiera de los actores
políticos en funciones de este país que estén
fuera de Morena, pero ello no debería implicar
el "sacrificar a una militancia" sea mínima o

cuantiosa.

Hoy por hoy, la libertad de expresión, de culto y
de decisión siguen siendo derechos de los me
xicanos, y honestamente, no porque un "co
rrupto" quiera salvar su pellejo por las irregu
laridades o abusos cometidos que hoy "lo
ponen contra la pared", tienen que pagar
todos los priistas. ¿O sí?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE hrina_rociial%8£yahflü.com.iM
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se descarta que sea esta la maniobra en su con
tra para obligarlo a que su partido ceda en asun
tos tan importantes como la Reforma Ener
gética.
De ser así, que la militancia exija su renuncia, es
inadmisible que se tolere "vender barato" y
que se juegue con la militancia. El PRI ¡no está
muerto!, mientras haya un ciudadano a favor del
Revolucionario Institucional, este instituto políti
co continúa en la batalla política en este país,
pero, desgraciadamente, las acciones como las
de Alejandro Moreno lo debilitan. Y, se quiera o
no, es parte de la lucha democrática en este
país.
Pero si Alejandro Moreno es corrupto, ¡que
renuncie! y sea juzgado como cualquier otro
ciudadano, de ahí que el gobernador priista del
Estado de México, Alfredo del Mazo Maza,

exija esa renuncia y se designe a un nuevo líder
priista nacional, pues la militancia tricolor no
puede estar a expensas de un sujeto que, por no
ir a dar a la cárcel, se "venda" y venda tan bara
to a quienes aún creen en ese instituto político.
Se sabe, la primera batalla de la nueva legislatu
ra federal sin lugar a dudas tiene que ver con la
reforma eléctrica de la actual administración fe

deral, con la que busca fortalecer a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), mantener la
soberanía sobre el litio y desaparecer los órga
nos reguladores en el sector energético, entre
otros cambios, y es aquí a donde se "amaga" al
PRI bajo la amenaza de hacer válidas las investi
gaciones que se siguen sobre el líder nacional
priista, Alejandro Moreno.
Por eso es que Morena, partido mayoritario, lla
man al PRI a apoyarlos a favor de la iniciativa,
en tanto que sus aliados en las elecciones pasa
das, PAN y PKD, amagan con romper la coali
ción si vota a favor.

Ya lo dije, la presión sobre el tricolor viene de
Palacio Nacional, que convoca a los priistas a
estar de su lado y mientras su líder tenga "coja
que le pisen", este seguirá doblando las manos.
Recordemos que esa ha sido el arma del Go
bierno Federal contra cualquiera de los actores
políticos en funciones de este país que estén
fuera de Morena, pero ello no debería implicar
el "sacrificar a una militancia" sea mínima o

cuantiosa.

Hoy por hoy, la libertad de expresión, de culto y
de decisión siguen siendo derechos de los me
xicanos, y honestamente, no porque un "co
rrupto" quiera salvar su pellejo por las irregu
laridades o abusos cometidos que hoy "lo
ponen contra la pared", tienen que pagar
todos los priistas. ¿O sí?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
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fuera de Morena, pero ello no debería implicar
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cuantiosa.
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que fue gobernador de 2013 a 2019.
Se dice, además, que Alejandro
Moreno cuenta con más denun

cias en su contra, por lo que no
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Marco A. Escalante N,

"No estamos solos, gutp"
Del fi rio, el filósofo

Lo leí en el sitio DW en internet, se los

comparto:
Submarino nuclear estadounidense choca con

"ofcgeto no identificado'! en el Mar de China
Once miembros de la tripulación resulta

ron heridos en ia colisión del submarino nu

clear. Las Armada estadounidense investiga el
incidente.

Un submarino nuclear estadounidense re

sultó dañado después de golpear un objeto
no identificado mientras navegaba sumergido
en aguas de Asia, informó el jueves la Armada
de Estados Unidos.

Ef "U5S Connecticut", un submarino de ata

que rápido de propulsión nuclear, "golpeó un
objeto mientras estaba sumergido en la tarde
del 2 de octubre, mientras operaba en aguas
internacionales en la región del IndoPacífico"1,
explicó la Marina en un comunicada
La Armada también comunicó que no hubo

heridas que pongan en peligro la vida de tri
pulantes, pero USNI News, un sitio especiali
zado en noticias navales, informó que alrede
dor de una docena de marineros resultó "con
heridas de moderadas a leves".

USNI News también informó que el sub
marino estaba operando en el Mar de Chi
na Meridional, donde la Armada de Estados
Unidos ha tratado de desafiar los reclamos

territoriales de China sobre pequeñas islas,
arrecifes y afloramientos.

La Armada di|o que está examinando el
alcance de los danos e investigando eí inci
dente.

"El submarino permanece en una condi
ción segura y estable. La planta de propulsión
nuclear y los espacios (internos) del 'USS
Connecticut' no se vieron afectados y per
manecen completamente operativos", indicó.
USNI News aseguró que ia nave se dirige

ahora a la base estadounidense en Guam.

No hay daños mayores
No hay indicios de que el percance tuviera

un "carácter bostí!" o de que el submarino
chocara con otra embarcación, según el fun
cionario, quien advirtió de que la información
sobre el incidente es preliminar en este mo
mento.

Si bien dos miembros de la tripulación su
frieron lesiones moderadas, nadie requirió
la evacuación del banco, según e! funcionario
quien, aunque no quiso confirmar el núme
ro total de marineros heridos, describió esas
lesiones como "golpes, magulladuras y lacera
ciones".

El submarino permanece en condiciones
seguras y estables. La planta y los espacios de
propulsión nuclear no se vieron afectados y
siguen en pleno funcionamiento. Se está eva
luando la extensión de los daños ai resto del

submarino.
La Marina de los Estados Unidos no ha soli

citado ayuda e investigará el incidente,precisa
la nota.
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Miguel Alejandro Rivera
El FMI sugiere posponer
construcción de Dos Bocas

¿habría que atender a sus
recom endaciones?
Bajo el argumento de que "las pérdidas

de Pemex están colocando una canga para
los contribuyentes y desplazando otros usos
más productivos de los recursos fiscales", eJ
Fondo Monetario Internacional {FMI), sugirió
que se debería posponer la construcción de
la Refinería en Dos Bocas, Tabasco.

En principio, debiéramos preguntarnos,
¿qué es el FMI? Es un organismo del Siste
ma da las Naciones Unidas creado en 1945

"para contribuir al estimulo del buen funcio
namiento de la economía mundial. Con sede

en Washington, el FMI cuenca con 183 Esta
dos Miembros, casi la totalidad de! mundo",

explica su propia página oficial.
Sin embargo, profundizando en el contex

to mundial del que emana, podemos también
también que es un organismo creado por las
potencias ganadoras de la Segunda Guerra
Mundial, quienes, a través de instituciones in
ternacionales, buscaban establecer un sistema
económico aprovechando la crisis pos guerra
de muchos países, fomentar do el préstamo
de capital.Algo más que hay que saber de es
tos créditos, es que el propio FMI, indica a
los países deudores en qué deben invertir los
recursos que les está facilitando.
Esto lo explica el propio Fondo en su pá

gina oficial: "El FMI proporciona respaldo fi
nanciero para atender necesidades de balanza
de pagos a los países miembros que lo soli
citan. A diferencia de los bancos de desarro

llo, el FMI no financia proyectos específicos.
Tras recibir la solicitud, un equipo técnico
del FMI mantiene conversaciones con el go
bierno para evaluar la situación económica
y financiera y la magriitud de las necesidades
de (mandamiento del país, y para acordar las

políticas apropiadas para hacer frente a la si*
[nación"¦ es decir, en otras palabras, un equi
po del organismo evalúa al país en cuestión
y, en función de su criterio, el gobierno que
solicita recursos deberá acatar las directrices

impuestas desde el extranjero. Eduardo Ga
icano menciona en su texto "Muros":."Siem

pre la mano del que recibe estará de bajo de
la del que da".
Por eso, en un acta de congruencia, el go

bierno de Luis Arce, actual presidente de So
livia, devolvió un crédito de 327 millones de
dólares otorgado al Gobierno transitorio que
dirigía entonces jeanine Añez, entendiendo
que estos financiamientos son una forma de
influir no sólo en la economía de los países en
desarrollo, sino también en su política.
La cara opuesta de la moneda es la Argen

tina del expresidente Mauricio Macri {2016
2020}, que desplomó la economía de su país
al pedir prestamos en el FMI.Va en 2006. du
rante el gobierno de izquierda orquestado
por Néstor JGrchner, la nación sudamericana
había pagado toda su deuda con el Fondo, y
desde entonces se había logrado mantener
su independencia del organismo multilateral
de crédito; sin embargo, en 20! 8, Macri, cum
pliendo con su agenda neoliberal, supeditada
a los intereses de los países potencia (Estados
Unidos, Gran Bretaña, Canadá...), pidió un
crédito por unos 57 mil millones de dólares,
lo cual se utilizó en gran medida, para pagar
servicios de la deuda en moneda extranjera.
Esta fue una serial de la crisis que generó

su alza en los servicios básicos como la elec

tricidad, el gas. el agua y el transpone, donde
algunos registraron subidas hasta del 300 por
ciento, conocidas como "tariíázos": por ende,

el peso argentino se devaluó hasta llegar a las
60 unidades por dólar, lo que golpeó a las im
portaciones y causo una inflación desmedida en
Argentina:ahi vemos entonces la receta del FMI
con todo y sus resultados... "Acudir al FMI se
ve como humillante, como terrible, como ba
jarse los pantalones", declaró alguna vez para la
BBC Mundo el politólogoVicente Palermo.
Es decir, al Fondo no le importa: desarro

llar a los países deudores: más bien, su mi
sión, pareciera, es mantenerlos en un atraso
con el que los países potencia y sus empresas
transnacionales. puedan controlarlos tanto
económica como políticamente hablando. El
organismo internacional asegura que Pemex
registra pérdidas, ¿y dónde estuvieron sus es
pecialistas cuando se aprobó en diciembre de
20 (3 una Reforma Energética que permitió
la llegada de capitales y marcas privadas para
generar competencia con la empresa produc
tiva del Estado.dejando pocos o nulos bene
ficios a México?

En enero de 2017, el entonces presidente
Enrique Pena Nieto liberalizó el precio de las
gasolinas: con ello,el gobierno dejó de subsi
diar al combustible, lo que generó alzas en las
tarifas para el consumidor.porque a partir de
entonces, no sería la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público quien fijaría el costo, si no,
et mercado, la oferta y la demanda;ahora que
las gasolineras no son todas de Pemex, sino
de un variopinto de marcas en su mayoría ex
tranjeras, ¿han fijado un precio menor gracias
a la libre competencia? No,porque las empre
sas, como el FMI, no se tocan el corazón, si es
que tuviesen uno. para aniquilar a las mayo
rías. Luego entonces, cuando el FMI sugiere
posponer la construcción de la Refinería en
Dos Socas, ¿México debiera hacer caso?.^
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Las salidas de Lozoya
En este espacio ya se había comentado que a Emilio Lozoya
se le había visto en un lugar público: en esa ocasión, a finales
de mayo, alguien lo vio en La Condesa, en un bar; este fin de
semana fue en un restaurante en Lomas de Chapultepec; y
aunque aparentemente no viola ninguna ley la foto causó un
fuerte debate... Dicen que la moraleja de e sta historia es: No
te dejes atrapar... y si te atrapan canta, aunque tengas que
improvisarla letra. ¿Será?

El juego de cubrebocas
En este juego gana el premio al individualista quien usa el
cubrebocas en el cuello o no se tapa la nariz principalmente
en lugares públicos: el Metro, las calles del Centro Histórico;
el microbús o el centro comercial... no cuenta si el que no
se tapa la boca pertenece a una secta y su líder no lo utiliza,
porque eso se llama alienación o enajenación, y el chiste es
que la gente esté consciente del daño que causa a quienes están
cerca de él. Está por demás decir que con esta actitud la gran
perdedora es la sociedad. ¿Será?

Pura casualidad
Resulta raro ver cómo en la vida hay coincidencias. El viernes en
el evento de Agua Saludable para la Laguna, en Ciudad Lerdo,
Durango, el diputado federal de Morenaporese distrito Ornar
Castañeda lo dejaron en la puerta, no estaba en la lista de invi
tadosycasualmentelsmaelHernándezexgobernadory dipu
tado priistade la CNC sí entró. Otro ausente fue el senador José
Ramón Enríquez recién adherido a Morena, y el que dice que
será ungido para abanderar a la 4T para el gobierno de Durango.

Por cierto, nos dice que todo indica que quien hizo la lista, pronto
también hará la que está por salir en la boleta electoral. ¿Será?

Le entra al quite en Michoacán
Nos dicen que, para tratar de ayudar al inicio de gobierno del mo
renista Alfredo Ramírez Bedollaen Michoacán, el presidente
López Obrador decidió asumir los conflictos con el magisterio
que prevalecen allá. De ahí que este fin de semana adelantará que
se federalizará la nómina de los docentes de escuelas públicas
para que sea la SEP, de Delfina Gómez, la encargada de pagar
directamente los sueldos; cuentan que lanotíciaíue sorpresiva
en la secretaría, toda vez que para realizar lo anunciado por el
Ejecutivo habrá un trabajo exhaustivo para armarlos correspon
dientes expedientes de cada maestro para garantizar los pagos
oportunos y la eliminación de posibles aviadores. ¿Será?

Buscapiés polanqueño
Nos dicen que apenas se está instalando la actual administra
ción en la alcaldía Miguel Hidalgo y los empresarios de los
anuncios espectaculares ya comenzaron a presionar... habría
que ponerle lupa para no dar un paso en falso porque, aunque
hay quien ya exige retirarlo, otra parte habla de un amparo
mediante el cual se les permite reinstalarlos... esgrima legal, le
llaman algunos. Ojaláyal final gane la ciudadanía. ¿Será?

Buscan mejorar espacios
Para crearpolos turísticos que produzcan empleo, recuperar y
transformar espacios públicos, así como reactivarla economía lo
cal, las alcaldesasy alcaldesde GAM, Iztacalco, Iztapalapa, Mil
paAlta, Tláhuac, Venustiano CarranzayXochimilco concreta
ron una alianza, entre algunos de ellos ya se habla de transformar
el Canal de Chalcoparamejorar el caminodelas mujeres... ¿Será?
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Reuniones de países latinoamericanos ayer r 1
El 18 de septiembre se celebró en la

Ciudad de México la reunión de la
Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños (CELAC). Uno
de los objetivos del encuentro fue tratar de
entablar un diálogo con el gobierno estadou
nidense para buscar una nueva relación con
el continente, como lo expresó el mandatario
mexicano, quien habló de crear un modelo
similar a la Unión Europea.
La organización fundada en 2010 pro

mueve la integración y el desarrollo de los
países de la región y está integrada por 33
naciones. México busca un papel de lideraz
go en un territorio cuyos problemas y retos,
en medio de la pandemia por Covid19, son
más que nunca inmensos.
Las reuniones de países de América tie

nen una larga tradición. Desde el siglo XIX, a
consecuencia de los movimientos de eman

cipación latinoamericanos, se escucharon
voces que clamaban por la integración regio
nal e incluso se buscó crear una gran nación
hispanoamericana cuyo ejemplo es la Gran
Colombia, auspiciada por Simón Bolívar.
Más allá de intentos fallidos, en varios paí
ses se buscó promover encuentros con el fin
de discutir problemas comunes y enfrentar
el creciente poderío estadounidense. Sin
embargo, a fines de la centuria la nación que
finalmente convocó a la Primera Conferencia
Panamericana celebrada en 1889 fue, para
dójicamente, Estados Unidos.
Tal como asegura María del Rosario Ro

dríguez, elinterés central de las conferencias
panamericanas era consolidar la hegemonía
estadounidense en el Continente mediante

la aplicación de la Doctrina Monroe, pos

tulada en 1825 por el entonces presidente
James Monroe y que difundió la idea de una
"América para los americanos". En 1905 se
promulgó el corolario Roosevelt que asumía
que Estados Unidos tendría que intervenir
para mantener el orden en los países del sur.
Al proponer la celebración de las conferen
cias panamericanas, pretendía concretar la
unidad continental baj o su liderazgo.
Así, en 1910 se llevó a cabo en Buenos Aires

la IV Conferencia Panamericana, relevante
porque, aligual que lo ocurrido conla reciente
reunión de la CELAC, en aquel encuentro se
buscó una relación distinta con Estados Uni
dos en el marco de las celebraciones de inde

pendencia de varios países latinoamericanos.
En ese encuentro hubo dos posturas: el apo

yo a la Doctrina Monroe por parte del gobier
no de Brasil y el rechazo del resto de países
asistentes, que se negaron a apoyar la moción
e incluso afirmaron que en un momento en
el que Centroamérica sufría la injerencia de
Estados Unidos, apoyar las pretensiones he
gemónicas de su gobierno sería una torpeza,
por decir lo menos. Finalmente el tema se dejó
de lado frente a las denuncias de intervencio
nismo estadounidense.

Es así que más de un siglo después pode
mos afirmar que los conflictos entre la poten
cia del norte y los países del sur de su frontera
siguen sin resolverse y en medio de los retos
crecientes se sigue buscando una relación
de respeto e igualdad entre Latinoamérica y
Estados Unidos.

independientes y no reflejan riícesansmente
lili lllÉW'tW WllilJtl li 24HORAS.
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Diálogo MéxicoEU que eludió los grandes problemas de seguridad
Ante la realidad de que más vale un mal

arreglo que un buen pleito, el resulta
do del Diálogo de Alto Nivel de Seguí í 
dad MéxicoEstados Unidos dio pasos

significativos... para quedar en el mismo lugar.
Por alguna razón desconocida, no hubo con

ferencia de prensa conjunta y los jefes de las
delegaciones dieron a conocer, cada uno por su
cuenta, el contenido del "entendimiento bicen
tenario entre Méxicoy Estados Unidos parala se
guridad, salud públicaycomunidades seguras".
Los tres puntos concretos "proteger a nues

tros ciudadanos, prevenir la delincuencia
transfronteriza y perseguir a las redes delicti
vas" requerían de decisiones más concretas
que no llegaron. Quede como punto sensible
del desentendimiento mexicano a la queja de
la DEA de que no le permiten operar en México
y la decisión de EU de seguir realizando opera

tivos concretos al amparo de la extraterritorial
Estrategia de Combate al Crimen Organizado
Transnacional del presidente Obama.
Estados Unidos no asumió ningún compromi

so para combatir a los cárteles del crimen organi
zado que controlan el contrabandoy la venta del
menudeo en más de tres mil ciudades estadou

nidenses, ni tampoco comprometió obligación
alguna para atacar la corrupción oficial que ha
permitido esas operaciones delictivas.
México, por su parte, no aclaró alguna rede

finición sobre las actividades operativas de la
DEA, ni se comprometió a aflojar laestrategia de
construcción de la paz pasada en la no persecu
ción de capos ni ataques a los cárteles.
La victoria de México fue el tema importante

de la agenda del canciller Marcelo Ebrard Ca
saubon en el sentido de obligar a EU a, cuando
menos en retórica, aceptar el papel clave en la
violencia fronteriza y delictiva del tráfico de

armas y la migración ilegal que la Casa Blanca se
había negado a reconocer.
La crisis bilateral de seguridad fronteriza y

narcotráfico enttó en la lógica de la burocracia
estadounidense.

ZONAZERO

Una señal de la falta de resultadosy expectativas
del diálogo de alto nivel fue el desdén de la gran
prensa estadounidense al ignorar la reunión
en sus espacios noticiosos. Los periódicos y las
cadenas informativas silenciaron la reuniónyno
informaron del "Entendimiento Bicentenario",
a pe sar de que el gran tema de salud y seguridad
en EU se encuenttaen el ttáfico de fentanilo y las
muertes provocadas por esa droga.

Las i®^S!í>aarstJ0r i;íst3® 'wl son
¡ndependientóy no reflejan necesariamente

el [sufitoÁ ¥ís£:iíA 24 HORAS.
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La 4T... ¿Pacifísta o intolerante?

Merecido homenaje recibió, a
sus 91 años de edad, la maestra
Ifigenia Martínez, actual sena
dora de la República, quien al

mar gen de los desencuentros recibió la Me
dalla Belisario Domínguez, máxima presea
que otorga el Senado de la República como
reconocimiento al trabajo que mexicanos
destacados han hecho por la patria.
El presidente de México, Andrés Manuel

López Obrador decidió no acudir como testi
go de honor a la ceremonia de entrega del ga
lardón a una de las mujeres por quien asegura
tener más cariño y respeto; bajo el argumento
de evitar empañar el evento con protestas en
su contra.

Y es que desde el inicio de la semana pa
sada, anunció que la senadora del PAN, LÜly
Téllez, preparaba una protesta en su contra,
por lo que decidió no asistir al Senado.

Pero ni la palabra de la oposición de que
habría respeto ni el cariño por la senadora
Ifigenia hicieron que el primer mandatario
cambiara de parecer, lo que fue calificado por
la presidenta de la Comisión de la Medalla
Belisario Domínguez, la senadora Sasil De
León, como un gesto de que López Obrador es
un "pacificador" y conciliador que todos los
días llama a la concordia, la paz y el respeto.
Lo que olvidó la senadora del Partido En

cuentro Social, aliado del Presidente, es que
una persona pacifista no genera discordia,
una persona que busca la paz no guarda ren
coresy una persona que enaltece el respeto al
prójimo no evidencia desde su púlpito de las
confer encias mañaneras a sus adversarios o a

quienes piensan distinto.
Luego de que el Presidente informó que Li

lly Téllez preparaba una protesta en su contra,
sus seguidores orquestaron una serie de men
sajes agresivos hacia la panista, amenaz ando
la vida e integridad de ella y su familia.
Al enterarse de estas amenazas, López

Obrador pidió no agredir; pero el daño ya
estaba hecho, los llamados de sus huestes a
apedr ear, rayar el carro o incluso a agredir a
su hijo quedaron plasmadas.
Al Presidente le encanta estar rodeado de

gente, acudir a eventos masivos en los que
sus seguidores le aplauden; pero se enoja

cuando hay protestas, cuando lo detienen
para pedirle justicia por los desaparecidos;
ahí su tono de voz y su gesto cambian, y evita
a las personas haciéndolas a un lado.
Sin embargo, el que la senadora Lilly Téllez

lo encarara como en su momento Layda
Sansores increpó en dos ocasiones al expre
sidente Emique Peña Nieto no era algo que
el primer mandatario pudiera evitar como
suele hacerlo con el pueblo bueno.
De ahí que la duda sea si... ¿En realidad

se comportó como un pacifista al no acudir
al Senado o se trató de otro gesto de intole
rancia?

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

No hay duda, hasta el momento la favorita
para suceder al Presidente es la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, quien cuenta
con todo el respaldo del Ejecutivo federal;
pero a quienes se les ha visto tejiendo fino y
cada vez más cercanos es a los también as

pirantes presidenciales Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal, ¿será que la unión hace la
fuerza?

Las opjnioneíg®l^ljáspor ¡ps coliffinistlSSjfT
independientes.'?fio reflejan necesariamente

g\ffS¡SÍ!&wstatfc 24 HORAS.
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Detallitos de la Procuraduría Fiscal

Las denuncias más taqui
lleras por defraudación
fiscal o lavado de dinero,
ventiladas en las últimas

semanas y que salieron de la Pro
curaduría Fiscal de la Federación,
muestran distintos criterios a los

aplicados contra los 31 científicos
y administrativos del Conacyt, a
quienes se les reclamó por "lava
do de dinero" la cantidad de 244
millones de pesos en la primera
denuncia que, incluso, legalmen
te no la podía firmar el titular de
la dependencia, Carlos Romero
Aranda.

En el caso de Raúl Beyru
ti, conocido como el rey del
outsourcing, de la oficina de Ro
mero Aranda salió la denuncia

relacionada con una sola empre
sa, a pesar de que la Unidad de
Inteligencia Financiera presentó
ocho querellas que abarcan 2 mil
800 empresas con pruebas del
supuesto lavado de dinero y la
reducción de cargas fiscales de
sus clientes. Finalmente, la FGR
tomó la de la PFF y, ahora, la
denuncia que se sigue contra el
supuesto "rey del outsourcing",
observan fuentes que conocen
la indagatoria, se asemeja a la de
un pequeño facturero, o apenas

a la de un microempresario de la
subcontratación.
En otro caso, una revisión a fon

do, muestra que la denuncia que
la Procuraduría Fiscal interpuso
contra la firma Álvarez Puga &
Asociados, arroja que el monto
por el que se denunció a Víctor
Manuel Álvarez Puga y a su parej a
Inés Gómez Mont, por Lavado de
Dinero y por Defraudación Fiscal,
fue tan sólo de 16 millones de pe
sos; en específico, denuncia por 2
millones de pesos para el conoci
do "May" y de 14 millones para la
conductora de televisión.

Si bien, las cantidades superan
por mucho lo que un trabajador
de clase media puede acumu
lar en uno, dos o hasta 10 años,
los números se quedan muy por
debajo de las acusaciones sobre
lavado o defraudación en otros

casos. Por ejemplo, Gloria Trevi
fue denunciada por un monto de
400 millones de pesos. Se ve difí
cil mantener con esa querella el
mote del "más grande facturero
del país".
A diferencia de las querellas y

causas penales anteriores, Carlos
Romero Aranda firmó una denun

cia por Lavado de Dinero contra
31 científicos y administrativos

que participaron en el Foro Con
sultivo, Científico y Tecnológico,
constituido en su momento al am

paro de la ley; reclamó Operacio
nes con Recursos de Procedencia

Ilícita (ORPI) por 244 millones de
pesos, y apoyó la estrategia para
darle a estos investigadores hasta
40 años de cárcel en Almoloya.
Pero, de acuerdo con el artículo

400 bis del Código Penal Federal,
para que se pueda proceder pe
nalmente por ORPI, el MP nece
sita la denuncia del secretario de
Hacienda o del titular de la UIF.
Ante las ausencias del Secretario
de Hacienda, de conformidad con
lo que establece el artículo 105 del
reglamento, éste podr á ser supli
do en el siguiente orden: los Sub
secretarios de Hacienda y Crédito
Público, de Ingresos, de Egresos y
por el Oficial Mayor.
El domingo 15 de agosto, cuan

do salió la demanda, ya había
sido ratificado el secretario de
Hacienda.

#LOBOSAPIENS

"Como es el sapo es la pedrada",
parece ser el principio con el que se
construyen las querellas en la Pro
curaduría Fiscal de la Federación;
con argumentos endebles y bajas
penas, para el caso de los grandes
defr audadores, y con condenas y
elementos exagerados, en el caso
de los hombres de ciencia.

Las^OTSftiS&xprésSd aSpr los
columnatas son Independientes^ no reflejan

naiesaríaTwteel poíSdesIsfeiE 24
HORAS.

Fecha: 11/10/2021

Página: 5

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto González

Costo: 33,210

Página 6 de 9



El dardo envenenado de Santiago Nieto
El tuit de Santiago Nieto, titular de la

Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda, respecto a
la foto de Emilio Lozoya cenando en

un lujoso restaurante, es un enorme editorial
y un dardo envenenado.
"La impunidad es siempre una afrenta", es

cribió ayer el funcionario.
La noche del sábadoy la mañana de ayer, se

desató en las redes sociales una discusión so

bre la foto de Lozoya, publicada por la perio
dista Lourdes Mendoza en sus redes sociales.
Los partidarios de la 4T no cuestionaron el

hecho de que un presunto delincuente bajo
arraigo domiciliario pueda salir a departir
con amigos a cualquier restaurante, sino la
autenticidad de la fotografía.

Mendoza sostiene una demanda penal
por difamación en contra de Lozoya quien
la acusó de recibir costosos regalos enviados
por Luis Videgaray a través del ex director
dePemex.

Quizá por este hecho o por una estrategia
premeditada de desprestigio hacia la perio
dista, el debate se centró, primero, en la au
tenticidad de la foto.

Pero hubo también voces que no perdieron
el verdadero centro del debate: ¿cómo un
arraigado de tanta fama puede evadir los
candados de seguridad que supuestamente
le fueron colocados por un juez como parte

del trato para que llevara su juicio sin pisar la
cárcel?

Puede ser que, sin que el pueblo bueno y sa
bio esté enterado, Lozoya haya llegado a otro
arreglo con la Fiscalía General de la República
yyanotengaelbrazalete que supuestamente
trae nadie se lo ha visto.

O quizá ya fue exonerado y no lo sabemos
por la sencilla razón de que su supuestojuicio
se ha llevado en secreto pese ser el pilar, el
ejemplo de la lucha contra la corrupción de
este Gobierno.

Las declaraciones de Lozoya solo han ser
vido para detener a un exsenador, Jorge Luis
Lava lie, acusado de recibir sobornos para
aprobar la reforma energética de Peña Nieto,
y para linchar mediáticamente al resto de los
involucrados.

Pero no han sido lo que prometían ser: la
punta del iceberg de una trama de corrupción
que alcanzaría hasta al ex presidente de la
República.
El tuit de Nieto es el reproche nada velado

a la falta de resultados de la investigación
sobre Lozoya que encabeza Alejandro Gertz
Mañero, con quien mantiene una disputa
política.
En este caso, Nieto tiene toda la razón: no es

la foto, es la impunidad.
• • • •

Como para demostrar que no está peleada

con los empresarios, lajefa de Gobierno de
la CDMX, Claudia Sheinbaum se reunió
con Valentín Diez Morodo y Emilio Azcá
rragay su esposa Sharon Fasüicht.
Sheinbaum agradeció a Diez Morodo, pre

sidente del Club de Fútbol Toluca, su apoyo
para impulsar el proyecto del Parque Lomas

en tanto que a la señora Fastlicht le reconoció
su "excelente trabajo de coordinación" de
los trabajos del Fideicomiso Pro Bosque de
Chapultepec.
No es muy común una foto de lajefa de Go

bierno con empresarios de estos vuelos, pero
nodejadeser una buena señal el hech o de que
se muestre una relación de trabaj o en pro de la
ciudad y sus habitantes.
Bien.

• • • •

La reunión de alto nivel en materia de segu
ridad con funcionarios de Estados Unidos,
que se realizó el viernes en la CDMX, fue una
exhibición de eficiencia del canciller Marcelo
Ebrard.

Bien el evento y los acuerdos previos los
públicos, porque hubo otros que se guardaron
por seguridad, pero no será hasta diciembre
cuando se tenga la versión definitiva de la
estrategia que sustituye a la Iniciativa Mérida
cuando se conozca si López Obrador le pone
una estrellita en la frente a su cercano cola
borador.
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Tiempos de gracia:
Emilio Lozoya
y Jaime Bonilla
Por lo visto, son tiempos de gracia.

Gracia para los traidores y para los alia
dos.

En los primeros encaja Emilio Lozoya
Austin, a quien el fin de semana vimos disfrutar una
reunión de hogar en un restaurante de Las Lomas.
El ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex)

es el testigo escogido desde el poder para someter
ajuicio la corrupción del sexenio de Enrique Peña.
Con ese objetivo se le persiguiójunto con algunos

miembros de su familia y se negoció su repatriación
a fin de liderar el mayor escándalo político.
Pero tras su regreso se le ha dado trato de lujo: Pri

mero se le internó en un hospital al sur de la Ciudad
de México y más tarde se le envió a su casa.
Las del sábado fueron las primeras fotografías

donde se le ve sonriente, tranquilo, mientras sus
acusados son perseguidos sin ninguna contempla
ción.

Por él está en la cárcel el ex senador panista Jorge
Luis Lavalle y anda en la incertidumbre el ex candi
dato presidencial Ricardo Anaya.
Todavía estamos en espera de más nombres, más

cargos y más pruebas para llegar hasta los altos
mandos por él señalados, acaso Luis Videgaray el
principal.
Aun así, Lozoya Austinnos debe mucha credibili

dad, tanto como lajusticia por la cual él se da la gran
vida en libertad.

EL TURNO DE BONILLA

La otra gracia es un premio a la lealtad.
El fin de semana próximo habrá una gira presi

dencial por Baja California con una agenda por los
cinco municipios del estado.
Será un recorrido de despedida del goberna

dor Jaime Bonilla, quien entregará el poder el 1 de
noviembre a Marina del Pilar.
La agenda contempla seis actos segmentados en

los cinco municipios y durante los tres días del tour
político, una distinción exclusiva.
Es una demostración de la gran cercanía entre

ambos, pero sobre todo se prestará a especulaciones
de cambios en el gabinete y a dónde irá Bonilla.
Ha sido candidato a todo: embajador, Conagua,

las secretarías de Economía, de Turismo, de Comu
nicaciones y Transportes, Pemex...
Vendrá el momento de la definición para un ami

go muy singular: su relación lleva decenios, van
juntos al béisbol a Estados Unidos y Bonilla fue el
primer comisionado para formar el movimiento.
Flaqueó en 2015, cuando en una plática en Sina

loaledijo:
Yo ya me cansé, Andrés. Tú quieres el registro y

está cabrón...

No, Jaime. Si no hay 2015 tampoco habrá 2018.
Y ahí van, con su afecto en público y el compro

miso de ser factores en las presidenciales del 2024.

LAREFORMADETENIDA

1. Han sido muy cuestionados desde todos los fren
tes.

Pero a Alejandro Moreno, Alito, y Rubén Mo
reira debe dárseles el mérito de frenar por ahora la
reforma eléctrica.

Han contenido la presión presidencial iniciada
a partir de los resultados electorales para hacer
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) un
aliado más.

Alito y Moreira se disponen a hacer consultas
con expertos y militantes para contemplar todos los
ángulos técnicos, poKticosy económicos.
No han cedido a los reclamos internos ni a los re

proches externos, sobre todo los del panista Marko
Cortés, quien teme sepultarla alianzaVapor México.
Con el tiempo sabremos cuál es la posición priista,

pero por ahora no está a la vista la aprobación rápi
da, denominada con el anglicismo/así track.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Certz y la impunidad. La fotografía de Emilio Lozoya
en opípara cena en el Hunan de Las Lomas, divulgada por
Lourdes Mendoza, desató los demonios el fin de semana.
Malabares del oficialismo para desmentir laimagen...
palomitas necesarias para la mañanera de este lunes.
• PRD, el renacido. Después de la sangría que causó la
desbandada detrás de Andrés Manuel López Obrador
en el emblemático partido de izquierda, van por un
relanzamiento tan pronto como este mismo lunes.
Muchos plantearon hasta el cambio del nombre, hoy
se sabe que hasta cuadros de otros partidos quieren
sumarse a la alicaída causa.

• Christopher Landau dejó escuela. Ken Salazar, el
sucesor del embajador de Estados Unidos en México,
ha dado muestras de seguir los pasos de Landau con
recorridos en zonas emblemáticas del país para luego
presumir fotos en sus redes sociales.
• Congreso CDMX, ¿cuál es la prisa? La integración de
comisiones se ha retrasado bastante. Muchos son los
problemas de la capital, pero al parecer la labor legisla
tiva puede esperar... ¿alguien lo va a destrabar?
• Toño Martín del Campo sigue sumando volunta
des en Aguascalíentes. Comienza a despuntar en las
encuestas y ya se decantó que el mejor perfil para go
bernar aquella entidad es Jesús Ortega, de los fundado
res del PRD. Para buscar una gran coalición en aquella
entidad a favor de Toño.
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EL GURU DE
LA BARRANCA

"Carita" no mala
recurso público
EDI "ARDO
GVMACHO

MAESTRO, EL PETRÓLEO MEXICANO CON
CLUYÓ LA SEMANA EN 75.22 DÓLARES.

Es el mayor nivel en tres años, lo que demuestra que
el rescate de Pemex está dando buenos resultados, que
la reforma peñergética de El Bombón Ladrón era una
falacia muy dañina, y que "carita17 no mata recurso pú
blico.

£1FMI elogió la estabilidad en México, pero su
giere posponer Dos Bocas y hacer cambios fisca
les.

 Que el buitre del Fondo mej or guarde silencio, porque
en Boca cerrada no salen moscas expansionist as y re
sentidas con los cambios económicos impulsados por
la4T.

Acuerdan 136 países fijar un impuesto global mí
nimo de 15% para las 100 multinacionales más
poderosas.

Ojalá que México le entre a la campaña y también se lo
suba a los 100 multimillonarios que más han saqueado
a la nación y explot ado al pueblo.
Un tribunal amparo a Videgaray para que su nom
bre salga de la lista de funcional rios inhabilitados.
Pero de la lista de corruptos y Maestros de la Estafa
peñista, no lo borran ni con lejía,
Fernando Emmanuel El Panthcr, cabecilla del
Cártel Santa Rosa de Lima, fue capturado en Gua
najuato.

Un capo más que cae con el plan federal "Fuera hua
chi coleeeeeroooos".

Comerciantes acusan a Sandra Cuevas de pactar
con La Unión de Tepito.
Sería catastrófico que las oficinas de la alcaldía Cuau
htémoc se conviertan en Cuevas de extorsionadores.

El Popocatépetl sigue registrando exhalaciones,
vapor, gases y cenizas.

Ya se escucha nuevamente el rezo colectivo en pobla
dos aledaños: "Don G oyo, i va no magme!".
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MAFIAN TV

¿Dónde está
Tatiana?

FABIAN
PASOS

LA ECONOMÍA ESTÁ VULNERABLE

Los cambios en el gabinete de Andrés Ma
nuel han generado demasiada acidez en
redes sociales, pero sobre todo entre los
medios de comunicación que se cuestionan
hasta ei día de hoy la capacidad de Tatiana
Clouthier como Seere 6 aria de Economía.

Me pongo a pensar en la agonía eter
na que debe de sentir en estos momentos
Tatiana Clouthier con una licenciatura en

lengua i nglesa por el Tecnológico de Monte 
rrey y diversos cargos públicos que muchos
aseguran no es suficiente para estar al fren
te de una Secretaria que justo en estos mo
mentos se encuentra vulnerable.

El decremento de la economía en nues

tro país es EVIDENTE y me parece irres
ponsable de parte del Gobierno Federal
que no se tenga claro el panorama a nivel
económico pues diversas consecuencias de
una posible recesión ya son constantes en
todo el país.

El número de contagios nuevos por día
en todo México nos deja ver que la econo

mía del país está vulnerable gracias a la
pandemia que azota todo el planeta y aún
así no hay responsabilidad por parte del
Gobierno Federal para hablar de manera
clara io que está sucediendo en el país.

Entiendo a la perfección que AMLO es
un "chauvinista exacerbado" que le fasci
na ver bien a México aunque el panorama
no sea nada prometedor sin embargo este
tipo de fantasía podría lastimar a millones
de mexicanos en todo caso de no ser trans

parentes con la información que acontece
en nuestro país.

Tatíana Clouthier fue la encargada de lle
var la campaña de Andrés Manuel rumbo a
la presidencia, sabe a la perfección el mane
jo de las redes sociales así como el tipo de in
formación que puede ser negativa para la 4T
y considero que AMLO decidió ponerla en
ese pues to gracias al pésimo panorama que
se aveci na en materia económ ica.

AMLO necesita tener a alguien de plena
confianza en la Secretaría de Economía que
maneje de manera transparente lo que su
cede en el país; no puede confiarse de cual
quier experto en la materia y a cambio de
ello prefiere sacrificar talento por confian
za y este lugar justamente es el que ocupa
Tatiana Clouthier.

Los seis meses rigurosos que deben de
pasar en materia económica para que se pro
clame unaposible recesión ya pasarony has
ta este momento nadie se ha pronunciado al
respecto a pesar, REITERO; que existen di
versas señales de una ligera recesión en todo
el país a pesar de ya casi terminar el año.
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VALOR CIVIL

l ilion igualitaria

EUIARIH)
L01*EZ
hi:t\m:oirt

SE HAN CONSTITUIDO GRUPOS DE

PODER DE MANERA PERVERSA

Cada vez con mayor intensidad el país ca
mina por la senda de la justicia, dándoles a
todos sus habitantes los mismos derechos,
tal es el caso de los matrimonios igualita
rios, que permiten ia unión entre personas
del mismo sexo.

Recientemente los Congresos de Que
rétaro y Sonora, a través de sus Congresos
Locales, han decidido aprobar el matri
monio igualitario. Con estos suman 24
las entidades que han respetado correcta
mente uniones.

Aún faltan Durango, Estado de México,

Guanajuato, Guerrero, Tabasco.Tamauli
pas, Veracruz y Zacatecas, para aprobares
te indispensable reconocimiento.
La igualdad de género no debe quedar

solo en un discurso; es indispensable res
petar ia diversidad sexual. Bajo ningún
concepto es correcto que una ley imponga
conductas contra natura. Ahora como nun

ca la sociedad debe mantener no solo res

peto a la diversidad sexual, sino protegería
de m añera es trict a.

Cualquiera que sea la volunt ad de una
persona para seleccionar e! sexo que le
agrada, debe de ser respetada e insistimos,
otorgarle todo el respaldo para que no su
fra agresiones ni descalificaciones. La de
cisión de la mayoría de los Estados del país
sobre permitir los matrimonios igualita
rios, constituye un orgullo del que México
bien puede presumir en sus relaciones in
ternacionales,

Lamentablemente hoy por hoy, existen
países donde todavía se maneja de manera
inadecuada, el repudio al derecho absoluto
que tienen todos ios hombres y mujeres por
apegarse a l mat rimonio igual ¡ta rio.
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Aoco

Luego de las denuncias
realizadas por Diario
BASTA!, el Gobierno de la
Ciudad de México, a través
de las Secretarías del Medio

Ambiente (Sedema), de
Gobierno (Segob), de
Movilidad (Semovi) y
Seguridad Ciudadana
(SSC),junlo con personal
de la alcaldía Benito

Juárez y vecinos de Xoco,
supervisaron los avances
de las obras de mitigación
que se establecieron para el
proyecto Mítikah.
Ahí se pudo constatar

las obras para el paso a
desnivel que se construye
en Real de Mayorazgo, así
como el carril compartido
para tránsito peatonal,
ciclista y vehicular: la calle
Mayorazgo de Higuera,
la cual se amplía de dos a
cuatro carriles.
Junto con los vecinos

de Xoco, la directora
General de Evaluación

de Impacto y Regulación
Ambiental (E)GEIRA) de
la Sedema, Andrée Lilian
Guigue Pérez, explicó que
aproximadamente 11 mH
500 metros a la redonda se

volverán espacio público,

correspondientes a la
donación reglamentaria
del proyecto Mítikah y que
supera en más de1,000 m2
la donación reglamentaria.
Durante el recorrido,

Lilian Guigue dijo que
se colocarán lonas
informal ivas sobre el

paso adesnivel en Real de
Mayorazgo.
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¿Tendrá conocimiento el
Xlmiraníe Ojeda del í lirismo
en las Islas Marías?

Hace 31 años, Octavio Paz colocaba el nombre de México
a nivel mundial al ganare! Premio Nobel de Literatura,
seguramente todos los mexicanos hemos escuchado de
su obra "Laberintos de la Soledad".

Será que cuando escribió, 'la indiferencia del
mexicano ante la muerte se nutre de su indiferencia ante

la vida .habrá imaginado 1 a friald ad de EmáBo Lozoya al
pulularse tranquilamente en un restaurante de Palmas en
la C DMX, a pesar de tener un proceso en su contra
O quizás se habrá referido a la indiferencia de algunos

empresarios, como los dueños de la compañía "Mango
Extendido", la cual por un módico costo de íi(i mil
pesos ofrecen buceo en el área protegida de las Islas
Marías. ¿Qué dirá al respecto de esto el Capitán Jesús
Salvador de Olaguibel y la Secretaría de Marina, al
mando del Almirante Rafael Ojeda V
Es importante destacar que Octavio Paz pudo

culminar su magna obra, gracias a la inspiración de
Samuel Ramos su libro " El perfil del Ilombre",
paralelo quizás a lo que ocurre en la política mexicana,
debido ala imitación del Gober de Nuevo León. Samuel

García, haciael Presidente Andrés Manuel López

Obrador,

Lo anterior, debido a que el esposo de Mariana
Rodríguez, ha comentado en reiteradas ocasiones,
la importancia del regreso a clases, detallando que no
habrá límite de aforos en las escuelas públicas.
Está claro que los ejemplos del tabasqueño, han

tenido éxito, pues ahora resulta que hasta el Papa
Francisco, está impulsando una consulta al interior de
la Iglesia Católica.
POST1T

Desde 1988, todos ¡os 11 de octubre se celebra el día para
salir del armario en honor al movimiento LGBTTT1, en
alusión a dicha celebración no seria mala idea que algunos
políticos lo usen de inspiración para demostrar sus
ve rdaderas intenciones.

Como bien podría ser el caso del Senador Damián
Zepeda, quien hizo un llamado a todos los militantes
blanquiazules a romperla alianza con el priista
Alejandro Moreno.

¿Será que el sonorense Zepeda Vidales, m: ¦ le agrado
la ruta que trazó Markito Cortés, en la dirigencia del
PAN?
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POLÍTICA
DE HOY

Voío def muerto

SAMUEL
CANTOS
TEJÍSA

Se equivocan los que dicen que la
sobrevivencia del PEI depende de la decisión
de aprobar o no la Reforma Eléctrica de
AMLG.

El tricolor es un cadáver insepulto, y no por
causa nueva. Murió desde que fue una y otra
vez machacado en las urnas, y no fue capaz
en años de levantarse y recuperarse.
De hecho, desde que confió a Alejandro

Moreno la labor vital de reinventarse. A éL,
bocón y sin categoría política, a quien AMLO.
en campaña, calificó de "gran corrupto y
reverendo ladrón" siendo virrey zuelo de
Campeche.
Ahora que López Obrador lo colocó en

jaque mate diciendo que los priistas deben
elegir entre Salinas, o Cárdenas y López
Mateos (nacionalizaron el petróleo y la

electricidad); el pueblo o los empresarios,
"Alito" sufre y se tambalea, incompetente
y sin autoridad moral para responder al
presidente y fijar una posición digna sólida
"Es una oportunidad histórica de

definición para el PRJ", emplazó el oriundo
de Tepetitán, Macuspana
Alejandro está lejos de la estatura

requerida para enfrentar un liderazgo
poderoso como el de Obrador. Siendo
claramente así, el fin del PRI es inminente,
Y es que sí sufraga a favor déla reforma que

elimina órganos reguladores, da a privados
hasta 46% de la generación, entrega el
litio a la Nación y fortalece a CFE, quedará
como "entreguista" a la 4T, y en automático
romperá la coalición Va por México con
PAN y PREt lo que en 2022 pondría a esos
partidos, por separado, en total indefensión
ante MORENA.

Pero tampoco "Alito" tiene con qué
justificar un voto en contra. Carece de
presencia y fuerza para defender cualquier
decisión. Contándolos de sus aliados,
MORENA está a 11 votos de alcanzar las

dos terceras partes para sacar la reforma
constitucional.
¡RIPelPRl!
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PENA AJENA
•El ex^ presidente del entonces Instituto
Federal Electoral, mejor conocido
como IFE, Leonado Valdés Zurita,
debería estar apenad
Adriana Sánchez Núñez quiere
engañar al ¡NE de Lorenzo Córdova
al.aspirar a Consejera ^
de1..QPLE de .Querét¿aro. Ella miem
cuando dice que cuando trabajaba
para Valdés 'en las sesiones del
Consejo elaboraba líneas discursivas
a.nte escenarilosi_diyersosJ.aiiaÍÍM
el impacto en 1a toma de ddecisiones".
La verdad es que iba a trabaj ar 2 o 3
días a la semana "pues porque vivo
en..Querétaro". Su .trabajo era leer.
Y. resumir periódicos j rev^
cobraba 35mil pesos aí mes.
MEC INFORMARA AL SENADO
ACUERDOS CON EU
Hoy, el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón,
acudirá al Senado de ía República para
dar cuenta de los resultados obtenidos
de.la Reunión de Alto Niyel. entre ios
gobiernos de México y;Estadps.Ünidpsi

que se ¡levó a cabo el pasado yiernes. La
reunión que se llevará
.cerradaconlos;..coordinadores
Qchp.Srupos.parlamenta^ a la 1
de la tarde.

PROPONEN HOMOLOGAR
CLASIFICACIÓN DE CONTENIDO EN
PLATAFORMAS
•La senadora del Partido del Trabajo,
Geoyanna Bañuelos de ¡a Torre,
propuso establecer un etiquetado
digitaLmásciaro..y la .homoicgación
de la clasificación de los contenidos
audiovisuales distribuidos por sistemas
de streaming, esto con el íin de
garantizar el interés superior de la
niñezA e¡ derecho a ja. protección dé la
saludfísicaymentalJ
de j. Grupo Parlamentario del Parüdo
del Trabajo señala..liue en ja actu^
son milíonesi de mexicanos de^to
las edades quienes tienen acceso a
entretenimiento mediante plataformas
digitales y de streaming; no obstante,
aún falta consolidar una "legislación en
la materia para garantizar la protección
total de los usuarios.
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DOS MESES AHORRADOS
* s eM AAna aaa aa tejía pía pe .a d.a. °. sera

^Lial i cta clV j[Ve i f > ía fa í ia el c d e i i n i c íf > n
Ciudad le dará un
finanzas deí Légisíativo. Y es qúe él costo
"dé opéración "de íás 40 Comisióiiés y
Comités iriiglicá ahórros en m
pérsoríál por qué cada uiiá cuér.ta con un
^ ! 5. ? " i^.1' í A > ! y! ?

pistos "dé opéración asociados. Por" élío,
varios consideran que esa es la razón de

"inicio dé la ieg'isláturá había preocupación
porqué¡afcaíi'záfá'ñ"ios"féc'üf'sos''io^ronto''''
yá" Éáñaroñ "dos" iíiésés.
SUMAN DENUNCIAS
<La diputada Nancy Núñez y el diputado
Janecaiio Lozano de Morena, presentaron
una ¡denunciaante la en cóntra^dey'"
ia alcaldesa dé "Cuáuhtémoc, Sandra
Cuevíisi Nieves,¡ por¡losposM^
ejercicio abusivo de Fuñeio ñé s y d isiracción
i.VÍ^ l:Í l?.'! ? S 1^:1 Sr".

la Aicaidesá "'violó'por lo"méñó's'si'été
ordenamientos electora les, así como
aHicülos y¡leyes del Código¡PeM} locar
por elío solicitaron a ía Fiscalía que se
investigue lo que denominaron una "fiesta
Pavada disfrazada de toma¡de ¡^otesta^A"
Járiecario Lozano precisó que sé trató"

I c! ^ i Lvi t ÍL
Al c} ja; j el ia a l u ti 1^1 c > d e l a A1 c a j el i' a
Cuáühtémóc".

V0X PROTESTA
*í?e.acuerdo a la agencia Europa press, el
parfídoespáñ^^

>.AÍíiL^Í ÍÁ111 ACIAt!ntc _c}_
AÍ ^lAÁ! I A^l Al Al A ?!A! Al >A L AÍ?A^ íí ÍAAA
México a'gafañtizaf el '''ád"éc"e¿t"áaiénto"ff del
sepulcroi de.Hérnári Cortés, es
arregle jiin sepulcro"¡p¡ar¡a¡ei¡c¡^
en iajjarroqúía de Xesus Nazarério_é_
IññiacüTadá Coñcépci5ñ""deTá"Ciü"dá"d de
Mímica W además,¡^
d^A!fA.[^;íZA!AA^A&í^!AlivAAy!!Aük^ílA.
una Jjlacá con íá^íéyéñd?7'Hérñáñ Cortés
14854547" y no se permite hacer turismo ni
sacar fotos. La ¡protesta'^
niedio de Tas discusiones por fa exigencia
"dé disculpas por la colonización.
PUNTOS QUE LES UNEN
•Durante su Toma de Protesta, la Concejal
delPT"^
nenianefez, lé piiso él cáscábef ai gato
al referirse a las 16 alcaldías. "Si somos
consecuentes con"la nueva distribücióñ
lAAAÍÍAica A! ;AAi AyAÍ íA*r! AÍ 5AÍ? AAÁAJ A^ A AA.
en ¡cuenta¡¡que no¡¡haygobiernos ¡"
unipersonales, para ello la ley prevé
^AVÍ?AÍ 5rA^ A0^^ ¡ Í?¡ ¡! A^ti í IfA í AÁ^ A"JA A^t el A Ai A Ati A'A'AA
contrapeso^éñTas'démarcációnesj'senaló.
Précisó que sé" "trata dé" uh llamado a
tiempo","'siri'¡pleito, porque'fi'nalm'éhté no
se requiére, como dicén algunos, útia
"ogéráci oncicá ifr iz "¡, ¡gü esháj?máspuntos
lüeunm¡a¡los¡alcaldes¡y
los que los separan, como ios servicios,
seg A!: Í'A¡ AAÍ A ¡ A A! évos ¡ÍAA> }A A A¡> A
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egún avanzan las ¡mestizaciones
de la aelminislración de Donalel

Trump, más s# oscurece su pre
sencia y aquí les relataré un nuevo
( ¡ipil iilo, resulta que quien fuera su
jefe ele gabinete, Mark Measdovvs,
violó en repetidas ocasiones la po

liiica de aelminislración al presionara un abogado
elel Departamento ele Justicia para que investigara
las denuncias ele fraude electoral, eso lo acaba ele
elar a conocer la ¡cadena de noticias CNN.

En el informe sé explica cómo ©filé hombréce#®
no a Trump buscó realizar una serie ele entrevistas a
liiiicionai iosdeali o rango (kiiu que explicaran cómo
se realizó "él fraude electoral que le impidió reele
girse":En tsie documento elel Comitéde Justicia elel
Senaelo, explicó la televisora, como el expresidente
Donalel Trump y un elestacado abogaelo elel Depar
tamenlo ele Justicia intentaron revertir el resultado
ele las elecciones elel 2020. Se detalla cómo el em

presariopolitice le solicitó hasta en nueve ocasiones
"socavar" el resullaelo ele las elecciones.

El abogaelo, Pal Cipollone, inténió renunciar a
su posición en la casa presidencial estadounidense
cuando el mandatario amenazó con reemplazar al
fiscal general, JelTrey Rosen, en funciones con Jeffrey
Clarck, un abogaelo elel Departantenlo de Justicia
que: trabajó en favor ele imponer el fraude electoral.

Islas investigaciones elel Senaelo se realizaron
durante ocho meses y concluyó que Donalel Trump
y un grupo ele asesores légales briscaron qué el De
partamento elejuslicia se pronunciara en favor ele!
franele electoral a lo que el Comitéde Justicia eleler
minó como "abuso elel poder presielencial".

Ante la gravedael de. las acusaciones el senador .re
publicanos Chuck Grassley,en nombre ejesu parl.ie.lo,
salió a fijar posición a la opinión pública en la que
rechaza los hallazgos de los demócratas y défiende ll
expresidenle Trump.,.4' <81 sólo escuchó a sus aseso
res jurídicos;, siguió SOS Consejos v recomendaciones,
nunca actuó por iniciativa propia".

El presidente ele la ¡iidicalum del ílénaelo, I )¡ek
Durbin, un elemócrata ele Illinois quien apareció en el
programa New I )a\.de( \\ el jueves por la mañana,,
elijo que Estadías IJnielos estaba "a meelio paso de una.
crteiscemsliluciona!, una crisis constitucional en lóela
regla" y explicó que los eventos se desarrollaron en
tres fases... "En la primera fase Trump va a los tribu
nales, pierde tóelas las demandas que afirma ban que
hubo fraude, electoral en las elecciones, eleckle que
tiene qtte hacerse cargo ejel Departamento ele Justicia
y elel fiscal general para que ésteimpulse una narra
tiva en losestaelos para decirles qué dejen eje enviar
sus totales de votos del Colegio Electoral", cuando eso
falló,el tercer pase fue liberar a la mafiien el Capitolio
el día en que estábamos contando las papeletas", elijo
Durbin, refiriéndose al motín elel 6 de enero.
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Lá semana pasada $<t reunieron y manifestaron
sus inquielurlesdiferentes actores de la industria
inmobiliaria y ríe la vivienda en el Encuentro rie
Líderes ele la Bolsa Mexicana ríe Valores con En

( onereio v se hizo explícila la inquiel uri fie cómo
buscar oporlunidariesanle la gran sobreoleria de
niel ros cuadrarlos ríe oficinas y la falta fie ¡despe

gue fie la industria turística, así como alenrier a los no afiliados
con opciones de vivienda..

Empecemos por el úliimo problema, el más añejo. La aten
ción a los no afiliarlos y con menores ingresos viene ríe muy
airas, hasta en d Plan ¡Ésitorial rie vivienda 20012006 ¡¡e men
ciona que. más fiel 70 por cíenlo ríe la población contaba con
ingresos menoresa 3 salarios mínimOS;eraii másrié23 millones:
ríe mexicanos con insuficiente poder adquisitivo para acceder
a una vivienda en el mercarlo habiiacional con sus propios me
dios, ni con crédilo baneario (porqueno eran sujetos rlecrétlito).

Los banqueros reconocen públicamente que ésees uno fie
sus granries penrlientes: justo atender a mexicanas que están
en la infornialirlari, con bajos recursos.

Y hoyseguimosesperando ríe parte de Sociedad Hipotecaria
Eerieral también el esquema fie atención a la economía mixta;
es decir. a aquellos que tienen un salario por nómina y oíros
ingresos tales como propinas como meseros, vaiet parking, etc.

Será interesanlecónio vinculen laSeriatuéiñegi la Encuesta
Nacional rie Empleo (ENE) para saber cuántos fie las no afiliarlos
no tienen ni para rentar, y cuántos rie los que perciben menos
ríe cinco o lres salarios mínimos o l MAS como los mirlen ahora;

esiáu en este universo en el que no califican para ningún lipo
ríe crédito para vivienda, pues no tienen ni Infonavit, Eovisssiq,
Banjéftilp, ¡ni nada!

En el 2001 según la ENE, la población que no lenía ningún
ingleso y que percibía inri ios ele tros salarios mínimos trocie
ron en términos absolutos 4.8 millones; "Lo anterior, permite
establecer que a pesar de que.se ría un proceso rie movilidad
ocupacional y salarial imporlanteeii el país, no hay aún la satis
facción rie viviendasuficienie para dicha población"

Éslees pendióme histórico y aún hoy no Se resuélve. No hay
soluciones reales riel gobierno y riel sect or privarlo (empresarios
y constructores) ni tampoco de los financieros.

POR CIERTO
La preocupación por la sobreoferla ríe metros cuarirarlos fie ofi
cinas (lints de L6millones en la( .l)M\)oslá Mesando a analizar
la reconversión ríe proyectos que.serían corporativos para con
ven irse en residencias o usos mixtos; La reflexión llega incluso
al sector ríe parques industriales privarlos por proyectos en el
sureste (|i ie Tienen que tener un "plus*para quelasemprésasse
vayan para allá en lugar riel Bajío o el norte. Lo más relevante es
que si hay problemas ríe energía Jalla ríe agua, gas,etc. Se irán,
pero a otro país. Próxima semana hablaremos del turismo y ríe
la industria rie la construcción.

PREGUNTA
¿Cómo resientes el incremento de precios generalizarlo?

¡Hasta la próxima!
niafWít0i.ip(>encon#e¡ o.cOñi

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura
y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com

Contra RéplicaFecha: 11/10/2021
Página: 13

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

Mariel Zúñiga

Costo: 54,920

Página 4 de 9



Mano Velázquez, su aportación a la democracia capitalina

n 2014 el Consejo Gene
ral riel Instituto Nacional

Electoral (INE), designó
a la primera generación
de consejeras y conseje
ros presidentes de Orga
nismos Públicos Locales,

uno ríe ellos fue Mario veiázquez Miran
ría en el entonces Insi.it uio Electoral del
Distrito Federal,

Tras Siete prod itclivo! años en el en
cargo, el ahora ex presidente del ( 011
sito General del Insiituio Eleftoíal de
la Ciudad ele Méjico, Mario Velázquez,
rindió su último informe de ¡activida
des enumeranrlo logros conseguirlos
durante su gestión en materia electo
ral, de paridad ríe género, cultura de
mocrática, ele pan ¡(¡pación ciudadana
y de educación cívica.
Reconozco én Mario Velázquez su

noble tarea en administrar los tiempos,
solucionar las diferencias, anticipar y
resolver los posibles conflictos y sin
lugar a dudas, en todo momento, con
las puertas y el corazón abierto para
lorias y torios en el Instituto: Electoral,
sin excepciones.
Mi querido colega y amigo, parti

cipó en la organización dé tres Pro
cesos Electorales Ordinarios; ocho
Consultas de Presupuesto Participad
vo; una Elección de Comités Ciudada

nos y Consejos de los Pueblos y una
Elección de Comisiones de Partici
pación Comunitaria^ lodaiellaé con
una amplia participación ciudadana.
Entre los desafíos que enfrentó a su

llegada al Instituto Electoral»están el
afianzar los cambios que ocurrieron
producto déla reforma electoral de
2014, que son victorias traducirlas en
la Diputación Migrante y la votación
eieclrónica para la ciurlarlanía residen
te en el extranjero y para procesos ríe
participación ciudadana.
Prueba de ello, fue la organiza

ción de la Consulta Ciudadana sobre
la aceptación o rechazo del proyecto
"Corredor Cultural Chapultepec Zona
Rosa", la primera en su tipo organizaría
por la autoridad electoral. El 1EDF fue
testigo déla incesante y dinámica par
ticipación de la ciurlarlanía en la toma
ríe decisiones.
Asimismo, los retos enfrentarloscon

resultados ejemplares como el rerlise
no institucional y normativo derivado
ríe tg entrarla en vigor de la primera
Constitución Política de la Ciudad de
México; lá Wrdficat'.ión ríe 1|( norma
ISO 9001:2008 otorgarla por la OEA,
Por vez primera, a un órgano electoral
subnacional.

Sin embargo, la historia tiene.prisa y
siete años ríe administración no se <iJU

canzan a describir en esteespacio. Gra
fias Mario Velázquez por tu convicción
6,1¦ elfortalíese,¡miento riela instituciona
üdad democrática, que permitirá tener
una convivencia civilizarla y armónica
n. , , , .. , ,

en la Ciudad ríe México. ¡Exito!
Acti vidades desarroll das
C(: ndcclicacioncotit liana

y, en todo momento,
siempre con la mejor
disposición en cumplir las
actividades institucionales

autoridad electoral loca
Pero tambren, el

9?.
e ZTÁ S

que le dieron sustento y
jj carácter profesional

a"¿o"dos"Íos"provectO

administración y que
han contribuido de
fnrm; Tminant i

ad DOlít
r ? v;

normalidad democrática

SOC d ip ir
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Intrusividad

¡S probable que no «muios
a cosí umbrados íuaar.uchar

csia palabra, pero también
es ali amerita pro bable que
muchas personas practi
quen este hábito con lias
tante frecuencia.

La persona intrusiva, 110 solo es aque
lla que es "metiche", es decir, quien se
mete en los asuntos ájenos. Ser intrusivo
implica irrumpir. Ser un intruso. Y un
intrusó no solo es el que 1® cuela sin in
vitación a un espacio físico. También lo
SÉ quien irrumpe en ol "espado" perso
nal ríe otros, incluido su tiempo, su dis
ponibilidad o ¡Su atención, por ejemplo.
¿Cuántas ver.es 110 parecemos tratar

de impontí en una plática nuestra pro
pia opinión por encima de los demás,
"acaparando" la atención, o el número
de intervenciones?

Es muy probable, que 110 nos: per
galernos de que ya. hemos hablado
demasiado, o hemos aburrido con la

plática demostrando nuestro interés
por ser el centro de atención; pero
¿qué pasa con el tiempo y el interés
ríe las demás personas?

En alguna ocasión, enmcdio de una
reunión social, una amiga se me acercó
con la intención de escapar de alguien
que intentaba "hacerle la plática". Ella
me Contaba que venía huyendo de él
porqueta estaba "acatarrando" (como
un catarro) y se puso a platicar extensa
mente conmigo, sin preguntarme si yo
quería escucharla. Al final, yo también
I erminó "acal ar ra rio".
Las personas no suelen preguntar o

estar al tanto de si su inielocutor tiene
interés por escucharlas.
Bajóelprincipio de "no hacera nmis

lo que no me gustaría que me hagan a
iíií" procuro en mis conversaciones ser
breve y concreto, tratando de na "robar"
a otros demasiado tiempo ele su aten
ción. A fin de cuentas el uso de nuestro

tiempo es el rectirso más valioso riel que
disponemos los seres humanos.

Si al leer estás líneas ti vino a la menta

alguna idea como "ya de lodo se quejan",
"ahora hay que cuidarnos hasta ríe cuanto
tiempo hablamos" o alguna 01 ra similar,
se debe a la normalización ríe un esque
ma social en él qué f» fomenta é»i peso o

la prevalencia de unos sobre otros.

Flor de Loto: Todos queremos ser es
cu cha dos, pero pocós saben rea Im en le
escuchar a otros (a veces, mientras "es
cuchas4*' a alguien, I u mente ya está pen
sando en otras cosas, incluso en lo que
vas a responder, en vez ríe simplemente
poner atención).

Pero int usiyidadm es
exclusiva del ejercicio;.de
co 1 iuinicac¡()n()ral.(;ient()s

de mensajes no deseados
ios son 'impuestos" en los
;hatsde sapj o en las
redes sociales. Quien tiene
interés en n tema y lese.
que los demás comparta 1 su
interés, ni suele.preguntarse
si a los demás miembros

Je un grupo les gustai
entrar er contacto coi e

into. No impo Que lo
lea quien quiera, y quien 10,
que lo gnore", se piensa.
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En busca de
un líder
Ala (Inveha la rebasa.el protagonismo

de sus posibles líderes por §#o no h;i
podido cohesionarse, la derecha en
México Meiili mía ralte/.a que no
sea el candidalo de esla fracción polí
lica para la Presidedtia dé la repúbli
ca, sino su conduclor, aunque, darla la

carencia de personas con autoridad moral en sus filas
debería hacerse el mienta de hacer dos fruiciones en
una sola persona.
Más allá de cuestiones subjetivas y objetivas que

deben caraclerizar la personalidad de un líder, iSlá la
forma fie com unicar la causa ¡le su liderazgo, sobre io
do e.n momenios desequía depersonajes imporlanles
flenlro de la derecha mexicana.
Mientras más tiempo transcurra, sin líder, la dere

rha tendrá más problemas para encomiarlo. porqué
una vez con algún prospecto, debe inspirar confianza,
líullo liempo sin dirección, desgastan la dereetlf y la
margina paulalinamenle de la escena polílica.
La falla ele confianza efímera se convierte en des

confianza permanente, ¡sobre la derecha en general,
que,al no lener líder, pareciera deambular sin rumbo
con el único fin de derrolar al enemigo, pero a ba.se de
declaraciones, a veces falsas o exagerarlas, y sin mayor
arsenal político que el hislrionismo de sus oradores y
militantes.

Porque los medios convencionales y la derecha han
hecho mancuerna sin contenidos sólidos, lo que com
pftüLBl camino hicia la confianza que ÉÉBfifSmaf

de los líderes auténlicos, porque quien encabece la
derecha debe ser auténtico, is decir debe ser de de

rocha, que es el problema que han lenido los remedos
d| conducción conservadora. Ahí esiá Marko, ( leel,
Xóchill, Julen, Kenia, Anaya, Batoje, Alilo, etc.
El liderazgo tiene como: esencia la permanente

transformación, la cual debe aparecer en el seno de,
su práctica polílica estancada y poco visionaria, ga
yos principales proyectos son el regreso al pasado.
Afirman que quieren de nuevo el seguro popular, las
asociaciones civiles, la vueltadelas fundaciones,eie^
La primera larea fiel nuevo líder de la derecha es

organizaría, lo cual pareciera una lar® titánica qué
debe llevar años; luego, conducirlos a fines comunes,
loscuales sé encuentran desperdigados entre intereses
personales, protagonismos,gestorías fie lujo, gerencias
fie empresasexlranjei'as,egoísmos obsesivos,,elc.
La derecha mientras más se esfuerza en encontrar

un líder menos lo encuentra porque lia pasado lanío
liempo sin alguien al frente que le quedan grandes
todas las expectativas de una derecha ansiosa de li
flerazgo, en espera de ese Mesías conservador que los
conduzca a la Presidencia prometida, la misión de
Crear una nueva derecha es olroreto, porque la m,tual
expresión conservadora, es evidente que exhibe re
trocesos graves.
El ejercicio sistemálico fie oponerse a todo, impide

la. evolución fie lag ideig propias déla derecha que Sé
extraviaron y se olvidaron fie renovarlas. Así, el lifle
razgo de la derecha es apenas un lelo.
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